
EL DOMINGO

se celebra el Día
Mundial en Recuerdo
de las Víctimas
de Accidentes

de Tránsito,
una efeméride

establecida en 2005
por la Organización
de las Naciones
Unidas (ONU) como
un recordatorio de un

problema creciente.

PUES el Secretario de
Movilidad, Andrés
Lajous, dará hoy
una conferencia al

respecto.

¿SERÁ que
finalmente

anunciará el fin de las
fotocívicas, programa
que contribuyó a
revertir el descenso
de fallecidos por esta
causa que se había
logrado en el sexenio
anterior?

SI NO hay un
anuncio de este tipo,
más de uno asegura
que cuesta trabajo
imaginarse qué dirá
sobre el tema, que
pueda tomarse como

una conmemoración.

CERRARÁN
vialidades con

pancartas en las que
reclaman espacios
para vender en la vía
pública, sobre todo
en el Centro de la
Ciudad de México.

PRETEXTARÁN
segregación y malos
tratos, pero nada más
alejado de la realidad.

SE TRATA de
nueve líderes de

organizaciones de
comerciantes que
cuentan con zonas

designadas, pero
que en épocas como
la que se avecina
arrecian la presión
para conseguir más
sitios dónde instalar
a la sus agremiados,
a quienes les cobran
puntuales una cuota.

NADIE duda que
tienen experiencia,
pues sólo en esta
Administración
llevan 120

manifestaciones... ¡y
contando!
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San Simeón el Estilita es un santo
del cual ya raras veces se oye hablar.
A fin de buscar su salvación hizo
levantar una alta columna. Subió
a ella para alejarse del mundo, y ahí
vivió largos años, haciendo penitencia
y oración, hasta que le llegó la muerte.
No fue salvo San Simeón. El Señor

ordenó que le erigieran una columna
afuera del Cielo, y en lo alto pasa
la eternidad el Estilita.

Ahora sabe que nadie puede ganar
la salvación alejado de su prójimo.
Sólo en el servicio a nuestros hermanos

podemos llegar a nuestro Padre.
Alejamos del hombre es alejarnos
de Dios. El camino de la salvación
no es de soledad. Es de fraternidad.
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Marcha por obligación
Una señora le contó a su amiga:

"Mi esposo me dejó para irse
con su amante". "¡Qué bar

baridad! se condolió la amiga Va
yamos a tu casa a ahogar tu tristeza
en licor". "No tengo" dijo la señora
"¿No tienes licor?". "No aclaró la se
ñora No tengo tristeza"... El niñito
le comentó a su papá: "Te pareces al
avestruz". "¿Por qué dices eso?" se
sorprendió el señor. Explicó el pe
queño: "Oí a mi mami decirle al ve
cino que no se preocupara, que tú te
tragas todo"... Tres sujetos que no se
conocían entre sí trabaron conversa
ción en el Bar Ahúnda. Dijo el prime
ro: 'Yo vivo del café. Tengo cafetales".
Declaró el segundo: "Yo vivo de la
caña Tengo cañaverales". Sin mayor
explicación manifestó el tercero: 'Yo
vivo de la conga"... Hay sobra de ra
zón en la conocida frase: lo peor que
le puede suceder a un profeta es que
sus profecías se cumplan. Lejos estoy
de ser yo un profeta. Mis locuras son
más módicas. Pero cuando se anunció
la marcha en defensa del INE vaticiné
ipsofacto que López Obrador haría su
propia manifestación como respuesta
o venganza a la de los ciudadanos. A
la marcha por convicción opone Ló
pez la marcha por obligación. Ante la
espontánea protesta de los indignados
reacciona con un obligado desfile de

acarreados. No digo qüe todos lo sean:
entre los que seguramente llenarán el
Zócalo habrá algunos no muchos
que irán al acto movidos por un sin
cero apego al Caudillo, pero hasta el
más ignaro en materia de política sa
be que estas demostraciones en favor
de AMLO se basan en el acarreo de
mexicanos de clase popular que por
su pobreza y su ineducación se dejan
llevar a donde los lleven a cambio de
algún magro condumio y un reducido
pago en dinero. Así las cosas, la mar
cha de autoapoyo que a sí mismo se
organiza el Presidente será mera esce
nografía, engaño puro y simple, igual
al de los tiempos del presidencialismo
priista Bien puede ahorrarse López
Obrador el alto costo que para el era
rio federal y para las finanzas de los
estados con gobierno morenista signi
ficará esta farsa. ¿Y la austeridad re
publicana, 'apá?... Se atribuye a la rei
na Victoria haber dicho a sus damas
de confianza que cuando el príncipe
consorte se le subía en la cama para
ejercer sus derechos de esposo ella
cerraba los ojos y se ponía a pensar
en Inglaterra hasta que Alberto des
fogaba su urgencia de varón. Igual
conducta observaba doña Frigidia al
modo de los fisiócratas decimonóni
cos dejaba hacer y dejaba pasar cuan
do su esposo don Frustracio le pedía

el cumplimiento del débito conyu
gal. En el curso del acto permanecía,
como en "El barbero de Sevilla", de
Rossini, fredda ed immobile come una
statua. Una noche él le dijo, ya des
esperado: "Mujer: nos casamos para
toda la vida, pero de vez en cuando
debes mostrar alguna"... Dos ricachos,
don Argento y don Pecunio, habían
bebido más de lo conveniente y en
traron en el terreno de las compara
ciones. Dijo don Argento: "Mi auto
deportivo es mejor que el tuyo en las
curvas". Opuso don Pecunio: "No es
cierto". Se jactó don Argento: "Mi ya
te es mejor que el tuyo en alta mar".
Rechazó don Pecunio: "No es cier
to". Presumió don Argento: 'Y pienso
que en la cama mi mujer es mejor que
la tuya". Replicó don Pecunio: "Eso
sí es cierto"... El conejito le propuso
matrimonio a la boa. Emocionada, la
serpiente le dio un beso a su tibio y
suave galán. Al hacerlo su instinto
se impuso y se tragó al pretendiente.
Se arrepintió al punto, sin embargo.
¿Iba a perder la única posibilidad de
casarse que se le había presentado en
la vida? Regurgitó entonces al conejito.
Salió éste todo mojado y contundido
de las fauces de la boa, y exclamó en
tre jubiloso y asustado: "¡Uta! Si así
estuvo el sexo oral ¡cómo irá a estar
el conyugal!"... FIN.
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Plazas llenas
'La inteligencia de esa criatura

conocida como multitud
es la raíz cuadrada del número

de personas en ella".

Terry Pratchett

La plaza pública enamora a los
políticos. Hablar ante la multi
tud genera una emisión de adre

nalina que intoxica y entusiasma Por
eso José López Portillo, tras su paté
tico último informe de gobierno, con
un país que se le caía de las manos,
organizó el 3 de septiembre de 1982
una movilización al Zócalo para darse
a sí mismo apoyo por la estatización
de la banca y el control generalizado
de cambios.

En el libro Vamos a ganar Adolfo
Aguilar Zinser narró cómo Cuauhté
moc Cárdenas y sus compañeros del
PRD estaban convencidos de que las
plazas llenas de la campaña de 1994 ga
rantizaban el triunfo en las elecciones
presidenciales. Pero esas plazas reple
tas de gente del pueblo, deseosa no solo
de un cambio político sino de un triunfo
de la izquierda, y que contrastaban con
los mítines de acarreados del candida
to del PRI, Ernesto Zedillo, o las presen
taciones ante escasas concurrencias
del panista Diego Fernández de Ceva
llos, crearon una imagen falsa Aunque
las encuestas decían que estaba en ter
cer lugar, Cárdenas pensaba que esto
se debía a que los encuestadores men
tían. Las plazas llenas eran la garantía

de la verdadera opinión del pueblo.
En 1994 no hubo fraude, comq en

las elecciones de 1988 manejadas por
Manuel Bartlett Ya había un Instituto
Federal Electoral independiente, pese
a que todavía mantenía el "cordón um
bilical", como lo llamó Andrés Manuel
López Obrador en 1997, con la Secreta
ría de Gobernación. Zedillo, sin embar
go, triunfó con 48.69 por ciento de los
votos. En segundo lugar, quedó Diego,
con 25.92 por ciento. Cuauhtémoc fi
nalizó en un lejano tercer puesto, con
16.59 por ciento. Cuando finalmente
se produjo la primera derrota del PRI,
en el 2000, no fue para Cárdenas en
su tercer intento, a pesar de las plazas
llenas, sino para el panista Vicente Fox.

La ilusión de las plazas llenas ha
persistido en otras campañas de la iz
quierda López Obrador decidió no
presentarse al primer debate presiden
cial de 2006, el 25 de abril, en lo que
dijo era "una estrategia". Las plazas lle
nas lo convencían de que no tenía por
qué debatir contra rivales inferiores. Si
bien acudió al segundo debate, el 6 de
junio, cayó derrotado en la votación del
2 de julio por escaso margen, 0.58 por
ciento, ante el panista Felipe Calderón.
Lo poco o mucho que le hubiera apor
tado ese primer debate pudo haber sido
la diferencia Pecado de arrogancia

López Obrador triunfó en su terce
ra campaña, en 2018, apoyado por re
glas que garantizaban la equidad. Cu
riosamente, esas mismas reglas son las
que quiere enmendar ahora, porque ya

en el poder no le interesa que la opo
sición goce de las mismas oportunida
des que él tuvo en 2018. La contrarre
forma electoral es uno de los objetivos
clave de su gobierno.

Con su marcha programada pa
ra el 27 de noviembre, el Presidente
está ya empezando la campaña para
el 2024. En su conferencia de prensa
del 17 de noviembre hizo un llamado
abierto a los ciudadanos a votar por los
candidatos de su partido. La adrenali
na de la marcha al Zócalo le llenara los
sentidos. No hay duda de que atraerá
una concurrencia enorme

La gran pregunta es si el entu
siasmo de la multitud le garantizará
no solo un nuevo sistema electoral
que favorezca a su movimiento, sino
un impulso al triunfo al que aspira en
2024. Las plazas llenas pueden ser en
gañosas. A veces hacen pensar en una
victoria asegurada sin entender que
no todos los ciudadanos salen a la ca
lle a manifestarse. Lo pudo atestiguar
López Portillo en 1982, quien a pesar
de la nutrida movilización del 3 de
septiembre terminó siendo arrojado
al basurero de la historia

• SABINA

Al presentar un documental sobre su
vida, el cantante español Joaquín Sa
bina lamentó "el fracaso del comu
nismo". Dijo: "Ahora ya no soy tan de
izquierdas porque tengo ojos y
para ver lo que está pasando".
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LA MARCHA de los ardidos, así es como llaman
en redes sociales a la movilización convocada
por Andrés Manuel López Obrador para
que le demuestren apoyo y respaldo sus huestes,
tras la marcha ciudadana del pasado domingo.

HACIENDO a un lado las etiquetas y los adjetivos,
resulta difícil entender para qué necesita tal muestra
de afecto el autoproclamado Presidente más popular
de la historia. Pero, bueno, sin duda será un día
histórico, pues no se recuerda a otro mandatario
mexicano haciendo tal ostentación de supuesto apoyo.

DEBE SER mera casualidad que la movilización
de López Obrador se parezca tanto a las que hacían
Luis Echeverría y José López Portillo. Del "Arriba
y Adelante" y "La Solución Somos Todos" al...
"Mi marcha es más grande"

• • •

PARA DARSE una idea de cuánto le interesa

la cultura al gobierno federal, apenas ayer se
entregaron los Premios Nacionales de Artes
y Literatura... ¡de 2020 y 2021! Los dos años de
retraso no merecieron ni una explicación por parte
de las autoridades y la supuesta ceremonia se limitó
a un simple segmento de la conferencia mañanera.
¿Y la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto?

Aplaudiendo, por supuesto.

• • •

VAYA ESPALDARAZO consiguió el alcalde Antonio
Astiazarán de parte, ni más ni menos, que del
norteamericano John Kerry. El representante de
Estados Unidos para el combate al cambio climático
reconoció y aplaudió los programas ambientales
instrumentados por el panista en Hermosillo.

SE TRATA de la puesta en marcha de toda una flotilla
de patrullas eléctricas, el impulso de energías solares
en oficinas públicas y varios convenios con diversas
organizaciones y autoridades. El reconocimiento se
dio, justamente, al inicio del Foro Mundial de Energía
Solar que se lleva a cabo en la capital de Sonora.

• • •

LAS RECIENTES declaraciones de Joaquín Sabina
deben haberle dolido a AMLO más que aquella
canción que dice: "Vivo en el número siete, Calle
Melancolía". Y es que el cantante, uno de los favoritos
del Presidente, reveló que ya no es "tan de izquierdas"
porque tiene ojos, oídos y cabeza para darse cuenta
del fracaso de estos gobiernos.

SABINA, que no es de los que se callan las cosas,
de plano, dijo que la izquierda en Latinoamérica
anda a la deriva. Será interesante ver si en su gira
del próximo año es invitado a cantar en el Zócalo
capitalino, como Joan Manuel Serrat y Silvio
Rodríguez. Ya se sabe que a la 4T no le gusta que se
hable de realidades y Joaquín Sabina sigue siendo
ñel a aquella vieja canción suya: "Yo le quería decir
la verdad, por amarga que fuera".
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BAJO
RESERVA

Monreal no va a la marcha...
se va de marcha a Madrid
::::: Pese a que anunció su participación en la
marcha del presidente Andrés Manuel López
Obrador el 27 de noviembre, el senador Ricar
do Monreal no acudirá. Nos cuentan que el lí
der de Morena en el Senado encabezará la dele
gación mexicana que asistirá a la XVI Reunión
Interparlamentaria EspañaMéxico, en Madrid,
justo 27 y 28 de noviembre. Don Ricardo ya
confirmó oficialmente a la embajada española
su asistencia Así, nos hacen ver, el aún militan
te de Morena podrá excusarse de asistir a la
marcha del Presidente y se librará de cualquier
desaire, mala cara o agresión de los sectores du
ros morenistas y al mismo tiempo evitará que
dar mal con los que asistieron a la marcha del
pasado día 13 en defensa del INE, subiéndose al
despliegue oficialista, porque, lo saben en el
equipo del zacatecano, no es momento de ce
rrarse puertas también en la oposicióa Mejor,
como le dicen en España a irse de parranda,
don Ricardo se irá de marcha o de tapas por los
bares que le dan vida a la noche madrileña.

Gurú de la moda diseña uniforme
para la marcha de AMLO
::::: Nos cuentan que en vísperas de la moviliza

ción convocada por el Presi
dente para apoyar al Presi
dente, uno de sus más fieles
fans, el "fashionista" Edy
Smol. se puso creativo y ya
diseñó una playera para que
la usen los que acudan a pa
gar amor con amor por el Pa
seo de la Reforma. ¿Será que
las vetustas estructuras deEdy Smol
operación y acarreo se suben

a la propuesta fashion del modista? Ya veremos
si las bases morenistas abrazan su propuesta.
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Corcholatas del PAN Quieren
competide a la caminata oficial
::::: Nos cuentan que la dirigencia nacional del
PAN ya definió que el domingo 27 de no
viembre será su segundo encuentro de presi
denciables panistas en Chihuahua, en donde
participarán los gobernadores de Yucatán,
Mauricio Vila; de Chihuahua Maru Cam
pos; el presidente de la Cámara de Diputa
dos, Santiago Creel, y el diputado federal
Juan Carlos Romero Hicks. Nos cuentan
que el PAN ya tema días de haber lanzado es
ta convocatoria el tema es qué & f cóinpefir
le al presidente López Obrador y toda la es
tructura de Morena con su marcha e§e inis ¿
mo día en la capital del país. ¿Será mucho
optimismo panista que ese cartel le pueda ro
bar reflector a la movilización guinda?

¿Abarrotado el hotel del AIFA
o más bien no está listo?
::::: Hace un par de semanas, el director gene
ral del Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les, el general Isidoro Pastor Román, informó
que este sábado 19 de noviembre se inaugura
ría el hotel ubicado en el nuevo aeropuerto y
que estarían invitadas a la ceremonia estrellas
del espectáculo, quienes inclusive se hospeda
rían ahí. Sin embargo, al revisar la página de
la cadena Holiday Inn, se advierte que no es
tará disponible sino hasta el 1 de marzo de
2023. ¿Será que el general tiene otros datos o
será que ha sido tanta la demanda que ya no
hay espacio hasta marzo del próximo año?
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KIOSKO

Critican a secretario por gastar
en influencers "perreaflores"
::::: Críticas por todos lados, nos aseguran, es
tá recibiendo la Secretaría de Turismo de Ta
basco, que encabeza José Antonio Nieves,
por haber "contratado" a influencers y tikto

kers para promocionar la 11
edición del Festival del
Chocolate. La razón, nos
explican, es que por un la
do, al menos entre la pobla
ción tabasqueña y ciber
nautas, estas personas son
poco conocidas... pero eso
no es lo grave, sino que un
par de los influencers que
fueron invitados a presen
ciar un evento en el muni

cipio de Jalpa de Méndez hicieron bromas
durante la participación del ballet tradicional
y cuando sonó la música tabasqueña se pu
sieron a "perrear", lo cual fue tomado como
una falta de respeto por más de uno, inclui
dos los artistas locales, quienes consideraron
que un alto número de seguidores nunca da
rá educación. ¡Auch!

José Antonio

Nieves

Cuitláhuac y los universitarios
::::: En Veracruz, nos platican, se abrió un de
bate y una posible confrontación entre el go
bierno del morenista Cuitláhuac García y el
rector de la Universidad Veracruzana, Martín
Aguilar, debido a que en el proyecto de pre
supuesto que el Ejecutivo envió al Congreso
local hay una disminución de recursos para la

Cuitláhuac

García

casa de estudios y no sólo
eso, sino que incluso pre
tenden darle menos que es
te 2022. Pero como no hay
nada como los buenos argu
mentos, nos mencionan, el
rector ya salió a recordarles
a los morenistas que la
Constitución establece que
se debe otorgar al menos un
4% del total del presupuesto
general y que jamás debe
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disminuir. Como si esto fuera poco, nos aña
den, aumentan las voces que se preguntan si
don Cuitláhuac ya olvidó que fueron los uni
versitarios quienes le colocaron los clavos al
priista Javier Duarte luego de multitudinarias
manifestaciones por adeudos institucionales.

Van los slnaioenses contra Allto
::::: Los que ya se colocaron en pie de guerra,
nos confían, son los priistas en Sinaloa, quie
nes en un mensaje rntiy sutil han déjadó cla "1
ro que no van a permitirle a su dirigente na
cional, Alejandro Moreno, que dé la bendi
ción para que haya una imposición en la nue
va dirigencia estatal que se avecina. A detalle,
nos platican que los cuadros tricolores ya se
reunieron y el tema de conversación fue la
poca voluntad de don Alito por publicar la
convocatoria para renovar a su líder local, por
lo que mientras unos sugirieron que esto es
una estrategia para que Cinthia Valenzuela
se reelija, otros hicieron ver la necesidad de
una participación democrática sin convocato
ria para sólo unos cuántos. ¿Qué ocurrirá al
paso de los días?
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EláCABALLITO
Cetram Chapultepec,
¿en el limbo?
::::: La Secretaria de Movilidad, a cargo de An
drés Lajous, nos comentan, busca un acuer
do con la empresa que tiene la concesión del
Centro de Transferencia Modal de Chapulte
pec para definir qué proyecto se hará en ese

lugar, pues si bien tiene un
permiso otorgado desde la
administración pasada para
construir una torre e incluso
un hotel, las autoridades no
quieren una obra de tales
dimensiones. Incluso nos
dicen que, aunque ha habi
do propuestas para edificar
un desarrollo inmobiliario
de menor tamaño, las diver
sas dependencias locales no

han aceptado por el impacto que pueda tener
en la zona. Así que la renovación al 100% del
Cetram Chapultepec está en el limbo —por
que sí sigue funcionando—, pero el propio se
cretario de Obras, Jesús Esteva, dijo que no
podían intervenir del todo por la concesión.

Andrés
Lajous

Destapes y mas destapes en BJ
::::: Nos cuentan que el informe del panista
Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez,
no sólo fue para reiterar que tiene la inten
ción de buscar un "futuro chilango" en clara

referencia a su aspiración
para ser el abanderado de la
alianza para 2024 en la Ciu
dad de México. También
fue la oportunidad para
destapar al diputado federal
del PAN, Luis Mendoza,
para retener la demarcación
cuando Taboada concluya.
Nos hacen notar que, en el
discurso, don Santiago dijo
que estaba seguro de que

Luis

Mendoza

Fecha: 18/11/2022

Página: 21

Area cm2: 167

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 17,585

Página 4 de 197



Mendoza, quien también es parte del primer
círculo del grupo político que encabeza Jorge
Romero, el líder más fuerte del blanquiazul
en la capital, seguiría con el trabajo que se ha
hecho. Así o más claro.

Buscan terreno para basura
en Chlmalhuacán
::::: Nos dicen que el ayuntamiento de Chi
malhuacán busca un terreno para crear otro
sitio para el confinamiento de la basura que
se genera diariamente en ese municipio me
xiquense, pues el que teman se incendió hace
unos meses. La alcaldesa morenista, Xóchitl
Flores, reconoce que la tarea es difícil porque
el gobierno local no dispone de un predio
propio para ese fin, por lo que tendrá que né
gociar con ejidatarios para adquirir uno y
construir un nuevo sitio para depositar los re
siduos domésticos. Por lo pronto, el ayunta
miento ha tenido que erogar recursos que no
tenía contemplados para el traslado de los de
sechos a un relleno sanitario privado. La pre
gunta es ¿cuándo tendrían el nuevo espacio
para llevar su basura?
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El iceberg ciudadano
El comportamiento

agresivo es un pre
dictor de problemas

de conducta, así como de
inadaptación en los contex
tos en los que se desarrolla.
Existe una amplia eviden
cia empírica que señala que
el comportamiento agresi
vo se asocia a comporta
miento antisocial que es es
table a través del tiempo y
de los contextos, sin embar
go, también puede ser deto
nador de conflictos latentes
no resueltos. Los problemas
psicológicos no se reducen a
los individuos, sino que son
parte de dinámicas de inte
racción donde se conjuntan
creencias, comportamien
tos y emociones.
Hace tiempo que el pre

sidente López Obrador mo
dificó su discurso inclu
yente —eje fundamental
para la victoria de Morena
en las elecciones del 2018—
por uno de polarización,
odio y encono.
La estrategia de radicali

zarse dando paso libre al
rencor ha dado quizá los
frutos esperados; el divorcio
entre los miles de ciudada
nos calificados como "co

rruptazos, fifís, aspiracio
nistas, rateros, clasistas, hi
pócritas etc.", en alusión a la
convocatoria que derivó en
una multitudinaria marcha
en defensa del INE y contra
la reforma electoral plan
teada por Palacio Nacional.
La ola de manifestantes tie
ne muchas lecturas sociales
y políticas, pero una inobje
table: hay un hartazgo, de
cepción y enojo con el ac
tual régimen.
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rencor ha dado quizá los
frutos esperados; el divorcio
entre los miles de ciudada
nos calificados como "co
rruptazos, fifís, aspiracio
nistas, rateros, clasistas, hi
pócritas etc.", en alusión a la
convocatoria que derivó en
una multitudinaria marcha
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teada por Palacio Nacional.
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ne muchas lecturas sociales
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El pronóstico de dónde
convergerá esa contrariedad
social no puede ser desesti
mado o subestimado.
Los errores estratégicos

del gobierno en rubros im
portantes y la consistente
narrativa enmarcada en un
discurso dicotómico calan
en el ánimo ciudadano na
cional logrando que el dis
parador del conflicto laten
te con el Ejecutivo fuera el
embate que se pretende lle
var a cabo con la reforma
electoral ya epicentro en el
relato bilateral acerca de la
democracia mexicana y sus
instituciones. La alusión del
Departamento de Estado
estadunidense sobre el INE
y la piedra angular de la de
mocracia basta y sobra para
entender que actores im
portantes están atentos. Mi
nimizar lo que sucedió en
Reforma y sus calles aleda
ñas en la Ciudad de México
tendrá consecuencias y re
solver por la vía fácil el men
saje, será un bumerán.
La convocatoria de López

Obrador a una marcha, des
pués del golpe a su línea de flo
tación el domingo 13, para mo
vilizar estructuras partidistasy
políticas desde el poder no tie
ne mérito alguno.
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mado o subestimado.
Los errores estratégicos

del gobierno en rubros im
portantes y la consistente
narrativa enmarcada en un
discurso dicotómico calan
en el ánimo ciudadano na
cional logrando que el dis
parador del conflicto laten
te con el Ejecutivo fuera el
embate que se pretende lle
var a cabo con la reforma
electoral ya epicentro en el
relato bilateral acerca de la
democracia mexicana y sus
instituciones. La alusión del
Departamento de Estado
estadunidense sobre el INE
y la piedra angular de la de
mocracia basta y sobra para
entender que actores im
portantes están atentos. Mi
nimizar lo que sucedió en
Reforma y sus calles aleda
ñas en la Ciudad de México
tendrá consecuencias y re
solver por la vía fácil el men
saje, será un bumerán.
La convocatoria de López

Obrador a una marcha, des
pués del golpe a su línea de flo
tación el domingo 13, para mo
vilizar estructuras partidistasy
políticas desde el poder no tie
ne mérito alguno.

Mantener la ruta de colisión en pleno
quinto año de gobierno es una apues
ta audaz e irresponsable. Y la
marcha del domingo mostró la punta
del iceberg del rechazo.

Ahí estará la cúpula en el
poder local, estatal, federal y
partidista "defendiendo" la
dicotomía presidencial que
en el modo, las formas y el
fondo, exhibe las nulas he
rramientas analíticas para
explicar la gravedad de mu
chos fracasos que germina
ron el contexto actual empu
jada por fallidas políticas pú
blicas y la persecución a opo
sitores y/o adversarios desde
el micrófono mañanero.
La crisis económica infla

cionaria y la crisis de inse
guridad arropada en los
abrazos enmarcados en el
relato de un narcogobierno
están presentes todos los
días en la vida diaria de mi
llones de personas y pronto
será epicentro electoral en
los Estados Unidos.
Concentrarse en respon

der a los efectos de una mo
vilización ciudadana mues
tra una vez más un patrón li

neal de inmadurez incapaz
de procesar y /o administrar
de manera correctay eficien
te las emociones. ¿Acaso se
considera en el palacio una
derrota la abarrotada mani
festación ciudadana para de
fender el ataque al INE?
No sorprenderá que la vi

sión cortoplacista y la sober
bia que acompaña a la bur
buja palaciega derive en des
calabros no sólo electorales
sino en el mediano plazo, de
gobernabilidad.
Mantener la ruta de coli

sión en pleno quinto año de
gobierno es una apuesta au
daz e irresponsable. La
trampa que aguarda la na
rrativa de encono de la cua
troté en su argumentación
será visible en la carrera for
mal por el 2024.
Y la marcha del domingo

mostró la punta del iceberg
del rechazo. •

@G omezZalce
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Rayuela
Hoy empieza su reunión
el odio, y su resultado
seguramente será: odio.
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Persistencia Garcialunista enpanismo //
Aguascalientes, un ejemplo // CPAC, Vox,
republicanos // Verástegui, ¿precandidato 2024?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA CAIDA DE un helicóptero de la
Secretaría de Seguridad Pública
de Aguascalientes por motivos aún
imprecisos, con saldo de cinco muer
tos, entre ellos el propio titular de

esa secretaría, Porfirio Sánchez Mendoza,
muestra la persistencia de una especie de clase
policiaca garcialunista en diversas estructuras
del poder político, en especial en estados bajo
gobiernos panistas (pero también en ámbitos
morenos: mandos de FGR o la SSP de CDMX,
por ejemplo).

SÁNCHEZ MENDOZA OCUPÓ cargos en la
Procuraduría General de la República y en la
Secretaría de Seguridad Pública, en este ámbi
to como parte del subgrupo de Luis Cárdenas
Palomino, inserto en el equipo de Genaro Gar
cía Luna, el virtual vicepresidente ejecutivo del
calderonismo que ahora está preso y sujeto a
juicio en Estados Unidos, bajo la acusación de
haber servido a intereses de grupos criminales
en México.

A PESAR DE los antecedentes de pertenencia
a ese garcialunismo explícitamente sentado en
el banquillo de los acusados, Sánchez Mendoza
fue titular de la SSP hidrocálida durante el
gobierno del panista Martín Orozco, hasta que
fue detenido por fuerzas federales bajo acusa
ciones de tortura, abuso de autoridad y false
dad en declaraciones. Fue liberado este mismo
año y, a pesar de las fuertes discrepancias con
el antecesor Orozco, la nueva gobernadora pa
nista, Teresa Jiménez, lo reinstaló en el cargo.

LA GOBERNADORA JIMÉNEZ, por cierto,
se casó este año con Luis Alberto Villarreal, de
fama nacional negativa a causa de acusaciones
relacionadas con moches mientras era dipu
tado federal, etapa en la que fue partícipe de
una fiesta con edecanes ("¡ánimo, Montana!")
Además, como presidente municipal de San
Miguel de Allende fue acusado de corrupción,
siempre entre señalamientos oscuros. Actual
mente es consejero nacional del PAN.

EN OTRO TEMA: hoy empieza en un hotel de
Santa Fe, en la Ciudad de México, la reunión
internacional de derecha y ultraderecha deno

minada Conferencia Política de Acción Conser
vadora (CPAC: https://bit.ly/3gj2ElF), de la que
se dio cuenta en esta columna desde el pasado
día 7 (Cónclave de conservadores: https://bit.
IfJSTGHCuU).

A LA LISTA de figuras destacadas entre las
decenas de expositores programados que ese
día 7 se dio a conocer aquí, han de agregarse
el presidente de Guatemala, Alejandro Giam
mattei; el senador republicano por Texas, Ted
Cruz; la colaboradora de Fox News Sara A.
Cárter y los diputados franceses JeanLin La
capelle y Thierry Mariani.

MAS ALLÁ DE las conferencias y declaracio
nes que produzcan en esas sesiones de viernes
y sábado, pueden adelantarse cuando menos
las siguientes derivaciones políticas: el Partido
Republicano de Estados Unidos, en particular
la vertiente adherida a Donald Trump, ensaya
formas de activación y fortalecimiento de
grupos y corrientes similares en México, al
igual que el partido español Vox y sus organis
mos fachada, y el conservadurismo mexicano
robustece relaciones con sus similares latinoa
mericanos, incluyendo a defensores de abier
tos actos de genocidio.

MENCIÓN APARTE MERECE el factor reli
gioso presente en esta conferencia internacio
nal, pues el principal organizador es Eduardo
Verástegui, un activista del catolicismo más
conservador que ha ido tejiendo una red de
relaciones políticas a escala internacional, con
figuras derechistas de varios países, en espe
cial con el republicanismo trampista del que
es abierto promotor, y en México, con políticos
de diversa bandería partidista, incluyendo a
Morena (un ejemplo, la gobernadora de Baja
California, Marina del Pilar Ávila).

VERÁSTEGUI HA SIDO mencionado por
algunos de los participantes en la reunión de
CPAC como posible aspirante a una candi
datura presidencial "ciudadana" o "indepen
diente" de los partidos. Habrá de verse lo que
para ese intento signifique lo que acuerden
los representantes internacionales de la dere
cha y la ultraderecha que se reúnen en la capi
tal del país en vísperas de la conmemoración
de la Revolución Mexicana. ¡Hasta el próximo
lunes!

Fecha: 18/11/2022

Página: 10

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 25,182

Página 9 de 197



TRASCENDIÓ

la mayoría de Morena
en la Cámara de Diputados dio
ayer el primer paso para iniciar
la discusión formal de la reforma
electoral de AMLO al definir en

junta directiva de la Comisión de
Puntos Constitucionales la ruta

para presentar el dictamen en
comisiones el 23 y votarlo el 29,
a fin de someterlo a considera

ción del pleno a más tardar el 30,
lo que se decidió ante un sorpre
sivo silencio de los legisladores
de PAN, PRI y PRD, en contraste
con la vehemente exposición del
emecista Salvador Caro contra
el acuerdo.

resulta que la Fiscalía
de la Ciudad de México irá por
propietarios de inmuebles cons
truidos de manera irregular enla
alcaldía Benito Juárez y la insti
tución a cargo de Ernestina Go
doy Ramos ya solicitó la com
parecencia de algunas personas
involucradas. Habrá que espe
rar que se haga diferencia entre
constructores, que pudieron ha
ber incurrido en delitos para ha
cer negocio con las autoridades
anteriores, y compradores de
casas o departamentos ajenos a
esas operaciones.

el Congreso capitalino
aprobó un punto de acuerdo que
exhorta al Poder Legislativo de
Morelos a remover al titular de

su Fiscalía, Uriel Carmona, an
te los diferendos por el asesina
to de Ariadna Fernanda, quien
despareció en la Ciudad de Mé
xico y fue encontrada muerta
cerca de La Pera. La propues
ta de la morenista Ana Francis

López Bayghen también res
palda que la FGR atraiga el caso,
como quieren las autoridades de
Ciudad de México. Asimismo, la
bancada guinda bateó el oportu
nismo panista de abrir una in
vestigación al director del Co
legio Williams por el deceso del
menor Abner.

cómo habrá visto el cle
ro el desempeño del Tri en su
último partido amistoso, con
derrota ante Suecia, que el arzo
bispo primado de México, Car
los Aguiar Retes, mandó un vi
deomensaje a los seleccionados
para recordarles que la afición
quiere ver un equipo del que su
país se sienta orgulloso en cada
partido, que enaltezca a la na
ción, "al México de la Virgen de
Guadalupe", a la que encomen
dó a los deportistas y al cuerpo
técnico porque no está de más
un refuerzo. A ver.
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FUSILERÍAS

Politiquero
por naturaleza

ALFREDO

CAMPOS
VILLEDA

ontaba mi profesor Fer
i nando Benítez, creador

.A de los suplementos cultu
rales y reportero formidable, que al
guna vez le propusieron escribir una
novela, pero aun con su trayectoria en
el ámbito de las artes y su diaria convi
vencia con autores, cuando lo intentó
todo acabó, por supuesto, en un repor
taje, que éralo suyo.
Hay personajes así. Es su natura

leza. No pueden evitarlo, como aquel

forajido interpretado por Christoph
Waltz en el filme Django Unchained
(Tarantino, 2012), que debe disparar
al esclavista retratado por Leonardo
DiCaprio cuando habían cerrado un
trato aun si esa acción le pudiera cos
tar la vida. "No puedo evitarlo", excla
ma orgulloso antes de caer abatido por
los demás pistoleros.
Al Presidente le sucede lo mismo.

Lo suyo, lo suyo, es la propaganda, la
campaña, las matracas, las marchas,
los mítines, la descalificación. Se en
tusiasma cada maña

na con el guión que
comenzó a preparar
después de la hora de
la comida un día an

tes y lo echa a andar
con singular puntua
lidad. Muchos colegas aplauden este
formato de "rendición de cuentas",
las mañaneras, conferencias que poco
responden a esa virtud y mucho tie
nen de ofensa.
Las incendiarias diatribas de De

móstenes, yendo dos mil 300 años al
pasado, eran conocidas como "filí
picas", porque su destinatario era el

monarca macedonio Filipo II, padre
de Alej andró Magno. Como el antiguo
orador tartamudo, hoy el mandatario
aprovecha el estrado autoimpuesto
para lanzar discursos flamígeros con
tra sus adversarios, entre ellos, por su
puesto, Felipe Calderón, su "villano
favorito", para usar aquella expresión
de Carlos Salinas.
Un vistazo a los temas centrales de

sus mañaneras de esta semana no de

ja lugar a equívocos. Claro, el tema del
lunes no podía ser otro que la marcha,

por lo demás uno de
sus predilectos, que
cuando no se trata de

una organizada por él
llega a descomponer
lo ante el atril. Refor
ma electoral, conse

jeros, conservadores, oligarcas, con
tramarcha, clasemedieros, toda una
galería de conceptos del diccionario
personal del mandatario, sumamen
te limitado, por cierto, que dispara a la
menor provocación, pero que cuando
recibe de vuelta solo caben en el libri

to: "eso es politiquería". Como si lo su
yo fuera otra cosa.

Un vist azo a los temas
de sus mañaneras no

deja lugar a equívocos
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DÍA CON DÍA

8 mil millones

HÉCTOR
AGllLAR
CAMÍW

La semana pasadase difundió
que la Tierra había llegado a
su habitante 8 mil millones.

Hubo un toque de alarma: ¿cuántos fal
tan, cuántos puede soportar el planeta?
SegúnlaONU enelaño 2100habrál0

mil900 millones de seres humanos en el

planeta, si no lo arruinamos antes los 8
mil millones que ya estamos en éL
La revista Liuicet lia publicado un es

tudio menos alarmante. Cambios pro

fundos en la conducta humana podrían
reducir el crecimiento demográfico en 2
mil millones respecto de lo esperado, de
modo que el año 2100 nos sorprendacon
"sólo" 8 mil800 millones de seres huma
nos sobre la tierra

Hace año y medio referí en esta co
lumna (25/6/2021) un reportaje de The
New York Times dando cuenta de esta

tendencia antiexplosión demográfica
Razones:
Las tasas de fertili

dad están cayendo en
todas partes, menos
en el Africa subsaha

riana, donde las pare
j as tienen todavía tres
y cuatro hijos.
Para fines de siglo, Nigeriapodría te

ner más población que China.
China, a su vez, donde la tasa de ferti

lidad se ha detenido, podría ver reducida
su población de los mil 450 millones de
habitantes que tiene hoya730millones.
En países como Indiay México la po

blación creció muy rápido, pero los índi
cesde natalidad tiendenacaerpordebajo
de latasade reemplazo.

SegúnlarevistaLanceí, para 2100,183
países —de 195—tendrán tasas de fertili
dad por debajo del nivel de reemplazo.
Esto reducirá "el impacto destructivo

del cambio climático" y "la cargafamiliar
paralas mujeres". Pero también produ
cirá países enteros de ancianos, como se
anuncia ya en Japón, donde la venta de
pañales para adultos es mayor que la de
pañales parabebés.
Se interru mpirá el mecanismo trans

generacional, clave del
siglo XX, según el cual
los jóvenes pagaban
con su trabajo el retiro
de los viejos.
Los países sólo po

drán rejuvenecerse
mediante grandes oleadas migratorias.
Veremos laaparición de un extraño mer
cado: los países ricos pagarán a migrantes
pobres para que migren a ellos.

En el año 2100, India tendrá mil millo
nes de habitantes, Nigeria 791 millones,
China732, Estados Unidos336, Pakistán
248, Congo 246, Indonesia 229, Etiopía
223, Egipto 199, y Tanzania 186.
El top ten.

La revista Luncel ha
publicado un estudio
menos alarmante

Fecha: 18/11/2022

Página: 3

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,461

Página 18 de 197



PRACTICAS INDECIBLES

El álbum

RAFAEL
PÉREZ GAY

H ada quien recuerda de una
i forma diferente, ése es el
rasgo único de la memoria.

Me he descubierto pegando estampas
en el álbum Panini del Mundial de Qa
tar 2022. Cortázar decía que siempre
tenemos diez años. Un día mis hijos
recordarán esta escena como les dé su

gana, incluso la traerán del pasado des
mintiendo a la realidad.

Pongo aquí el día en que mi padre me
regaló el álbum del Mundial de México

70.RecibíaquellibrodelaCopadelMun
doy lo agradecí, sin saber que me revela
ría más cosas de la vida que delfutbol.
La estampa de Brasil era dificilísima,

pero yo la tuve desde el principio. En un
golpe de suerte, una mañana abrí un so
bre y ahí estaba, la selección verde ama
reia en plenitud: Félix; Carlos Alberto,
Brito, Piazzay Everaldo; Clodoaldo, Ger
sony Rivelino; Jairzinho, Tostaoy Pelé.
El equipo de ensueño. Fui la envidia de
la cuadra donde vivía, cerca del Parque
España, en la colonia Condesa. La vani
dad pierde a los mej o
res hombres. En lugar
de pegarla en el álbum
presumí durante días
la estampa con mis
amigos. No tendría ca
so mentir ahora Desde

muy temprano tuve la image n de Brasily
la perdí por j actancioso.
En casa aún se hablaba del acciden

te aéreo en el que murieron Carlos
Madrazo y el tenista Rafael Osuna. Mi
padre murió convencido de que había
sido un atentado, una conspiración pa
ra eliminar a Madrazo de la contienda

política. Recuerdo su voz persuadida

de que algo grave pasaba en México:
—Esto no tiene precedente, esto es

una hecatombe.
Meses antes del Mundial habían es

tallado cinco bombas en distintos luga
res de la ciudad. En la casa se habló por
primera vez de la guerrilla
Al final acudí a Enrique, el bolero del

Parque España que dababola afuera de
la iglesia de la Coronación. En esa igle
sia se casaron mis padres. Subí el pie al
cajónyle dije de inmediato:
—Busco la estampa de Brasil.

—Latengo—medijo
Enrique—, allá aden
tro entre mis repetidas,
güero, vamos.
Al bolero Enrique

el sacerdote de la igle
sia le prestaba un pe

queño cuarto de servicio donde guar
daba el caj ón de las boleadas y se decía
que abusaba de adolescentes a los que
ofrecía algo de dinero, alcohol, ciga
rros. Lo pensé dos veces mientras mis
zapatos negros brillaban baj o el sol de
mis trece años.

No fui al cuarto delbolero. Soy des
confiado.

La estampa de Brasil era
dificilísima, pero yo la
tuve desde el principio
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EN PRIVADO

Inició la campaña
presidencial
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Cuando crecen los hijos se
creen mayores que nosotros.

Florestán

López Obrador arrancó ayer la cam
paña presidencial de 2024, al llamar
a sus seguidores a votar parejo como

convocaba de candidato hace cinco años.

El 3 de mayo de 2018, a casi dos meses de las
elecciones del 1 de julio, participó en Tercer Gra
do y allí reiteró el llamado a darle no solo la Pre
sidencia de la República: aprovecho para invitar
a la gente a que nos ayude y nos dé el voto parejo
para que tengamos mayoría en el Congreso, por
que no es un voto por candidatos, es un voto por
el cambio, cambio sí o cambio no; es un voto por
la transformación que necesita México.
Ayer, a cuatro años y seis meses, lo volvió a ha

cer pero ahora como presidente de la República
y desde su palacio:
Aprovecho para decirle ala gente no solo votes

porelpresidente oporlapresidenta (sic), si quie
res que haya una transformación o se man tenga
la transformación, apóyale también votando por
los candidatos al Congreso. Nosotros ganamos la
mayoría, pero para llevara cabo reformas cons
titucionales se requieren dos terceras partes, no
mayoría simple. Entonces, tiene que ser una ava
lancha de votos, hay que votar por la transforma
ción. Es lomas importante.
Y confirmó que era la presentación de su rol

como jefe de campaña de su candidato(a) que
aclaró: y lo digo ahora porque a lo mejor (sic) no
lo voy a poder hablar de estas cosas cuando ven
gan las campañas.
Este llamado de López Obrador como jefe del

Ej ecutivo, insisto, es el mismo del que hacía hace
cinco años.

La diferencia es que entonces era candidato y
ahora es el presidente de la República, lo que no
to que le tiene sin cuidado.
RETALES

1. CANDIDATO. Después de la derrota electoral
en Ciudad de México en 2021, donde Morena y
López Obrador perdieron más de la mitad de las
alcaldías, y luego de la marcha del domingo, por
primera vez la Jefatura de Gobierno parece estar
más cerca de la oposición que del oficialismo. Pe
ro el candidato será fundamental. Yha comenza
do a correr un nombre: Felipe Calderón;
2. CALENDARIO. Está confirmado que el lunes
28, al día siguiente de la marcha de López Obra
dor a favor de López Obrador, las comisiones de
la Cámara de Diputados dictaminarán su inicia
tiva constitucional de reforma políticoelectoral,
y el martes 29 la subirán al pleno para su discu
sión y votación. El voto de la bancada del PPJ,
que ya se le dio una vez, será determinante para
su aprobación. Veremos; y
3. HOMENAJE. Enun reconocimiento a Carlos

Payán, primer director financiero del Infonavit,
con Jesús SilvaHerzog y fundador de La Jorna
da, el auditorio del nuevo edificio de esa institu
ción llevará su nombre. La ceremonia está pre
vista para el día 9. El presidente López Obrador
debería asistir por tantas cosas que vivieron. Pe
ro igual se queda en su palacio. No le gusta mucho
salir en CdMx. —

Nos vemos el martes, pero en privado
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EL ASALTO A LA RAZON

La 4T, obnubilada
por la necedad
CARLOS
MARÍIS

17
I 1 cuatroteismo no cesa de dar tumbos tras

el descon tón que le propinaron las mar
chas en una treintena o más de ciudades,

pero sobre todo por la impredecible y desbordante que
tuvo lugar en la capital en defensa del Instituto Nacio
nal Electoral.

De la descalificación y los insultos de la semana pa
sada contra los clasemedieros "corruptos" y "aspira
cionistas" que se atrevieran a salir a la calle, la preten
sión de pervertir las reglas y deformar las estructuras
garantes de la democracia contemplada en el "Plan A"
con la iniciativa de reforma constitucional pasó, del
ridículo de intentar disminuir el número de manifes

tantes, al Bsin viabilidad alguna de remendar leyes se
cundarias y al estéril Cque de manera peregrina "tra
baja" la mayoría morenista y moreniana de la Cámara
de Diputados... en la Secretaría de Gobernación para
aprobarla propuesta original, precisamente la misma
que hasta el presidente López Obrador admite que está
prácticamente muerta
Es crónica la estulta insistencia en dizque "validar"

disparates. Ejemplo fresquecito de esto es el anuncio
del coordinador de los diputados morenistas Ignacio
Mier, quien dijo esta tontería (con LópezDóriga en
Radio Fórmula):
"Tienen hasta el 23 de noviembre los partidos po

líticos para tomar una decisión. Si no, el 24 las Comi
siones Unidas dictaminarán
la reforma constitucional en

materia electoral, y subirá al
Pleno del 29 de noviembre.
Y ahí cada quien, después de

200 días que se está discu
tiendo este tema, ya todos sa
bemos. Jugar con los tiempos
obedece a una estrategia de
carácter político. Por eso un
ultimátum, políticamente. Tiene que circular el dic
tamen el 24; el 28, el 29, sesiona la Comisión y el 29 la
Cámara estará discutiendo, y cada grupo parlamenta
rio, cada coalición, deberá estar asumiendo, frente a los
mexicanos, la decisión que tomen..."
O sea: la mayoría simple en San Lázaro palomeará

una iniciativa que AMLO aceptó ya no será aprobada
por al menos dos tercios (mayoría calificada) del Con
greso de la Unión.
La necia persistencia en caprichos condenados al

fracaso es endémica en el oficialismo, como se vio con
las innecesarias, irrisorias y onerosas consultas popu
lares para "juzgar" a los ex presidentes y la revorratifí
cación de mandato.
El enojo y el desconcierto por social noqueada del

domingo explican el llamado a la contramarcha el do
mingo 27, que a nadie sorprenderá por la cuantía de
participantes (entre convencidos y obligados), previ
siblemente mayor que la espontánea que tanta irrita
ción ha motivado.

De los tumbos resalta la ilegal exhortación de AMLO
para que en 2024 se vote no solo por su corcholata sino
enpaquete,contodoyloscandidatosadiputadosysena
dores de su coalición, para que no vuelva a ocurrir lo que
tanto resiente: no contar a voluntad con el Congreso.
Alivia que la Constitución prevé no uno sino Tres

Poderes independientes, y pesos y contrapesos autó
nomos como el Instituto y el Tribunal electorales...

La necia persistencia
en caprichos

condenados al fracaso
es endémica en el

oficialismo
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ARTICULISTA
INVITADO

Hacia el Mundial
en México...
MUSTIAN
HÓLGE*

El domingo se escucharán los primeros
pitazos y gritos en Qatar, y muchísima
gente gozará los partidos y goles de la
Copa Mundial de la FIFA.
Más allá de la alegría, los grandes

eventos deportivos bien manejados son una gran
oportunidad dedesarrollo paralas ciudadesypaíses
sede, contribuyendo afuentes de empleo, intercam
bio cultural, cohesión social y, en últimas, a la Agen
da 2030 y sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible.
Mal manejados, son un caldo de cultivo parala co

rrupción Destruyenlaconfianzaentre la ciudadanía
y la administración pública, entre los negocios y los
consumidores. Destruyenla confianza que cualquier
sociedad necesita para progresaryprosperar.
México, EU y Canadá (y particularmente sus

16 ciudades sede) tienen la gran oportunidad para
aprovechar el Mundial en 2026 al máximo, inclu
yendo activos tangibles (por ejemplo, los estadios,
la infraestructura de transporte y la hotelerí a), el co
nocimiento humano y el capital social como el espí
ritu del voluntariado.

Es más, tienen una oportunidad como pocas pa
ra dej ar un legado de buen gobierno, convirtiendo la
organización del espectáculo en un laboratorio pa
ra diseñar, experimentar y perfeccionar nuevas es
trategias anticorrupción y de mitigación de riesgos.
El trío de pueblos tuvo un buen empuj ón dentro

del mismo proceso de selección —ya un caso de es
tudio— de los buenos —del 'Informe Global sobre

Corrupción en el Deporte' de la Oficina de las Na
ciones Unidas contraía Drogayel Delito (UNODC).
Allí se destacan las mejoras en términos de objetivi
dad, participación y transparencia.

Igualmente, vale la pena
notar que la FIFA se com
prometió a seguirlas normas
mundiales de gestión de even
tos sostenibles (ISO 20121) y
los principios rectores de las
Naciones Unidas sobre em

presas y derechos humanos
que se extienden a proveedo
res de bienes y servicios.

Antes de que los juegos arranquen en CdMx,
Guadalajara, Monterreyy las otras metrópolis se
de, las tres naciones y el gobierno de México recien
temente miembro del comité directivo de la Asocia
ción Internacional contra la Corrupción en el De
porte (IPACS) deben reforzar sus esfuerzos para
que lalucha contra la corrupción sea una verdadera
responsabilidad compartida entre lo público, lo pri
vado y lo social.
Afortunadamente, hay instrumentos a su alcance.

El mismo G20, al cual México pertenece, cuenta con
sus principios de alto nivel anticorrupción en el de
porte. Más concretamente, UNODC como custodia
de la Convención de las Naciones Unidas ha produ
cido una serie de herramientas. La 'Estrategia de Sal
vaguarda contra la Corrupción en Grandes Eventos
Deportivos' es un ejemplo cuyas medidas prácticas
emprenden de una completa evaluación de riesgo en
la fase de planeación, utilizando la lista de control de
prevención como el punto de partida
Esperamos que elMundial 2026 tambiénseauna

celebración de ética e integridad de las grandes que
todas y todos podemos disfrutar.

Antes de que los
partidos arranquen
en las tres naciones,
deben reforzar la

lucha anticorrupción
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COMUNIDADES

Masculinidades

y Qatar 2022
SALVADOR
guerrero
CHIPRÉS

LLm
gr Qué hacer para tener una oportunidad

con una chica rusa?", se titulaba una
9 guía distribuida entre fans y futbolistas

de un país siempre situado entre aspirantes a los cam
peonatos mundiales. Era Piusia 2018. No tan sorpren
dente entonces, aunque lamentable.
El fútbol, un deporte del que se estima es seguidora

la mitad de la población mundial, ha sido espacio pa
ra formar y reproducir masculinidades hegemónicas,
donde figuran aquellos con mejores condiciones físi
cas en términos del hombre y sus prototipos situados
en el debate.

Hay avances. Se ha visibilizado y discutido la misogi
nia, la violencia, el encubrimiento de abusos y los dis
cursos de odio o racistas —incluidos los esfuerzos por
erradicar de los estadios el grito homofóbico—; falta
mucho terreno por recorrer, muchos fuera de lugar que
marcar y taij etas amarillas antes de expulsar esa mas
culinidad que tiene en la predisposición a la violencia
su característica central.
A72 horas de que inicie el Mundial Qatar 2022, el fút

bol en su apetito inevitable y a veces
elocuentemente polar—en competen
cia simbólicamente tribal— es oportu
nidad. Ante expresiones en apariencia
tan simples, pero tan peligrosas, han
emergido incipientemente como he
roínas, espectáculo y contraste las es
trellas del fútbol femenino. Ya no es so

lo "el juego del hombre".
Además, hay otros indicadores de

cambio. Alemania viajó en un avión con la frase "Di
versity wins"; Argentina lleva una playera en color vio
leta. El América en México, con soporte profesional
del Consejo Ciudadano de la CdMx, ofrece atención a

la probabilidad del acoso sexual.
El sistema discriminatorio de tutela masculina en

Qatar niega a las mujeres el derecho a tomar decisio
nes clave sobre sus vidas: deben conseguir permiso de
su padre para casarse, estudiar en el extranjero, acce
der a empleos gubernamentales o recibir atención de
la salud reproductiva. No habrá pronto equipo feme
nino de fútbol.

Esas conclusiones a las que llega Human Rights
Watch en su reporte "Todo lo que tengo que hacer está
ligado a un hombre: Las mujeres y las normas de tutela
masculina en Qatar", son demoledoras, como lo es el
hecho de que cataloguen la homosexualidad como un
daño mental.

El patriarcado oprime a las mujeres y también a los
hombres a quienes les niégala capa
cidad de expresar sentimientos, co
mo lo mencionó el vocero de la Pre

sidencia, Jesús Ramírez, en la pre
sentación de la campaña "Es tiempo
de cambiar. Dejemos el machismo,
seamos hombres distintos". Una

nueva conversación es lo que reque
rimos, afirma la presidenta de In
Mujeres, Nadine Gasman, impulso

ra central de la campaña.
Un sistema que gravemente invisibiliza y norma

liza agresiones que provocan que 70% de las mujeres
haya experimentado una situación violenta a lo largo
de la vida debe terminar. Hay persistencia en el mo
delo implementado por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. En la CdMx, las muertes violentas de mu
jeres han bajado en 23%.
Romper con esas estructuras es cambiar el juego. En

el fútbol y alrededor.

Han emergido
como heroínas y
espectáculo las

estrellas del fútbol
femenino
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UNO HASTA
EL FONDO

La democracia va
GIL

GAMÉS
El periódico Financial Times publicó un editorial a propósito de los resultados
electorales en EUy de otros acontecimientos que le dieron fuerza este año al
liberalismo. En tiempos oscuros, este texto suena moderadamente optimista...

Gil cerraba la semana con un

módico optimismo enquista
do en su alma de gacetillero.
El periódico Financial Times
publicó un editorial escrito

por Janan Ganesh apropósito de los resul
tados electorales en la intermedia de Esta

dos Unidosy de otros acontecimientos que
le dieron fuerza este año al liberalismo. En

tiempos oscuros, este texto suena modera
damente optimista. Gil presenta un frag
mento del texto de marras y marros.
El año les ha echado a perder su análisis
a los simpatizantes de la autocracia: Em
manuel Macron se convirtió en el primer
presidente de Francia en ganar la reelec
ción desde 2002. Retiró a Marine Le Pen

en el proceso. El político electoralmente
más exitoso en Occidente es un centristay
exbanquero que cita a Moliere. Imagínese
que le hubieran dicho eso en medio del au
ge populista de 2016. Reino Unido comen
zó el año con Boris Johnson como primer
ministro y lo termina con Rishi Sunak, lo
cual es una mejora moral al menos. Inclu
so Liz Truss, en un breve periodo que aún
así fue demasiado largo, hizo unbien per
verso a las instituciones gubernamentales
de la nación.

Este fue también el año en que murió el
brexit, si no como un hecho de la vida, sí co

mo un proyecto inspirador de nuevos acto
res. Los antiguos entusiastas lo repudian o
culpan porsus escasos rendimientos.
¿En otro lugar del mundo? Jair Bolsonaro
se desvaneció después de un mandato co
mo presidente de Brasil. La OTAN es cada
vez más amplia, a medida que Sueciay Fin
landia intentan unirse, y más profunda, a
medida que aumenta el presupuesto de
defensa alemán.
En cuanto a la más poderosa de todas las

democracias, atrévase a tener esperanza.
Los republicanos del Congreso no siguie
ron la línea del Kremlin, ni nada por el estilo,
respecto a Ucrania. Los votantes de medio
término castigaron a los candidatos que lle
vaban el sello de Donald Trump. Una segun
da vida política para ese hombre es menos
probable ahora, aunque todavía posible. Es
cierto que hubo avances populistas en Ita
lia e IsraeL Una contabilidad general del año
mostraría que a los autócratas y a sus ami
gos no les ha ido muy bien en términos de
reputación, no solo electoralmente. Lo que
han perdido los enemigos del liberalismo en
2022 es más precioso que una cantidad de
votos: es el aura de ganadores.
Más que las reservas de gas, más que los
misiles "carrierkiller", lo que el mundo
autoritario cree tener en términos de su
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perioridad sobre occidente es efectividad.
La idea de que la autocracia funciona, de
que responder a las necesidades humanas
materiales es más democrático que cele
brar elecciones.

Los dictadores pueden darse ellujo de pare
cer insensibles, pero no pueden darse el lu
jo de parecer ineptos. Si el ataque a Ucrania
fue impactante, el fracaso lo fue más. Hubo
una ausencia de retroalimentación y auto
corrección dentro del sistema (Liz Truss, a
pesar de lo condenable que fue su ascenso
enla vida pública británica, desapareció en
44 días). Existía la creencia marxista de que
lahistoria tiene un curso fij o en el que el libe
ralismo se elimina como un gen defectuoso.
Así es como los hombres fuertes se han ex
tralimitado desde al menos la primera mi
tad del siglo XX. Su capacidad real se aferra
a esafalsa reputación de efectividad.
Esta columna se ha ocupado de los ab

solutos del "liberalismo" y la "autocracia".
Gran parte del mundo se encuentra en me
dio de los dos modelos. La victoria, si pode

mos hablar de tal cosa, consiste en atraer a
quienes dudan. Hubo un tiempo, antes y
durante la pandemia, en que ese fue el club
de los autócratas. Estuvieron seguros de
que se trataba del camino del futuro. Lue
go vino el año más fortalecedor para el oc
cidente en mucho tiempo.
Como todoslos viernes, Gil tómala copacon
amigos verdaderos. Mientras el mesero se
acerca con la charola que soporta el impaga
ble Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular
lafrase de Albert Einstein por el mantel tan
blanco: "Mi ideal político es democrático.
Cada uno debe ser respetado como perso
na y nadie debe ser divinizado".
El texto, original y completo, aquí: https://www.ft.com/

Content/4bl2a7260be04308a90474e8f2effb6b

"Los votantes de medio
término castigaron a los
candidatos que llevaban
el sello de Donald Trump"
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POLÍTICA CERO

¡Santas baticuevas,
Batman!
JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN

Nada más edificante que escuchar al autonom
brado líder de la centroizquierda mexicana,
Claudio X González, decir que la marcha del
domingo pasado fue una marcha de la socie
dad civil y no será como la de los acarreados a

la que convoca López Obrador. Claro, hablamos de un gran
catador de movilizaciones como es este marchista de toda

la vida (me dicen que el papá X llevaba al nini X a las mani

festaciones al ritmo de "¡Ahí están, esos son, los que chingan
la nación!"), Clauditititito está en posición de dictaminar
no solo cómo son las marchas, sino cómo deberían de ser
para salir bien padriuris en las páginas de sociales y la pren
sa de papel cuché. Se ve que el fifilántropo es un estudioso

de la revolución permanente de Trotski y
del maoísmo para radicales libres. Luego
entonces, su opinión al respecto es la de un
auténtico profesional del lucha, lucha, lu
cha, no dejes de luchar desde la Death Star
de Kimberly Clark de Mexicou.
Contra todos los pronósticos, Ricar

do Monreal anunció que iría a la marcha
del 27, y mucha gente malvada aseguraba
que iría a la marcha pero a la de Frenaaa.

Seguramente acudiría para apoyar la causa de Sandra
Cuevas, que fungirá trepada en El Ángel de la Indepen
dencia como una especie de VAR de la marcha de los aca
rreados amloístas, toda vestida de rojo con su capa (en
su personalidad secreta de la BatiCuevas), exigiendo que
esos lacayos del comunismo le rindan, temerosos, tribu

to y pleitesía como si fuera la Reina de Saba y la Condesa
Bathory al mismo tiempo.
Híjole, a ver si no se enojan con Monreal sus carnales au

ténticamente decadentes como Julen Rementería, Dan
te Delgado, Alito Moreno, Zambranititititoy Markitititito,

que ya se volvieron a perder el asco, y ya
se preparan para volverse atraicionar. Yo
creo que esto no es tanbuena idea, porque
es muy probable que se preste a malas in
terpretaciones pues muchos lo ven como
uninfiltradodelKukluxPAN. Y tambiénse
puede prestar a confusiones entre la masa
crítica de la oposición, que ve a Ricky como
un serio aspirante a ser presidente de ca
silla del PRIANChu en las elecciones del

Edomex Más seriedad, qué vaadecir laGordillo.
Uno tomaría en serio a mi Claudio XXX si no le diera RT

apersonajes como Creel, Catón, Muñoz Ledoy varios más
que de solo nombrarlos como que te quiere agarrar la mano
el chango. Así, es tan creíble como Chucho Ortega, artífice del
cliucünero,diciendoqueAML01ehizofraude.Noseríaa¡^™

Contra todos
los pronósticos,
Ricardo Monreal
anilIlClÓ qiie fflfi a
i i i i
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DUDA RAZONABLE

De fútbol somos

CARLOS
PÜIG

17
¦Hj 1 domingo se acaba el año

i laboral, ¿no?
_¦Jk Arranca el evento depor
tivo más importante del mundo que cada
cuatro años nos pone a planear nuestros
días con el calendario de juegos en las
manos, para acomodarlo todo alrededor
delospartidos que nos interesan. Yenes
taocasión ocupantodalamañana
Primer y obvio tip: no programe na

da el próximo martes entre las 10 y 12
de la mañana.

No estaba yo todavía en la primariay
mis padres me llevaron al Azteca disfra
zado de Juanito 70 —no se rían—; desde

entonces espero con ilusión ese mes que
sucede cada cuatro años.

Sí, también cada cuatro años llega ese
momento jodido, de frustración, cuando
nuestra selección se atora, se queda Di
gámoslo como es: fracasa
En estos días he visto el documental

Al grito de guerra de León Krauze, gran
crónica hecha como una carta de amor

de esos fracasos, y he leído De fútbol so
mos, libro coordinado por Mauricio
García García y Alon
so Pérez Gay que reú
ne textos inváluables
sobre México en los
mundiales.
Llego a este domin

go con menos espe
ranza que nunca y convencido de que
haymuchasprobabilidades de que León,
Mauricio y Alonso tendrán que agregar
un nuevo capítulo tristón a sus obras.
Y que las palabras de Manuel Seyde,

rescatadas en ellibro, serán ciertas:
"Invariablemente después de cada

fracaso del equipo nacional en los cam
peonatos mundiales, asistimos ala mis
ma representación. Ahí están, en el esce

nariotodoslosapóstolesque se sacrifican
por el fútbol en fila, con las caras y las tú
nicas marchitas. Aveces una mano sube

y enjugó una lágrima. Uno de ellos co
bra fuerza en medio del dolor y casi gri
ta: '¡Reestructuración!', los demás, con
vencidos responden en un coro ronco:
'¡Reestructuración!'. Hay que renovar
un poco este mundo del bostezo, sinho
rizontesyadmitenquejumbrososquelos
profesionalesnosonprofesionalesyque

los clubes no son clubes

y que no existe un mo
délo de juego adaptado
!laf características del
futbolista mexicano.
Pero los apóstoles olvi
dan al instante, por lo

visto. Sacuden el plumaj e como gallinas,
y se van del escenario, y el calendario si
gue su marcha Y el fútbol continúa en la
rutina De repente un grito: '¡Ahí viene el
próximo campeonato mundial, hay que
prepararse, pero ahora sí, en serio!'".
Ustedes, como yo, somos ese Jua

nito que llevo, llevamos, 50 años espe
rando, deseando que los verdes des
mientan a Seyde.

Primer tip: 110 programe
,atja e| próximo martes
Clll I C l<!S IU V \1 llOI <18
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1EI discurso retorcido. Sandra Cuevas, alcaldesa
«ele Cuauhtémoc. en la CDMX excede sus atribu

ciones. Desde aquellas pelotas de 500 pesos lanzadas
durante un mitin, pasando por la Idea de acabar con
al arte urbano, cuando pintó de blanco puestos am 
bulantes; hasta hace unas horas, cuando abandonó su
comparecencia virtual ante la Comisión de Presupues
toy Cuenta Pública del Congreso capitalino, porque se
le ocurrió llamar a los legisladores por su número y no
por su nombre, y se negó a rectificar. Además, se lan
zó contra la marcha de! 27 de noviembre, advirtiendo

que estará "vigilando". La (alta de respeto es parte de
su ADN. Que alguien le recuerde que su trabajo es la
alcaldía, ¿0 le pagan por atacar adversarios?

2 Escurridiza. Es evidente que Rosario Piedra, ti
• tular de ta Comisión Nacional de los Derechos

Humanos, muy poco tiene para informar, tratándose
de acciones positivas Luego de que el Senado la cita
ra a comparecer, respondió que no podrá asistir, pues
tiene la agenda llena todo noviembre Lo extraño es
que desde que llegó al cargo ha estado más que es
condida y se le ha visto poco en actos públicos. Le in
formó al senador Alejandro Armenia, presidente de la
Mesa Directiva, que tiene una "agenda comprometi
da con la atención a las victimas", por lo que no podrá
acudir a comparecer, por lo menos en las próximas
dos semanas. Al Consejo Consultivo le canceló una
reunión, porque según ella, iría al Senado y al Senado
le pospone, El chiste se cuenta solo.

3 Ministro de cabecera, "Yo tengo la mejor opinión"
• del presidente de la Suprema Corte de Justicia de

la Nación y del Consejo de la Indica tura redera!. Arturo
Zaldívar Lelo ele la Larrea sólo que para limpiar de
corrupción al Poder judicial es necesario no cansarse,
porque !a peste es del tamaño de un monstruo", sos

tuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Al
evaluar la gestión de Zaldívar como cabeza del Poder
Judicial en ios últimos cuatro años, consideró que se
trata de una persona integra, honesta y que ha traba
jado para mejorar !a impartición de justicia en el país.
"¡Imagínense limpiar eso! Antes eran todos empleados
del Presidente en turno"", dijo. Eso ya cambió.

4 Pegamento social, i,a marcha ciudadana del
•domingo pasado sigue generando reacciones.

Los coordinadores de los grupos parlamentarios de
oposición en la Cámara de Diputados anunciaron el
regreso de la alianza Va por México para ir juntos en
bloque opositor contra la iniciativa de reforma políti
coelectoral que promueve la mayoría parlamentaria
de Morena y sus aliados del PT y el Verde Ecologista.
Todo indica que la fuerza mostrada en la manifesta
ción sirvió de pegamento para que PAN y PRD "per
donaran" a Alejandro Moreno, líder priista con el que
estaban distanciados Los coordinadores del PRD.

Luís Espinosa Chazar O: del PAN, Jorge Romero, y del
PUL Rubén Moreíra. revivieron la alianza. Ya sólo les
falta definir candidato. Y ponerse a trabajar.

5 El gobernador desmentido, Alfredo Ramírez
• Bedolía gobernador de Michoacán. utiliza la

consabida estrategia de la embustería para tratar de
engañara su electorado, Según él, "la estrategia de se
guridad en Michoacán esta (sfc) dando resultados Este
año, de enero a septiembre, los robos en la vía pública
disminuyeron 37%, comparado con el mismo periodo
de 2021", publicó sin acento "está" en redes socia
les. Ojalá que sus errores sólo fueran ortográficos, pero
no. Es claro que no conoce la realidad del estado que
gobierna. La gente le pide que revise con lupa a la po
licíade cada municipio de la entidad antes de atrever
se a difundir sus "resultados". Sólo el y sus allegados
consumen y se tragan sus mentiras, Buen provecho,
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Sabemos que, en el caso del agua potable,
tomando en cuenta la cada vez más com
plicada problemática que se tiene para
suministrar agua a las ciudades, es tarea
fundamental evitar el desperdicio y su uso
negligente. Por ello se requiere establecer
esquemas tarifarios que permitan que el
agua sea accesible a todos los bolsillos y que
su costo no sea un obstáculo para cumplir
con este derecho humano,

O
Conforme al consenso inter
nacional de los organismos es
pecializados en la materia, es
aceptable establecer un cobro
del 3% de los ingresos fami
liares para cubrir el recibo de
agua,., pero estamos hablan
do del agua que se utiliza para
satisfacer necesidades bási

cas. Otros usos son válidos, ya
no como un derecho humano.
sino como un derecho ciudada
no. Tal es el caso del lavado de

vehículos, el riego de jardines.
los usos recreativos, etcétera.
Claramente, son actividades a
las que un ciudadano debe te
ner derecho, pero no pagando
la misma tarifa que la de un uso
básico.

Precisamente porque el vo
lumen de consumo está direc
tamente relacionado con el derecho humano
al agua, resulta necesario que se cuente con
aparatos que midan el consumo en los ho 
gares. asi como establecer tarifas crecientes
donde el agua, como un derecho humano,
tenga un precio bajo, mientras que los con
sumos que ya se relacionan con un derecho
ciudadano o el desperdicio, tengan un cobro
sensiblemente más alto,
Parecería que el cuidado del agua por

parte de la población está relacionado úni
camente con campañas de concientización.
La experiencia internacional nos indica que,
si bien las campañas son tema obligado, la

realidad es que existe una correlación sim
pie: a tarifas bajas, consumos altos y, a tarifas
altas, un mayor cuidado del agua y menor
consumo. Pegarle al bolsillo de la gente
que desperdicia es la más efectiva campa
ña de cuidado del agua. Eso está más que
demostrado.
En México, lamentablemente, en nues

tras ciudades no tenemos buena cobertura
de micromedidón, lo que complica en mu
cho el cobro Justo yr más aún, el control del
consumo. A su vez, esto llega a afectar para

que el agua alcance a todos y el
poder llevar el servicio a zonas
distantes o en las partes altas de
las ciudades.
También debemos poner

sobre la mesa el concepto de
finido por la ONU como "agua
segura", el cual se refiere a que
el agua debe ser potable» es
decir, ser apta para beber y es
tar libre de microorganismos y
sustancias tóxicas, y también se
refiere a una calidad de servicio
razonable en cuanto a su conti

nuidad, El que frente a una casa
se tenga una tubería de la red
de distribución, de nada sirve si
ese tubo no lleva agua. Para po
der contar con "agua segura" es
necesario que se tenga la razo
nable certeza de que, aun cuan
do el servicio no sea continuo,
si se cuente con un suministro

diarlo para poder satisfacer las necesidades,

Aquí es donde en nuestro país debemos me
jorar en mucho, ya que, conforme a una en
cuesta del Inegi en 2020, un muy alto 42%
de la población urbana manifestó no contar
con un servicio satisfactorio, Es claro que,
para garantizare! derecho humano al agua
y contar con servicios hídricos de calidad,
hay mucho por mejorar y muchos recur
sos por invertir en el sector agua potable y
saneamiento.

A tarifas bajas,
consumos altos

y. a tarifas
altas, uri mayor
cuidado
del agua y
menor consumo.

Pegarle al bolsillo
de la gente
que desperdicia
es la más efectiva

campaña de
cuidado del agua.
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Voltea sector
farmacéutico a EU...

Afiora, por hígado y contra el INE, marcha de Estado...

Por paradójico que ala vista del creciente desabaslo gene
ralizado de medicamentos que ha marcado la fallida ges
tión de Andrés Manuel López Obrador y los suyos parezca,
lo cierto es que en las últimas semanas ¡a acosada industria
farmacéutica nacional se apresta a concluir negociaciones y
concretar acuerdos con miras a iniciar la exportación ma
siva de fármacos a los mercados es tadunidense y centroa
mericano de manera preferente...
Acosados prácticamente desde el inicio de la adminis

tración, cuyos miembros que no parecen cansarse de se
ñalarle —"sin pruebas, cual es su estilo"— como una de las
fuentes y ejemplo de corrupción de los gobiernos pasados
y víctima, en los últimos meses, de presiones que derivan
en el no pago oportuno de productos entregados al sec
tor salud, multas, imposición de condiciones inalcanzables
en materia de producción y abasto, laboratorios afiliados
a la Amelaf, que preside Luis Verduzco y dirige Juan de
Villafranca, apoyan la propuesta que, dicen, abonará a la
internacionalización del sector y la apertura de nuevos mer
cados y posibilidades de expansión para la mayoría de ellos.

Esto, al margen de que, aun cuando el gobierno de !a4T
intentó en algún momento des
plazarles del mercado, el sector
farmacéutico surte parte mayo
ritaria de los medicamentos que
requiere el aparato público de
salud, particularmente después
de confirmarse el sonado y one
roso fracaso que para el sector
oficial implicó apostar por ¡a Ofi
cina de Naciones Unidas de Ser
vicios para Proyectos (UNQPS)
como "proveedor privilegiado"
de fármacos, que podría, de dar
se las condiciones, incrementar

de manera sensible.
Vale recordar, a manera de

referencia, que el valor del mer
cado de medicinas de Estados
Unidos se estima hoy en algo
más de 600,000 millones de
dólares anuales, mientras que el
local estaría en 16 OOO millones
que, huelga destacar, representaría algo así como 3% de
aquél. De ese tamaño es el reto y la oportunidad que están
viendo ahora los industriales nacionales del sector...

O
ASTERISCOS

* Reveladora de cómo es que están los ánimos en Palacio la
decisión de V5Q de desacreditar el voto a favor de que Rusia
indemnice a Ucrania por los daños causados que hiciera el
representante ante el Consejo de Seguridad de la ONU, Juan
Ramón de la Fuente, este miércoles y augurio, dicen, de fu
turos movimientos en esos lares. De que la perra es brava...
* Llamó la atención la presencia de Manuel Mondragon
y Kalb en el informe de Santiago Taboada. titular en la
alcaldía más segura de la CDMX y segunda del país, según
el Inegi. No fueron pocos quienes recordaron que el exjefe
policiaco fue quien diseñó la estrategia de vigilancia por
cuadrantes en que se inspiró el hoy exitoso programa Blin
dar Benito Juárez...
* Apenas oportuno, a la vista de la situación existente, el
foro sobre Educación para la Paz que, bajo la dirección del
vicerrector Hugo Avendaño y el sacerdote Manuel Corral,
de la arquidiócesis; Luis Arftiro Solís, de la UNPF, y la her
mana Carmen Betanzos Yáñez como ponentes, organizó
la Universidad Intercontinental ÍUIC) y coordinó Bernardo
Ardavín. rector...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política..

Vale recordar

que el valor
del mercado
de medicinas de
Estados Unidos

se estima hoy
en algo más
de 600,000
millones de
dólares anuales,
mientras que el
local estaría en
16,000 millones.
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'Temporada de Césares"
El siguiente es un ejercicio mental, vaya dando check a cada
punto que le haga sentido, querido lector Es el programa
de 12 pasos escrito por el sociólogo estadunidense Larry
Diamond y que cayó en mis manos por azar hace unos
días. Al hacer check, esloy segura que, fácilmente le ven
drán nombres y rostros de personajes, líderes en el mundo
que parecen cumplir con cada una de éstas, que podríamos
considerar casi reglas para identificar aun autócrata:

1) Demonlzan ala oposición política como ilegítima y
antipatriótica.

2) Menoscaban la independencia de tribunales,
3) Atacan la independencia de medios de comunicación.
4) Controlan transmisiones públicas.
5) Imponen control gubernamental de internet.
6) Someten a integrantes de la sociedad civil.
7) Intimidan a la comunidad empresarial.
8) Enriquecen a una nueva clase de capitalistas, éstos de

su circulo cercano,

9) Mantienen control partidista sobre el aparato de
seguridad.

10} Manipulan distritos y amañan elecciones.
11) Obtienen control sobre autoridades electorales,
Diamond concluye que el decimosegundo paso es 1a

repetición de los anteriores: "Profundizando el miedo de los
ciudadanos a oponerse o criticar ei nuevo orden político y
silenciando toda forma de resistencia...".
¿Le hizo sentido? ¿Cuántos check contó? ¿He qué per

sonajes se acordó? Hace un par de días. Donald Trump
repitió su discurso de 2016 para anunciar su Intención de
llegar a la Casa iílanca por segunda vez en 2024: señaló la

¡legada de migrantes como una de las causas de los 'múl
tiples problemas" que enfrenta su base. Alimentó el áni
mo polarizados de odio, porque le funcionó en su primera
campaña, En Nicaragua, Daniel Ortega no sólo encarceló
a los candidatos de oposición en la elección que oh, sor
presa— él ganó; también ha cerrado más de 50 medios de
comunicación (televisión, radio, prensa escrita o portales).
Nicolás Maduro también persiguió y metió a prisión a sus
opositores y. bueno, sabemos la escuela de la que viene.
Vladimir Purin se burló cuando Liz Truss fue elegida como
primera ministra del Reino Unido tras la renuncia de Boris
Johnson: "El pueblo de Gran Bretaña no participa, en este
caso, en el cambio de gobierno. Las élites gobernantes allí
tienen sus arreglos...", afirmó. El presidente ruso que lleva
al menos 18 anos en el gobierno, calificó como poco de
mocrático el proceso de elección británico El año pasado,
por cierto. Putin modificó la ley para garantizar al menos
dos reelecciones más,
Y los anteriores como meros ejemplos que se suman

a otros más evidentes Afirma Diamond en un texto que
publicó en The American Interes?. "Los autócratas de esta
temporada son dos cosas tan viejas como la política mis
ma: el ansia de poder como fin en si mismo y el instinto
de demagogia como medio para adquirirlo y retenerlo. Lo
primero los impulsa a destripar los controles cívicos e Ins
titucionales sobre su poder una vez en el cargo, El segundo
los Impulsa hacia el populismo como estrategia electoral y
de gobierno, Por lo tanto, dibujan distinciones viscerales y
polarizadoras, y siguen hundiendo la cufia cada vez mas...".

Y en la coyuntura nacional, ayer Andrés Manuel López
Obrador llamó a la ciudadanía a generar una "avalancha
de votos" en la próxima elección, no sólo se trata de man
tener la Presidencia, también de tener el control total del
Legislativo. Que es eso de tener que dialogar para aprobar
iniciativas,

ADDENDUM

Por cierto, hace un par de días, el consultor Carlos Ramírez,
recordó en Twltterque KlrkHawkins, en su libro Vene7,ue
la s Chavismo and Popuiism. refiere que Hugo Chávez con
vocaba contra marchas como una estrategia para mantener
polarizada a su base dura... ¿otro cftecfc?
¿Qué necesidad tiene? ¿El que ha sido uno de los más

poderosos y también queridos presidentes de México?
¿Para qué estresar hasta niveles indeseados la tensión y
polarización sociales? ¿Para qué? Es pregunta,
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o
MITO

La cirugía bariátrica cura la diabetes.
La cirugía bariátrica (de baros, peso) se realiza con todo

éxito desde hace más de 50 aftos para resolver los problemas
de salud asociados con la obesidad. Criticada en un principio,
poco a poco mostró los beneficios para los individuos que
sufren la gran obesidad y sus consecuencias: hipertensión,
diabetes, esteatosis (grasa) hepática, lesiones renales, etcétera.

Esto dio origen al mito de que la cirugía de la obesidad cura
la diabetes.

O
CONSECUENCIA

Esto hadado origen ala creencia entre los individuos con dia
betes mellitus de que la operación "cura", y enton
ees, quienes padecen esta enfermedad, pero no
tienen sobrepeso, creen que la cirugía solucionará
para siempre esta enfermedad,

O
REALIDAD

La realidad es muy diferente y vale la pena co
nocerla, porque su hallazgo es una muestra de
que los cirujanos no sólo operamos, cortamos y
suturamos, sino que nos interesan los resultados
globales, sí, pero también buscamos explicaciones
para lo que no comprendemos cabalmente.

Es cierto que cuando operamos a un Individuo de 120,130
o más kilos, en los meses siguientes puede bajar 15, 30 o más
kilos, y el control de sus enfermedades asociadas es más fácil: la
presión arterial se regulariza, el hígado pierde grasa, los pulmo
nes funcionan mejor y la diabetes tiene utt control más sencillo.

Estos cambios fueron considerados del resultado de la pér
dida de grasa y de peso, o sea. que la mejoría de la diabetes era

lineal, a más pérdida de peso más mejoría de la diabetes, pero
las investigaciones fueron más allá,

Los investigadores encontraron que, entre las varias sus
tancias involucradas en la digestión de los alimentos, llamadas
incretinas, cuya función es estimular a las células del páncreas
para producir insulina, una de ellas, llamada GLP1, aumentan
sus niveies después de la cirugía, aun antes de que el individuo

logre una gran baja de peso, y esta explicación me
tabólica es muy importante.

Pero esto no significa que la diabetes esté cura
da o desaparezca; la diabetes del individuo opera
do de obesidad tendrá un mejor control, y no por el
descenso de peso, sino por la acción de las increti
nas sobre la función del páncreas.
En estos días en que se conmemora el Día

Mundial de la Diabetes, junto con las enormes
avances en el diagnóstico de la enfermedad, con
el descubrimiento y sintetización de nuevos me
dicamentos, con las técnicas cada vez más segu
ras de aplicación de insulina a los individuos con

diabetes 1 y. por supuesto, con las intensas campañas de edu
cación en diabetes, sabemos que aún hay mucho por hacer. Es
lamentable reconocer que millones de mexicanos vivimos con
esta enfermedad, pero millones más no lo saben, lo ignoran y
no desean conocer si lo padecen, a pesar de tener familiares que
sí sufren la enfermedad. Los avances en cirugía de la obesidad
son importantes, como importante es saber claramente cuál es
la explicación de sus efectos en la salud de los pacientes obesos.

Millones

de personas no
desean saber si

padecen diabetes,
a pesar de tener
familiares

que la sufren.
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El último capitulo de la reforma constitucio
nal que amplía la presencia del Ejército mexi
cano en tareas de seguridad pública hasta el
2028, podría llegar a su fin el próximo 28 de
noviembre, luego de que la Suprema Corte
(SC]N) se siente a discutir ei decreto, el cual
ya fue publicado en el DOF, y de no haber sor
presa alguna, será avalado.

En tal sentido, en los cinco aflos siguien
tes, e! Presidente podrá disponer del Ejército
de forma permanente y utilizarlo en tarcas de
seguridad, hasta, en tanto la Guardia Nacio
nal no concluya su proceso de capacitación y
adiestramiento, de acuerdo con lo que esta
blece el marco legal.

Hay que recordar que la reforma al artícu
lo Quinto Transitorio debió recorrer los Con
gresos de las 32 entidades federativas para ser
aprobada por la mayoría lo que ocurrió con
la operación y presión coercitiva, en algunos
casos, del secretario de Gobernación. Adán
Augusto López

Siendo realistas, y pese a la argumentación
en contra de algunos partidos de oposición,
los cuales, incluso, impugnaron el decreto, la
participación de los soldados en seguridad
pública se hace más que indispensable, so
bre todo, en entidades como Tamaulipas, Si
naloa. Baja California, Zacatecas, Michoacin,
Guerrero y el Estado de México, donde su ca
pacidad de respuesta ante la delincuencia es
prácticamente nulaporel poderío armamen
tístico de los grupos criminales, aunado a!
paupérrimo presupuesto para sus policías y la
falta de adiestramiento; es un hecho que sólo
el Ejército tiene esa capacidad.

También es cierto que los militares no pue
den abandonar a su suerte a la ciudadanía,
más aún cuando la violencia de los cárteles no

tiene reposo y donde han sido víctimas cola
terales hombres, mujeres y niños.
Tan sólo, en la primera semana de no

víembre se registraron cerca de 600 homici
dios dolosos en todo el país, según datos de la
Secretaría de Seguridad y Protección Cíu
dadana (SSPC), sumándose a lo reportado
por TResearch MX, que calcula más de 139
mil asesinatos en lo que va del presente
sexenio.

LaSCfN sabe la situación apremiante del
país Concluye también que de rechazar el de
creto, metería en serios aprietos al gobierno
federal dada la crisis de seguridad pública que
se vive, asimismo, de llevarse acabo alguna
encuesta nacional, una inmensa mayoría de
mexicanos estaría en contra de regresar al
Ejército a los cuarteles porque, a pesar de las
múltiples tareas asignadas, el Ejército sigue
siendo una las instituciones más confiables.
* Enhorabuena, El Senado aprobó el ascen
so y ratificación de grados de 302 integrantes
del Ejército y FAM, así como de 87 elementos
de ia Armada de México, Los efectivos ascen
didos al máximo rango de Gral. de Div, fue
ron Ernesto losé Zapata Pérez. Maximiliano
Cruz Ramos. Ricardo Flores González.
Miguel Angel Hernández Martínez y
Salvador Fernando Cervantes Loza, este
último Dir. Gral. de Ingenieros de la Sedeña.

Entre los grados aprobados están 28 Gra
les. de Bgda. de arma, cinco Grales. de APA,
un Gral. Brig, de servicio, 44 Grales. Drig, de
arma, 62 coroneles de servicio y 11 coroneles
de servicio de la FAM.

También so aprobó la ratificación de 87
grados navales, entre ellos fosé Barradas
Cobos. Alfredo Hernández Suárez y Vicente
Andrade Morales, que fueron ascendidos
al cargo máximo de almirantes, además de
otros 18 vicealmirantes, 2t> contralmirantes y
39 capitanes de navio.
* Loable trabajo del EM En esta semana se
colgó varias medallas, En el Edomex desmán
teló tres aserraderos clandestinos y decomi
só cientos de metros cúbicos de madera; en
San José de Gracia, Michoacán, aseguró un
arsenal tras un fuerte enfrentamtento con si
carios, mientras que en Sinaloa decomisó más
de mil 500 kilogramos de metanfetamina.
DE IMAGINARIA
El EM se reportó listo para el Desfile Cívi
coMilitar, conmemorativo al CXI1 Aniversario
de Inicio de la Revolución Mexicana, el próxi
mo domingo 20 de noviembre.
Mis condolencias a familiares y amigos del
secretario de Seguridad Pública de Aguasca
lientesy de la tripulación del helicóptero que
se desplomó.
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PINTURA

¿Cuánto tiempo me pueden durar unos botes de pintura que
use. pero no me acabé?

R. Usted, como muchos de nosotros, tenemos muchas latas
de pintura viejas en su sótano o garaje. Es probable que no
vea una fecha de caducidad en esas latas, pero eso no signi
fica que se pueda esperar ver resultados como si fuera nueva
cada vez que la abrimos para usar. De hecho, los expertos en
pintura recomiendan deshacerse de cualquier pintura que
haya estado abierta durante dos o cuatro años. La pintura a
base de aceite sin abrir permanecerá buena durante unos 15
afios, y la pintura a base de látex permanecerá buena duran
te unos diez años, Independientemente del tiempo, siempre

deseche cualquier pintura que esté mohosa, seca o que tenga
trozos.

MAMÍFEROS
¿Cuál es el mamífero con mayor número de ejemplares en
la Tierra?

R. Qué le parece si le digo, y no se sorprenda mucho, que los
murciélagos, animales fascinantes, es el ünico verdadero ma
mífero voladory con más de 1,400 especies de murciélagos en
el mundo. Los murciélagos representan alrededor del 20% de
todas las especies de mamíferos en todo el mundo.

LAS LLAVES/ANÓNIMO
Tenemos un pariente cercano muy querido que pensamos que
tiene algo de demencia o Alzheimer, no estamos seguros cuál,
y su doctor no nos quiere decir nada en concreto.
Esta persona tiene medios económicos y tiene su coche. que
insiste en manejar, pero estamos preocupados de que pueda
tener un accidente y lastimarse o lastimar a alguien, ¿qué nos
sugiere?

R. Es un tema difícil y lamento que el médico de referencia no
quiera compartir con ustedes si esta situación es en verdad un
caso de Alzheimer o demencia, Una forma de medir el riesgo
es observar el comportamiento genera! de la persona. SI los
amigos y la familia ven a su ser querido mostrar mal juicio, falta
de atención a lo que está sucediendo a su alrededor, torpeza
y reacciones lentas o inapropiadas, entonces esa persona no
debería ponerse al volante.
La estrategia idealmente consiste en un enfoque discreto y res
petuoso para preservar la autoestima de la persona mientras
la quita de las calles. Algunas personas pueden aceptar dejar
de conducir por otTas razones: por ejemplo, el coche necesita
reparación o la licencia o el registro han caducado. También
puede optar por una prueba de carretera con un especialis
ta en rehabilitación de conductores, que puede ofrecer una
evaluación independíente de la seguridad. Las personas con
enfermedad de Alzheimer a veces se toman en serio una re
ceta escrita de un médico que dice: "No maneje", pero, en su
caso, yo acudiría a una segunda opinión médica profesional.

SEDEÑA LEAKS/ESTY

Don Alfredo, ¿qué opinión tiene de la Sedeña Leaks y la infor
mación de los pseudoperiodistas que no son más que pericos
pagados7

R. Triste, decepcionante, ya que. aunque todos tenemos el de
recho de ganarnos la vida, los periodistas tenemos la obliga
ción de la transparencia si existe (o puede parecer) conflicto
de interés. Uno no puede atacar o defender a la Sedeña detrás
de un contrato económico. Los periodistas deben ser claros en
compartir sus afiliaciones y si sus lectores le siguen leyendo y
escuchando, pues enhorabuena y adelante,
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El destapadero
en Benito Juárez
• Está claro que, de concretarse la alianza opositora,
la candidatura de la ciudad le corresponderá al PAN,
Aunque nadie se dijo sorprendido por el destape del pa
nista Santiago Taboada como aspirante a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México, sí llamó la atención el íí
mingúe\ alcalde de Benito Juárez para anunciarlo.
Y es que todavía está fresca entre los capitalinos la mar

cha que miles de ciudadanos hicieron el domingo pasado,
para defender al Instituto Nacional Electoral de los intentos
oficiales por desaparecerlo.

Lo exitoso de esa manifestación propició la reconcilia
ción entre las fuerzas políticas opositoras, cuya relación
había quedado lastimada luego de que la dirigencia del PRI
apoyara la reforma para que las Tuerzas Armadas se apo
deraran de la Guardia Nacional.

Justo cuando las asperezas comienzan a limarse, y que
regresa el ánimo de quienes apoyan una alianza en contra
de los gobiernos de Morena, Taboada tiene el tino de pre
sentar su informe como alcalde, donde se quitó la mascara.

Y es que sí bien presumió el trabajo realizado en Benito
Juárez, zona que calificó como "el mejor lugar para vivir",
aprovechó para decir que sería
muy bueno extender su acción
gubernamental a toda la Ciudad
de México.

Incluso, propuso buscar un
proyecto de reconciliación con
las diferentes fuerzas políticas.
para alcanzar la verdadera Justi
cia social y que todos los capitali
nos accedan a una mejor calidad
de vida, sin importaren qué lado
de la ciudad habiten, estudien o
trabajen.
No tuvo que decir textualmente que él es el indicado

para llevar a cabo ese proyecto; todo mundo lo entendió
así. Sobre todo, porque ya antes había declarado en me
dios que estaba puesto para ser el candidato del PAN a la
Jefatura de Gobierno.

Lo interesante de haberlo dejado en claro durante su
informe es que estaban presentes ciudadanos, legisladores,
alcaldes y dirigentes, no sólo panlstas. sino de ¡os partidos
que buscan concretar una alianza para 2021
Está claro que, dé concretarse la alianza opositora, la

candidatura de la ciudad le corresponderá al PAN, y sólo
faltaría que la dirigencia diera luz para ver quién podría
ser. Hasta el momento, hay tres que la buscan, con posi
bilidades reales.
Además de Taboada. ya antes se habían destapado

la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón, y la sena
dora Xóchitl Gálvez. La primera opción de los azulitos
es Santiago, pero si por género fuera mujer, se pensaría
en Lía como pían B, y en Xóchitl como plan C.
Aunque para muchos fueron mejores los informes

presentados por Limón, en Alvaro Obregón, y Mauricio
Tabe. en Miguel Hidalgo, nadie duda que politicamente fue
la noche del alcalde de Benito Juárez, quien, además, no se
conformó con su propio destape.
Y es que, aprovechando el viaje, los panistas dejaron

muy claro que el principal candidato para sucederlo en la
alcaldía es el diputado Luis Mendoza, por cierto, bien acep
tado entre militantes y ciudadanos de BI.
A ver si los asistentes al Informe no se enferman con

tanto destape, pues vaya que hacía frío.

CENTAVITOS

Los gobiernos de Morena en todo el país ya trabajan en la
organización de la llamada conrramarc/ra del Presidente,
a realizarse el 27 de este mes en la capital, y dicen que ya
empieza a fluir el cash para el acarreo, Los morenos des
bordaran el Zócalo y calles adyacentes, pero queda en el
aire la interrogante de si es válido que un gobierno organice
una marcha contra sus ciudadanos, sobre todo con recur
sos públicos. Además, no es lo mismo una marcha basada
en la fuerza del Estado, que una manifestación convocada
por ciudadanos.

Taboada no tuvo

que decir que él
es el indicado

para llevar a
cabo el proyecto;
rodo mundo lo
entendió así.
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Una vez más, un accidente de aviación ensombrece el escenario
y vuelve a colocar, en este caso, a un estado que había logrado
sortear las principales secuelas de la violencia que viven sus
vecinos, bajo sospechad que los grupos criminales se siguen
empoderando y desafiando al Estado.
Ayer cayó el llamado Águila 1, e! helicóptero en el que se

transportaba el secretario de Seguridad de Aguascalientes,
Porfirio Sánchez Mendoza, junto a él fallecieron cuatro co
laboradores. Las imágenes que se han mostrado del desplome
del helicóptero muestran una aeronave cayendo en forma casi
vertical junto a una clínica del IMSS Las autoridades sostienen
que, en principio, se cree que fue un accidente, aunque existen
algunos testimonios, no verificados, de que la nave
habría sido atacada por un grupo de motociclistas
que usaron armas largas.

Una vez más, se requerirá de una exhaustiva
investigación, porque cada vez son más los casos
sospechosos de supuestos accidentes. Uno de los
más controvertidos fue el de la caída de un Black
Hawk de la Marina que había participado en la
captura de Rafael Caro Quintero que se des
plomó, según el peritaje realizado, por falta de
combustible, en Sinaloa, causando la muerte de
14 elementos de los cuerpos de élite de la Marina
de México. En ese caso, las autoridades navales
han recurrido a un peritaje extemo que habría
confirmado una posible falla humana, que habría
provocado aquella tragedia.

En el caso del secretario Sánchez Mendoza, hay varios te
mas que deben destacarse. Aguascalientes es uno de los muy
pocos estados del país que ha logrado contener fuera de sus
fronteras a los grupos criminales, a pesar de estar rodeada de
entidades, sobre todo jalisco y Zacatecas, donde se vive un vir
tual estado de guerra en las zonas limítrofes. Lo hizo siguiendo
una estrategia policial correcta y estableciendo una estrecha
alianza entre los organismos de seguridad y la iniciativa privada.

Pero las presiones de los grupos criminales, aunado al cam
bio de gobierno estatal y municipal, también comenzaban a ha
cer mella: un dia antes de la muerte del secretario había ocurrido
una masacre en un palenque en la que hubo, por lo menos, tres
muertos, ejecutados por un grupo criminal, y comenzaban a
suceder eventos relacionados con los sicarios que ingresaban al
estado provenientes, sobre todo, de Zacatecas. El lugar de la caí
da del helicóptero oficial está precisamente en esa zona, En una
entrevista radiofónica que dio minutos antes de abordar la nave
que se desplomó, el propio secretarlo reconocía esa realidad.

Habrá que confirmar qué sucedió en Aguascalientes, pero el
aroma de sospecha sera muy difícil que se disipe rápidamente, Y

en el centro de ello está la percepción de que. efectivamente, el
empoderamiento criminal les permite realizar éste y otro tipo de
acciones sin que exista una verdadera respuesta de las autoridades,

Si ello se confirmara o, por lo menos, fuera la impresión que
quedará en Aguascalientes, uno de los pocos estados que había
logrado hacer frente a esa expansión territorial y operativa de
los grupos criminales, el costo será mucho más alto.

Con una agravante: esa percepción de seguridad que ha lo
grado Aguascalientes es lo que ha permitido la expansión de
grandes empresas, de inversiones sólidas que le han dado a ese
estado uno de los mejores niveles de vida del país. Si esa per
cepción de seguridad es vulnerada, no sólo se perderá confianza

social, sino también calidad de vida.

DE TURQUIA A MEXICO

La semana pasada, un importante operativo del
Ejército mexicano con autoridades de la Fiscalía
General de la República logró la detención de una
célula criminal, encabezada por un sujeto al que se
identificó como Pancho, que se especializaba en
el tráfico de personas.

Muchas veces hemos insistido en que esa actividad
hace ya mucho tiempo que no es llevada a cabo por
simples polleros, que es el crimen organizado el que
se ha hecho cargo de ella, convirtiéndola, además,
en mucho más sofisticada, redituable y también más

peligrosa para los migrantes, sus familias y para el propio Estado.
La célula desmantelada lo demuestra No movía gente de la

frontera sur a la norte, sino de Turquía y otros países, pasando por
centroySudamérica,y conseguía incluso documentación falsa para
ingresos aéreos y el tráfico de esos migrantes de distintos orígenes,
algunos tan lejanos como India y Nepal, en la frontera norte,

Estamos hablando de extensas organizaciones internacio
nales que combinan, como es cada día más frecuente, diversas
actividades criminales, pero en las cuales el tráfico de personas,
de drogas y amias son de las más redituables, Una vez más, ésas
son las organizaciones que se deben desmantelar y, en el caso
de los fenómenos migratorios, debemos ser conscientes de que
ésa es una parte fundamental de su dinámica.

Ningún país puede tener abiertas sus fronteras sin tener, al
mismo tiempo, un control de quién entra y quién sale por ellas,
con una perspectiva de seguridad pública, pero también na
cional. El golpe dado por el Ejército a la célula de traficantes de
gente es un buen paso en la dirección correcta, pero debemos
asumir que es eso, un paso frente a un fenómeno que rebasa en
mucho la dimensión pública que se le quiere dar,

Una vez más,
se requerirá
de una exhaustiva

investigación,
porque cada vez
son más los casos

sospechosos
de supuestos
accidentes.
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El toma y daca en
la alianza Va por México
Mucho ruido ha provocado el regreso déla alianza Va por Mé
xico a la escena política nacional. El imán que volvió a juntar
a PANPRI y PRD, separados por sus posturas frente a la mi
litarización de la seguridad pública, fue la exitosa marcha en
defensa del INE, Pero el panorama hacia adelante no le pinta
fácil a los negociadores cíe esa coalición, cuando se tenga que
decidir el reparto de las candidaturas para las elecciones.

El Estado de México y Coahuila tendrán elecciones de
gobernador en 2023. Al año siguiente son tas federales para
elegir al Presidente de la República, 500 diputados, 128 se
nadores. En 2024 se renuevan también nueve gubematuras,
y 30 de los 32 congresos locales. Una fuente cercana a las
negociaciones nos asegura que la candidatura de la coalición
PANPR1PRD en el Estado de México ya está amarrada para
la priista Alejandra del Moral. Al panista Enrique Vargas ya
lo ven como senador, puntualiza la fuente. Dirigentes ¡ocales
de los partidos de la alianza en el Edomex —Ariuar Azar. del
PAN; Eric Sevilla, del PRI, y el delegado del PRD en la en
tidad, |uan Olvera confirmaron ayer la conformación del
bloque opositor para enfrentar a Delfina Gómez, perfilada
como abanderada de Morena.

En Coahuila, donde la alianza tiene ventaja en las en
cuestas, el PAN no tiene mucho que ofrecer. Ya no se diga el
PRD. El priista Manolo Jiménez es el que tiene la mayor inten
ción de voto. Está mano a mano con el morenista Armando

Guadiana, según una encuesta de Ei Financiero. Hay indicios
de que el dedo de Palacio apunta hacia el subsecretario fede
ral de Seguridad Publica, Ricardo Mejía Berdcja.

¿Qué quiere el PAN a cambio de soltar esas dos candida
turas? Poner el abanderado a la Presidencia de la República,
la CDMX. Puebla y Veracruz. El PRD pretende la primera se
naduría en 12 estados. La postura del PRI es que haya una
coalición total, Es decir, alianza en los 300 distritos y en 150
ciudades del país. Los aliancistas tienen el ojo puesto en la
Cámara baja. Saben de la importancia de evitar que Morena
y sus aliados mantengan la mayoría simple en San Lázaro,
después de 2024, ¿La razón? Los diputados tienen la facultad
exclusiva de modificar y aprobar cada año el Presupuesto de
Egresos. Son ellos los únicos que le pueden rayar el cuaderno
ala Secretaría de Hacienda, La misma fuente asegura que ya

van dos veces que Markt» Cortés, presidente del PAN, solicita
al Consejo Nacional del azul la ruptura de la alianza, En ambas
ocasiones la petición habría sido rechazada. El propio Cortésy
sus pares Alito Moreno, del PRI. y |esús Zambrano. del PRD,
no han vuelto a juntarse, por lo menos públicamente, desde
que ei tricolor rompió la "moratoria constitucional" y votó con
Morena el famoso 5e transitorio para prolongar el Ejército en
las calles hasta el 2028. Alito ha pedido esa reunión, pero no
ha tenido respuesta, nos dicen.
" El panista Santiago Cree! negó haberse "comido" infor
mación que la Fiscalía capitalina habría enviado a la Mesa
Directiva —que él preside— relacionada con el diputado
panista Jorge Romero y el llamado "Cártel inmobiliario".
Romero fue delegado en la alcaldía Benito Juárez. Coordina
la bancada azul en San Lázaro, y la intención de la Fiscalía es
desaforarlo por actos de corrupción. "No es cieno", nos dijo ta
jante el diputado Creel. cuando le preguntamos sobre el caso.
* Ante el inminente rechazo a la reforma electoral del Ejecuti
vo. Morena y sus aliados echaron a andar el "plan B" del pre
sidente López Obrador; van por la asfixia económica del INE.

A los 4 mil 427 millones de pesos que ya le mocharon al
instituto en el Presupuesto de Egresos para el 2023, preten
den sumar otros 3 mil millones de pesos en las leyes secun
darias. que aprobaran después de que se vote la reforma,
confirmó Ignacio Mier coordinador de la bancada guinda
en Morena, Precisó que se va a revisar la autonomía técnica
y de gestión del INE, dentro de los márgenes de la Constitu
ción. para encontrar áreas en que se puedan reducir gastos.
"Nada que ponga en riesgo la instalación de casillas, de mesas
directivas en procesos electorales o de consultas", puntualizó.

El anuncio confirma que los legisladores de la mayoría tie
nen una tarea que les fue encargada desde Palacio Nacional
joder al instituto como sea. No escucharon la voz de la calle
que a gritos pedía el pasado domingo: "El INE no se toca".
* La tarde del pasado jueves presentó su octavo libro mi
amigo y socio Rubén Cortés. Se llama Cuarteles de invier
no, viajes con mi hijo (Editorial Purgante). Son las crónicas
del "tiempo de gloria" que vivió en sus recorridos con su
hijo San ti no alrededor del mundo, desde que tenía 45 días
d e nacido hasta que fue mayor de edad y decidió sus propios
viajes. Enhorabuena, Rubén,
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Cualquier parecido
es mera coincidencia
Manes 27 de agosto de 1968. El movimiento estudiantil ya lleva
activo más de un mes. Decenas de miles de personas marchan
del Museo de Antropología ai Zócalo, De acuerdo con la cró
nica de Excélsior, entre los asistentes hay estudiantes, pero
también personas de otros Sectores de la sociedad, Al final del
mitin, en el que hablan seis oradores, los manifestantes izan en
el asta bandera de la plaza una insignia rojinegra.

En el gobierno del presidente Gustavo Díaz Ordaz estalla
la indignación, Aunque en el momento de los hechos no esta
ba presente la bandera nacional, se sostiene que ésta ha sido
sustituida por un "trapo'y, por tanto, profanada.

Los estudiantes, quienes pretendían quedarse en plantón
hasta que las autoridades aceptaran el diálogo público para
discutirlos seis puntos de su pliego petitorio, son desalojados
del Zócalo por los soldados,

El miércoles 28 se arma un contramitin, con el pretexto de
desagraviar el lábaro patrio. Miles de trabajadores son obliga
dos a acudir al Zócalo, Los hay del Departamento del Distrito
Federal, pero también de las secretarías de Hacienda y Edu
cacíón Pública, Algunos, en protesta, van coreando, abordo
de los camiones en los que los conducen al acto oficial: "¡Beee 1
¡Beee! ¡Somos borregos! ¡No vamos, nos llevan!".

El maestro de ceremonias presenta a un orador al que Iden
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tifica simplemente como "un joven humilde. Gonzalo Cruz
Paredes Éste se dirige a la multitud y exclama: "Venimos a
realizar un acto de afirmación de nuestra calidad de mexica
nos. a! ¡zar la bandera de México, que es la única enseña y el
más preciado emblema de nuestra historia".

Al frente de un acto en el que nada es improvisado, el de la
voz condena la participación de "elementos negativos, agita
dores profesionales y descalificados, que han tratado perma
nentemente de subvenir el orden público".

Acto seguido, la bandera rojinegra que habla sido izada por
los estudiantes es bajada para luego ser pisoteada y quemada
por los acarreados. Con algunos contratiempos, una bandera
tricolor es subi da en su lugar (por un momento se queda izada
a media asta, por lo que hay que repetir la maniobra).

"En esta asta bandera está el corazón del pueblo mexicano
y éste jamás estará contra las causas verdaderas de la patria",
remata la arenga.

El jueves 29, cuando faltan tres días para el Informe de
Gobierno, el presidente DíazOrdaz encabeza el tradicional
desayuno de la "unidad revolucionaria". Nuevamente se movi
liza a miles de acarreados para "una manifestación popular de
simpatía por el que hicieron caminar a varios miles de colonos
humildes por calles de la colonia Agrícola Oriental, en medio
de un torbellino de apretones de manos, porras y vivas", narra
Federico Ortiz |r" reportero de esta casa editorial

La gente se atropella "con la mano extendida, para alcan
zar la ventanilla del automóvil presidenciar, que empieza a
moverse lentamente. Entonces, el Presidente desciende del
vehículo y las porras se vuelven atronadoras. Díaz Ordaz ca
mina entre un mar de brazos, La gente casi lo levanta en vilo
y los agentes de seguridad hacen lo que pueden por contener
el alud humano. "¡Viva México, viva el Presidente!", se desga
filtan los paleros,

Díaz Ordaz por fin alcanza el Centro Social Popular, don
de lo esperan varios veteranos de la Revolución. Cuando
llega el momento de los discursos, uno de ellos» el general
Manuel J, Celis Campos, director de Justicia Militar, se dirige
al Presidente:

"Usted representa —le dice con solemnidad, por la vo
luntad mavoritaria del partido mayoritario. a las instituciones
de la República y está cumpliendo con honor y limpieza la alta
responsabilidad de dirigir a la nación mexicana",

N o hay diál ogo con los estudiantes ni parece que vaya a ha
berlo. La respuesta a la marcha multitudinaria del 27 de agosto
de 1968 es una sola: montar una escenografía con burócra
tas acarreados, que busca mostrar al Presidente arropado y
querido por el pueblo, así como dueño absoluto de la razón
y el poder.
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Delgado, el otro mensajero
Cuando el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, aún no ter
mina su recorrido por los Congresos estatales, ahora el líder de Morena,
Mario Delgado, inició otra tarea como mensajero del presidente
López Obrador. Resulta que tiene la instrucción de acudir a los estados
para "invitar1' a los gobernadores, a funcionarios y a toda la mili tanda
del partido a acudir a la marcha del 27 de noviembre en la CDMX. Ayer
comenzó en Morelos para instruir a Cuauhtémoc Blanco a sacrificar su
último domingo de noviembre y marchar del Ángel al Zócalo.

Ganándose su embajada
Quien se subió a la defensa de las marchas fue Alejandro Murat,
gobernador agonizante en Oaxaca, pues permitan "generar debate y
reflexión" sobre lo que quieren los mexicanos. Así lo comentó ayer tras
una reunión de seguimiento al tema migratorio con el Presidente.

A reunir a sus huestes
Hablando de marchas, la del 27 de noviembre que encabece el Presi
dente sera el termómetro para medir el músculo de las corcholatas, a
ver cuántos acarreados... perdón, seguidores, le entregan.

Alito, a guardar las maletas
Yazmín Erendira Ruiz Ruiz, titular del Juzgado Décimo Sexto de Dis
trito de Amparoe n Materia Penal, le negó la suspe nsión definitiva a
Alito Moreno contra la emisión de la alerta migratoria que tiene en su
contra. La juzgadora mantuvo su criterio, después de ya haber recha
zado la suspensión provisional. Será mejor que el mandatario priista no
viaje tanto, si no que quiere que lo vuelvan a detener "de manera arbi
traria" como lo hicieron después de su viaje a Europa.

La pobreza de Silvano
El que está al borde de la inhabilitación por presuntamente haber ocul
tado información en su última declaración patrimonial es el exgóber de
Michoacán Silvano Aureoles. Resulta que reportó y de manera tar
día que no tiene ninguna propiedad, no es dueño de ningún vehículo,
no trabaja para ninguna empresa privada ni tiene cuentas bancarias
ni de inversión... Vamos, que no es dueño ni de su banquito verde. No
obstante, en su primera declaración 3 de 3 reportó tener una propiedad
en Morelia, un departamento en CDMX y un rancho enZitácuaro, mis
mos que evitó mencionar en su declaración patrimonial de salida. ¿Y así
suspira a ser candidato presidencial?
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Escolapios, ¡a estudiar!
Se acabó la tolerancia. Una vez que el gobierno ha dado carpetazo a la
pandemia de Covid19, los alumnos que no acrediten los conocimien
tos suficientes en sus materias podrán ser reprobados por sus profesores
a partir del 1 de diciembre. Así lo a conocer la titular de la SEP, Leticia
Ramírez, tras compareceré n el Senado. "Nada más pedimos la flexi
bilidad suficiente para entender que hay situaciones que de repente en
algunos asuntos se pueden presentar", acotó la secretaria... Lo que sea
que ello quiera decir. Entre eso y el show que se traen con los nuevos
planes de estudio, más vale ponerse a estudiar.

Prioridades de Sheinbaum
Mientras en la Ciudad de México las mujeres deben enfrentarse al
riesgo que implicael transporte público, como taxis, camiones o miera
brises, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dedicó su conferencia
a explicar que su gobierno, a través de la Secretaría de Obras, rehabilitó
37 bancas históricas de cantera con una inversión de 8.5 millones de
pesos sobre Paseo de la Re forma. Las prioridades de la corcholata prefe
rida de Palacio que quiere ser la primera presidenta de México.

Bonilla aseguró su fuero
El senador de More na y exgobernador de Baja California, Jaime Boni
lla, se salió con la suya y el TEPJF lo confirmó e n su escaño que ganó
electoralmente en 2018. Resulta que ayer la Sala Superior desechó de
plano y por unanimidad la demanda de recurso de reconsideración
presentada por el PAN, que pretendía controvertir la sentencia dictada
por la Sala de Guadalajara. Así, el también empresario aseguró su fuero
ante cualquier eventualidad.
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Las tonterías en el BID

Al cuarto para las 12, el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador propuso al subgo

bemador del Banco de México
como candidato para presidir e i
Banco Interamericano de Desarro
llo, el BID. Lo hiz o un día después
de que Alicia Barcena, embaja
dora de México en Chile, k pidió al
Presidente retirar su candidatura
porque, explicó López Obrador, su
esposo está enfermo. Los movi
mientos parecieron naturales en un
momento de emergencia coyuntu
ra!, pero la historia detrás revela la
incompetencia política y diplomá
tica del gobierno, y sus decisiones
tomadas sobre las rodillas.
La candidatura de Gerardo Es

quivel fue una fuga hacia adelante,
igual a loque hizoel Presidente con
Esteban Moctezuma, para rema
verlo de la Secretaría de Educación.
El espacio se te abrió en Washing
ton, cuando renunció la emba
jadora Martha Bárcena, y López
Obrador, sin considerarla impor
tancia estratégica de ese puesto,
le dijo un día a Moctezuma que se
iba de embajador, y a la mañana
siguiente lo anunció. Con Esquivel
fue lo mismo.
El economista, doctor por Har

vard, hombre de izquierda que
formó parte del equipo económico
de López Obrador durante años, ini
ció el gobierno como subsecretario
de Hacienda debajo de Carlos Ur
zúa, que también se iríaen 2019. No
duró mucho Esquivel en el cargo,
resultado de intrigas palaciegas con
el secretario, pero el Presidente lo
propuso para subgobemador del
Banco de México. Era el primero

de su entorno que ponía el pie en
el banco central, a donde López
Obrador tenía puesto el ojo para co
lonizarlo y, en caso necesario, meter
mano a sus reservas. Esto, si bien
no es completamente ilegal, era
una intromisión en la autonomía e
independencia del banco. Cuando
el Presidente lo intentó, Esquivel se
cruzó y dijo que no era posible, lo
cual molestó a López Obrador, que
no lo perdonó.
Esquivel no era un incondicional

ciego, pero fue un economista de iz
quierda congruente. En la crisis por
el Covid19, el Banco de México co
menzó a ele var las tasas (fe interés,
y aunque Esquivel apoyó los incre
mentos, siempre propuso un menor
porcentaje que el resto de la Junta
de Gobierno. Tampoco le gustó al
Presidente, que comenzó a es: temar
su molestia en las reuniones en Pa
lacio Nacional, hasta decidir recien
temente que no lo propondría para
reelegirse. De haber encontrado
una salida antes el Presidente, Es
quivel probablemente habría de
jado el Banco de México, pero sólo
fue hasta el colapso de la candida
tura de Alicia Bárcena que López
Obrador vio el puente.
Ciertamente al cuarto para las

12, aunque no necesariamente por
la razón explicada por el Presi
dente sobre la salud del esposo de
la embajadora, que no quiere decir
que sea falso, sino por necedad gu
bernamental. Bárce na, una buena
técnica y respetada como secretaria
ejecutiva de la Comisión Econó
mica para América Latina y el Ca
ribe , fiie vetada por Estados Unidos,
de acuerdo con personas que cono
cen el proceso, por sus posiciones
de respaldo a gobiernos antagó
nicos de esa nación, y que al tener
30% del 50% de los votos requeri
dos, su peso e influe náa es clara.
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La paradoja es que la Casa Blanca
estaba apostando por un mexicano
para el cargo, pero el gobierno de
López Obrador propuso a una mala
candida ta en términos políticos,
impulsada por el secretario de Reía
dones Exteriores, Marcelo Ebrard.
La Casa Blanca quería una can

didatura de su vecino del sur, dado
que el presidente Joe Biden estaba
decidido a remover a Mauricio
ClaverCarone, impuesto porel
expresidente Donald Tnimp, que
rompióel acuerdo no escrito de
que un latinoamericano ocupara el
puesto. ClaverCarone se sostuvo
hasta finales de septiembre pasado,
cuando la asamblea de gobernado
res lo destituyó por haber violado
prácticas de la institución al haber
tenido una relación con una de sus
colaboradoras.
Su salida se demoró porque la

estrategia de Washington falló. En
la última reunión anual de gober
nadores de! BID a la que asistió el
entonces secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, como gobernador,
Estados Unidos buscó que México
y Argentina promovieran la salida
de ClaverCarone. Herrera incluso
frenóei plan de trabajo que había
presentado el presidente del BID,
pero fue el propio Ebrard, según
dijo a sus cercanos ClaverCarone,
quien lo ayudó a mantenerse.
México estaba a gusto con el

hombre de Trump. Peor cuando
aparecieron varias publicado
nes cercanas a los demócratas en
Washington, que mendonaban a
la ex embajadora Martha Bárcena,
que tiene un agrio enlinentamiento
con Ebrard, como una probable
candidata de México. Eso no iba a
suceder. Pero al salir ClaverCarone
y cambiar las condidones, la Cand
llería mexicana quiso aprovechar el
moméntum.

Una semana después de su des
titudón, López Obrador propuso
a Barcena, quien al día siguiente
presentó sus cartas credendales
como embajadora en Chile. Esta
incongruencia dibujó al gobierno
mexicano. Y empeoraron las cosas.
Fuentes cercanas al procaso dijeron
que México no cabildeó con Estados
Unidos el nombre de Alida Bárcena.
Un intento del nuevo secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
para ayudarla, tampoco fructificó.
Las secretarias de Hacienda y

Reladones Exteriores no se coordi
naron y el Presidente, que piensa
que todo lo internadonal recae en
la Cancillería, cometió un errar. El
BID es campo de Hacienda, pero la
Cancillería de México mantuvo a
Alida Bárcena hasta el último mo
mento, cuando su candidatura es^
taba podrida. Con el campo abierto,
cuatro naciones presentaron sus
propuestas, dos muy fuertes, la del
brasileño Dán Goidfejn, propuesto
por el presidente Jair Bolsonaro y
respaldado porel presidente electo
Luis InádoLuta da Silva,y la del
chileno Nicolás Eyzaguirre.
Las cinco candidaturas fueron

escuchadas virtualmente el lunes

por los gobernadores del BID, y
Esquivel viajó después a Washing
ton para cabildear. La votadón será
el próximo domingo y las posibi
lidades del mexicano no son, en
este momento, esperanzadoras. El
gobierno que lo propuso no lo está
apoyando. López Obrador se lo
quiso sacudir por no hacer lo que él
quería y lo envió a un lugar donde
ni siquiera entendía su importan
da. Todavía la semana pasada
preguntó si el BID era relevante,
porque comenzó a dudar si mante
nía o no la candidatura de Esquivel
quien, si gana, no será porel apoyo
de su gobierno.
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Le aplican
la "cuauhtemiña" a Cuauh
LA DISPUTA ENTRE

la Fiscalía General de
Justicia de la CdMx, con
Claudia Sheinbaum

sumada, y su similar en
el estado de Morelos, por el caso
Arladna Fernanda, tiene un
trasfondo que alcanza incluso el
ámbito internacional.

El asunto se trata en reali
dad de una carrera entra las
agencias de inteligencia del
lado mexicano y las estadou
nidenses, en específico, para

concluiré intentarjudicializar
expedientes contra el fiscal mo
relense, Uriel Carmona, y el
propio gobernador del Estado,
Cuauhtémoc Blanco.

El exfutbolista tiene claro
que, en al menos un par de oca
siones, el fiscal se reunió con
agentes de inteligencia estadou
nidenses en un hotel capitalino
para exponer la operación de los
grupos delictivos en Morelos.
Ahí, Carmona Gándara se

enteró de las indagatorias que
se habían iniciado en el país

vecino por la presunta relación
que mantienen éstos con su go
bierno local.

Los datos concordaban con las
indagatorias que sus ministerios
públicos tenían ya abiertas sobre
varios funcionarios y exfuncio
narios cercanos al "Cuauh", por
presuntos nexos con líderes del
crimen organizado.
A lo anterior se sumaban

otras tantas carpetas por la ope
ración irregular del Sistema de
Agua Potable y Alcantarillado,
un negocio que habría dejado
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200 millones de pesos anuales.
Las investigaciones desde

Norteamérica nutren, y se nu
tren, de las carpetas que están
en la Fiscalía de Morelos y que
trascienden ahora a la General

de la República donde existe ya
una denuncia contra Blanco con

folio 002316 por los delitos de
delincuencia organizada.

Por otro lado, sobre el fiscal
Carmona también hay muchas
sospechas: fue notario hasta
hace cuatro años, luego pro
puesto por elexgobernador
Graco Ramírez para ocupar el
encargo, y electo en febrero de
2018 por mayoría de votos por la
Lili Legislatura del estado.

Su operación en la FGE ha
sido siempre una piedra en el
zapato para Blanco, por lo que,
además de impulsársele un pro
ceso de desafuero en el Con
greso federal, es también objeto
de investigaciones por el fiscal
Alejandro Gertz Mañero y por
el Jefe de la Unidad de Inteligen
cia Financiera, Pablo Gómez.

Las filtraciones del grupo
Guacamaya lo vincularon
también con el crimen organi
zado, por lo que ahora enfrenta
una pugna de iguales contra el
gobernador, en la que deberá
destruir a su rival aquel que no
quiera ser destruido.

El caso Ariadna fue la opor
tunidad del "Cuau" para tratar
de deshacerse de Carmona Gán

dara, pero el súbito involucra
miento de Sheimbaun también
tendría una poderosa razón:
neutralizar también al ex selec
cionado nacional de desembar
car en el Gobierno de la CdMx.

Los dardos envenenados
de la Fiscalía que comanda Er
nestina Godoy no irían tanto
contra su colega Carmona, sino
contra el propio Blanco y su
hermano Ullses Bravo.
Sheinbaum no quiere que le

impongan a Blanco como un
eventual sustituto. Su proyecto
apunta a su secretario de Segu
ridad Ciudadana, Ornar Gar
cía Harfuch, que es el único
con posibilidades de ganar la
CdMx con el voto femenino, un
sector que la "corcholata" fa
vorita de Andrés Manuel López
Obrador ya perdió.
"EL PRESIDENTE ES un genio po
lítico: hay que entender eso. En
cuatro años no he visto que na
die le gane en la plaza pública",
decía cosa de un par de meses
atrás Arturo Zaldívar. En una
reunión privada, el ministro
presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SC JN),
que dejará el cargo el último
día de diciembre, reflexionaba
sobre su relación con Andrés

Manuel López Obrador: "le
tengo aprecio, respeto y recono
cimiento, esto no es algo de tes
tosterona, es de neuronas". Yya
encarrerado afirmaba: "nunca
me ha pedido nada indebido: yo
cumplí con mi responsabilidad
como ministro presidente, la
que llegue o el que llegue será ya
su responsabilidad". ¿Qué hará
Zaldívar a partir del primer mi
nuto de 2023? Puede quedarse
en la Corte todavía los dos años
que le quedan como integrante
del Pleno o buscar una posición
en la Corte Interamericana de
Derechos Humanos o en la Cor

te Internacional de la Haya. En
el gobierno de López Obrador
se ve difícil. Lo que sí es que si se
va le hará un gran favor al tabas
queño porque éste podrá asegu
rarse un ministro incondicional
más. No pierda de vista a Veró
nica de Gyves.
YA SE CUMPLIÓ más de un mes
que la Agencia Nacional de
Aduanas (ANA) está acéfala. Y es
que el control de este apetitoso
organismo se lo están disputan
do el secretario de la Defen

sa Nacional, el secretario de la
Marina Armada de México y el
titular del Centro Nacional de In

teligencia. El general Luis Cre
senclo Sandoval, el almirante
José Rafael Ojeday el general
Audomaro Martínez no han
logrado ungir al relevo de Hora
do Duarte. Fueron justamen
te estos miembros de la fuerzas
armadas los que presionaron la
salida del que será el coordina
dor de la campaña de la maestra
Delflna Gómez como virtual
candidata a la gubernatura del
Estado de México. El asunto se
relaciona con la operación de la
aduana Colombia, en Laredo,
donde se detectó la introducción
masiva de huachicol. Se cree

que el nombramiento en la ANA
todavía tardará.

EN EL MUNDO de los consulto
res políticos y las empresas en
cuestadoras hay sorpresas por la
aparición de nuevas agencias de
"estudios de opinión" y la forma
en la que se han entregado a los
intereses de la 4T. Ahí se encuen
tra EnkoU, de Heldi Osuna,
que se le asocia directamen
te con Claudia Sheinbaum y
su principal operador, el voce
ro Jesús Ramírez. Osuna fue

empleada de Ignacio Durán,
otro desprestigiado "comunica
dor" que en el sexenio pasado

le llevó la relación con prensa a
Emilio Lozoya. Ambos, Durán
y Osuna, tuvieron una profun
da cartera abierta para comprar
voluntades del hoy criminal
confeso y reportaban a David
López, el vocero de Enrique
Peña Nieto en el primer tramo
de su gobierno. Enkoll, como
otras encuestadoras más, es vis
ta con desconfianza en el mer

cado de la comunicación por su
captura en Palacio Nacional.
TRAS LA MARCHA ciudadana

el domingo pasado, la organi
zación Unid@s tomó vida en el
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Estado de México. Ayer las diri
gencias estatales del PAN, PRD
y PRI que encabezan Anuar
Azar, Ornar Ortega y Érlc
Sevilla, respectivamente,
anunciaron la alia nza electo

ral para las elecciones del 2023.
Todavía no está dicha la últi
ma palabra sobre quién será el
candidato que abanderará la
causa. El tricolor lleva a Alejan
dra del Moral y el blanquia
zul a Enrique Vargas, quien
súbitamente volvió a subirse
a la contienda. Parecería que
la candidata del gobernador
Alfredo del Mazo es la buena,
pero se sabe que Marko Cor
tés respalda con todo al ex pre
sidente de Huixquilucan, cuya
suerte depende de que Alejan
dro "Alito" Moreno y sus dipu
tados voten contra la Reforma
Electoral de Andrés Manuel

López Obrador. Si no lo ha
cen, Vargas se irá por la libre.
COMO SI LA confianza de la in

versión extranjera en el Estado

de derecho no estuviera frac
turada, ahora es precisamente
unjuez de control del Tribunal
Superior de Justicia de la CdMx
el que dinamita las relaciones
con Estados Unidos. Se trata

de Júpiter López Ruiz, quien
embargó empresas comple
tas, como Grupo Farmacéutico
SOMAR, propiedad del fondo
Advent, sin tener nada que ver
con la supuesta investigación
que el doctor Júpiter utilizó
de excusa para secuestrar una
transacción multimillonaria.
SOMARy Advent no han sido
legalmente notificadas del acto
y "su señoría" no se ha digna
do a otorgarles derecho de au
diencia. Más bien actúa como
cuña de un grupo criminal que
obliga a las empresas a pagar
a cambio de la libertad de sus
bienes y valores. La embajada
que encabeza Ken Salazarya
tomó nota de los hechos.

Fecha: 18/11/2022

Página: 6

Area cm2: 838

3 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 186,706

Página 46 de 197



AUTONOMÍA RELATIVA

No es marcha, es desfile

Juan Ignacio
Zavala
Q Opine usted:
zavalaji@yahoa.com

OUjuanizavala

La marcha del domingo no
cayó en el vacío. Tuvo res
puesta donde se esperaba:

la Presidencia de la República. El
enojo del Presidente es notable.
Ha superado los arranques de
rabia que manifestaba periódica
mente desde hace meses y se ha
convertido ya en una constante.
Le han quitado algo que le perte
necía: la calle, la protesta.
Por supuesto la respuesta del

Presidente fue desmedida, un
verdadero berrinche, otro arran
que de coraje y, como siempre en
él, un desplante de macho reta
dor. Hará su evento de apoyo a
él mismo y será encabezado por
él. Padrísimo, gran plan. Segura
mente llevará una pancarta con
alguno de los siguientes mensa
jes: ¡vivayo!, ¡todos conmigo!,
¡ no estoy solo, estoy conmigo!,
¡ AMLO a la Presidencia! ¡AMLO,
amigo, el presidente está contigo!
Las marchas normalmente son

para protestar, para hacer recla
mos a la autoridad. Los autori
tarios, los dictadores son los que
organizan desfiles en celebración
de sí mismos. Así era en tiempos
del PR1 viejo, en el que estuvo
López Obrador muchos años: la
CNOP, la CTM salían a corear
apoyos al presidente en turno con
pancartas y camiones; ahí empe

zaron los acarreados, las tonas y
re frescos e n pago. No es extra ño
por tanto que el Presidente or
ganice su evento multitudinario

para terminar ese día pregun
tando al espejito quién es el más
bonito, el que más convoca.
Entonces no es marcha, es des

file. Por lo tanto, veremos pasar
bien formados al contingente de
gobernadores, al de diputados, al
de senadores; también estará el
contingente de los beneficiados
y los contingentes de las depen
dencias gubernamentales con
pancanas que digan, ¡gracias,
jefe! Estará seguramente desper
digado el grupo de las corcholatas
y los diversos grupos de Morena:
¡radicales, presente! ¡Ni un paso
atrás, alteza!; el de los auténticos
morenistas: ¡basta de reformas,
queremos revolución! ¡A fondo
con ellos! Y, claro, pues siendo
un desfile no podrán faltar los
que son el corazón y alma del
gobierno lopezobradorista, el
centro de todas las ocupaciones
y atenciones: los militares. Así
que veremos desfilar a un grupo
de generales con su manta que
diga: "con AMLO menos va
lor, pero má$ valore$, gracias
comandante".
Lo cieno es que no nos debería

de llamar la atención la respuesta
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del Presidente al éxito de la mar
cha de sus odiados adversarios.
Él sabe perfectamente el efecto
multiplicador que puede tener
ese evento en un espectro del
electorado que se encontraba
alicaído y del cual él se mofaba
de manera sistemática. El ánimo,
la capacidad de movilizarse con
mensajes o de ya salir a la calle
sin temor alguno, trascender
las redes sociales y expresar un
clamor, son cosas que ha conse
guido la marcha dominguera.
Y que el Presidente decidiera
contestar con su desfile, tiene
sentido. Va por la revancha, a de
mostrarse que no e stá e nfe rmo ni
disminuido sino en plena forma,
listo para la pelea. Viéndolo bien
es conmovedor. El hombre está
solo. Nadie a su alrededor, lo que
por supuesto incluye a las corcho
latas, tiene el poder de convocar
aunque sea la cuarta parte de lo
que él hace sin acarreados, lo
que debe ser preocupante, pues
en poco más de un año su pro
yecto estará sujeto a rechazo o
ratificación. Por lo pronto, la liga
del ambiente político se tensa. Si
alguien pensaba que esto estaba
polarizado, espérese a lo que
viene.

Y recuerden: si la organiza el
gobierno no es marcha, es desfile.
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La salida del letargo: cambio de
reglas y estrategias para 2024

La polarización social, el
desgaste, la confrontación
y el riesgo de su escala

miento derivado del dictamen de
iniciativa de ley sobre la reforma
electoral que supuestamente
ya se analiza en la Cámara baja
del Congreso, podría evitarse
si se apela a la racionalidad,
transparencia e información
para superar la confusión y la
inoertídumbre.
Ese recurso, podría ser la sa

lida de un problema que se ha
prolongado por meses con más
de 100 intentos infructuosos;
ninguno ha prosperado y el que
quiere procesar el presidente Ló
pez Obrador, requiere de mayo
ría calificada, la que su partido y
aliados no tienen.
El domingo pasado miles de

manifestantes expresaron su
apoyo al INE y a la democracia en
más de 50 ciudades de 20 estados
del país. La ciudadanía ejerció la
suficiente presión sobre los legis
ladores para que, anee rodo, tra
bajen a su favor, lo que casi nunca
sucede.
Frente a esa realidad, recono

cida por el titular del Ejecutivo, lo

obligaron a buscar un Plan B con
reformas a las leyes secundarias,
a las que él mismo considera con
muchas limitaciones.
Ante esta situación, el pre

sidente López Obrador ha
anunciado que encabezará
una marcha el próximo 27 de
noviembre porque "así se lo
pidió la gente". Con ella ratifi
cará su enorme popularidad,
fuerza, aceptación y poder de
convocatoria.

Haciendo una analogía con
el Mundial de Fútbol, lo cierto
es que, por los últimos aconteci
mientos, se ha movido el mar
cador en la competencia por la
Presidencia de la República. La
actual situación, que por su
puesto puede seguir mudando,
obliga a un cambio en la estrate
gia y en las reglas del juego para
el gobierno, pero también —y
muy importante—, ahora sí, para
la sociedad.
En esta batalla políticoelec

toral mediática, en la que a toda
costa debe evitarse unenfrenta
miento social, se vislumbra que,
gran parte de los electores ya no

asumirán una actitud pasiva,
en espera, como siempre, sola
mente al día de la elección para,
con su voto, tratar de influir en el
resultado.
Por la marcha del 13 de no

viembre, gran parte de la socie
dad sale de su adormecimiento,
indiferenciae inactividad y adop
tará alternativas concretas en los

próximos meses para fortalecer a
la oposición yelegir bien a su can
didato o candidata.
Enesta nueva realidad, incluso

los dirigentes de los partidos de la
coalición, no descartan a Ricardo
Monreal como su posible aban
derado, con rodas las implicacio
nes, positivas y negativas, que eso
supondría.
Así, quizá estamos en el preám

bulo o el adelanto de los ejercicios
de "calentamiento" donde, en la
pista del autódromo político, ya
no sólo aparecen un capitán con
su escudería y sus tres pilotos,
sino otros equiperos altamente
competitivos a punto de escoger
a su contrincante, con toda la
intención de ganar la Gran Ca
rrera que, en sentido estricto, se
convierte en El Gran Premio de
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México.

En ese escenario, surge un
punto de inflexión en la historia
política moderna de este país, en
donde una sociedad organizada y
cohesionada impondrá nuevas re
glas, condiciones y acciones que
sean las que imperen en la justa
por la máxima responsabilidad
de la nación.
De siempre, rodas las sucesio

nes presidenciales, aquí, han sido
complejas y difíciles porque en
trañan la disputa porel poder y el
dinero, pero la de 2024se perfila
como ÚNICA, considerando que

la ciudadanía parece dispuesta
a desempeñar el papel estelar...
que siempre debió haber tenido.
Sotto Voce. La convocatoria del
gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa —por cierto, entre los
mandatarios estatales mejor ava
luados—, en apoyo a la 4T, que
se realizaría el 27 de noviembre,
se cambia al 4 de diciembre. El
recorrido será de "El Gallito" al
Zócalo de la capital poblana...
La designación del candidato de
Morena al gobierno de Coahuila,
pese al número de aspirantes, ya

tiene nombre y apellidos: Ricardo
Mejía Berdeja.

"... las sucesiones

presidenciales,
aquí, han sido
complejas y difíciles
porque entrañan la
disputa por el poder
y el dinero, pero la
de 2024 se perfila
como ÚNICA"
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LAS ENCUESTAS

El INE: la convergencia en
tiempos de polarización

Alejandro
Moreno

La confianza en el instituto
electoral, ya sea en su versión
anterior como IFEoenla ac

tual como ENE, ha tenido altibajos,
pero las encuestas muestran un
fenómeno reciente muy peculiar:
contrariamente a la tendencia de
creciente polarización que se ol>
serva en varios indicadores de opi
nión pública, como la aprobación
presidencial, la confianza en el INE
ha registrado una convergencia
entre los seguidores de los distintos
partidos políticos.
Dicha convergenciaesel más re

de nte de varios fenómenos que las
encuestas han documentado por lo
menos desde el año 2000 respecto
del organismo electoral. Entre ellos
están también el efecto de ganador
(que la confianza electoral suele ser
más alta entre los seguidores del
partido ganador de las elecciones
y más baja entre los opositores) y
el efecto de la narrativa de fraude
(que las acusaciones de fiaude nú
nan la confianza electoral), ambos
observados entre 2000 y 2017.
La convergencia en la confianza

electoral se observa a partir de
2018 y muy claramente en las e lec
ciones de 2021, precisamente en
ausencia de los ¿amores de fraude
electoral, que habían sido la norma
en elecciones previas. Veamos lo
que la serie histórica de encuestas
nos dice sobre todo esto, consi

derando promedios anuales de
confianza en el instituto electoral
para simplificar la discusión. (Ver
gráfico).
Entre los años 2000 y 2011, los

partidarios del PAN expresaban el
mayor nivel de confianza en el IFE,
mié ntras que entre 2012 y 2017 los
priistas eran los que más confiaban

en la autoridad electoral. En ambos
periodos se ve el efecto de ganador.
En los sexenios con presidentes

pañis tas (20012012), los seguido
res del PAN promediaron una con
fianza electoral de 68 por ciento;
los priistas,61 por ciento, y los
perredistas, 50 por ciento. Durante
el sexenio de Peña Nieto, cuando
el IFE se cambió en INE, los priistas
confiaban másenel organismo
electoral que los pañis tas y mucho
más que los pe rredistas.
Además delefecto de ganador,

en 2006y 2007 se obse rva una
caída notable en la confianza en
el INE, particularmente entre los
seguidores del PRD, lo cuales muy
indicativo de los posibles efectos
de la narrativa de fraude, que fue
particularmente intensaenesos
años y que de alguna manera per
siste hasta nuestros días. Tras las
elecciones de 2012, la confianzaen
el IFE registró un promedio anual
de tan sólo 32 por ciento entre los
simpatizantes del PRD en 2013; y
en su debut e n la arena política, los
morenistas expresaron ape ñas 29
por ciento de confianza en el INE,
en 2015.

En promedio para todo el pe
riodo, la brecha de confianza elec
toral entre los grupos partidistas
rondaba los 20 puntos porcentua
les, aunque hay momentos, como
los posteriores a las elecciones de
2006 y 2012, en los que se observa
una brecha de hasta 30 puntos.
Esto sugiere que la narrativa del
fraude sí minó la confianza electo

ral, y además es probable que haya
tenido unefecto de polarización.
Las cosas cambiaron a partir de
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2018. Al no haber señalamientos
tan marcados de fraude, la con
fianza en el INE comenzó a subir
entre los seguidores de los distintos
partidos políticos. Este efecto de
convergencia se confirmó tras las
elecciones de 2021, cuando tam
poco hubo acusaciones notables
de fraude. En 2022, la confianza
electoral de los morenistas ronda
61 por dentó en promedio, apenas
2 puntos más que la confianza que
expresan los opositores, de 59 por
dentó.

Entre 2019 y2022, la brecha en
la confianza electoral e ntre grupos
partidarios se disipó. Con ello, el
efecto de ganador se diluyó y el
efecto de la narrativa de fiaude pa
rece haber quedado atrás.
A pesar de la polarizadón polí

tica que impera en varios asuntos,

el INE ha sido un factor de conver
ge nda de opiniones en los últimos
años. Tanto tirios como troyanos
confían mayoritariamente en la au
toridad electoral.
Es ante este sentir convergente

de la dudadanía que el presidente
López Obrador presentó su inicia
tiva de cambiar al INE. Ya ve remos
si el debate en tomo a la reforma
electoral reafirma la convergencia
de la confianza rumbo a 2024, o
si hay algún otroefecto de loque
resulte de la iniciativa, ya sea en su
versión original o en su plan B, en la
confianza electoral.
Por lo pronto, la convergencia en

la confianza en el organismo e lecto
ral sugiere que, hoy por hoy, el INE
es de todos. Eso ayuda aentender
el recelo ante las intendones de la
reforma.

Confianza en el organismo electoral
¿Cuánto confia usted en el IFE/INE? (% 'mucho* o "algo*; promedios anuales]
 PriístasPanisias PerredistasMorenisias

100

Fuente: El Fnmcdo. encuesta; nacionales. 23162072 (n19,464] y Recoma encuestas nacionales
en vMerea. 20002015 |n57.Ml).
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LA FERIA
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El 9 de noviembre publi
qué aquí que "a 23 meses
del fin de su mandato,

Andrés Manuel López Obra
dor ha llevado a donde quiere
a aquellos que él considera sus
adversarios: les ha emplazado a
medir fuerzas en la calle".
Esa columna, que auguraba

que AMLO respondería a la
marcha del 13 de noviembre
con otra megamovilización,
falló en la fecha (dije que eso
ocurriría el 1 de diciembre; será
antes) y no perfiló detallada
mente qué seguiría tras ambos
mítines.
El tema hoy no es si el lopezo

bradorismo doblará o triplicará
la convocatoria vista el pasado
domingo. Eso se da y desde
la columna del 9 de noviem
bre lo apunté por sentado.
Tampoco es tema el porqué un
gobierno insiste en verse como
movimiento y no como repre
sentante de todos. Lo que es
obligado preguntarse es si la
ciudadanía no morenista está

üsta para una movilización per
manente, que es justo lo que
iniciará el 27 de noviembre,
día en que el Presidente y los
suyos desbordarán Reforma y el
Zócalo.
La marcha ciudadana sur

gió del hartazgo de años que
clases media y alta han incu
bado frente a descalificaciones
e insultos por parte de Palacio
Nacional. Una parte menor del
grupo que se manifestó el 13N
votó por AMLO en 2018 o, sin
haberlo respaldado en las ur
nas, estuvo dispuesto a darle el
beneficio de la duda. Pero al no
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beneficio de la duda. Pero al no

ser parte de sus grupos orgáni
cos, muy pronto el gobierno les
tachó como enemigos delezna
blemente aspiracionistas y así
forjó una realidad con sólo dos
bandos: con él o contra él.
Cuando el Presidente lanzó

su iniciativa para reformar re
glas e instituciones electo rales,
así como parte de la representa
ción legislativa, esas agraviadas
capas decidieron que una deli
cada línea estaba a punto de ser
cruzada, y que les tocaba mar
char, algo que no suele ser parte
de sus mecanismos de relación
con el poder.
Cieno que algunos de los co
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lectivos agraviados han salido a
la calle en estos años (feminis
tas, víctimas de la violencia, en
fermos sin medicamentos, por
mencionar algunos), pero ma
nifestarse de manera conjunta
con un solo fin defender al
INE suponía también decirle al
Presidente que ya no aceptarían
sin más lo que hace la clase po
lítica, porque además de AMLO
también era destinataria de ese

mensaje la oposición. Pero, ¿la
marcha tenia conciencia de que
ya no hay retomo?
Andrés Manuel es feliz en el

pleito. Subrayo: no sólo en la ca
lle, sino en el pleito que incluye
tomar la calle. Los meses que
siguen hasta el fin del sexenio
serán una mañanera con esferoi
des; con la novedad de que ésta
no ocurrirá sólo en el interior de
Palacio Nacional ni sólo durante
las primeras horas del día. El
movimiento ha entrado en fase
de defensa y promoción perma
nente de sus figuras y sus mitos.
Si ciudadanos y organizado

res de la marcha del 13N ven en
la del 27N sólo una respuesta de
acarreados desde el gobierno,
fracasarán en el diagnóstico.
Estamos en el umbral de una

movilización permanente, que
cancela lo poco que había de
diálogo y negociaciones; que
para el gobierno tiene rumbo
(2024) y visibles operadores
que competirán para que AMLO
les premie con candidaturas y
puestos.
¿Del otro lado hay conciencia,

energía, creatividad, fondos y
liderazgos para hacer su propia
movilización?
La marcha del 13N fue un

éxito. La del gobierno también
lo será. Tras ello, el lopezobra
dorismo profundizará la parcia
lidad y rigidez de su agenda en
toda interacción o negociación.
La presión y el choque será la
única política gubernamental.
¿Están Üstos del otro lado para
resistir?
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SOBREMESA

El ridículo lo hizo
Sheinbaum

Lourdes
Mendoza

Y no, no estoy hablando de sus
cuentas de los 10 mil o 12 mil

manifestantes en la marcha por
la democracia, pues el INE no se toca,
sino que ese día, tras todas sus quesque
argucias para evitar que saliera y lle
gara la gente, tras ver las imágenes, sólo
podemos decir: ya perdió el bastión
lopezobradorista, y para el 24 habrá
jefe o jefa de Gobierno de oposición.

Lo decía, porque en nuestro sistema
de justicia penal el principio es la presun
ción de inocencia. Luego entonces, la re
genta no debería haber hecho
pública la afirmación de que el fiscal
Uriel Carmona tenía relación con uno de
los probables responsables del fe mi ni ci
dio de Ariadna López.

El fiscal habló de un peritaje de crimi
nología que dictaminaba que la causa
de muerte era una broncoaspiración,
producto de una alta ingesta de alco
hol. Los hechos ocurrieron en CDMX y no
en Morelos. El cadáver fue dejado en esa
entidad.

Claudia violó el debido proceso adju
dicándose información, que más tarde
confesó que se la dieron en la reunión
de seguridad pública en Palacio Nado

nal. Así pues, ella se prestó a atacar al
fiscal de Morelos, que no quiere Cuau
htémoc Blanco. La fiscal de la CDMX se
vio obligada a decir que había huellas de
golpes, pero no se atreve a afirmar que
esos golpes son la causa de la muerte de
Ariadna.

El ridículo lo hizo Claudia. Recibió

la consigna de golpear al ñscal de
Morelos. Ella nunca defendería a

una mujer víctima, como nos lo ha
demostrado.

O cómo olvidar que no ha dicho ni pío,
ni su fiscal, Ernestina Godoy, por July
Raquel Flores, a quien el 6 de noviem
bre de 2020 agentes ministeriales de Ve
racruz detuvieron en la CDMX, con lujo
de violencia, frente a sus hijos, sin orden
de aprehensión, la trasladaron al penal
de Pacho Viejo por un delito que no co
metió y ya la sentenciaron a 60 anos de
prisión. Durante las siete horas que duró
el trayecto a Xalapa, July fue golpeada,
torturada y violada. Hasta Cuiüáhuac
Garda dijo que fue violada en CDMX, no
en Vera cruz. Supe de este caso porque
la alcaldesa Lía Limón está tratando de

ayudarla.
Regresando a Morelos, cuando este
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notario fue elegido fiscal, en la tema
también estaban Javier Pérez Durón, que
comenzó siendo procurador y después
fiscal; Adriana Pineda, quien era vicefis
cal y muy buena. Uriel Carmona había
sido MP federal y fue quien reunió la
mayoría calificada para ser fiscal. Con
su nombramiento pasó algo muy pare
ado a lo ocurrido en el Senado con Gertz
y Bátiz. Me explico, Bátlz era el can
didato de AMLO, y Dante Delgado
fue determinante para que saliera
Gertz, pues habla sido diputado de MC.
En el caso del fiscal de Morelos el can
didato de Graco Ramírez era Pérez
Durón, no Carmona.
ADRIAN RUBALCAVA ESTA EN DESACATO

Y ya que hablo de este polémico per
sonaje, por decir lo menos, sus vé
anos lo acusan de desacato frente

al proyecto de un casino en el centro
comercial Pabellón Bosques.
Vecinos con los que platiqué me docu

mentaron que en diaembre se cumplirá
un año de que una decena de sujetos,
de manera violenta, con una máquina
retro excavadora y camiones de volteo,
invadió el área común del centro comer
dal enVista Hermosa, de 1,000 m2, con
un área verde de 150 m2, realizando con
ello un ecoddio.

La ley dice que para tirar un árbol ne
cesitarían de un permiso de Sedema y
la multa por hacerlo sin el mismo puede
alcanzar el millón de pesos por árbol. Por
lo que la PAOT debería haber presentado
una denuncia, pero ni sus luces.

La obra es un paso a desnivel que co
neaará con un casino, que ni cuenta con
licendas de uso de suelo, proyecto de im
pacto ambiental ni autorizaciones de

la Secretaría de Gobernaciónque
regula juegos y sorteos.

Sólo tiene la anuencia de la admi
nistradón del inmueble comercial y un
documento menor, por parte de la alcal
día; vamos, un trámite para abrir una
tornería.

Tras meses de lucha, en abril pasado,
la Sala Ordinaria del Tribunal de Justicia
Administrativa de la CDMX ordenó al ca
sino suspender los trabajos y a la alcaldía
colocar los sellos de suspensión de las
obras, pero ambas partes desacata
ron las órdenes.
Ante la omisión, en octubre pasado,

el tribunal volvió a ordenar a Ruval
caba cumplir con la colocadón de
sellos, pero, por segunda vez, Rubal
cava desoyó la ley.
Sin embargo, un juzgado admitió

a trámite una queja por Incumpli
miento contra el alcalde... Sí, tal
cual le pasó a AMLO en aquellos
tiempos del desafuero.

Pese a tener fallos favorables para

detener el proyeao, el jueves 3 de no
viembre trabajadores del casino, apo
yados por golpeadores de acuerdo con
las versiones de los afectados, quienes
evitaron que cualquier persona se acer
cara a la zona, "terminaron su tra
bajo sucio y tiraron lo que faltaba de
árboles", sin que autoridades de la
alcaldía intervinieran para impedir
el ecocldlo.

Finalmente, los vecinos denundaron
que "la línea de actuadón de Rubalcava
en apoyo al casino y al grupo detrás de
él (Rafael Dana Halabe, Isaac y Marcos
Penhos, Víaor Abunrad y hermanos
Maurido y Luis Martín Amodio) es grose
ramente evidente".

SE TIENE QUE DECIR
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Quien les hará de chivo los tamales a la UNACDMX es Adrián Rubal
cava, pues si no lo eligen como candidato romperá la alianza al
mero estilo deAmlito. Sí, en Morena lo andan cilindreando y están

apostando por la operación Quintero, pues cómo olvidar que en la última elección
mantuvo la alcaldía de Iztacalco porque evitó la alianza.
Qué les cuento, que Gerardo Díaz Ordaz Castañón, nieto del expresi

dente Gustavo Díaz Ordaz célebre por la trágica matanza del 68, perdió la
patria potestad de sus dos hijos menores de edad (con identidad reservada para

su protecdón), que tuvo con la también nieta de un expresidente, Leonora Tovar y Ló
pez Portillo. ¿Por? No me lo van a creer, pero fue por no pagar la pensión alimen
ticia desde octubre de 2019. Pero si esto lo dejó con la boca abierta, déjenme además
decirles que su excusa fue porque no tiene trabajo. Es más, ante la juez Sexto de lo
Familiar aseguró que nunca ha trabajado y que, a sus 46 años, depende econó
micamente de sus padres. ¡Quihúboles! El pero es que en su IG hace gala de una vida
de lujo y dispendio.

Ah, y cómo dejar de menaonar que, por ser un deudor alimentario, Díaz Ordaz no
puede salir del país y está inscrito en el Registro de Deudores Alimentarios Morosos de la
CDMX. Si sus papás lo mantienen, también deberían ver por sus nietos, ¿o no?

GERARDO DlA2 ORDAZ, UN VIOLENTADOR MÁS
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Basta
Donald Trump está nueva

mente en campaña presi
dencial para librarse de la

cárcel. Tal vez logre esto último,
pero no volverá a ser presidente de
Estados Unidos.

Luchará con todo para hacerse
de la candidatura republicana,
aunque pierda, porque en este
tipo de personajes su ego es más
importante que su partido y que la
nación.
Tres apuntes que nos adelan

tan su derrota si logra ser el
candidato presidencial van a
continuación.
1The New York Times publicó

el miércoles un editorial institucio

nal titulado Enough (Suficiente,
Basta), que sintetiza las razones
del rechazo de los electores a los

principales candidatos auspicia
dos porTrump en la elección del
martes 8.
"Avivael racismo". Ciertamente

Estados Unidos tiene un problema
de inmigración desordenada que
entra por la frontera sur, que nece
sita ordenar, pero agitar la Dama
del odio contra los no blancos
(especialmente hacia mexicanos)
no cabe en un país pluriétnico, con
gente pensante, a estas alturas del
siglo 21.
'Pone sus intereses personales

sobre el interés nacional".
"Desprecia a la ley".
"Abusos flagrantes del poder

presidencial.
"Dañó gravemente la democra

cia estadounidense".
"Mentiras descaradas, insultos,

provocaciones".
No se puede difamar, mentir,

odiar, transgredir las leyes, dividir,
dañar a las instituciones indepen
dientes, erosionar la democracia y
subordinar el interés nacional a su
ego sin que haya consecuencias.
2. Republicanos y demócratas

son fuerzas políticas relativamente
equilibradas, por lo que el resultado
de las elecciones lo definen los in
dependientes. Y los independientes
no compran el discurso polarizador
deltrumpismo.
El Laboratorio de Investigación

de la Polarización, integrado por
académicos de tres grandes univer
sidades, sostuvo entrevistas con 13
mil votantes en las semanas previas
a estas elecciones.

Y la respuesta fue que los electo
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res independientes se oponen a los
retrocesos democráticos.
Eso, concluyen, se reflejó en las

urnas. En los estados de compe
tencia reñida, los independientes
votaron mayoritariamente contra
los candidatos de Trump.
En Arizona apoyaron al candi

dato demócrata al Senado en una
proporción de 5739.
Pensilvania: votaron 5838 en

favor del candidato demócrata.
New Hampshire, lo mismo: 5443.
Etcétera.
Igual comportamiento tuvieron

los votantes independientes en las
elecciones de gobernador. Se aleja
ron de los candidatos apoyados por
Trump.
En Michigan, por ejemplo, la

candidata a gobernadora Tudor
Nixon, ultratrumpista, estuvo ocho
puntos debajo de la votación pro
medio de un candidato republicano
a ese cargo. La demócrata Gretchen
Whitmer la derrotó con una ventaja
de dos dígitos.
¿Porqué? Por el sufragio de los

independientes.
Dos tercios de ellos califican ne

gativamente la gestión económica
de Bidén, pero antes que nada de
fienden su democracia.

3. Trump pierde su encanto en
tre los republicanos.
Fox News no transmitió com

pleto su discurso de lanzamiento
de candidatura este martes en

MaraLago. CNN también pasó
sólo una parce. Las cadenas ABC,

NBC y CBS no interrumpieron
su programación habitual para
ir al discurso de Trump. Fue nota
donde debía ser en los noticiarios.
La vocera de Trump, Liz Harr

ington, acusó "censura" y arreme
tió contra los medios: "No quieren
que el pueblo estadounidense
escuche directamente al líder más
grande del momento político más
grandioso de nuestra historia".
Mick Mulvaney, director de la

Oficina de Administración y Presu
puesto en el mandato de Trump:
"Donald es el único candidato
republicano que puede perder en
2024".
Alysa Farah, directora de Comu

nicaciones en su gobierno: 'Trump
es totalmente incapaz de volver a
ocupar un cargo".
Sarah Marthews, secretaria ad

junta de prensa de la Casa Blanca
con Trump: "Este es uno de los
discursos menos inspiradores y
de menor energía que le he escu
chado a Trump. Incluso los asisten
tes parecían aburridos".
Laura Ingraham, de Fox News,

(ex) trumpista acérrima: "Si los vo
tantes concluyen que estás antepo
niendo tu propio e go o los rencores
a lo que conviene al país, buscarán
en otra parre".
Otro comunicador trumpista

recalcitrante, Kurt Schlister, escri
bió: 'Trump presenta problemas y
debemos enfrentarlos. No le debe
mos nada a Trump, es un político".
Senador Kevin Cramer, de

Dakota del Norte, que llegó al
cargo en 2018 conel apoyo de
Trump, dijo sobre el discurso de
su mentor: "No escuché una sola
palabra. Espero que muchas per
sonas entren (en la carrera por la
candidatura presidencial). Tene
mos opciones".
Mitt Romney, senador por Utah

y excandidato presidencial repu
blicano: "Si queremos e mpez ar
a ganar, necesitamos un nuevo
líder".
Jebb Bush, exgobemador de

Florida: "Fue un discurso carente
de energía". Y le puso un apodo:
"SleepyDormie".
Su periódico por excelencia, el

New York Post, un día lo ridiculizó
en portada y al siguiente publicó
una foto de Ron DeSantis a toda

primera plana, con la leyenda:
DeFuture.

Mitch McConnell, el líder la ban
cada republicana enel Senado, a
quien Trump llama "traidor" e in
tentó deponer, fue reelecto por sus
compañeros de parado.
Y así, candidatos derrotados

(comoel gobernador de Ma
ryland, entre otros) culparon a
Trump por los malos resultados
electorales.
Así es que, en lo dicho: Trump

podría llegar a alcanzar la candida
tura republicana y librar la cárcel,
pero está acabado: no volverá a ser
presidente de Estados Unidos.
Los electores dijeron basta.
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SOBREAVISO

Titubeos
René
Delgado

Pese abominar la idea de zigzaguear,
el mandatario titubea. Confunde querer
con poder y pone en peligro el cierre
del sexenio y complica la posibilidad

de quienes buscan sucederlo.

En sentido contrario al dicho pre
sidencial de hace casi un año, hoy
la autollamada Cuarta Transfor

mación se desdibuja, anda en zigzag y
titubea. Vive un extravío.

El primero de diciembre de hace un
año, el mandatario deda: "Si somos
auténticos, si hablamos con la verdad y
nos pronunciamos por los pobres y por
la justicia, mantendremos identidad y
ello puede significar simpatía, no solo
de los de abajo, sino también de la gente
lúcida y humana de clase media y alta, y
con eso basta para enfrentar a las fuer
zas conservadoras, a los reaccionarios."

Hoy, sin embargo, el desconcierto

apresa al lopezobradorismo. Y, en la
turbación, comete errores estratégicos
elementales: pierde simpatía electo
ral de sectores de clase media y alta, se
empeña en iniciativas extemporáneas
sin destino, pone en peligro el cierre
del sexenio y complica las posibilida
des de quienes pretenden suceder al
mandatario.

¿Qué quiere la Cuarta Transforma
ción? ¿A dónde se dirige? No es hora de
poner comas, sino de revisar acentos.
A lo largo del sexenio, un serio pro
blema del proyecto cuatroteísta ha sido
elaborar diagnósticos, fijar priorida
des y establecer ritmo de la acción. El

mismo presidente de la República con
funde querer con poder, voluntad con
realidad. Craso error.

Hoy, la incapacidad de reconocer
y satisfacer aquellas precondiciones
coloca al proyecto en un serio apuro,
lo lleva a equivocar fin con medio. Ya
se había comentado aquí que el modo,
tono y momento de impulsar la reforma
del régimen políticoelectoral la impe
día. A ese yerro, ahora el mandatario
suma otro: hacer del impulso o freno
de la iniciativa de reforma un torneo
de fuerzas, como si el llenado de calles
y plazas de quienes la resisten y opo
nen, así como de quienes la apoyan y
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proponen resolviera un asunto que, por
su delicada naturaleza las reglas para
ventilar y resolver con civilidad las dife
rencias, reclama diálogo y acuerdo, no
movilización. Qué confusión.

Cuanto hace e indica hacer el Eje
cutivo no contiene, por el contrario,
anima, impulsa y cohesiona a la resis
tencia civil y la oposición partidista.
Según el entender presidencial, las
fuerzas conservadoras y la reacdón que
le asestaron un golpe ahí, donde él sur
caba el pavimento y se consideraba un
emperador. Un revés de muy difícil di
gestión sobre todo cuando la humildad
sucumbe ante la soberbia, pero de muy
fácil comprensión cuando se entiende
la futilidad de engancharse en ese con
curso, teniendo en puerta una con
tienda de mucha mayor importanda.

Tal es el aturrullamiento que, pese al di
cho presidendal, "de nada se logra con
las medias tintas", en ese líquido ahora
se flota.

Un día se sostiene que los prindpios
no se negodan, al siguiente se da un ul
timátum para llegar a un acuerdo nego
ciado, al tercero se anunda un plan "B"
si lo otro no prospera y al cuarto se avisa
del inido del proceso para designar a los
sustitutos de los consejeros electorales
que cesan en su fundón allá, a prind
pios de abril. La firmeza de esas decisio
nes corresponde a la de una gelatina.
A esa variedad de directrices que no

refleja la mar de opciones, sino la inse
guridad en la ruta a seguir, se agregan
otros ingredientes: el interés, la torpeza,
el dnismo, la ineficada o el malestar de
los operadores políticos con que cuenta
el Ejecutivo por haber concentrado el
control de la decisión y la operadón
política.

El secretario de Gobernación no
toma el toro por los cuernos porque,
como suspirante, no quiere sufrir una
cornada. El coordinador de los dipu
tados, Ignado Mier, mira a Puebla y,
entonces, su compromiso con la causa
es emitir tuits, ultimátums o dedara
dones que, al parecer, a veces ni él en
tiende. El coordinador de los senadores,
Ricardo Monreal, ha resuelto deddir
en diciembre si se va o se queda, asis
tir a la marcha e insistir en que, a nivel
constitudonal, la inidativa presiden
dal nomás no pasa. Y el dirigente Mario
Delgado ruega que no sea Martí Batres
quien cuente los manifestantes del do
mingo 27 y duda en levantar una en
cuesta para determinar a los integrantes
de la descubierta de la marcha, que
acompañarán a ya saben quién.

Si algo más se ofrece, por fortuna
ahí están cuadros de la talla de Layda
San so res.

Con tales directrices, acdones y opera
dores, casi se oye el tronar de dedos de
quienes buscan hacer suya la candida
tura presidencia] de Morena que perdió
su envoltura de regalo. Lo mismo ocurre

con quienes ya se veían como relevo en
el mando de la Ciudad de México, un te
rritorio donde su dominio languidece.

Sí, el Ho mayor es para ellas y ellos.
Si bien el costo político de la actitud,
la indedsióny la acdón presidencial
puede repercutir en el derre del se
xenio, el costo electoral recae sobre
quienes buscan la candidatura local o
la presidendal. Aunque el mandatario
esté detrás, él no aparecerá en la boleta.
Y, en el colmo de esa situadón, están
encorsetados: si no repiten o respaldan
el dicho y la decisión presidencial en
tumo, malo; si lo hacen, también. Claro,
de momento, no buscan granjearse la
simpatía del electorado, sino la del man
datario: pasar de la nominación a la de
signadón, pero a saber qué será cuando
volteen a ver al electorado.

A ver si sus respectivos allegados
no llaman a marchar en defensa de la
autonomía y la independenda de los
nominados.

Si el extemporáneo lance reformista y
la inmediata revancha política son una
estratagema para tender una cortina de
humo, en ella también se pueden perder
o asfixiar los morenistas.

Qué bueno que el mandatario, como
dijo, no se corrió al centro para quedar
bien con todos. Qué malo que se corrió
al extremo para quedar bien con los
radicales. Puede creer que marcha en lí
nea recta, pero no: zigzaguea. Titubea.
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DESDE SAN LÁZARO

Fracaso enQatar
Alejo
Sánchez
Cano

Esperar tanto tiempo, cua
tro años, para padecer el
fracaso de la Selección

Mexicana de fútbol en la justa
mundialista de Qatar, por la
mezquindad de los dueños de los
equipos de primera división, que
en aras de la rentabilidad a corto
plazo, se inclinan por extran
jerizar a la Liga MX, cerrando
con ello la posibilidad de surgi
miento de figuras nacionales.
La escasez de jugadores mexi

canos de calidad, se debe preci
samente a que son casi nulas las
posibilidades de los muchachos
canteranos de llegar al primer
equipo y luego tener las oportu
nidades para mostrar su calidad.
Así que, si alguien se sor

prende de que la Selección Mexi
cana presenta una generación
de jugadores viejos que, si bien
todavía tienen calidad, no es
la necesaria para catapultar al
combinado nacional a sortear el
quinto partido, es porque a los
jóvenes mexicanos los aplasta el

malinchismo.
Y luego la obstinación por

mantener como entrenador

a Gerardo Martino, el "Tata",
quien la mitad del proceso de su
'reinado'—2 a ños — se la pasó
atendiendo su estado de salud
en su natal Argentina y con vi
sitas esporádicas a México para
dirigir a la selección.
El "Tata" arrastra una es

tela de malos resultados por
lo me nos en año y medio y, sin
embargo, no ha modificado su
parado en el campo y menos a
los seleccionados que convoca.
En la conformación de la se

lección nacional se aprecia que
Martino tiene sus consentidos y
que sus filias y fobias predomi
naron sobre la calidad de varios
jugadores que merecían estaren
la lista final, como Carlos Vela,
Javier Hernández "Chicharito",
el "Chaquito" Giménez o Sebas
tián Córdova,entre otros; en
cambio, mantiene a jugadores

que ya vivieron sus mejores mo
mentos o de plano incorporó a
un jugador extranjero naciona
lizado mexicano, Rogelio Funes
Mori, que no tiene los tama
ños para jugaren la Selección
porque hay otros mexicanos
de más calidad como Santiago
Giménez.
Entonces, estamos ante el

coctel molotov perfecto para
presagiarel fracaso, es seguro
que la Selección Mexicana no
pasará incluso de la etapa de
grupos y no por culpa de los ju
gadores, sino por ser enviados
al matadero sin la posibilidad
de explotar sus mejores cualida
des mediante un planteamiento
técnico y táctico para alcanzar la
victoria.

Todos sabemos que el primer
partido contra Polonia es defini
tivo para abrir el camino hacia
la clasificación, empero, con la
debilidad que presenta la de
fensiva nacional con centrales y
portero sin grandes habilidades
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para frenar a uno de los mejores
delanteros del mundo, Robert
Lewandowski, pues el resultado
es de pronóstico adverso.
La obstinación del "Tata" por

mantener a Raúl Jiménez en
la Selección, no obstante de no
estaren condiciones óptimas
para jugar, es otro ele mentó que
anuncia la precaria cosecha de
goles y no porque Henry Martín
no pueda con el paquete, sino
porque en el esquema ofensivo
del entrenador no tiene grandes
posibilidades de éxito un centro
delantero como el americanista.
Ojalá me equivoque y que la

calidad de Hirving "Chuky"
Lozano, Edson Álvarez, Luis
Chávez, Erick Gutiérrez, Alexis
Vega, incluso de Héctor Herrera,
Andrés Guardado o Guillermo
Ochoa, saquen adelante a la es
cuadra verde a pesar de Mar
tino, aunque esa posibilidad es
remota.

Luego, viene Argentina con
Messi y aunque los argentinos
no tendrán un día de campo,
pues la derrota es previsible.
Al final toca contra Ara

bia Saudita, pero con México
eliminado merced a dos de

rrotas anteriores, pues solo
será un partido para cubrir el
expediente.

Vendrá el enojo de los aficio
nados y el reclamo del propio
gobierno, al que no le conviene
el fracaso del Tri en el Mundial

de Qatar, porque es mejor man
tener al pueblo entretenido y
contento.

Serán los dueños de los equi
pos señalados, como culpables
de la derrota, al tiempo de que
se nombraran nuevos responsa
bles de la Selección en lugar de
Yon de Luisa y Jaime Ordiales,
así como a un nuevo técnico na
cional y con ello, esperar otros
cuatro años para ver si se llega
al lejano quinto partido, aunque
como atenuante diremos que el
Mundial del 2026 se celebrará
en Estados Unidos, México y
Canadá.
El fútbol profesional visto

como un factor relevante de
inclusión social y de opciones
de desarrollo económico, amén
de que el depone es una parte
fundamental para encauzar a la
juventud porel "buen camino",
debe ser supervisado por las ins
tancias gubernamentales, aun
que luego de ver a los titulares de
la SEP y de la Conade, a lo mejor
esta idea no sería conveniente

implementarla ahora, sino hasta
que se vayan Leticia Ramírez y
Ana Gabriela Guevara.

Fecha: 18/11/2022

Página: 45

Area cm2: 341

2 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sánchez Cano

Costo: 89,410

Página 65 de 197



La siguiente línea de defensa
del INE: el Comité Técnico

AMLOsevaaembarcarenlaguerra de marchas.
Y no va a aceptar perder.
Se le van a poner todos los recursos a la

marcha del 27 de noviembre para que sea la mayor
que se recuerde en México.
Es una contienda en un terreno disparejo. A la oposi

ción no le conviene entrar a ese terreno.
En realidad, la siguiente gran batalla en la defensa

del INE autónomo e independiente no serán las cifras
de las marchas, será la formación del Comité de Se
lección de los prospectos para reemplazar a los cuatro
consejeros del INE que terminan su gestión antes de
abril del 2023.
La integración de ese Comité es clave en este

proceso.
Tanto la reforma constitucional que pretendíael

presidente López Obrador como el "Plan B"que ape
nas duró unas horas antes de ser desechado quedarán
para la historia.
La propuesta de cambios constitucionales pareciera

que sí se va a someter a votación y, sin lugar a duda, no
alcanzará la mayoría calificada.
Las reformas legales que eventualmente se preten

den hacer no podrán modificar los términos consti
tucionales. Tendrán que ver con urnas electrónicas y
con otros asuntos que no tienen que ver con la natura
leza fundamental del INE.
AMLO nunca lo va a aceptar, pero en ese terreno, ya

perdió la batalla.
Lo relevante hacia delante es la formación del Co

mité de Selección de los consejeros.
El artículo 41 de la Constitución señala en su frac

ción V, apañado A lo siguiente:
"La Cámara de Diputados emitirá el acuerdo para

la elección del consejero presidente y los conse
jeros electorales, que contendrá la convocatoria
pública, las etapas completas para el procedimiento,
sus fechas límites y plazos improrrogables, así como el
proceso para la designación de un comité técnico
de evaluación, integrado por siete personas de reco
nocido prestigio, de las cuales tres serán nombradas
por el órgano de dirección política de la Cámara de
Diputados, dos por la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos y dos por el organismo garante estable
cido en el artículo 6o. de esta Constitución".
El organismo de referencia es el INA1.
El mecanismo de elección fijado por la Constitu

ción es que, para cada vacante del Consejo General
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del INE, se establezca una quinterna, la cual será
sometida a votación en el pleno de la Cámara de
Diputados.
La exigencia es que la votación de cada consejero

tenga al menos las dos terceras panes del pleno de la
Cámara.
En el actual balance político, Morena controla los

3 integrantes del Comité que propondrá la Cámara
de Diputados; las dos propuestas de la CNDH y
dejaría solamente para un criterio independiente a
las dos propuestas del INAI.
En otras palabras, el Comité Técnico va a ser de

Morena.

Este organismo tiene la capacidad de proponer a
cada una de las quintetas a evaluar, lo que podría
implicar a 5 personajes proclives a Morena en cada
una, para que la Cámara seleccione a cualquiera de
ellos.

La votación de la mayoría calificada ya sería irrele
vante. Cualquiera sería bueno para el gobierno.
Ese es el escenario más probable, pues no se per

cibe que Morena quiera negociar la conformación de

ese Comité.
En el 2020 ocurrió la última sustitución de conse

jeros. Y, en ese año, la conformación del Comité re
flejó, sí, la pluralidad de la Cámara de Diputados.
Estuvo integrado por Ana Marfa Magaloni; Silvia

Giorguli; Blanca Heredia; Diego Valadés; John
Ackerman; Sara Lovera y José Roldán Xopa.
Pero los tiempos de la negociación quedaron atrás.
En ese entonces, el Comité reflejó una sana plura

lidad y una reconocida capacidad de sus integrantes.
La duda es que en el escenario actual se repitiera

algo parecido.
Ojalá me equivoque, pero pareciera que la confor

mación de este grupo quizás con la excepción de
los dos integrantes que va a proponer el INAI va a
ser claramente parcial a la 4T.
La crisis política que se evitó con la vinual elimi

nación de las propuestas de reformas para terminar
con el INE autónomo podría reactivarse si la confor
mación de este Comité refleja la intención de Mo
rena de tomar el control de la autoridad electoral.
Habrá que estar acentos.
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MAESTRO de ce
remonias. El presi
dente del Senado,
Alejandro Armen'
ta Mier, dijoquses:
necesario promover
una alimentación sa
na e informada en
las escuelas. Previo
a la participación
de la SEP en la Cá
mara, el senador ex
presó quesl presi
dente de México: he
tomado acciones
para promover la
sana alimentación
de los menoresque
acuden a las escue
las de educación
básica, pero consi
deró qyg m le tiene
qüedar rrjücha pro
moción a los buena
hábitos1 alimenticios,
Por otro lado, el le
gislador aprovéchá
el momento para
regalarle a la titular
de la SEP su libro
"La pandemia de:
los edulcorantes en
México".
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La alternativa para salvar la
democracia de Marshall Ganz
Marshall Ganz es un

académico y activista
que ha trabajado, ins
pirado y enseñado en
las principales organi

zaciones sociales, sindicales y civiles de
los Estados Unidos. Trabajó durante 1 ó
años con César Chávez como organiza
dor comunitario en la Unión Campesina,
uno de los movimientos más relevantes

de la historia de las comunidades mexi
canas en Estados Unidos, donde desa
rrolló las pedagogías que hoy regresan
a México a través de su nuevo libro, "¡Sí
se puede!", de la editorial Grano de Sal.
Profesor de la Escuela Kennedy de Go
bierno de Harvard, Ganz es el creador
del modelo de organización de base que
llevó a Barack Obama a la presidencia
en el 2008. Alguna vez hizo también lo
mismo para Robert Kennedy, que ganó
la primaria presidencial el California, la
misma noche en la que fue asesinado.
Para generar organización social des

de el nivel comunitario hasta el nacional,
Marshall Ganz nos propone una peda
gogía hoy usada en los cinco continen
tes, que complementa las tradiciones
organizativas locales. Para Ganz la or
ganización es una actividad de lideraz

go, pero para él el liderazgo no es algo
que recae en un gran líder, sino una tarea
que cualquier persona puede realizar, y

que define como "aceptar la responsabi
lidad de habilitar a otros para lograr un
propósito compartido en condiciones de
incertidumbre". Marshall Ganz nos invi

ta a crear lo que él llama "poder para",
que, en contraste con el "poder sobre",
es resultado de la cooperación social y
de nuestra capacidad de lograr de ma
nera conjunta lo que no podemos lograr
por separado. Para Ganz, la labor de la
organización comunitaria es la de cons
truir poder para, a través de habilitar a
otros, lograr propósitos compartidos. To
do esto es central para construir y fortale
cer la democracia.

Marshall Ganz señala que en el con
vulso contexto actual, si queremos forta
lecer y conservar nuestra democracia del
peligro del autoritarismo y de las visiones
radicales, se requiere encontrar formas
en las que el 'poder para el pueblo' pue
da volverse real, no solamente un frase.
La organización dota a la comunidad de
herramientas para atender sus propias
necesidades, lo que evita caer en las
opciones radicales que prometen resol
ver todo. La organización es también un
contrapeso para los excesos del gobier
no de todas las tendencias y es un ele
mento clave para la salud de cualquier
democracia. La democracia tiene su raíz

en que las voces individuales sean respe
tadas, tengan derecho a voz e injeren

cia equitativa en la toma de decisiones.
También se basa en articular intereses y
emprender acciones colectivas. Para que
la democracia funcione, debemos lograr
crear capacidad colectiva en comunida
des, organizaciones y en las propias ins
tituciones y agencias de gobierno.
La organización colectiva para al

canzar objetivos comunes, se ha pues
to en entredicho por la reducción del ta
maño del Estado, la privatización de los
servicios públicos y el reemplazo de las
organizaciones sociales por las cono
cidas como sin fines de lucro, que sola
mente proveen servicios, así como por
la idealización de la autonomía indivi
dual, frente a la posibilidad y necesidad
de participar en proyectos comunes. A
lo colectivo se le ha puesto la etiqueta de
corporativo, cuando no existen alternati
vas democráticas para buscar metas co
munes. En realidad, la organización so
cial pone a las personas en el centro y
ofrece una vía para desconcentrar el po
der en favor del beneficio comunitario.
Esa capacidad de acción común y coo
peración social se puede enseñar, prac
ticar y recuperaren todos los ámbitos so
ciales. Es algo que se puede aprender
con metodología y aprendiendo del tra
bajo exitoso de muchísimas comunida
des. La visita de Ganz a México es un
recordatorio y una oportunidad de avan
zaren ese sentido.
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Capitalismo, crisis climática y desacoplamiento
Gabriel Quadri

@g_quadn
Se acostumbra afirmar que el ca

pitalismo es el verdugo del pla
neta. No se considera que las
economías centralmente pla
nificadas o socialistas, fueron,

por mucho, más degradantes y depre
dadoras. Sus consecuencias aún se su

fren en China, Rusia, y en países de Eu
ropa oriental como Polonia, la antigua
Checoeslovaquia y Ucrania. Desde lue
go que la expansión económica genera
da por el capitalismo desde el siglo XIX,
de la mano de un explosivo crecimiento
demográfico, de tecnologías basadas en
los combustibles fósiles, y de una deman
da exponencialmente creciente de alimen
tos, se relaciona con la crisis climática, de
destrucción de ecosistemas, y de extinción
de la biodiversidad. Capitalismo, progre
so y disminución de la pobreza han sido
trinomio indisoluble, el cual, se pensaba,
era incompatible con la conservación de
la naturaleza y la protección ambiental:
visión, hoy se constata, ideológicamente
equivocada. El capitalismo es un caba
llo brioso y potentísimo, que, con las bri
das y rumbo adecuados, puede ser ins
trumento esencial para detener y revertir
el enorme daño ecológico y climático que
nos preocupa. Sin capitalismo es imposi
ble movilizar los astronómicos volúmenes

de ahorro, inversión y financiamiento re
queridos, y crear y desplegar las tecnolo

gías y mercados necesarios para salvar oí
planeta; manteniendo al mismo tiempo el
crecimiento económico indispensable pa
ra más generar más empleos y abatir la
pobreza. Mientras que organizaciones ci
viles y entidades internacionales buscan
que los Estados adopten medidas efica
ces para reducir emisiones de Gases de
Efecto Invernadero (GEI) y contener la cri
sis climática, el capitalismo se ha adelan
tado y empieza a ofrecer rutas claras de

descarbonización de las economías.

En el siglo XIX, la Revolución Industrial
estableció una relación de causalidad y
desencadenó la carrera entre crecimien

to económico y emisiones de GEI. Se mul
tiplicaron las minas de carbón, hornos si
derúrgicos, fundiciones, fábricas movidas
por vapor generado con carbón, ferroca
rriles, y después plantas eléctricas. Así, en
tre 1850 y 1914 el ingreso per cápita del
Reino Unido se duplicó, mientras que las
emisiones se cuadruplicaron. Una tenden
cia similar se observó en otros países. El
capitalismo, el crecimiento económico, el
progreso, el ingreso per cápita y la dismi
nución de la pobreza quedaron, al pare
cer, inextricablemente ligados a las emi
siones de GEI. No más. Actualmente, el
Reino Unido y un amplio grupo de países
de ingresos altos y medios han roto tales
vasos comunicantes de correlación y cau
salidad. Esto se llama desacoplamiento.

Y no se ha logrado sólo gracias a la ener
gía limpia, sino, fundamentalmente, a tra
vés de un cambio radical en la relación

entre el crecimiento económico y el uso de
la energía. De hecho, al menos 33 paí
ses sobre todo países europeos en años
recientes han reducido emisiones de GEI
mientras conservan altas tasas de creci

miento económico. Lo notable, es que es
to también ha ocurrido en Estados Unidos.

Allá, entre 2007y 2019, las emisiones de
GEI se han reducido en 15% aún y cuan
do su Producto Interno Bruto ha crecido

en 29%. En los países europeos que se
encontraban dentro de la órbita socialis

ta, el desacoplamiento ha sido aún más
significativo, una vez que dejaron atrás
la ineficiencia y barbarie energética del
modelo soviético. El desacoplamiento no
sólo ha ocurrido en países desarrollados;
también se registra en países emergentes
como México, Argentina, y Uruguay. La

causa no es que se hayan transferido acti
vidades productivas contaminantes a na
ciones más pobres o con un menor desa
rrollo relativo, exportando emisiones. De
hecho, el Global Carbón Project, una im
portante institución internacional de inves
tigación climática, incluye en estos análi
sis del desacoplamiento a las emisiones
vinculadas a las importaciones de produc
tos y servicios. Lo que ha ocurrido, es que
los países hacia los cuales se ha hecho el

"outsourcing" manufacturero emiten ellos
mismos menos GEI por unidad de produc
to. Las exportaciones de China hacia el
resto del mundo ahora implican mucho
menos emisiones de GEI que hace vein
te años, gracias a una mayor eficiencia
energética lograda a través de los propios
incentivos de la economía de mercado. Si

bien el Desacoplamiento entre crecimien
to económico y emisiones puede ocurrir
por un mayor uso de energías limpias, el
factor más determinante en ello ha sido

una creciente eficiencia energética (me
nos energía por unidad de producción).
El consumo de energía en estos países ha
disminuido, mientras que el PIB ha crecido
de manera significativa. Por ello, la Inten
sidad Energética (Energía/Dólares) de la
economía se ha abatido en forma corres

pondiente. Mucho tiene que ver también
en ello, que las economías transitan rápi
damente de la industria a los servicios.

Este desacoplamiento ha sido obra del
capitalismo, más allá de intervenciones
relevantes del Estado, lo que abre espa
cios para cierto optimismo. Si el capitalis
mo, por sí mismo, es capaz de avanzar
en la protección del planeta, imagine
mos lo que podría hacer con regulacio
nes, mercados e incentivos diseñados ex
presamente, como normas o estándares
de emisiones, mercados de carbono, e im
puestos al carbono (Carbón Taxj.
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México camina
lentamente hacia la
creación de un entorno
de ciberdefensa
Concluyó oyeren Bali, Indonesia la 17a re

unión cumbre del Grupo de los 20 (G20),
en donde participaron los jefes de estado
y/o gobierno de las 20 principales econo
mías del mundo.

El presidente Andrés Manuel López Obrador no asis
tió al evento y perdió otra oportunidad de platicar per
sonalmente con los líderes cuyas decisiones de alguna
manera afectan a los 8,000 millones de habitantes del
planeta, incluidos los casi 128 millones de mexicanos;
gobernantes de países que son origen de muchos pro
ductos que México importa o destino de los que nuestro
país exporta.
De los tres presidentes latinoamericanos sólo se pre

sentó el de Argentina, quedándose en casa el saliente
de Brasil y, como arriba lo señalé, AMLO.

Durante el evento, los asistentes seguramente recibie
ron una copia del Cyber Defense Index 2022723 (Indi
ce de Ciberdefensa) elaborado por MIT Technology Re
view Insights, una unidad del Massachusetts Institute of
Technology.

Como lo explica el MIT Technology Review, el índice
"califica y clasifica la capacidad de las economías más
grandes y con mayor avance digital del mundo para
prepararse, responder y recuperarse de las amenazas
de ciberseguridad. Evalúa 20 de las principales econo
mías del mundo (en su mayoría miembros del foroG20,
excluyendo a Rusia y agregando a Polonia) de acuerdo
con qué tan bien sus instituciones han adoptado la tec
nología y las prácticas digitales para resistir los ataques
cibernéticos y qué tan bien los gobiernos y los marcos
de políticas promueven transacciones digitales seguras.
El Indice se desarrolló mediante la combinación de dos

conjuntos amplios de datos de entrada: Datos de fuentes
secundarias, que incluyen estadísticas de adopción de
tecnología digital global y datos normativos y regúlate
nos, en gran parte provenientes de instituciones y puntos
de referencia internacionales. Una encuesta global de
1,000 altos ejecutivos (con un número igual de encues
tados de cada país clasificado en el Indice) que tienen
responsabilidades de ciberseguridad en sus respectivas
organizaciones. El ranking general de clasificaciones
muestra el desempeño de las economías examinadas
entre sí y agrega sus puntajes en cuatro pilares: infraes
tructura crítica, recursos de seguridad cibernética, capa
cidad organizacional y compromiso político".

Dentro del índice, México ocupa el lugar 1 ó, debajo
de Australia, Países Bajos, Corea del Sur, EU, Canadá,
Polonia, Reino Unido, Francia, Japón, Suiza, Italia, Chi
na, Alemania, España y Arabia Saudita.
Nuestro país, junto con los que ocupan lugares más

bajos en el índice, que son India, Brasil, Turquía e Indo
nesia, quedan clasificados como países que caminan
lenta y desigualmente "hacia la creación de un entorno
de ciberdefensa".

En infraestructura crítica México quedó en el lugar
1 ó, en el 1 8o en recursos dedicados a ciberseguridad,
en el 10o en capacidad organizacional y en el 15o en
compromiso de adopción de prácticas que promuevan
la ciberseguridad.
Así las cosas, no tiene por qué sorprendernos que

hackers hayan obtenido información confidencial de las
secretarías de la Defensa Nacional y de Infraestructura y
Comunicaciones y Transportes. Y quién sabe de cuántos
otros organismos públicos y privados...
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¿Libertarios o
conservadores?
En el extremo opuesto al progresismo, en Argentina ha

surgido Avanza, una coalición política para defender
"la libertad, la vida y la propiedad privada". Y con
el economista Javier Milei como principal exponente
ahora se han trazado el objetivo de conquistar la pre

sidencia de aquella nación del Cono Sur en el 2023, después
de haber ganado un escaño en el Congreso de los Diputados
hace dos años.

Libertarios en Argentina ha habido siempre. Y también en
México. Allá se formaron —a mediados del siglo pasado—
en el Centro para la Difusión de la Economía Libre. Aquí, en el
ITAM. Ambas instituciones de educación superior retomaron el
ideario de autores europeos, como Ludwig von Mises, Friedrich
Hayek, Leonard Rad, Henry Hazlitt, Israel Kiznero Murro/ Ro
thbard. Y sus alumnos recibían los fundamentos para defender
la libertad individual, la propiedad privada, la economía de
mercado y el gobierno limitado.

En México, se les ha tildado de neoliberales. O de "neopor
firistas conservadores", según el diccionario lopezobradorista.
Hace 25 años, Fausto Alzati —efímero titular de la SEP en la
administración zedillista—fundó un think tank en Guanajuato
para revivir el ideario de Lucas Alamán, aunque finalmente un
equipo incubado en el Tec de Monterrey preparó el asalto a Los
Pinos que encabezó Vicente Fox.
Entonces se trataba de echar al PRI del poder. Ahora, de

acabar con la Cuarta Transformación. Entonces se fraguó una
alianza PANPRD para arropara un outsider. Ahora —propo
nen algunos— es posible trascender a partidos y políticos tradi
cionales, postulara un outsidery derrotara Morena en el 2024.

¿Un nuevo partido conservador o uno de libertarios? Un pri
mer intento ocurrió con Solidaridad, formación que a media
dos del sexenio calderonista quiso articular un partido que de
fendiera los valores familiares y el desarrollo de una economía
de libre mercado.

Ahora ha surgido México Republicano, un protopartido en
cabezado por el abogado chihuahuense Juan Iván Peña Neder

y asesorado por Larry Rubin, representante del Partido Republi
cano en México. Ambos, ¡unto con el reportero Raúl Torlolero,
forman parte de los speakers que participan la Conferencia Po
lítica de Acción Conservadora, que arrancó anoche y que en su
primera ¡ornada tendrá conferencias de Lech Walesa ("Vencien
do al comunimo"), José Antonio Kalz ("La nueva derecha popu
lar") y Eduardo Bolsonaro. La presencia de Steve Bannon aun
no estaba confirmada, al cierre de este trabajo.

Sobre el futuro de la derecha partidista en México habrá un
panel especial, del que "bien podría salir una propuesta de un
partido político conservador o bien una candidatura a la Pre
sidencia", adelanta Tortolero, quien moderará esa sesión. ¿En
quién están pensando? "En Eduardo Verástegui (líder del movi
miento Viva México)", verbaliza. Pero también hay muchas op
ciones para el Congreso".

Milei, Verástegui y Matt Schlapp, presidente de la Unión
Conservadora de Estados Unidos, tendrán las presentaciones
estelares, antes de la clausura de la CPACMéxico 2022.

Efectos secundarios

AMENAZAS. Los trabajadores del Nacional Monte de Piedad
emplazaron a su directiva para conceder un incremento sala
rial de 18%y así evitar la huelga que paralizaría las 320 sucur
sales de la histórica institución de asistencia privada, que con
cede casi tres millones de préstamos prendarios cada año. Las
negociaciones del pliego petitorio entre la ¡unta de gobierno y
la dirigencia sindical y la cerrazón ha puesto en predicamento
a uno de los contratos colectivos más onerosos del país —con
105 días de aguinaldo, 60 días de fondo de ahorro y un servi
cio médico ilimitado— no obstante, la prórroga que se acordó
anteanoche. La secretara Luisa María Alcalde Luján tendrá que
hacer esfuerzos extraordinarios para conciliar con las partes,
porque en un entorno de crisis económica y de alta inflación,
lo que está en ¡uego es la fuente de trabajo de más de 2,500
trabajadores, que por una mala negociación pueden quedar
se en total indefensión.
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Una marcha en lugar
de una reforma
López Obrador sabe que su reforma electoral

está muerta, de hecho, sabía que nunca tuvo
ninguna posibilidad de ser aprobada, pero
la quería usar como una movida política pa
ra volver a poner en evidencia a la oposición

de que votaba en contra de lo que quiere la gente.
Después de la marcha del domingo pasado, la

reforma no sólo está muerta, sino que se convirtió
en la primera derrota política del presidente. La di
ferencia, y él lo sabe, es que la marcha del domin
go fue un movimiento auténticamente ciudadano,
sin acarreados y fundamentalmente de gente de
clases medias, algo que no puede digerir porque
en el 2018 contó con el apoyo de esta gente, apo
yo que ha ¡do perdiendo día a día por su discurso
y críticas a cualquiera persona que tenga aspiracio
nes de salir adelante.

No recuerdo a ningún presidente de México
convocando y encabezando una marcha, todos
ellos, independientemente de sus resultados, bus
caron unir al país y no dividirlo con marchas y con
un discurso como el del presidente todos los días en
las mañaneras.
Su marcha, lo sabe, será una marcha de aca

rreados, con recursos del estado, y solo con el ob
jetivo de tratar de demostrar su fuerza, pero sabe,
que nunca tendrá la espontaneidad y legitimidad
que tuvo la del domingo pasado.

La realidad es que López Obrador nunca quiso
ser presidente de todos los mexicanos y ha preferi
do seguir siendo el líder de un movimiento y un par
tido político, Morena. Después de la elección llegó
a tener 80% de apoyo popular, pero su estrategia
de dividir a los mexicanos en liberales y conserva
dores, y la descalificación permanente a todos sus
críticos, han provocado una caída lenta, pero con

tinua en su popularidad, que seguramente se acele
rará conforme se acerque el fin del sexenio.
Que yo recuerde, un presidente nunca había

despreciado a la mitad de la población y nunca
en forma consciente, habían buscado confrontarse
con todos sus críticos, con los medios de comunica
ción, analistas políticos e intelectuales.
Sabe que el rechazo de las clases medias a su

gobierno y a su partido, como sucedió en la Ciu
dad de México y en la gran mayoría de las gran
des ciudades del país en las elecciones del 2021,
abre las puertas para su derrota en el 2024.

López Obrador es un político que no sabe nego
ciar y tampoco hablaren nombre de todos los mexi
canos. Nunca un presidente había despreciado e
ignorado a los partidos y a las voces de oposición
como lo ha hecho Andrés Manuel en estos cuatro

años. Nunca se ha reunido con los presidentes de
los partidos o con los legisladores de oposición. No
puede sentarse a dialogar con ellos, porque es un
político inflexible e irascible y que puede explotar
en cualquier momento. Sólo se siente bien entre sus
empleados y amigos cercanos, que le rinden pleite
sía y no lo cuestionan.

Hasta la marcha ciudadana del domingo pasa
do, estaba seguro de que nada lo podía afectar y
aunque quiso minimizarla, sabe que fueron más de
600,000 los participantes. Por eso está convocado
a una marcha para el día 27 de noviembre, para
demostrar que tiene más fuerza que sus opositores
y para tratar de recuperar esas clases medias que
ya perdió.

Con el pretexto de su Cuarta Transformación se
ha dedicado a dividirá los mexicanos y va a pasar
a la historia como el primer presidente que nunca
fue presidente de todos los mexicanos.
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Cuatro naciones
a través del fútbol
Para la Secretaría de Relaciones

Exteriores, la Copa del Mundo
Qatar 2022 es muy importante
por dos razones:

1. La especial atención consu
lar y de protección a los miles de mexicanos
que acudirán a Qatar, acciones que cancille
ría siempre realiza en los mega eventos de
portivos en los que mexicanos acuden, pero
que en este Mundial cobran particular rele
vancia por circunstancias puntuales
2. Es la primera Copa del Mundo en la

que Cancillería cuenta con una sección espe
cífica de Diplomacia Deportiva, lo cual posi
bilita realizar acciones con este enfoque para
potencializar la presencia e imagen de Méxi
co en el exterior.

En este sentido, la SRE lanza la campaña
"Cuatro naciones a través del fútbol", en la
que en redes sociales difundirá programas
sobre los vínculos entre México y sus compa
ñeros de grupo en Qatar 2022: Polonia, Ar
gentina y Arabia Saudita. En estos episodios
se hace énfasis en el encuentro entre culturas
que supone este enfrentamiento deportivo,
conocer más al otro para volverlo más cerca
no. Se realizan bajo el enfoque que Fernan
do Segura apunta atinadamente: "El fútbol se
convierte, en el mejor de los casos y sentidos
otorgados, en lenguaje común que permite
alimentar lazos de proximidad y sociabilidad
incluso con desconocidos totales, con quie
nes se intercambian momentos y emociones".

El autor es Coordinador Ejecutivo del Consejo
Técnico de Diplomacia y Cooperación Deportiva

de la SRE. Licenciado en Relaciones Internacionales
por la UNAM, maestro en Historia Moderna y

Contemporánea por el Instituto Mora y candidato a
doctor en Historia por la UNAM. Cuenta con estudios
en la Universidad de Texas y con el Diplomado Líderes

Progresistas por la Fundación Friedrich Ebert. Se ha
desempeñado en el sector público y académico.

Actualmente es profesor en la carrera de Relaciones
Internacionales.
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Rozones
Balaceras, Sonora y Durazo
Y donde las malas noticias en materia de seguridad siguen surgiendo es en Sonora, enti
dad gobernada por Alfonso Durazo, quien por cierto antes fue secretario ¡de seguridad!
Ahora ocurrió en los municipios de Caborca y Guaymas donde hubo balaceras que obli
garon a la gente a buscar refugio en escuelas, como se puede apreciar en un video que
circuló ayer en las benditas redes. En uno, captado en Caborca, se escuchan detonaciones
mientras varias personas, incluidos menores de edad, buscan entrar a instalaciones de
la Universidad de Sonora, para no ser alcanzadas por un tiro. En esos hechos fue abatido
un presunto integrante del crimen y heridos dos oficiales. En el otro caso, reportado en
Guaymas, los balazos provocaron que al menos un par de planteles suspendieran labores
en medio de crisis nerviosas de algunos alumnos que debieron ser atendidos por para
médicos. Así Sonora.

Respuesta rápida al rumor
Las que mostraron ayer una gran capacidad de respuesta ante la tragedia por la caída de
un helicóptero y la muerte de cinco servidores públicos fueron las autoridades de Aguas
calientes. Apenas unos minutos después del percance, la gobernadora Tere Jiménez ya
había convocado a conferencia de prensa. Y por la tarde, el encargado de la SSP Manuel
Alonso Garda, salió a desmentir la versión no sustentada de que la aeronave había sido
atacada a balazos desde tierra. Nada mejor, nos dicen, que una adecuada comunicación
para no dar paso a los rumores. Eso fue lo que hicieron las autoridades de Aguascalientes,
atajaron especulaciones. Ahora lo más sensato será esperar a que avancen las investiga
ciones para conocer las causas del desplome de la aeronave.

Mondragón con Taboada
Y llamó la atención, nos cuentan, que en el informe del alcalde de Benito Juárez, Santia
go Taboada, hiciera acto de presencia Manuel Mondragón y Kalb, quien es recordado
como uno de los buenos secretarios de Seguridad Pública que ha tenido la Ciudad de Mé
xico. Y es que es sabido que el exfuncionario no acostumbra desde hace algunos años
figurar en actos públicos ni políticos. Hay quien explica esta aparición por el hecho de que
Mondragón se siente cercano a la estrategia de seguridad de la alcaldía conocida como
Blindar B J que, vista sin sesgo político, reporta indicadores de éxito incluso en mediciones
del Inegi. En la época del también maestro de karate, quien fue jefe de la policía, se diseñó
la estrategia, aún vigente, de vigilancia por cuadrantes, en la que se inspiró la de la alcaldía.
Ahí el dato.

Alianza restablecida
Esta semana fue de definiciones en la oposición, porque la marcha en defensa del INE,
donde se encontraron PRI, PAN y PRD, terminó convirtiéndose en el empujonzote que
les faltaba a estos in stitutos políticos para avanzar en acuerdos legislativos y electorales. A
partir de la manifestación opositora, la alianza Va por México en la Cámara de Diputados
resurgió y, sorpresivamente, también en la elección del Estado de México. En estas páginas
se había dado cuenta ya de que los aspirantes apuntaban a los últimos días de noviembre
para que algo se lograra y no se le diera por muerta. Lo relevante para ellos, nos dicen, es
que mostraron voluntad para elegir a un candidato que luche contra la morenista Delfina
Gómez en la entidad mexiquense. Ahora deberán definir al abanderado y los términos
de la coalición para, de esta manera, abrir paso al reencuentro entre los partidos de Alito
Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano. Ya se verá.
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Colectivos cederán espado
Nos cuentan que en breve, colectivos de búsqueda de desaparecidos anunciará n que la
movilización que tenían programada para el 27 de este mes en la Ciudad de México será
aplazada, a nte la marcha a la que convocó el Presidente Andrés Manuel López Obrador
para ese mismo día. Los colectivos, o al menos algunos de ellos, llegaron a la conclusión de
que no hay condiciones para realizar su evento, que incluiría muchas actividades, como
performance y representaciones teatrales, además de una caminata. Bien dice el dicho que
"en alguien debe caber la cordura". Y por lo que se ve, en este caso las organizaciones so
ciales están dispuestas a ceder con tal de no generar un conflicto y de que su protesta no
quede eclipsada por un evento masivo de tipo político.

Empujón a las unis del Bienestar
Con la novedad de que el Presidente realizará una gira por Michoacán para supervisar la
entrega de planteles de las Universidades del Bienestar. Ambas escuelas se encuentran
totalmente terminadas y recibirán a cerca de 500 estudiantes, de acuerdo con la página
de la coordinación de las universidades Benito Juárez García. Aunque en agosto pasado
aseguraban que la matrícula estudiantil rebasaría los 630, de todas formas es noticia que
se inauguren estos centros, ya que pone de nuevo en la agenda relevante un tema que,
para muchos, parecía haber entrado en un bache, sobre todo, lo que respecta a avances
y formalización como opción de estudio. Lo único que falta, nos señalan, es que en estos
eventos no aparezcan alumnos críticos del desempeño de la maestra Raquel Sosa, por
que en una de eésas les pone una regañiza. ¡Cómo son!
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"Elfútbol es un pensamiento que sejuega,
más con la cabeza que con los pies"

Milán Kuridera

El 20 de noviembre inicia el Mun

dial de Fútbol Qatar 2022, después
de muchas discusiones sobre por qué
la FIFA escogió un país sin tradición
futbolística, sin estadios, con un clima
inclemente etc., ahora sabemos que
fueron comprados los votos de los re
presentantes para que votaran a favor
de Qatar; por ello se tuvieron que cons
truir los estadios de fútbol a toda prisa
con trabajadores traídos de países muy
pobres como Bangladesh, Nepal e India,
pagando elevadas comisiones a los con
tratistas y siendo explotados, pero pese
a todas esas controversias, se enfrenta
rán las treinta y dos mejores selecciones
del mundo, en el evento más esperado
del año, el Mundial de Fútbol de Qatar.

Después de más de dos años de pandemia, el mundo en
tero se encuentra ávido de salir a divertirse, de reunirse con la
familia o con amigos, para ello el mejor momento será ver a su
selección de fútbol; cada país tiene sus propias expectativas,
como Brasil y Argentina, dos países que viven intensamente

este deporte, y que son los favoritos para ganar el Mundial.
Hay selecciones que no emocionan mucho por estar con

formadas por jugadores con poca proyección, como sucede
con nuestra selección mexicana y la selección española, las
expectativas de llegar lejos son mínimas y hay menos fulgor
mundialista en sus países, pero siempre la esperanza nos
invade y creemos en los milagros de que ganen la Copa del
Mundo, no importando las estadísticas.

Por otro lado, hay selecciones que están en su mejor mo
mento, como Argentina, que de ganar el Mundial, sería una
gran alegría que compensaría las penurias por la crisis econó
mica que atraviesa su pueblo y sería la última oportunidad
de que Messi gane la Copa del Mundo, por ello suspenderán
labores los días en que juegue su selección.

El mundo entero necesita relajarse y disfrutar de un mes
de fútbol, pues tras más de dos años de encierro por la pande
mia, la crisis económica que enfrentamos, así como la guerra
en Ucrania, debemos tomarnos las cosas con calma, por ello
los gobiernos deberían conceder un descanso el día en que
juegue su selección a los que quieran tomarse el día para ver
los partidos de fútbol como una forma de recreación laboral.

Por todo lo anterior, propongo que como un derecho la
boral de los empleados puedan escoger anualmente los días
que quieren tomar descanso, para atender sus festejos o ne
cesidades como días adicionales a sus vacaciones, y de esta
forma si deciden quedarse en su casa para ver el partido de
su selección, puedan hacerlo y disfrutar de ello.

El Mundial de Fútbol genera una mejor convivencia labo
ral, se arman las quinielas donde la mayoría participa apos
tando por sus favoritos, las oficinas se llenarán de pantallas, a
cuyo alrededor se reunirán los empleados para sufrir o gozar
viendo a su selección, esperemos que nuestra selección mexi
cana nos brinde unos días más allá de la primera ronda para
alargarnos los días de dicha, y disfruten juntos, chairos y fifís,
de la Copa del Mundo, el fútbol nos une.
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El próximo domingo da inicio lo
que, muy probablemente sea, la

competición deportiva más popular,
exitosa y lucrativa: la Copa Mundial
de la FIFA, a disputarse en Catar. Si
bien, desde 1950 se lleva a cabo de
manera ininterrumpida cada cuatro
años, la de 2022 resulta única en mu
chos aspectos.

Desde un inicio, la asignación de la sede resultó muy con
trovertida no sólo desde el punto de vista deportivo, sino
también desde el social y cultural, por tratarse de la pri
mera vez que se otorgaba a una nación de Oriente Medio,
de mayoría musulmana, lo que ha resultado en retos de di
versa índole, desde cuestiones tan básicas como la venta y
consumo restringido de alcohol que para muchas de las
personas asistentes, alcohol y Mundial resultan casi sinó
nimos, hasta aspectos mucho más profundos, referentes
al respeto de derechos humanos básicos.

En este sentido, resulta irónico e hipócrita que
la FIFA esté tan preocupada por erradicar de manera
acertada el tristemente célebre grito homofóbico, tan
popular en los estadios con mayoría de asistentes de ori
gen mexicano, cuando, a la vez, decidió otorgarle la sede
de la competición a una nación donde la homosexuali
dad está estrictamente prohibida.

Por otro lado, desde el momento en que Catar se
convirtió en anfitrión de la Copa del Mundo, ha inver
tido incruentas sumas de dinero para construir toda la
infraestructura necesaria para albergar una competición
de esta envergadura estadios, conjuntos habitaciona

les, vialidades y amenidades diversas, Pero, como ha
trascendido a lo largo ya de varios años, la espectacula
ridad de los inmuebles se ha logrado a costa de explota
ción laboral, principalmente, de mano de obra extranjera.

Por lo que respecta a la parte deportiva, este Mundial
resulta único, pues, derivado de las altas temperaturas
durante el verano periodo en el que suele celebrarse
esta competición en esta nación, fue necesario recorrer
su realización hacia finales de año de manera única

para que las condiciones climáticas sean más favorables,
tanto para los equipos de fútbol, como para la afición. Y,
si bien, pareciera un aspecto menor, esto implicó mo
dificar el calendario de las ligas de balompié de todo el
mundo, para poder ajustarse al periodo de realización
del Mundial.

Además, se trata de la última edición de un mundial
de fútbol como lo conocemos desde 1998 con 32 selec

ciones divididas en ocho grupos de cuatro equipos y con
tres juegos por cada representativo, en la primera fase
de competencia, pues, a partir de 2026 en el Mundial
que se celebrará en Canadá, Estados Unidos y México,
se estrenará un nuevo formato de torneo con 48 selec

ciones participantes, divididas en grupos de tres equipos,
con únicamente dos juegos por representativo en la pri
mera fase, a partir de lo cual se desarrollarán rondas de
eliminación directa.

No cabe duda que el fútbol es pasión, emoción y
competencia; pero la parte turbia del deporte organiza
do también está presente y nunca, de forma tan eviden
te, como ahora, en el Mundial de Catar 2022.

• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultaría
política y ámbito electoral. Analista político.

eduordonoteras@hotmoil.com
Twitter: @eNateras
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El despertar ciudadano que por fin
hubo el domingo 13 de este mes

en la marcha en defensa del INE y de
la democracia, que congregó a cientos
de miles de personas, no sólo motivó
más enojo del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que intentó des
alentarla con insultos durante una

semana a convocantes y participan
tes, y que reaccionó con el anuncio de
que encabezará una contramarcha el
domingo 27, sino logró el inesperado
restablecimiento de la alianza Va por
México tanto en el Congreso, como
en elecciones estatales del próximo
año, lo que parecía ya imposible.

En la Cámara de Diputados, los dirigentes coordinadores
del PAN, Jorge Romero; del PRI, Rubén Moreira, y del PRD,
Luis Espinosa, acordaron unirse de nuevo para votar en
contra de la Reforma Electoral del Ejecutivo Federal, que
la próxima semana se subirá al pleno, lo que también
harán en los estados de México y Coahuila en que se ele
girá a los gobernadores que relevarán a Alfredo Del Mazo
y Miguel Angel Riquelme, lo que hasta antes déla marcha
del domingo pasado, en ninguno de esos casos, espera

ban en Palacio Nacional y Morena que pudiera ocurrir.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras se presenta el dictamen de Reforma Elec
toral del Presidente, que será votada en contra por la
oposición, la bancada de Morena propondrá asestarle
otro recorte presupuestal al INE por tres mil millones de
pesos, que se sumará a los otros cuatro mil que aproba
ron, con lo que se confirma el desmantelamiento de ese
organismo, a pesar de que lo niegan.
Se cruzan apuestas de cuántos de los miembros del
gabinete, legisladores federales y estatales y goberna
dores de Morena podrán llegar de la columna a la Inde
pendencia al Zócalo capitalino en la contramarcha que
encabezará el Presidente López Obrador, dada la edad
de muchos de ellos.

Al ingeniero Carlos Slim, quien estuvo en Palacio Na
cional el miércoles en la comida que el Presidente le ofre
ció a varios exmandatarios extranjeros, entre ellos Felipe
González, de España, le preguntaron si participaría en la
marcha del domingo 27 y respondió que no, porque a
sus 82 años, no aguantaría, respuesta que otros podrían
dar aunque tal vez no se atreverían para evitarse una crí
tica mañanera.

Y es que no es lo mismo, aun con muchos años enci
ma, acudir voluntariamente a una marcha como la del
domingo anterior, que hacerlo bajo alguna advertencia
de sanción, como se ha señalado que ocurre con la que
se convoca para el próximo 27 de noviembre.
Un "helicopterazo" en Aguascalientes deja cinco
muertos, entre ellos el secretario de Seguridad Pública
del estado, Porfirio Sánchez Mendoza.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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LA MARCHA NO

DEJA DE ESTAR

Una de las secuelas de la marcha del domingo
pasado fue que pareciera que le sirvió a la oposi

ción para percatarse una vez más cómo debe enfren
tarse el futuro políticoelectoral.

La fuerza de Morena se ha extendido cada vez más en el país,
en más de alguna elección podría ganar solo sin aliados. Si nos
atenemos a las encuestas, el partido del Presidente podría estar
gobernando en 2024 cerca de la totalidad de los estados.

La oposición muy difícilmente gana si no es a través de una
alianza. Sin ella, Morena podría sin exagerar llevarse con relativa
facilidad la mayoría de las gubernaturas en juego y junto con ello
conservar la mayoría en el Legislativo.

La sociedad no deja de cobrar el pasado, para lo cual tiene en
el discurso presidencial un consistente referente. La cuota de ese
pasado se traduce en votos como se ha visto estos cuatro años. En
la elección del 2021 se presentaron movimientos electorales que
pudieran ir construyendo eventualmente nuevos escenarios.

Sin embargo, los sectores más desprotegidos del país, que son
la mayoría, difícilmente dejarán de votar por Morena, porque más
allá del clientelismo, es un hecho que algunos de los programas
sociales han llegado a municipios que viven bajo condiciones do
minadas por la pobreza.

Llegará el momento que se tendrán que hacer evaluaciones
sobre lo que se ha hecho y no se ha hecho en el sexenio, pero mien
tras el gobierno pondera y publicita sus políticas públicas que ha
ido desarrollando y que, de alguna manera, todo indica, benefi
cian a amplios sectores de la población.

El gobierno tendrá que responder a lo que los indicadores
económicos presentan en el sentido de que la pobreza del país ha
crecido, pero mientras, propagandísticamente y con ciertos resul

tados, desarrolla su estrategia en un buen número de municipios
lo que deriva en apoyo y, por lo tanto, en votos, a todo lo que tiene
que ver con el gobierno y el partido en el poder.

Habrá que ver qué tanto puede cambiar el panorama con la
marcha del domingo, la cual podría quizá en el mediano plazo ser
vista como un punto de partida para revivir una alianza que echó
a perder el PRI recientemente y que, bajo las actuales condiciones,
derivadas particularmente del domingo, han llevado al tricolor a
un replanteamiento en su relación con el gobierno y Morena lo
que parece haber producido confianza, o algo parecido, entre pa
nistas y perredistas.

El peso de la marcha estuvo entre los ciudadanos, los partidos
salieron sobrando. La tentación de subirse al carrito alegórico no
la pudieron evitar, pero a pesar de ello, prevaleció en la manifesta
ción la cordura y la cohesión ante un bien mayor, debido que fue
la protesta por la Reforma Electoral.

Los partidos se dieron cuenta de que existe un espacio para
competir electoralmente con un poderoso gobierno y su alto nivel
de popularidad. Es muy probable que ésta sea una de las diversas
razones que llevan al Presidente a convocar a una marcha el últi
mo domingo de noviembre.

La reacción deja la impresión que tiene que ver también con
que a López Obrador no le gustó que las calles se llenaran de mani
festantes que protestaban por la Reforma Electoral, pero también
en contra de él.

La oposición partidista tardó, pero al final se dio cuenta de lo
que estaba pasando. La trascendencia de la marcha ha llevado con
cierta razón a interpretar que provocó la virtual muerte de la Refor
ma Electoral, lo cual tiene cierta lógica.

Si Va por México encuentra de nuevo coincidencias, estrate
gias y compromisos comunes las elecciones en Edomex y Coahui
la serán impredecibles.

Como fuere, la marcha no deja de estar.

RESQUICIOS.
Las senadoras Margarita Valdés, de Morena; Nuvia Mayorga, del
PRI, y el diputado Salomón Chertorivski, de MC, debatieron
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en Sitio Abierto, Radio Congreso, sobre el Sistema de Salud. No
hay acuerdo alguno sobre el diagnóstico de la salud, lo que sí es
que hay son más preguntas que respuestas sobre un área que está
lejos de ser Dinamarca.

Twitter: @JavíerSolorzano

LA TRASCEN

DENCIA de

la marcha ha
llevado con cierta

razón a interpre
tar que provocó
la virtual muerte
de la Reforma

Electoral, lo cual
tiene cierta lógica
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[ ¿SERÁ?
Protesta magistrada
Durante la protesta que realizaron este jueves los padres del
pequeño Abner afuera del Colegio Williams, se pudo observar
que la magistrada Xóchitl Almendra Hernández Torres, del
Tribunal de Justicia Administrativa de la CDMX, quien asistió
como parte del contingente acompañada de personal de ese
organismo. Por lo anterior, la funcionaría fue confrontada
por padres que se organizaron para resguardar la entrada de
los alumnos en el reinicio de las actividades académicas, pues
pidieron que no se politice el caso y se deje a las autoridades
seguir el curso de las indagatorias para hacer justicia. ¿Será?

Se armó la tocada
A ritmo de cumbia cerraron semana los senadores con una

Tarde Bohemia enXicoténcatl, justo frente a la estatua de
Belisar io Domínguez, nos dicen que muchos de ellos ya no
regresarán hasta después del puente revolucionario, como si
levantarla mano para aprobar lo que les mande el Ejecutivo
fuera tan cansado.. .¿Será?

Relevos panistas
El alcalde panista de Benito Juárez, Santiago Taboada,
prácticamente destapó como su sucesor al diputado federal
Luis Mendoza. El legislador fue el más votado en la pasada
elección de 2021 con 170 mil votos y encima se presentó como
candidato de reelección, así que, de ser el postulado por una
eventual alianza opositora, será el rival a vencer. Dicen los cer
canos a Mendoza que obviamente la idea le entusiasma, pero
por lo pronto, no descuidará su encargo como presidente de la
Comisión de Radio y Televisión en San Lázaro. ¿Será?

Pesquisas de la UIF
Nos dicen que el reporte con el que la Unidad de Inteligencia
Financiera, de Pablo Gómez, irá por el exprocurador Jesús
Murillo Karam por delitos de tráfico de influencias, defrau
dación fiscal y operaciones con recursos de procedencia ilícita,
tiene a varios personajes tronándose los dedos. Esto porque el
documento es un nutrido análisis de riesgo de los mexicanos po
líticamente expuestos que inició a raíz de los famosos Pandora
Papers cuando el hoy procurador de Hidalgo, Santiago Nieto
Castillo, encabezabala oficina perteneciente ala Secretaríade
Hacienda, claro, si la cabeza del clan Gómez no la rasura. ¿Será?
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Mejor revisión
Nos comentan que gracias a la Bitácora Electrónica de Segui
miento a Adquisiciones (BESA), puesto en marcha por la Secre
taría de la Función Pública hace apenas un año, se ha alcanzado
el 80% de la revisión de los 3 mil 241 contratos de adquisiciones
de la AdministraciónPúblicaFederal, y de ellos, 3 mü 131
suman un monto de 313 mil 405.3 millones de pesos, 104 son por
979.8millones de dólaresy seis más por 10.7 millones de euros,
cabe recordar que este sistema tiene entre sus objetivos vigilar y
fiscalizaren tiempo real las compras públicas, por lo que difícil
mente se escapará a la revisión alguna compra. ¿Será?

Plan a mediano plazo
Yla reconciliación de la alianza PRIPAN y PRD, nos dicen,
tiene miras a la presidencial de 2024. Yes que nos aseguran que
no hay músculo para ganarle a Morena en el 2024de una ma
nera separada. Por ahí dicen que la unión hace la fuerza. ¿Será?
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Hacia el Plan de Reconciliación Nacional
México está viviendo un proceso de

transición política que inició en
2018 por voluntad popular. El ím
petu de este voto masivo por una

nueva alternancia en el poder estuvo motivado
por el deseo de retomar el rumbo de una transi
ción inacabada.

Durante las últimas cuatro décadas, todos los
esfuerzos políticos se centraron en el derroca
miento del viejo régimen autoritario y represor.
La larga data del fraude electoral llevó a la lucha
de la izquierda a formar parte del diseño de un
entramado institucional confiable que garanti
zara condiciones de equidad en la contienda, así
como la plena representación de la pluralidad
ideológica de nuestra nación.
Sin embargo, independientemente de las

conquistas alcanzadas y del grado de perfeccio
namiento de nuestra democracia proeedimen
tal, las transformaciones políticas de la primera
alternancia no fueron suficientes para atender
los rezagos sociales ni el deterioro económico.
El reclamo de justicia social abrió la oportu

nidad para que un Gobierno progresista tomara
las riendas de nuestro país, con una visión alter
nativa sobre cómo resolver los grandes proble
mas nacionales.

A cuatro años de cambios en los ámbitos po
lítico, económico y social, es inevitable volver la

vista al horizonte para pensar cuál es el rumbo
que debe seguir la transición política que vive
nuestro país. El objetivo es claro: consolidar
las conquistas, profundizar las condiciones de
bienestar socialyatender los retos más urgentes,
como laviolenciaylainseguridad.
Con esto en mente, un nutrido grupo de orga

nizaciones ciudadanas me han invitado a una

convención nacional, para que pueda expre
sarles mi perspectiva del rumbo que debemos
tomar para dar seguimiento y concretar los ob
jetivos de esta transición política.

Con mucho gusto acepté, porque estoy conven
cido de que no podemos eludir el sano debate de
proyectos. México atraviesa un momento defíni
torioquedemandapropuestasrealistas para ahon
dar enloscambiosyatenderlosreclamos más sen
tidos de la sociedad que permanecen pendientes.

En este sentido, mi prioridad, cuando pienso
en el futuro de México, es la reconciliación. El
clima político que vivimos da claras muestras
de que no es posible seguir transitando por la vía
de la confrontación. Para mí, es necesario recu
perar la senda de la construcción de acuerdos y
de consensos, y aplicar toda nuestra capacidad
para conciliar posturas diversas, anteponiendo
la prosperidad de la patria.
Para poder materializar este proyecto se ha

desarrollado un documento, elaborado en for
ma colectiva, para robustecerlo y nutrirlo, el
cual contiene una propuesta de reconciliación
paranuestropaís.
El Plan de Reconciliación Nacional es un pro

grama que contempla las principales acciones
que consideramos pueden conducir hacia un
mejor futuro para la república, por lo que quiero
aprovechar el e jercicio ciudadano del próximo
19 de noviembre para darlo a conocer y que más
personas puedan sumarse a su construcción.
Las op ¡ n ¡ SüSeSipfiÉaiSs pSKI osfiSUB stas SS%
independientes^ no reflejannecesar ¡ámente

gljíünto dwistjííje 24 HORAS.
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EU como factor

2024 en sucesión
mexicana

La falta de una agenda estratégica del
presidente Joseph Biden hacia Méxi
co, el Gobierno dividido en Estados
Unidos por la victoria republicana en

la Cámara de Representantes y el estilo atra
bancado del expresidente Donald Trump para
meterse en la elección presidencial estadou
nidense de 2024, son factores políticos que se
han colado en el proceso mexicano de sucesión
presidencial.
En las próximas semanas, el Gobierno de Bi

den va a demostrar si ha aprendido estrategias
de seguridad nacional: la decisión de permitir
los paneles que castiguen a México con deci
siones arancelarias costosas que afectarían el
deteriorado nivel de crecimiento económico o

sacrificar a empresas estadounidenses perdo
nando a México la violación de compromisos
del Tratado para evitar un deterioro en el PIB
mexicano que repercuta en un aumento en la
migración hacia EU.
Por lo pronto, el expresidente Trump ya co

menzó a poner a México en el centro de su
discurso electoral y fijará los criterios republi
canos de convertir alamigracióny el problema
asociado de narcotráfico en las campañas pre
sidenciales americanas del 2024.
El factor estadounidense no solo estará pre

sente enlasucesiónmexicanaporlos discursos
estridentes de Trump, sino por el deterioro de
la crisis migratoria que no ha podido ser defini
do ni encarado por la Casa Blanca y que ahora
se ilustra, como han mostrado fotografías re
cientes, con tiendas de campaña levantadas
a la orilla del río Bravo con venezolanos a la

espera de poder ingresar de manera legal o
hasta ilegal a territorio americano.
Las últimas elecciones legislativas en Es

tados Unidos mostraron indicios de que la
comunidad hispana ha decidido abandonar
a los demócratas y ha buscado apoyos en el
lado republicano y este realineamiento tendrá
efecto en la sucesión presidencial mexicana.

ZONAZERO

Por lo menos dos gobiernos estatales de corte
panista han decidido no votar por la reforma
constitucional que permitirá la extensión de
cuatro años más de los militares en las calles a

la espera de la profesionalización de la Guar
dia Nacional. Los gobernadores panistas de
Guanajuato y Yucatán, los dos inscritos como
preprecandidatos presidenciales, están man
dando señales políticas al Ejército de que no es
tán de acuerdo con su participación en labores
de seguridad interior.
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¿A poco no nos ha dado envidia?

Un influencer visitó uno de los res
taurantes más cotiz ados de la ciu

dad, o, si tiene poder adquisitivo,
en el extranjero. La persona en

cuestión presume su experiencia como si
fuera transformadora. Acto seguido, si tene
mos con qué, hacemos hasta lo impensable
por poder disfrutar de esa comida, ambiente
y demás percepciones.
O nuestrxs amix van a comer a un res

torán, suben sus stories y ahí tienen a la de
más gente: sin pensarlo ya quieren reservar
una mesa.

Con esa premisa en mente, el director
MarkMylodrealizaEZMenú, una comedia de
horror protagoniz ada por Anya TaylorJoy
y Ralph Fiennes, la cual trata sobre ciertxs
comensales que van a una isla exclusiva par a
una aventura gastronómica tan única como
para poner sus vidas en peligro.
Lo curioso de esta cinta puede ser lo real

que suena: en la época contemporánea, mu
cha gente estaría dispuesta a gastar más allá
de subolsillo con tal de pertenecer a un círcu
lo social o sentir se como parte de la realeza,
aunque sea por solo unas cuantas horas. Por
que no nada más se trata de ir: es pedirlo más
caro, lo más popular, o ambas instancias, con
el fin de presumir.
Tal concepción se traslada a los via

jes o a cualquier tipo de vivencia lujosa.
Cuando en las redes ya podemos sentir
nos como cualquiera, estos momentos

fabricados nos "suben de nivel" frente a
nuestra audiencia.

También es una representación del cine
actual, donde se le está dando más espacios
a historias más allá de la heteronormatividad

masculina y blanca. Si ahora es una época
para contar relatos con otro tipo de prota
gonistas y hacer la cartelera más diversa,
¿ qué lugar de relevancia queda para quienes
siempre estuvieron en el reflector?
Aparentemente, la sátira. Ahora está

de moda burlarse de la élite. No por nada
El Triángulo de la Tristeza, una cinta enfo
cada en la burla de la clase alta hasta caer
en situaciones totalmente inverosímiles,
ganó la Palma de Oro en Cannes. O series
como The White Lotus, relatando las expe
riencias de gente blanca con mucho dinero
pero poco corazón o empatia, tuvieron
tanto éxito.
En este caso, el sector restaurantero, otro

acostumbradx a recibir personas elitistas,
recibe su crítica social. Es un movimiento

acertado, porque, después de todo, y pena
da, muchas de lasbromas de estos productos
mediáticos están basadas en hechos reales.
Si no, volteen a ver sus redes, donde salen

#Lords y #Ladys a cada rato.

Las SjpSíiSilSixp S&HHHPBKKBKo I u mb
son independientes y no reflejan necesariamente

MpyifefcvBsfisle 24 HORAS.
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Monreal: ni renuncia ni liderazgo en juego

Un consejo:
No tome el mes de diciembre

como fecha definitiva para la cer
cana renuncia, creen muchos, de

Ricardo Monreal alpartido del Gobierno.
No importa su canción desafinada:
Diciembre me gustó para que tevayas...
Porque seguramente no será un cruel adiós

su Navidad...
Reflexionemos:
Tiene un mandato ganado con voto mayo

ritario como jefe del control político ratifi
cado por 87 compañeros, 39 morenistas del
Senado de la República, donde ha sido clave
alrégimen.

Mérito suyo han sido muchas reformas,
acuerdos y nombramientos a capricho de
Palacio Nacional aun contra cualquier lógica.
Pocos lo recuerdan, pero una de las enco

miendas más difíciles fue llevar a la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH)
aRosario Piedra Ibarra.

Recibió la instrucción presidencial y él
cumplió, aunque de esa manera se enterró a
una dignísimay necesaria institución para la
República.
El país perdió al principal organismo de

fensor de los derechos fundamentales, pero
el régimen lópezobradorista aseguró una
marionetay un arma contra los disidentes.
De prueba tenemos su reciente posiciona

miento contra el INE de Lorenzo Córdova,
a más de anticonstitucional, sin respetar los
órganos de mando de la Comisión.

LAPLENARIADE ENERO
Pero la estrella es Ricardo Monreal.

Ha pasado de posiciones independientes a
otras abiertamente críticas a López Obrador

y de oposición a acciones cuando violan la
Constitución.

Por ello el desdén superior, la batería de
ataquesdeLaydaSansoresylaspresionesde
Mario Delgado, entre otros, para obligarlo a
renunciar.

El ha atizado la especulación y no es la pri
mera vez.

Hace un ahoyase hablaba de su fatal destino
e inclusive sus adversarios internos le prepara
ron su relevo en la plenaria de enero pasado.
Pero en ella ni siquiera se puso en duda su

liderazgo y lo ejerció hasta agosto, cuando la
especulación era si sabría mantener el control
político del Senado con un presidente afín.
El impulsó al poblano Alejandro Armenta

y en una contienda con dos participantes más:
el zacatecano José Narro y el mexiquense Hi
ginio Martínez, presuntamente conrespaldo
oficial...
Resultado: Armenta preside el Senado

y Ricardo Monreal conserva el liderazgo y
la presidencia de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo).
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Y mientras no haya votación para nuevo
líder, él sigue y así planea llegar ala plenaria
de fines de enero de 2023...
Esa es su apuesta.
Lo difícil para ÉL, si no imposible, será re

construir la relación con López Obrador.

AIIANZAALASOMBRA
La reanudación de la unión opositora en el
Estado de México no es un asunto aislado.
A la par siguen las negociaciones con la

diputada priista Ana Lilia Herrera, quien
bajo condiciones está dispuesta a sumarse a
la campaña de Alejandra del Moral.
En otra pista se dan diálogos de PAN, PR1 y

PRD para adherirse a la segura candidatura
de Manolo Jiménez en Coahuila en los tér

minos habidos enDurango, donde Esteban
Villegas batió al oficialismo.
En sus diálogos tras la marcha dominical, y

azuzados por las diatribas presidenciales, los
tres dirigentes nacionales Alejandro More
no, Marko Cortés y Jesús Zambrano han
reivindicado su deseo de avanzar hacia 2024.

Las opiniones expresadas por los columnistgs ser
independicrites y no reflejan necesariamente

el ounto de vista de 24 HORAS.
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Los viejos dichos

Hay viejos adagios de la vida que
se aplican en la política, cómo 'los
amigos se conocen en las malas" y
"divide y vencerás" que hoy toman
sentido más que nunca

Va Por México deberá perfilarse

para 2023 en ganar Coahuilay
Edomex y enfilarse para "la madre
de todas las batallas en 2024", don

de tendrá que enfrentar al obrado
rismoysulegado.

El PRI se juega su última carta.
Una carta rota y desgastada, pero
que lo mete al j uego, ya que en los

estados que renuevan gubema
tura no ha habido alternancia. Son

bastiones del tricolor

No son tiempos para andarse in
flando, al contrario, son tiempos de
humildad, pero cuando decimos
que es la última carta, de verdad es
la última. Si se pierde en 2023 serán
muy malas noticias. Pero dentro
de todo, quien los agrupó de nuevo
fue el propio AMLO con su plan de
reforma política

Tacos por las nubes

Sin duda, la inflación se está

marcando fuerte y sobre todo

en los alimentos En septiembre
pasado se registró un incremento
en los precios de un 8.70 por ciento
respecto al año anterior, pero hay
alimentos por encima del 10 por
ciento. Nada más vea cuáles son los

que más incrementaron: la tortilla
de maíz, el bistec, el pollo y la leche,
es decir, más de la mitad del gasto
promedio en la canasta básica.

Todo es Mundial

Este fin de semana el mundo se

toma un respiro pata disfrutar
del campeonato más importante
del fútbol que ocune cada cuatro

años. Si bien no se espera nada
espectacular por parte del equipo
mexicano, y no es por ser pesimis
ta, pero así lo indican las estadísticas
y las proyecciones, sera muy difícil
llegar al ansiado cuarto partido

Figuras como Carlos Vela y
Javier Hernández están fuera

del cuadro nacional por decisión
suya o del entrenador Gerardo
Martino, pero todo esto se olvida
rá. En cuanto silbe el inicio de los

partidos del "Tri" todas nuestras
fuerzas estarán con los hombres

de camiseta verde. De aquí al 18
de diciembre no habrá otra pala
bra más que Mundial.
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VIENEN MAS AMPAROS

Y TRASVASE EN PUERTA
La alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz, abrió la puerta
a que se promuevan más
amparos por parte de otros
municipios para intentar
desbloquear sus cuentas,
después de que el Gobierno
estatal las "congelara",
supuestamente de forma
arbitraria, por adeudos del
Impuesto Sobre Nómina (1SN).

Nos dicen que, al menos, los
alcaldes de Santiago, David de
la Peña, y de Juárez, Héctor
Treviño Cantú, interpondrán
amparos en el mismo sentido
del acto reclamado que
Cristina utilizó para liberar
sus cuentas municipales. Muy
probablemente más alcaldes
repitan esta acción.

Pero, lo que está llamando
mucho la atención, es la
postura que está tomando
el secretario de Finanzas y
Tesorería estatal, Carlos Garza,
quien ha declarado que no fue
la administración estatal la que
mandó inhabilitar las cuentas,

a la vez que tiró la pelota al
Sistema de Administración

Tributaria (SAT).
Cabe recordarle a Garza

que ellos tienen la atribución
de cobrar el ISN y que ha
sido su constante enviar

requerimientos a los pequeños
empresarios y comercios, a los
cuales les pide que se registren
en el padrón local.

TRASVASE DE AGUA

EN PUERTA

Los días pasan y no se ve
que haya un avance en la
negociación sobre el trasvase
de agua de la presa El Cuchillo
a Tamaulipas, ni a nivel
político ni tampoco con los
agricultores del estado vecino,
por lo que el acuerdo original
de cesión de agua sigue en pie.

Quedan menos de dos

semanas para que la Comisión
Nacional del Agua tome una
decisión al respecto.
Agustín Hernández

Cardona, presidente de la Unión
Agrícola Regional del Norte de
Tamaulipas, y el gobernador de
este estado, Américo Villarreal,
continúan en el entendido de

que Tamaulipas va a recibir el
agua, y hasta esta semana, no
han cambiado de opinión al
respecto.

Nuevo León tendrá que
entregar el agua que logró
captar en El Cuchillo durante las
últimas lluvias.

Nos dicen que existe
mucha presión en la empresa
Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, bajo la dirección
de Juan Ignacio Barragán, por
el trasvase y más porque los
volúmenes de agua de la presa
La Boca han estado bajando de
manera importante mientras
que la presa Cerro Prieto aún no
se recupera.

Barragán sigue esperanzado
que vengan lluvias, y así salir del
problema que lo aqueja debido a
un manejo deficiente del agua.
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Nuevo León tendrá quecumpllr con el
trasvase de agua a Tamaulipas desde
la pfesa El Cuchillo.
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> Nos hacen saber que es
tán llegando al despacho
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, en
Palacio Nacional, todos los
resúmenes de los logros
de cada una de las depen
dencias del país, con lo
que el presidente arma
rá su discurso de cuatro

años al frente del gobierno
federal desde su llegada
en 2018. Los temas este

lares que se presumirán,
nos aseguran, serán en
materia económica, edu

cativa, salud, obras y pro
gramas sociales de la IT.

> Parecían del mismo grupo políti
co, porque atrás quedaron repro
ches y destacaron los halagos. Así
fue el encuentro entre el secretario

de Gobernación, Adán Augusto
López y el gobernador de Guana
juato, Diego Sinhue Rodríguez.
El funcionario federal consideró

que no se puede dejar toda la carga
al mandatario.

> En la Cámara de Diputados aún
no se discute, en comisiones,
el dictamen de reforma constitu

cional en materia electoral, pero
eso sí, el coordinador de More
na, Ignacio Mier, ya dio como
fecha fatal el 7 de diciembre para
que quede listo el Plan B; es decir,
la iniciativa de reforma a leyes se
cundarias.
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> Pese a las especu
laciones que circu
laron en redes so

ciales, el gobierno
estatal de Aguas
calientes, que en
cabeza la panis
ta Tere Jiménez,
descartó que haya
sido producto de
un atentado la caí

da de un helicópte
ro, accidente en el
que fallecieron cin
co personas, entre
ellas el secretario

de Seguridad Pú
blica local, Porfirio
Sánchez Men
doza.

> En el gobierno fe
deral hay mucho
optimismo porque
son altas las posi
bilidades de que el
mexicano Gerardo

Esquivel se con
vierta en el próximo
titular del Banco
Interamericano de

Desarrollo (BID).
Esta semana estu
vo de visita en Wa

shington, en donde
compartió su visión
sobre el rumbo que
debe tomar ese or

ganismo interna
cional. Y el domin

go será la elección.
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• Al director de cine

Guillermo del Toro le fue

otorgado un doctora
do Honoris Causa, por
parte de la UNAM. La
distinción fue otorgada en
el campus universitario en
Los Angeles, California.

• Fueron procesados Ju
lio Alexis lN' y su madre
María Isabel 'N' por su
presunta participación en
el asesinato de Mónica

Citlalli, una profesora de
inglés hallada muerta el 9
de noviembre pasado.

• Quien ahora fue acusa
do de un nuevo delito fue

el exgobernador de Ve
racruz, Javier Duarte. Las
autoridades federales lo

vincularon a proceso por
el delito de desaparición
forzada de personas
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FISCALES,
UN DOLOR
DE CABEZA
Su actuación ha confrontado a procuradores de
justicia con gobernadores y hasta con la IT. lo

mismo en NL y Morelos que en Guanajuato

atalla política se cierne sobre Nuevo León.
Ayer el gobernador Samuel García, de
nunció públicamente que el Congreso de
su estado le quiere imponer a Adrián de
la Garza como fiscal general.

No es cosa menor. Se trata de quien
fue su contrincante en la contienda por la

gubernatura en 2021. Pero el priista no se mueve solo, desde
el gobierno estatal tienen identificado a Rodrigo Medina,
exgobernador del estado, como su promotor.

Lo que buscan los priistas es clesestabilizar la gestión
del joven mandatario. Pero Samuel García no se deja. Y les
advirtió que no la van a doblar. Por lo pronto, acudió a la Corte
para interponer un recurso que evite la imposición del PRI.
Pero esto que ocurre en Nuevo León es parte de una

aberración ju riel icolegal en la que están metidos varios fis
calesy sus gobernadores. Más allá de la autonomía de la que
deben gozar los procuradores de justicia, algunos se han
convertido en un dolorde cabeza porque están cubiertas por
un monto que los hace intocables. De hecho, el anterior fiscal
ele NL, Gustavo Adolfo Guerrero, se mantuvo en el cargo
pese a! desastroso manejo del caso
Debanhi. En el momento más álgido
de las investigaciones, con todo y la

presión mecí ¡ática y política, no hubo
poder humano que lo moviera del
cargo. Renunció por"jubilación" seis
meses después

No es el único caso. La semana

pasada, el fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, logró una notoriedad

inusitada por su dudosa intervención en las investigaciones
sobre el feminiciclio de la joven Ariadna. Entró en controversia
con la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, e hizo
patente su pésima relación con el gobernador Cuauhtémoc
Blanco, quien se queja sistemáticamente de su mala gestión.
Yahí sigue en el cargo. Este caso dio pie a que la senadora Olga
Sánchez reviviera una iniciativa de reforma constitucional

que permitiría a mandatarios estatales remover a los fiscales
por "causas graves". El tema está en manos del Congreso
y, en tanto se legisla, los fiscales siguen siendo un dolor de
cabeza para gobernadores y hasta para el gobierno federal.

Como ocurre con el fiscal de Guanajuato, Carlos Zama
rripa, quien lleva 13 años en el cargo y con el que ninguna
autoridad federal ha podido trabajar de forma coordinada.
Hasta el presidente López Obrador pidió su cabeza desde hace
un ano, pero continúa en el cargo, con el apoyo del gobernador
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panista DiegoSinhue, haciendo imposible su remoción, como
la de otros fiscales indeseables para mandatarios estatales.
El gobierno federal tiene una investigación abierta contra el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, a quien vincula con
la creación ele empresas fantasma durante su gestión como
alcalde de Cuadalajara, entre 2015 y 2017.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda: "Nuestras dis
cordias tienen su origen en las dos más copiosas fuentes
de calamidad pública: la ignorancia y la debilidad".
Están cubiertos

por un manto
que los hace
intocables
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ALHAJERO
ALINEAN MARCHA
Y DISCUSION
ELECTORAL
A la nueva secretaria de Educación, Leticia Ramírez, le fue bastante bien
en su comparecencia en el Senado. Mejor que a Delfina

= onvocada ya la mar
Ccha por el Presidente

de la República para el
próximo domingo 27de
noviembre en la que

=1 Andrés Manuel López
Obrador hará la enési

ma defensa de su iniciativa de Reforma

Electoral, además del balance de sus cuatro
años de gobierno—, en la Cámara ele Diputa
dos los morenos actuaron en consecuencia.

Impulsaron en las comisiones unidas de
Puntos Constitucionales, Reforma Política
ElectoralyCobernación.el iniciodel análisis
del dictamen de la Reforma Electoral para el
miércoles 23 —circular el texto al menos—,
con la idea de votarlo en co

misiones luego de ¡a marcha,
ysubirloal plenoentreel29y
eí 30 de este mes. Con sólo el

voto en contra de Movimien

to Ciudadano, la propuesta
se aprobó y las comisiones
unidas se instalarán en sesión

permanente a partir del 23.
Según comentó el dipu

tado Juan Ramiro Robledo, presidente de
la Comisión de Puntos Constitucionales,
el proyecto de dictamen —de más de mil
páginas— incorporará no sólo la iniciativa
enviada por el Ejecutivo, sino las más de
100 presentadas por legisladores a título
personal y grupos parlamentarios.

La idea de los morenistas es aprovechar
el impulso —y la presión— que obtendrán
de la marcha convocada por AMLO para
tratardesacaradelantesu reforma, aunque
tienen claro que difícilmente lo lograrán

AdecirdeldiputadoHamletGarcíaAlma
guer (Morena), secretario de la Comisión de
ReformaPolíticaElectoral, el dictamen que
emane ele las comisiones arropará laesen
cia del proyecto enviado por el presidente
López Obrador a la Cámara de Diputados.
Y si bien reconoce que los partidos de

oposición votarán en contra —como ya lo
anticiparon los coordinadores del PRi, PAN,
PRD y MC—, él y su grupo consideran que
el apoyo que seguramente se manifestará
por el Presidente en la marchamonstruo
que esperan, servirá para aprobar distintas
modificaciones a las leyes secundarias y
que se muestre que éstas son apoyadas

por una gran mayoría del pueblo.
Así que se han echado a andar

• ••

A LA TITULAR DE LA SEP LE FUE BIEN A

pesar de los reclamos que se llevó la nueva
secretaria de Educación —in

evitables, sin duda—, a Leti
cia Ramírez Amaya le fue
bastante bien en su compa
recencia ayer en el Senado.

Respeto de un laclo y de!
otro.Algraciociequelapropia
funcionaría otorgó aplausos
a las intervenciones de va

rios de los legisladores que
subieron a la tribuna a plantear distintos
problemas, a sugerirtrabajaren conjuntoy
a establecerun debate de fondo en distin

tos temas. Con decir que se vio mejor que
Delfina Gómez, su antecesora en el SEP.

GEMAS: Obsequio del diputado
Jorge Áívarez Máynez, coordinador de
¡a bancada de Movimiento Ciudadano:

"La mejor contrapropuesta de Reforma
Electoral es que NO haya reformo.

Ninguna. Hasta que pase la elección
presidencial de 2024."

Las comisiones

unidas se instalan
en sesión

permanente a
partir del 23
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PRESUPUESTOS BAJOS
PARA TRANSPARENCIA

diferencia del INAI que cuenta con un pre
A supuesto anual de casi mil millones de

pesos, la mayoría de los institutos locales
de transparencia ejercen presupuestos in
suficientes para el cúmulo de obligaciones
y atribuciones que tienen que cumplir; ni
para atender el reto más grande, acercarse

a la ciudadanía y dejar los escritorios.
Estos órganos colegiados no sólo resuelven distintos

medios de impugnación o quejas de la ciudadanía a través
de resoluciones, tanto por acceso a la información como por
vulneración de datos personales. Además de la actividad
"jurisdiccional"tienen que capacitary asesorara los sujetos
obligados (entes públicos de nivel estatal y municipal), así
como a ¡a ciudadanía en general. También se encargan de
generar acciones institucionales tendientes a fomentar un
gobierno abiertoy una correcta gestión documental. Y por
supuesto, promovery socializar los dos derechos que tutelan
entre la sociedad, especialmente entre grupos vulnerables.

Estos institutos de transparencia tienen desde 12 hasta

2üaños.Lastareasson lasmismas,
aunque cada estado con condicio
nes distintas (geografía, número de
sujetos obligados, brecha digital) y
la disparidad va con presupuestos
anuales desde nueve hasta 200 mi

llones de pesos.
Chiapas. Puebla, Hidalgo, Ta

maulipas, Veracruz, Baja California
y Guerrero son las entidades donde
se destina un menor presupuesto, c!e acuerdo con la población
total por entidad federativa. En esos estados se destinó en
este año, desde 1.74 hasta 6.25 pesos por habitante.

A lo largo de la última década, algunos órganos han tenido
un incremento presupuestal menor, que no se llega a comparar
con el crecimiento de atribuciones que imponen las leyes en
la materia, ni con el aumento en el número de solicitudes de
información y derecho ARCO y con ello de recursos de revi
sión. Por supuesto, tampoco va de la mano con la inflación.

En este contexto, el Instituto Morelense de Información
Pública promovió una controversia constitucional en contra
del Poder Legislativo ele Morelos, ante la omisión del Poder
Legislativo para aprobar el presupuesto de egresos y en busca
de lograr la autonomía financiera del órgano constitucional
de ese estado. En breve, el pleno de la SCJN resolverá dicha
controversia. Para abonar a la rendición de cuentas en Mé

xico, un paso indispensable es fortalecer el presupuesto de
los entes autónomos de transparencia, para que tengan las
herramientas necesarias para cumplircon la Constitución.
Además, los Programas Nacionales de Acceso a la In

formación y el de Protección de Datos Personales que
iniciarán con el ejercicio fiscal 2023, coordinados por el INAI
con los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia,
contempla cientos de acciones que deben bajar a los estados.

Es una decisión que ya se encuentra en la cancha de los
Congresos locales. Ojalá que en 2023 se puedan mejorar los
presupuestos de las instituciones.

Los programas
nacionales

iniciarán con e¡

ejercicio 2023
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UNA CHAIRA EN
EL HERALDO

PATA
RAJADA
Qué tal esa cumbre de ultradereeha que organiza
este viernes 18 y 19 el actor Eduardo Verástegui,

con personalidades como Steue Bannon y Ted Cruz

Saben por qué me dio miedo la marcha
rosa "El INE no se toca"? Más allá del hecho

de que se basara en una mentira, porque
nadie planea desaparecer el INE, tan sólo
transformarlo (como alguna vez se trans
formó de IFEa INE).Oque un montará! de
los asistentes no hayan leído ni siquiera el

más mínimo resumen de lo que dice la reforma. Que algunes
pensaban que lo que se planea retirar es la credencial de
elector como identificación, o que no se habían dado cuenta
de que marchaban junto a impresentables como Fox, Elba
Esther, Santiago Creel, Margarita Zavala, Lilly Téllez y hasta
el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno (Mito).

Cómo estaría la participación de cantreras de alcurnia
que hasta Gilberto Lozano (fundador de FRENAAA) y prin
cipal opositor de AMLO, aclaró que "esa no era una marcha
ciudadana sino ele organizaciones y líderes velando por sus
propios intereses".

Bueno, más allá de todo ESO... lo que más temor me oca
siona fueron las declaracionesy gritos de algunas personas
participantes. Simplemente, la seño de cabello blanco que
llama "poto rajada" al Presidente. Con
una furia que le venía de las visceras.
Cargada de odio y bilis. Después de
tantas "señales", mis sospechas re
sultan innegables

Por más que las autoridades ca

pitalinas hayan clausurado el Salón
Pentatlón, donde se celebró el 29 de
octubre un concierto clandestino c!e

neonazis, pero porque "no contaban

con la documentación para celebrar fiestas...". Y qué tal esa
cumbre de ultradereeha que organiza este viernes 18 y sábado
19 el actor Eduardo Verástegui, que invitó a personalidades
como Steve Bannon, Ted Cruz y el hijo de Bolsonaro. Durante
la conferencia se presentarán también los libros de los auto
res Miklos Lukacs, Orlando GutiérrezBoronat, Pablo Muñoz
íturrieta y Raúl Tortolero. Todos personajes del Dark Síde.

Ustedes se preguntarán por qué los califico de esta manera,
si cada quien tiene la libertad de creery apoyar lo que quiera,
mientras no llame a la violencia. Sin embargo, aquí vienen los
peligros ele aquello que según el historiador Emilio Centile "ya
no deberíamos de tachar de fascistas".

Porotro laclo, el historiadorStanley C. Payne afirmó en uno
de sus numerosos estudios sobre el fascismo que "sigue
siendo el más indefinido entre los términos políticos más
importantes". Pues me perdonan, pero me disculpan... pero
justo muchos de los peligros que acechan tras las consig
nas c!e estos grupos de ultradereeha son precisamente "el
NO reconocimiento de los derechos humanos de todas las

personas". ¡Incluido su derecho a la existencia!
Y me parece que en la creencia y actitud de quienes par

ticiparon en esa marcha, también se agazapa otro de los
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peligros de los que advierte el propio Emilio Centile. Y son
esos movimientos donde "la democracia" (que debería de
ser lo contrario del fascismo), y que es el poder de la pobla
ción, pero en esta ocasión apoyando a líderes nacionalistas,
racistas y clasistas.

Me ocasiona

temor los

gritos de
participantes
a la marcha
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DEFINICIONES
EL REGRESO
DE AMLO A
LA CALLE

De la confrontación, a la ruptura. De ¡a
polarización, a la división. ¿Qué sigue después?
¿E¡ choque? Ojalá que no

I presidente Andrés Manuel López Obra
dor domina la calle, se alimenta de la plaza
pública. Y la tenía muy abandonada. En el
terreno de la movilización se mueve como

pez en el agua. De ahí viene, ahí construyó,
en buena medida, su vida pública.

Desde Tabasco, en la protesta social,
hasta la decena de veces que ha llenado el Zócalo en la últi
ma década, pasando por las movilizaciones en tiempos del
desafuero.

No hay político con su arrastre ni con su capacidad ele
articular a miles en torno a sí.

AMLO regresa a las calles, a manifestarse. Lo hace orillado
por la multitudinaria marcha de ciudadanos que salieron el
pasado domingo a defender al INE.Al Presidente le incomodó
que otros y no él, ocuparan las calles, se organizaran para
hacerlo en torno a una causa.

La marcha del domingo pasado fue mucho más que una
protesta contra la iniciativa de Reforma Electoral del Presi
dente; fue una contra el gobierno y el Presidente. Así la leyeron
en Palacio Nacional.

López Obrador mostrara mús
culo el domingo 27 de noviembre.
Vaya que lo tiene. Está en un juego de
vencidas con la oposición. Si desde
hace años ha llenado el Zócalo, esta
vez no será la excepción.

Si antes lo hizo sí, con estructura,
pero sin ser gobierno, ahora tiene el

aparato de gobierno, posiciones c!e
poclery recursos para hacerlo.

A nadie sorprenderá que los gobernadores y la jefa c!e
Gobierno movilicen, tampoco que lo hagan legisladores y
alcaldes, y su partido.

Será, también, un termómetro de cómo anclan las fuerzas
y simpatías al interior de su movimiento.

Pero tocio eso será pirotecnia, ruido. Esos detalles de for
ma distraen del fondo. Tendríamos, por ejemplo, que estar
haciendo un corte de caja sobre los cuatro años del gobierno,
los retos y pendientes.

Tendríamos, al menos, que revisar y poder debatir —con
más respeto y menos polarización— una posible Reforma
Electoral sin ver todo en blancos o negros. Pero no. Parece
que eso es imposibleya.

El encono arrincona a los ciudadanos, los mete en el juego
de los políticos y los obliga a tomar partido; los va forzando a
definirse por un bando, cuando esa lógica de confrontación
es con la que se alimenta la clase política, pero la que fractura
una sociedad.

La brecha de la polarización, lejos de cerrarse, se ensancha.
No parece haber espacio para ¡a conciliación y construcción
c!e puentes. Sólo cabe el enfrentamientoy los insultos. Y ahí
la espiral se ha convertido en círculo vicioso.

?e la confrontación, a la ruptura. De la polarización, a la
división. ¿Qué sigue después? ¿El choque? Ojalá que no.

La colisión entre proyectos está en plena efervescencia.
No son las ideas ni los argumentos los que ganan la batalla,
sino los adjetivos.

El Presidente se

alimenta de ¡a

plaza pública
y la tenía muy
abandonada
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Abbott ya ha tomado antes medidas presuntamente
para controlar la frontera con México, incluso el
inicio de la construcción de un muro fronterizo

orno señal de las complicaciones que
aguardan en la relación entre Estados
Unidos y México, bien podrían señalarse
las dificultades en la conexión entre Texas

y el gobierno federal estadounidense sin
contar, por supuesto, el micromanejo del
contacto entre ese estado y nuestro país

Recientemente, el gobernad órele Texas, Greg Abbott, hizo
saber que en su opinión, los problemas migratorios en la
frontera con México son el equivalente ele una "invasión" que
justificaría la militarización.

Abbott anunció el martes porTwitter una serie de medidas,
ncluiclo el despliegue de "barcos cañoneros" en el Río Grande
y la declaración de los cárteles mexicanos como organiza
ciones terroristas, invocando "las cláusulas de invasión de
las constituciones de Estados Unidos y Texas".

Ese mismo día, México giró instrucciones para que sus con
sulados en ese estado estén atentos a problemasy violaciones
de derechos de los migrantes mexicanos, para subrayar que
esa cuestión se trata a nivel de gobiernos federales.

Pero Texas suele conducirse por su cuenta, en este caso, se
pone a la sombra de! gobierno esta
dounidense mientras lanza potados
para subrayar su independencia.

Y ese es el sentido de la carta que
enviaron seis diputados demócratas
de Texas al gobierno de EU.

"Como miembros del Congreso
que representan al gran estado de
Texas, estamos profundamente pre
ocupados por los recientes comenta

rios hechos por el gobernador cleTexas, que sugieren que ha
invocado las autoridades de invasión bajo la Constitución de
EU para justificar el uso de recursos estatales para militarizar
aún más nuestra frontera sur", apuntaron los firmantes en la
carta organizada por la representante Sylvia García.

"Escribimos para instar al Departamento de Estado y al
Departamento cíe Seguridad Nacional del país a que interven
gan en los esfuerzos en curso del gobernador de Texas para
usurpar el poder del gobierno federal para administrar las
relaciones internacionales y la ley de inmigración", agregaron.

El problema es más complicado porque México y Texas
comparten una frontera de casi dos mil kilómetros de largoy
con más de dos docenas de pasos que, de hecho, absorben
la mitad del intercambio comercial entre Estados Unidos y
nuestro país.

Texas tiene casi 30 millones de habitantes y se estima
que casi 40.2 por ciento de su población es de origen latino,
principalmente mexicano, y unas cuantas décimas de punto
mayor que el porcentaje c!e población de origen anglosajón,
que se estima en 39.8 por ciento.

Abbottya ha tomado antes medidas presuntamente para
controlar la frontera con México, incluso el inicio de la construc
ción de un muro fronterizo financiado por suscripción privada.

Puede afirmarse que el gobernador republicano busca más
bien molestara la administración de Joe Biden y atacar a los
demócratas, en específico, que sólo liberar a su nostálgico
apartheid que lleva dentro.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXiCO.COM / (BCARRENOJOSEl

40.2% de la

población
texana es de

origen latino
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La nueva marcha de a ea tad
Rafael Cardona

En un sentido estricto la ma

yúscula caminata de respal
do al señor presidente, su po
lítica bienhechora; su cuarto
aniversario en el Palacio Na

cional, su trascendente transformación
y en rechazo a la insolencia tumultuaria
de los conservadores, anunciada y au
to organizadas para este mes, no es una
manifestación, es un desfile, y por su
condición casi religiosa, una procesión;
en muchos sentidos comparable sólo con
"La marcha de la lealtad" al señor pre
sidente Madero, acosado por quienes a
fin de cuentas terminaron asesinándolo
y sumiendo al país en un baño de san
gre; golpistas aburguesados, racistas y
clasistas eran aquellos, como los de aho
ra, porque la perversión no tiene edad,
es igual el reaccionarismo contrarrevo
lucionario de 1913 a los intentos de se
rrucharle el piso al cambio más signi
ficativo de todos los tiempos habidos y
por haber en los dos millones de años
de nuestra existencia en la tierra; por
que ni el neolítico, ni la Independencia,
ni la Reforma, ni la "bola" de 1910 se
pueden comparar en magnitud salvífica
a los esfuerzos de esta Cuarta Transfor
mación cuyos logros felices en todos los
órdenes el pueblo convencido, la buro
cracia entregada en cuerpo y alma y la
nueva clase política, honesta y compro
metida con el mandato obediente, van a
defender con los pies y el corazón (lo de
los pies es porque se trata de una pro
cesión), para mostrarle al mundo y a
quien más lo quiera ver, cómo la nación
se agrupa, ahora si de a deveras, no con
pequeñeces mezquinas de unos cuantos
miles, en torno del Hombre (con mayús
cula muy grande), cuya conducta per
sonal apenas se compara con la limpie

za de su trabajo político en beneficio de
todos, pero evidentemente primero de
los pobres, los muchos pobres de nues
tra patria herida por la desigualdad y
la exclusión; patria lastimada por la in
justicia, cuyo rumbo se está corrigiendo
de manera evidente y acelerada en favor
de quienes menos pudieron recibir en el
desigual reparto de la riqueza nacional,
ahora en manos de unos cuantos misera
bles, aspiracionistas, fifíes, deshonestos,
recalcitrantes trasnochados del tiempo
de curritos y lagartijos, porque eso son;
egoístas sin sentimientos; ajenos a la fra
ternidad universal a la cual nos ha con
vocado el gran timonel, no sólo a noso
tros, sino al mundo entero pues su elo
cuente y justiciero mensaje ya ha llega
do a las Naciones Unidas para ejemplo
y envidia, seguramente, de los demás
dignatarios (algunos indignos) de todo
el mundo, para conocimiento de aquí y
de allá, fuerte y lejos, como suele decir
nuestro bienamado presidente, y así; co
mo en 1968 fue malamente desagravia
da la bandera nacional, sustituida an
tes por el burdo trapo de un subversivo
Consejo Nacional de Huelga, pues se hi
zo con presencia de burócratas aborre
gados, como dijo Monsi, con la esponta
neidad del acarreo, pero ahora se hará
con la invencible fuerza de la convicción
y el agradecimiento, porque con la en
trega de dinero a los pobres —y hasta
a los no tan pobres—, se garantiza la
eterna gratitud gástrica y emocional del
pueblo sabio, cuya historia de abando
no apenas ahora halla compensación, y
cómo o no van a ir a respaldar a quien
les regala —por primera vez en la vi
da—, frijol sin gorgojo, no faltaba más,
y los empleados del gobierno acudirán
presurosos a rendir testimonio de agra
decimiento no por el empleo y su re
muneración, sino por la gloriosa oportu
nidad de saberse parte del cambio; del
enorme cambio, de la Revolución de las
Conciencias cuya hondura se expresará
en una marcha del todo similar a aquel
éxodo por la Democracia de lejano año

tabasqueño, porque no será la edad obs
táculo para dejar huella de los pasos de
la esperanza conquistada, así pues, de
jemos esto en claro: la expresión colec
tiva de los opositores, los adversarios y

en algunos casos, hasta los enemigos,
fue minúscula, pero no por ello indigna
de respuesta; ¿pusieron ellos sus 15 0
18 mil egoístas en la convocatoria con
servadora?, pues ahí les va la respuesta;
no por ser pocos los vamos a ignorar, les
contestamos con la sopa y el chocolate,
¿creían en un temor repentino?, no co
nocen a nuestro pueblo indómito y gue
rrero, no nos asustan ni sus traiciones a
la historia ni sus miramonadas; mucho
menos sus convocatorias de falsa aristo
cracia, mucho menos sus desplantes en
los medios mercenarios, octavillas vena
les, panfletos inmundos, tristes libelos,
hijos de la prensa vendida cuyo comer
cio tantos años distorsionó la sensibili

dad de nuestro pueblo o al menos del
poco público lector e impidió durante
años y años a través de la radio y la te
levisión, la verdadera regeneración na
cional; y si ellos salieron a la calle, ben
dito sea el señor presidente cuyo tranco
decidido en esos diez kilómetros de su
andar, le va a devolver al pueblo la pro
piedad de la banqueta y el arroyo, y por
eso se llama Paseo de la Reforma, por
que su movimiento democrático nos ins
pira; y cuando pasemos frente a nuestro
Benemérito le diremos, misión cumpli
da, Don Benito, los hombres y mujeres
libres de hoy; codo con codo y del brazo
de nuestro rayo de esperanza, lo saluda
mos con orgullo y los héroes cuya gesta
nos dio patria y libertad; también, desde
la columna a la Independencia y su osa
rio, sabrán quienes son los traidores a la
historia y quienes los dignos herederos
de su sangre y de su ejemplo; por eso, por
el bien de todos, vayamos a la marcha de
la neo lealtad, para no dejarles a los in
fidentes del credo nacionalista el control
de la patria; de ninguno de sus espacios,
de ninguno de sus rincones, pintemos de
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color vino todo México, hagamos de esta
una patria libre y justiciera, vivamos la
alegría de sabernos humildes pero hon
rados, y cuando el nuevo sol de la nación
nos ilumine a todos, digámosle de frente
a este Presidente: misión cumplida, her
mano, misión cumplida compañero, has
ta la victoria siempre...no pasarán, este
punto si se ve; no qué no, ya volvimos a
salir... etc., etc., etc«

Empleados del
gobierno acudirán
presurosos a rendir

testimonio de
agradecimiento, no
por el empleo y su

remuneración, sino por
la gloriosa oportunidad

de saberse parte del
cambio
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EL presidente López Obrador detalló que La marcha del 27 de noviembre será del Ángel de ta Independencia al Zócalo.
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CODICE

Qatar 2022, cascarita en el desierto
Juan Manuel Asai
@soycamachojuan

Campeonato Mundial.  Con
respecto al fútbol soy una
voz autorizada. Un exper
to. Que comparta esta cua
lidad con millones de mexi
canos no disminuye mi je

rarquía, la socializa. No podía ser de
otra manera, le he dedicado al juego
mucho tiempo de mi vida. Desde los
años del kínder hasta los universitarios
lo practiqué de manera cotidiana. Ju
gaba solo, con otro niño, con un pe
queño equipo, con un equipo unifor
mado y en cancha reglamentaria, que
es otro nivel.
Además, he visto miles de partidos,

cientos en estadios y los demás en te
levisión, incluidos los programas de re
petición de los goles. Como correspon
de a mi calidad de experto no rehúyo
el debate futbolero con parientes y ami
gos. Incluso, durante el Mundial de Co
reaJapón, gracias a una invitación de
Fernando Figueroa, escribí la columna
"Cascarita Sagrada" alternando con Ar
nulfo Domínguez.
Siempre digo que elegir la carrera

que marcará tu vida a los 16 ó 17 años
es un enorme riesgo, pero qué me dicen

de elegir el equipo al que le vas a ir to
da tu vida cuando apenas estás apren
diendo a leer. Muchos niños heredan
la afición de sus padres. En mi caso no
fue así. Mi papá era de Minatitlán. Lo
suyo eran las hazañas de Beto Avila, el
champion bat mexicano. De fútbol, na
da. De modo que mis influencias fue
ron otros niños.

En las privadas donde vivía de ni
ño, allá en la Colonia Del Valle, las op
ciones eran América o Guadalajara, no
había más. Vale recordar que la Univer
sidad no tenía equipo en primera divi
sión y que el equipo local del estadio
de Ciudad Universitaria era el Améri

ca. Así como lo oyen. De hecho, visité
un par de veces los vestidores de ese
estadio y pude conocer a los jugadores
brasileños del América, entre ellos el
Zague original, llamado Lobo Solitario.
Mi afición por el América me redituó
años de lo que ahora se llama bullying
en la Prepa 6 y en Ciencias Políticas
donde Pumas era el equipo hegemóni
co, casi único.
El primer Mundial que seguí con

atención fue el Inglaterra 1966, aquel

en el que Fernando Marcos exigió: "No
falles, Borja" y el ariete narigón no fa
lló. Le anotó de media vuelta a Francia

y yo brinqué frente a la televisión toda
vía en blanco y negro. Acaso sea por la
fuerza arrasadora de la nostalgia, pe
ro no recuerdo otro Mundial como el

de México 70. Como muchos compa
triotas, una vez que México quedó eli
minado, me formé en la ventanilla de
Brasil que tenía un equipo de ensueño.

Atesoro el recuerdo del gol del capitán
Carlos Alberto a Italia en la Final, ru
bricando una jugada que inmortalizó el
"juego bonito".
A pesar de ser, como quedó dicho,

un experto, debo reconocer que casi
nunca le atino al equipo que termina
ganando la copa. Aunque auguré que
ganaría Holanda, disfruté especialmen
te el triunfo de España en el Mundial
de Sudáfrica y el gol de Andrés Inies
ta. Esa anotación lo transformó en le
yenda viviente. De los goles de Méxi
co me quedó con el que le marcó Jared
Borguetti a Italia, un cabezazo casi de
espaldas, magistral. Claro que no ol
vido la media tijera de Negrete contra
Bulgaria que le ha servido a Manuel in

cluso para hacer carrera política y que
desató, aquel día, una fiesta en el país.
Para Qatar 2022 mis favoritos son

Brasil y Francia. Creo que Neymar Jr.
ratificará su nivel de número 1 del
mundo en este momento. Claro que no
apostaré nada porque está visto que
los Mundiales no respetan la opinión
de los expertos, como yo •

Para Qatar 2022 mis
favoritos son Brasil
y Francia. Creo que
Neymar Jr. ratificará
su nivel de número 1

del mundo en
este momento
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SUBE Y BAJA

Alfredo Del MazoO
Gobernador de Edomex

El Parque de la
Ciencia "Funda
dores" de Tolu
ca, obra emble
mática de su go
bierno, fue ga
lardonado en el

Congreso Mundial de Parques Ur
banos 2022.

Hamlet García

Legislador de Morena

El diputado
morenista afir
ma que todos
los gobernado
res de su par
tido tienen la
obligación de

marchar el domingo 27. No lo ma
neja como opción libre.
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Pepe Grillo

Mexiquenses
unidos

La nota es que PRI, PAN y PRD no entre
garán la plaza. Van a pelear con todo para
detener la acometida de Morena sobre el
Estado de México.

La verdad fue una sorpresa que las di
rigencias estatales de los tres partidos se
hayan juntado para hacer el anuncio. Es
una decisión política de altos vuelos, que
impactará en el 2023, pero también en el
2024 pues la elección del Edomex tiene
vasos comunicantes con la presidencial.
No será sencillo conformar la

alianza ya que supone que varios per
sonajes políticos depongan sus legíti
mas aspiraciones por un fin superior:
una posibilidad real de ganar.

A partir de la masiva marcha en defen
sa del INE y la reacción furibunda de Pa
lacio Nacional, los partidos han cambiado
su perspectiva, su punto de vista. Les que
dó claro que la clave para ser realmente
competitivos es ir juntos.
Ante una competencia reñida entra la

coalición de Morena y la de Vamos por el
Edomex, los reflectores se dirigen hacia el
MC y Juan Zepeda, el fiel de la balanza.

La batalla de los autobuses
Competitivos como son, con ganas de gran
jearse las simpatías del líder del movimien
to, que da señales de querer quedarse inde
finidamente al mando, morenistas de todo
el país enriquecerán a los dueños de auto
buses ya que rentarán cientos, acaso miles,
para acarrear gente que asista a la mega
contramarcha del 27 de noviembre.

Oaxaca y Guerrero ya anuncia
ron desplazamientos masivos al
altiplano. Los oaxaqueños hasta
pusieron sobre la mesa una cifra:
20 mil personas. Los estados men
cionados están relativamente cer

ca de la CDMX, pero cómo le harán
los morenistas de Baja California
o de Quintana Roo que están a un
día de camino por carretera.

¿Cuánto dinero costará la movilización

desde los estados morenistas? ¿No hay otro
destino mejor para todos esos recursos?

Y todo para tratar de opacar a marcha
en defensa de INE, que ya hizo su tarea.

Un valiente en San Miguel
Totolapan
No fue sencillo el proceso para elegir a un
nuevo alcalde en San Miguel Totolapan,
después de la masacre que les costó la vida
a 20 personas, entre ellas el ex alcalde y
su padre, que también había sido alcalde,
Conrado y Juan Mendoza, respectivamente.

Por un tiempo nadie levantó la mano
para asumir el cargo y tuvo que ser el go
bierno estatal, que encabeza Evelyn Sal

gado, quien presentara una terna al Con
greso estatal para nombrar una nueva au
toridad.
Fredy Vázquez, un síndico pe

rredista, se ganó la rifa del ti
gre. Hay en la localidad, a pesar
de la presencia de fuerzas federa

les, una sensación dominante de
temor pues sicarios de diversas
bandas criminales que operan en
la región, están esperando el mo
mento oportuno para regresar.

Dicen allá que Fredy aceptó el reto, pe
ro pidió garantías plenas a la gobernado
ra para él y su familia. No es para menos.
Una avalancha de votos
¿Se vale pedir desde Palacio Nacional votos
para la coalición gobernante en la elección
del 2024, desde noviembre del 2022?

Parece un acto anticipadísimo de cam
paña y que además uso recursos públicos
para promover una opción política.
El presidente, si nadie le saque tar

jeta amarilla, dirá: voy derecho y no
me quito y por favor den a la trans
formación una avalancha de votos.

El presidente pidió una avalancha de
votos para ganar la Presidencia y la ma
yoría en el Congreso. La oposición ya co
menzó desde ayer mismo a explorar si
el tema compete, o no, a los organismos
electorales para que se pronuncien sobre
el tema.

Si todo se vale, en poco tiempo nada
tendrá valor»
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"Hay que votar por los candidatos de la
transformación", El presidente ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR llamó a la población a generar "una
avalancha" de votos para todos sus candidatos para
que siga la llamada Cuarta Transformación y no sólo
votar por el Presidente o Presidenta por su
movimiento, sino que también se vote por los
candidatos al Congreso porque de lo contrario "lo van a
ningunear",

Desde la tribuna presidencial llamó a
votar por Morena, pues para que su
sucesor (a) tenga mayorías absolutas
y no padezca restricciones para
cambiar la Constitución. Todo un caso

para el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, que preside el
magistrado REYES RODRÍGUEZ
MONDRAGÓN, para valorar si se incurre en el
delicado supuesto de que funcionarios públicos
llamen al voto partidista. ¿Le entrarán?
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Ha arrancado el proceso de elección del
nuevo secretario general ejecutivo de la
Asociación Nacional de Universidades e

Instituciones de Educación Superior
(Anuies) para el periodo 20232027, es
to para sustituir al actual encargado,
Jaime Valls Esponda.

El 18 de enero de 2023 los finalistas
de esta selección estarán frente al Con

sejo Nacional presentando sus propues
tas y planes de trabajo y un día después
será nombrado el ganador.

El primero en anotarse, y arrancar
con ventaja por los apoyos que tiene al
interior de la asociación, es el exrector
de la Universidad Autónoma de Sinaloa,
luán Eulogio Guerra Liera. aunque no se
descarta que surja un candidato oficia
lista, ligado a la 4T, con ideas educativas
como las que ya vimos languidecer en
la SER el CIDE o la UACM. ^

No hay forma de detener el lodo que sa
le del caso Segalmex durante el tiempo
que fue encabezado por Ignacio Ovalle.
cuyo desfalco asciende a 12 mil millones
de pesos, según la Auditoría Superior de
la Federación.

Es decir que en sólo dos años, un so
lo organismo de la 4T superó en 57.89
por ciento el monto de irregularidades
de 11 dependencias de la llamada Estafa
Maestra del sexenio de Enrique Peña
Nieto, que se calcula ascendieron a siete
mil 670 millones de pesos.

Tras la quiebra del gigante (con pies
de barro) de las criptomonedas FTX, del
exmagnate de los pantalones cortos Sam
BankmanFried ésta no parece haber
pegado mucho en México, ya que de
acuerdo con la consultora internacional
Statista estamos entre las cinco naciones

a nivel mundial en donde hay un menor
uso de criptomonedas.

A nivel Latinoamérica, según la
compañía Buenbit, la gente usa estos
instrumentos para protegerse de la in
flación o de alguna eventual devalua
ción de su moneda local, pero en México
existen advertencias muy puntuales del
Banco de México, que preside Victoria
Rodríguez Ceja, de que nada que esté in
vertido en dichos productos tiene pro
tección o respaldo del banco central.

Llega el invierno y como cada año
el desabasto de gas a Baja California
Sur, que gobierna Víctor Manuel Cas
tro. El Gobierno federal, vía la Secre
taría de Energía y la CFE habían pro
metido anticiparse para surtir a la pe
nínsula con programas emergentes,
pero el caso es que desde hace una se
mana hay una severa escasez de gas
LP en La Paz, donde las compañías
surten a cuentagotas ante la carencia
de la molécula.

Los consumidores domésticos tie

nen que acudir directamente con sus
tanques a las plantas porque no hay
servicio a domicilio, y a hoteles y res
taurantes sólo se les surte el 20 por
ciento del pedido que realicen. Se ave
cina una grave crisis.
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Ilraditos
EL TAMAÑO SI IMPORTA
^Aunque se ha querido poner en duda esta máxima de
conocimiento^ .asegurando:.que las plazas llena
ganan_de£ciones.";o.cierto es que este argumento se esgrimía
para descalificar la fuerza que la izquierda exhibía en sus
concentraciones. Con lo que se justificaban o pretendían explicar
sus fracasos o fraudes electorales.. Ahora, tras la euforia en la
derecha por la marcha "en defensa del INE", la convocatoria
del presidente a su megamarcha del 27 de noviembre, surgen
los enojos y groserías pues el mandatario no dio tiempo a "los
conservadores" para que pudieran disfrutar su relativo éxito al
tomar las calles... pues, como se verá, el tamaño si importa.

MAGISTRADA XÓCHITL ALMENDRA ATRAE
REFLECTORES
•Varios reflectores captó la magistrado Xóchitl Almendra
Hernández Torres, del Tribunal de Justicia Administrativa
de la CDMX, al asistir a la protesta que realizaron este jueves
los faro i liares del pequeñe Abner afuera del Colegio Williams;
esto no solo por sumarse al contingente, sino porque también

objetode; reclamos de los.padres .que estaban presen
para resguardar la entrada de los alumnos en el rcinicío de las
actividades académicas. A detalle, la funcionaría capitalina llegó
a la manifestación acompañada de personal del tribunal y de
inmediato fue^..confrontada. por jos.presentes, quines le ex
no politizar el caso y; dejar; aJasautoridades se
averiguaciones correspondientes.
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INVERSION MEDICA EN MEXICO
Buena noticia. para. la inversión médica en México y es que en los
próximos meses llegará a nuestro país el hospital universitario
con sede en Jerusalén Hadassah, que encabeza el doctor Yoram
Weiss, el cual concentrará unos 200 millones de dólares en el
desarrollo inmobiliario Bosque Real, de Marcos Saíame._La_
Organización Médica Hadassah ha revelado que de la mano de
Global Entreprise, al mando de José Miguel Parra, se atraerá
innovación en especialidades como oncología, cardiología y
enfermedades metabólicas, entre otras. Una de las terapias
más ..significativasenJaqueha:.p.articipado eihospiu
de células.CART para tratar el .mieioma m^
se espera replicar para atacar otros tipos de cáncer, dado que
además de conseguir resultados exitosos, permitió reducir los
costos para ponerlo al alcance de todos los pacientes que lo
requieran.

CUESTIONABLE CAMBIO
¦«Al interior de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México,
al mando de José Luis Cervantes Martínez, se preguntar, si
existió alguna motivante para que hayan optado por tener como
Proveedora de..monederos.electrónicos^
Medios de Pago, y es que esta empresa es despreciada en Jalisco,
luego que se detectara un desfalco de 30 millones de pesos al
Hospital Civil de Guadalajara que trajo consigo su inhabilitación
por el gobierno de Zapopan, pero no es la única mancha en
su historial, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), de
Antonio Martínez Dagnino, le retiró los permisos necesarios
ai raíz; de; diversas.irregularMades, un ej.ei^
bajas de saldo en los plásticos para combustible. Vaya focos de
alerta.
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Conflicto entre
organismos
autónomos
Como dirían en el barrio: ¡hay tiro! Y este

es entre dos organismos constituciona
les autónomos: la Comisión Nacional

de los Derechos Humanos (CNDH) y el
Instituto Nacional Electoral (INE).

Pues resultaquecl pasado 8 de noviem
bre, la CNDH presentó una demanda de

controversia constitucional! ante la Suprema Corte dejus
ticia déla Nación (SCJN) en contra del INE, con motivo de
la presunta invasión a su esfera de competencia al emitir
el organismo electoral el comunicado número 457. con
fecha 30 de octubre de 2022, "así como por diversos pro
nunciamientos públicos emitidos por integrantes de su
Consejo General en detrimento de la CND11, ya que se le
ha intentado si leudar, a partir de una interpretación de la
ley, que desestima la facultad de este organismo protector
de los derechos humanos, en materia de protección de
los derechos políticoelectorales del pueblo de México",

En reacción a lo anterior, en el comunicado 472 del
15 de noviembre, el INE anunció que también promovió
una controversia constitucional en contra de la CND11 por
violaciones a las garantías de autonomía del Instituto;
así, sostiene que la Recomendación General 40/2022,
publicada en el Diario Oficial fie la Federación el 28 de
octubre de 2022, lo involucra, aun cuando el artículo
102 de la Constitución, apartado B, señala que los or
ganismos de protección de los derechos humanos "no
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serán competentes tratándose de asuntos electorales y
jurisdiccional es".

En ese sentido, el arbitro electoral afirma que, eti su
recomendación, la CND11 no analiza un solo acto rea
lizado por este y que dicha recomendación surge del
análisis de hechos ocurridos entre 1951 y 1965. cuando
en México no existían organismos electorales autóno
mos y que, a pesar de ello, pretende pronunciarse sobre
su desempeño.

Fl INE se duele también de la existencia de dos pro
nunciamientos posteriores realizados por la CNDH, "don
de se llega a afirmar que el INE ha saboteado la voluntad
popular"; y en su concepto, la colocan "como un actor
parcial en una estrategia de ataque político contra ta au
tonomía de la autoridad electoral, desnaturalizando la
misión constitucional de la figura de Onibudsperson".

Según la autoridad electoral, loque busca con la ac
ción legal intentada "es propiciar que la SCJN pueda re
conducir el actuar de la ("ND11 para que ésta se apegue a
su fin constitucional, respetando las atribución es de otros
órganos constitucionales autónomos; se dedique a velar
por los detechos humanos de la población del país como
le coirosponde,sin pretender arrogai'se atribuciones que
la Carta Magna expresamente le prohibe"

Sin tomar partido por ninguna de las dos posturas,
lo cierto es que ahora la papa caliente está en manos de
la SCJN y, sin duda, resuelva lo que resuelva, alguien no
estará con fon ne y el conflicto seguramente seguirá; así
que no perdamos de vista el tema poique puede escalara
otras esferas, ahora que la reforma electoral está de moda.

Plancha de quile: "Estoy a favor de la verdad, la diga
quien la diga. Estoy a favor de la justicia, a favor o en
contra de quien sea". Malcolm X.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en
Derecho Parlamentario mvergara333@gmail.com
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La democracia,
más allá de las
marchas

in duda, fue una ex
presión genuina de la
sociedad ftivil la. que
se manifestó el pasa
do domingo. Pero no
nos quedemos en la
guerra de cifras entre

autoridades y organizadores, los mi
les de ciudadanos que recorrieron el
Paseo fie la Reforma para congregar
se en el Monumenio a la Revolución

hicieron evidente su apoyo al 1NE.
Pero la democracia no se reduce a

los procesos electorales, sino a las ga
i amias que hay para tener estándares
de bienestar en la. vida diaria.

dares cié bienestar altos, con un sis

tema de salud que garantice el abasto
de medicinas, la atención médica
eficaz y no padecer la histórica es
tructura burocrática, y rebasada que
niega citas de primer nivel, de fechas
distantes para análisis y estudios
clínicos, cirugías sin programar por
saturación en los quirófanos, tín eso
todavía quedan a deber. Esos votan
tes quieren un sistema democrático,
con equilibrio y contrapesos en los
poderes y autonomía en los órganos
electorales.
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Por eso la defensa de
un arbitro imparcial
que dé oportunidad
de votar por proyectos
disímbolos y otras
opciones de gobierno.
Muchos de los

participantes en la
marcha demostraron

sus inconformidades
con algunas
estrategias y pidieron
una transformación
que se traduzca
en beneficios para
la población.

Cierto, no hubo consignas en ese
sentido, pero no eran necesarias, la
gente aprovechó la adhesión al ár
bitro electoral para hacer pública la
exigencia de contar con nuevas po
líticas que fomenten el crecimiento
económico* el desarrollo social y reS
lituyan la.seguridad, la paz y la tran
quilidad social. Mucha, de la gente
que se manifestó el domingo pasado
sufragó por la 4T en Si 2018 con la
esperanza de ver un país sin corrup
ción, con índices de crecimiento no
vistos desde los sesentas, con están

Muchos mexicanos

creen en un proyecto
de nueva nación,
sin desempleo ni
más pobreza, menos
inflación, canasta
básica accesible,
sistema educativo de
excelencia académica

y freno a la deserción
escolar. Saben que
una reforma electoral
mal diseñada daña la.
democracia y provoca
crisis estructurales.

La marcha fie la sociedad civil

que no fue necesariamente la Ma
dre fie todas las Marchas, envió un
mensaje a las autoridades: queremos
que el gobierno garantice elecciones
libres f no perder los avances demo
cráticos que posibilitaron reformas
políticas como la de 1977,la cual per
mitió a ira\<;s de los legisladores plu
i ¡nominales, la representación de la
oposición. El respeto a la voluntad
popular en comicios libres cancela
rá regresiones políticas y sociales y
evitará la instauración de programas
políticos que no resuelvan las verda
deras necesidades de la población.

•Politólogo
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La foto inédita de Frida y los datos personales
. 1 mi hermano, amigo y protector:
Eduardo Anguiano, por siempre.

Hace, poco más de un lustro,
Integridad Ciudadana A.C.
inició una campaña para
promover la privacidad y
la prolección de dalos per
sonales en Puebla. Enl idad

que en ese momento acá
baba clepromover su ley respectiva.
En ese ni omento, los convefsat orios

promovidos entre especialistas, funciona
rios y el gobierno ríe Puebla iniciaron enel
mes de septiembre de aquel 2017; cuando
sucedió aquel sismo que,para México, sus
entidades federativas y por supuesto, sus
habitantes, abrió un nuevo paradigma én
muchos sentirlos: los sismos del V y 19 fue
ron el punto deinflexión inminente sobre
la manera en la que las instituciones del
fea arlo brindan apoyo a las personas ante
casos ríe emergencia.

En aquel momento, torios reflexionába
mos int uitivamente; volvimos a. enfrentar
nos a los interrogantes sobre lo que podía
haberse hecho mejor  para evitar, sobre
torio, la pérfida de vidas humanas ante el
desolarlo escenario quedejaron los sismos
en cinco estados de nuestro país.

La solidaridad de las y los mexicanos,
que siempre ha estarlo presente en mo
mentos ríe tragedia, fue una vez más la
constante, este acontecimiento significó,
también,el surgimiento de nuevas formas
ríe acercamiento entre el Gobierno y los
distintos sectores sociales.

Los desasí res na i urales generaron caos
y daños irreparables en lorias las partes,
sin embargo, esta lamentable lección de
bía servir para lomar conciencia y preve
nir futuros riesgos.

En este sentirlo, de la mano de especia
listas como la Dra. María de los Ángeles
Guzmán García, la Mira. Josefina Buxa.rlé
Caslelán, la Dra. María Solange Maqueo, el
Dr. Francisco Javier Acuña Llamas, la Dra.
Laura Lizelie Enriques Rodríguez, y una
decena de especialistas más, denl ro de los
que.están los colaboradores ríe Integridad
Ciudadana A.C., decidieron retomar uno
ríe los más grandes retos en medio, de una
tragedia para construir una experiencia
que articula una reflexión colectiva sobre
la necesidad ríe miligar la posible viclimi
zación de las personas que han sufrirlo los
efectos de una catástrofe, nat ural; y que no

es otra cosa que la viciimización secunda
ria asociada al eventual manejo irrespon
sable de una información personal.

Fue así como se construyó un libro inva
luable por los conocimientos y reflexiones
ríe un acontecimiento como el sismo riel
2017, al cual til ularon "Puebla: La Otra Ba
talla. La Protección de la Vida Privarla en
Situaciones de Desastre Natural y Contin
gencia". Que una gran reflexión a base de
las experiencia sobre los astas que los dife
rentes órdenes ríe gobierno deben afrontar
en circunstancias de desastre y emergencia
como el replanieamiento de la protección

souas en etapas ríe reconstrucción.
Eue entonces cuando, la Mira, Buxa

rlé Castelán, nos acercó algunas de las
fotografías más emblemáticas de la re
construcción en Puebla para poder elegir
aquellas que ilustrarían la hazaña, ríe la
reconstrucción ríe nuestras ciudades y
que formarían parte de ese libro. Y justo
ahí, apareció Erirla la perrita, aquel Bino
mio de la Marina que se convirtió en un
sentimiento nacional, en el más grande
que México ha vivirlocomo lo es la acción
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colectiva ríe la solidaridad de un solo país.
Eue así como Erirla formó parte de esa.

hazaña editorial, pues no. solo ilustra sus
momentos emblemáticos en Puebla, si no
que acompaña aquel rliálogo y propues
tas resultarlo ríe los cinco encuentros

regionales entre expertos y funcionarios
especialistas en los diversos aspee,tos re
lacionados, con la privacidad y el correcto
manejo de los ría l os personales por parte
de las insi it uciones y el cuidado que deben
tener las personas sobre sus propios rlal os.
Pero muy especialmente, a aquellas foto
grafías únicas que este libro logró publicar
de uno ríe los seres sint ¡entes más amarlos

de nuestro país.
Sin lugar a duda, hoy en su despedirla,

bien vale la pena saber que Erirla contri
buyó en mucho más de lo que sabemos
de ella. Por lo pronto, es y será parte de, un
intercambio ríe ideas, en el que se aborda
ron los distintos enfoques y procedimien
tos que se han desarrollarlo en el derecho
compararlo para garantizar el adecuado
tratamiento de la información confiden
cial, donde además también se habló de
los obstáculos y desafíos  pero, sobre to
do, ríe las opon unidades  para tratar de
formar más eficaz la protección ríe ríalos
personales y el derecho ¡g la privacidad.
#HaslaSiempreErirla *

•Colaborador de Integridad Ciudadana
A.C. @lntegridad_AC @VJ1204
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La lucha por la igualdad
Por décadas las mujeres hemos desafiado estereotipos y rolo

paradigmas que cuestionaban nuestra, participación en el día
a día de la sociedad mexicana, porque nos fue impuesto el cui
dado del hogar y la familia. Nuestra, lucha en la vida política,
laboral y social ha sido unaconstante, para muestra la cultura,
el arte, e incluso la iit era tura que eran dirigidas e inspiradas por
hombres. Sin embargo, Juana Inés de Asbaje Ramírez, mejor

conocida como Sor Juana Inés dé la Cruz, ha sido una de las grandes expo
líenles de la literatura hispanoamericana; el sigo XVII estuvo marcado por el
renacimiento de las mujeres en la literatura, como la obra de Sor Juana Inés
de la Cruz.

Una mujer que desafie) la idiosincrasia no sólo de la literatura,
si no que fue pionera del feminismo desafiando los mandatos
de género en una sociedad que criticabany señalaban a las
mujeres que deseaban superarse y que buscaban incursionar
en diferentes ámbitos de la sociedad, abriéndose paso
entre las letras, en defensa de la educación e igualdad.
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En la época cultural fie Sor Juana, concebir la idea de que la mujer podía
incursionar en el art e de la literal tira ti otra. Corriente artística, oficio o profesión
era seriamente cuestionada, sin embargo, hoy las mujeres podemos acceder
a la educación, ocupamos cargos fie representación, lomamos decisiones so
bre nuestro cuerpo, escribimos libros columnas,.expresamos nuestro sentir,
pensar y levantamos la voz como una muesira fiel resultado que han tenido
y seguirán teniendo los movimientos de las mujeres, que fueron relegadas
porque mostraron su inconformidad a los roles de género impuestos por una
sociedad maehisia, para lograr un sólo fin, la igualdad entre hombres y mujeres.
Estamos en esa transición en donde la mujer se. ha colocado en el centro

de las políticas públicas, plasmando nuestros derechos en la Constitución,
Tratados Internacionales, Convenciones, normas generales y leyes secundarias
que les permiten a nuestras niñas hacer realidad sus sueños deser científicas,
policías, editoras, abogadas, ministras, bomberas,sólo por nombrar algunas.
Como representante popular reconozco qué el camino 110 ha sido fácil,

que aún quería mucho por hacer para lograr la tan anhelada igualdad, sin
embargo,las mujeres que hoy estamos aquí, somos el resultado de aquellas
valientes que rompieron con los estereotipos de género enfrentando la socie
dad machista de su época,por ello, debemos seguir trabajando en una agenda
que atienda a la igualdad sustantiva para enarbolar la lucha de quienes nos
antecedieron, hasta que la dignidad se haga cosíumbre.

Me gustaría terminar cit ando 1111 fragmento de Sor Jtuina Inés fie la Cruz que
expone la desigualdad e injusticia de la que una mujer es víctima, a través de
la desigualdad y discriminación.

•Diputada Federal del
Partido del Trabajo.
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Los polarizados
La marcha fiel pasado domingo es digna de estudio por su resenti

miento nunca antes visto en contingentes de protesta en la historia
reciente de México. Pareciera que la administración pública actual
les hubiera matado a alguien Cercano. El odio mostrado ante la mí
nima provocación remite al inicio fie las revueltas en algunos países
de América Latina, donde siendo minoría, desatan una. serié de
consecuencias porque los medios les otorgan espacios destacados.

Existe la intención de qué en México existe polarización social a causa
de las disposiciones del actual gobierno, cuando en realidad las diferencias
sociales fueron provocadas por las decisiones de gobiernos anteriores. Este
gobierno 110 inventó a los pobres.

La polarización inicia cuando la opinión de unos contra
otros es áspera. Inicia en la violencia verbal, que desata la
agresión física, de ahí el peligro. Ee nuestro país el discurso
violento, denostador, que insulta y agrede inició en las
cúrales tle las fracciones parlamentarias de derecha.
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El origen de esas diferencias no nació meses antes, sino son producto
de un sistema social que creó profundas diferencias sociales, basadas en la
percepción económica desigual fie los diferentes sectores de la producción,
acompañados fie corrupción, ilegalidad, complicidades e impunidades.
Son hechos concretos las causas de la polarización social, el discurso vio

lento sólo lo explica y exalta para que los medios lo adopten como presagio
de algo peor. En la manifestación fiel domingo 13 la sociedad fue testigo de
un resentimiento inexplicable que se denotaba como anuncio de una agre
sividad mayor. El rencor no tenía justificación real, ya que la marcha 110 era
contra nadie sino a favor del INEisin embargo, la violencia fue más allá de la
provocación y se expresó como prueba de la existencia de la polarización,
tal y como habían asegurado los mecenas de la marcha.
"Lina vez iniciando la polarización social no se detiene, crece paulatinamente

aunque parezca, que es una bola de nieve, pero esto es resultado de los espacios
que los medios regalan a estas manifestaciones de odio, que son consecuencia de
un conjunto fie lakeiiews, temores, mentiras, tergiversaciones, etc.
Porque en la marcha más de un participante hablaba del peligro que corre la

religión, los curas, las iglesias si 110 se defendía al UNE. Relación que la lógica 110
encuentra nexos, pero el discurso tle la derecha encuentra asociaciones extrava
gantes que terminan por ser asimilados por algunos segmentos de la población.
La exaltada clase social que protagonizó la marcha del 13 fie noviembre, es

un núcleo fie la población que tendrá, fie ahora en adelante, la atención de los
medios para desgastar al gobierno. No se trata de un grupo mayoritario, sino tle
un grupo que escandaliza, tal y como lo hacen en el Congreso, pero no por ello
representan a nadie.

Analista político.
@Josangasa
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COMPARECENCIA DE TRABAJO
Este viernes en el Congreso de la Ciudad comparecerá de
manera virtual ante comisiones, el Secretario de Trabajo
de Ia Ciudael, José Luis Rodrigue/. Día/, de León, se
esperan dalos interesantes, sobre todo después de que en
la capí ta I del paí s h a mejcirado la si tu ación del empleo, la
recuperación económica y se tienen niveles similares al
inicio de la pandemia. Además, será interesante conocer los
resultados del recién inaugurado Centro de Conciliación
Laboral que el 3 de 11iciembre ciimplirá apenas dos meses,
sobre iodo por el nuevo esquema de justicia laboral que
plantea la solución de controversias en apenas 45 días, en
procesos que duraban muchísimos años en la Junta Local
de Conciliación y Arbitraje.

EXHORTAN REMOCIÓN
•El Congresc) de la Ciudad exhortó a las y los dipulados del
Congreso de N lorelos a que rea licen1 as acckmes necesaria s
para remover del carao de Fiscal General de ese estado a
l riel Carmona Gándara. Al presentar el pumo de acuerdo,
la diputada Ana Francis lamentó que el 4 de noviembre,
Garmona.Cándara, declarara que la muerte de la joven
era resultado de una grave intoxicación aleohólica_y_ja
consecuente brófteoaspirackm, "lo cierto es que, si la Jefa
de .Gobierno y la Fiscalía capitalina no hubieran interyenido
para atraer en principio el caso, probablemente no hubiera
^vanzado", porque.sólo en dos días se hicieron aya¡rices
i p< >rtai n i es, reprocho lalegi s 1 adt >ra.
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LOS DUENDES DEL CONGRESO
•Lo duendes del Gongreso volvieron a hacer de las suyas
en el Congreso de la Ciudad y es que durante el punto de
acuerdo presentado por el d ipu t ad o Luis Cha vez del PAN
solicitando mayor presupuesto para ja atención de mujeres
en la CDMX. citando Ia diputada Valentina lía tres hacia
uso ele la pa labra el cronómetro legi s la t iyo se borra lia
y ante el jo la fracción panis ta acusaba que el diputado
Gera rdo Villanueva, que conducía La sesión, les estaba
dando más t, jemp o para ha b 1a r a los de su partido. I .o que
provocó.cjuese reyentara la sesión, a 1 no haber el quorum
necesario, por que la bancada mayoritaria abandonó el
recinto.

CONTRASTES
"El Cf.'iigreso deja ( Mu da d aprobó su Proy ecto del1rojgram a
(>pera t iyo Anual, así como el Proveeto de Presu pues to de
Egrese>s para el ejercicio fiscaj. del 2023, con un monto de
1,766 mil k mes d_e pesos. Lo q ue represen ta un incremen; te >
de 166 millones de pesos con respecto a 1 presupuestado
e n 2022 que lúe de 1,600 m i 1 Ion es. La propuesta contrasta
con la política de austeridad llevada a cabo por la anterior
legislat ura que decidió otorgar 400 millones de pesos
pa ra a ten der 1 a emergen c i a sa n iiaria, El pr< jyect c Y¿023,
considera 1,282 millones de,pesos para capitulo 1000,
"Servicios PersonaJes"; .36 mi j Iones pa ra el capí lujo 2000
"Materiales y Suministros"; v 114 millones para "Servicios
Generales".
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Marcha de Marchas
Y Sepa La ltula_ pero la marcha ciudadana para de

fender al Instituto Nacional Electoral y reprobar la
Reforma Constitucional despertó no solo la concien
cia ciudadana, sino además la molestia en círculos
políticos opuestos, que ahora anunciaron una mega
movilización para finales de este mes.
La convocatoria para la movilización del 27 de

noviembre pretende dejar ver el músculo y el apoyo a la Cuarta
Transformación y las cifras más aceptables llegan liasta las miles de
personas, que sin que quede duda se presentarán por por convicción.

[.os organizadores y participantes de la marcha El INF. No Se Toca
respondieron rápidamente y externaron que esa convocatoria de la
4T no es más que una reacción, por las personas que participaron
en esa movilización de Paseo de la Reforma y calles aledañas al
Monumento a la Revolución.

Pero ahora se advierte que la ofensa ha sido mayúscula y en todo
el país se desplegó toda la capacidad para llevara la capital del país
a miles de personas, para duplicar o triplicar el número de partici
pantes a la que fue realizada a favor del l\F" ¿veremos qué pasa?
Y Sepa La lióla pero la caída del helicóptero del Secretario de

Seguridad Pública de Aguascalí entes, Porfirio Sánchez, recordó que
en los altos círculos del Estado México, las grandes tragedias de fun
cionarios que han perecido en accidentes aéreos en momentos en
donde el país a traviesa grandes crisis de seguridad.
Basta con recordar siete casos que anteceden al de Porfirio Sán

chez y en todos quedó la duda de la real causa del desplome de las
aeronaves.

Dichos casos son el del Secretario de Seguridad Pública Federal,
Martín Huerta, los ex secretarios de Cobernación.Juan Camilo Mou
riño y Francisco Blake Mora, la gobernadora y el ex gobernador de
Puebla, Martha Erika Alonso y Rafael Moreno Valle; i 4 marinos en
Sinaloa y otros 3 en Tabasco, solo por mencionar algunos.
Las explicaciones oficiales no dejaron satisfecho a nadie y pre

valece la idea de que todos esos casos fueron producto de la guerra
contra la inseguridad y la delincuencia organizada.
Y Sepa La Itola— pero en unos días el ministro Arturo Zaldívar
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Lelo de Larrea dejará la presidencia de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y pasará a la historia corno el jurista que cambió la
fisonomía del alto tribunal conviniéndolo en el espacio de máxima
vigilancia de los derechos humanos.
Y Sepa La Bula» pero a quien le "urge" un buen asesor es Martín

Urieta,quien el lunes tuvo uno de los muchos festejos para celebrar
su cumpleaños. Nos cuentan que fue el presidente del Tribunal Uni
versitario tle la UNAM, Eduardo López Betancourt, el mismo que
está acusado de acoso, quien organizó una gran fiesta en el lienzo
charro de El Pedregal, al que acudieron diversos personajes de la
vida política. Vaya anfitrión tuvo el también líder de la Sociedad de
compositores.
Y Sepa La Itula... pero dicen que la presencia del Cartel Jalisco

Nueva Ceneración (CJNC) en Chiapas, es una disputa con el cartel
de Sitialoa.

La disputa por el control de la zona fronteriza está a la vista, sin
que la autoridad estatal intervenga en forma contundente.
La trata de personas figura entre la gama do ilícitos que se atri

buyen al grupo. De esta manera en la zona fronteriza de Chiapas,
quienes buscan llegar al paraíso que representa para ellos el terri
torio estadounidense deben pasar por el infierno que representa la
presencia de grupo del crimen organizado en la zona.

La figura más visible en torno a la presencia del CJNC en Chiapas
dicen es "El Señor de los Caballos", Juan Manuel Valdovinos Mendoza.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de
Seguridad. Electoral. Transparencia. Protección de Datos Personales

y Derechos Humanos.
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La juventud
latina impidió
el desastre
Con un panorama claro de los resultados

de las elecciones intermedias, los jóvenes
latinos demócratas fueron en gran parte,
el grupo que impidió el avance de lo que
muchos republicanos anunciaron, un
tsunami de color rojo y el regreso del fa
natismo enfermizo.

El voto joven fue y es codiciado tanto por los demócra
tas como por los mismos republicanos, y es que la afilia
ción de mujeres y hombres de entre 18 y 2!) años es un
"filón" fundamental muy codiciado.

I.os jóvenes latinos votaron 7 de cada 10 en favor de
los demócratas, muchos de ellos por primera ocasión.

Proyecciones del gobierno indican que cada año, du
rante los próximos 15, un millón de jóvenes alcanzaran los
18 años y podrán participar ya en las jomadas electorales
venideras, ahí, precisamente es donde radica el interés de
los partidos en lograr cooptarlos.

IjOs dalos más recientes que se obtuvieron de la re
ciente jornada electoral ubican a un 43 por ciento de
estos jóvenes en el lado demócrata 37 por ciento como
independientes o indecisos; y 34 por ciento del lado re
publicano. V bueno, en contiendas tan cerradas como las
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que se acaban de vivi r, estos votos son decisivos y ayudan
a marear un nuevo rumbo en la política de unos de los
grandes líderes del mundo,

Ixis jóvenes saben hoy que su voto decide, que tiene
consecuencias a quienes se los dan.

Con la mayoría de las elecciones resueltas, los repu
blicanos ganaron nuevos simpatizantes, pero no los pro
yectados, eso que haría la ola roja a nivel nacional. Uw
demócratas, a pesar de lo poco que han logrado durante
los últimos años siguen al frente.

En los Estados fronterizas con México, la participación
latina se expresó de manera diferente, recuperaron Arizo
na, un sólido bastión republicano que se convirtió ya en
un Estado morado (en los que se alterna el poder entre
ambos partidas) desde que Donald Trump se peleó con
la familia del influyente senador John McCain. El expresi
dente. que lia siílo considerado como uno de los grandes
perdedores de la contienda reciente, sumó la derrota de
su candi data a gobernadora de Arizona, kan hike.

En lexas. se mantuvo la presencia republicana con
un margen cada día más estrecho y esto sin duda por la
presencia de un aspirante como Beto O'Kourkeque logró
la empatia de1 muchos jóvenes.

Sin embargo, no podemos dejar de lado que la clase
política estadounidense en sus posiciones de mayor
influencia, aún siguen ocupadas por mujeres y hom
bres que superan los 60 años, lo que es un reflejo del
lento avance de las nuevas generaciones. El presidente
Biden, por ejemplo, tiene 79 años; la vicepresidenta
Harris58años;y la líder política mas influyente, Nancy
Pelosi. 82 años.

•Doctora en Relaciones internacionales

ncalmarosa@gmaii.com / @ncar7
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PODER CIUDADANO
EL FUTURO CHILANGO
DE SANTIAGO TABOADA
JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Benito luárez es el mejor luII gar para vivir de la Ciudad de
México. Y ésta no es una fra

se hecha, no es sólo un men

saje político, ni una aspira
ción. Es el sentimiento de quienes vi
ven aquí, es el reconocimiento que
hacen miles de familias benitojua
renses cada dia y es nuestro mayor
orgullo. Porque éste era el objetivo
cuando iniciamos nuestro proyecto y
fue nuestro compromiso contigo y
con todos los habitantes de Benito

luárez"

Asi es como arrancó su discurso

Santiago Taboada, primer Alcalde de
Benito luárez (reelecto, por cierto,
con el porcentaje más alto en las
elecciones del 2021) en su primer in
forme de gobierno de este periodo y
el 4o de su administración, en una ex
planada abarrotada de vecinos y
simpatizantes del PAN principal
mente, y porras del PRI y PRD.

Vaya que mostró musculo Santia
go en su presidium, donde estaban
dirigentes nacionales de las princi
pales fuerzas de oposición, llderaz
gos de toda la Ciudad de México, di
putados locales, federales, Senado

res y todos los Alcaldes de oposición,
entre quienes destacaron Sandra
Cuevas y Lía Limón.

Toda la plana mayor del PAN Na
cional, una Margarita Zavala bien
acogida en uno de los mayores bas
tiones panistas del pais, asi como sus
dirigentes de la Ciudad de México
Andrés Atayde y Ana Patricia Báez
Guerrero.

Fueron cinco los ejes principales
de su discurso, iniciando con el de "tu

seguridad" y los resultados que lo
colocan según el 1NEGI, en la Al
caldía más segura para vivir en la
Ciudad y la segunda en todo el país,
con su programa estrella Blindar BI.

Segundo, "tu calidad de vida" re
saltando la política social de su go
bierno enfocada en vencer la desi

gualdad y apoyando los programas
sociales "que realmente sacan a la
gente de la desigualdad y la pobre
za".

Tercero, "tus espacios y servicios
públicos", mencionando que a pesar
de haberle recortado a Benito Iuárez

más de 300 millones de pesos, se si
gue invirtiendo el poco recurso para
que calles, parques, banquetas, lu
minarias estén en las mejores condi
ciones.

Cuarto, "tu economía", donde
destacó que "la mejor manera de
combatir la pobreza es con empleos
dignos, pero para tener empleos de

bemos entender que quienes los ge
neran no son enemigos del gobierno,
no son cartel, son generadores de
empleo".

Quinto, "tu tranquilidad", acen
tuando la estrategia de los Puntos
Violeta, coordinada con otras alcal

días de la ciudad. "Que se escuche
fuerte y claro, en Benito luárez,
nuestras niñas, adolescentes y todas
las mujeres son prioridad, porque
son ellas el motor de esta ciudad".

Así, conociendo que requiere del
voto popular y del voto de izquierda
para ganar la Jefatura de Gobierno el
2024, Santiago sabe por dónde lle
garle al electorado de esta ciudad
progresista, y si no me cree, le dejo
aquí como se definió en su discurso:

"Soy un chilango que pertenece a
una nueva generación que asume las
causas de la igualdad y la pluralidad
como forma de encuentro y diálogo;
las alianzas políticas y sociales como
alternativa de cambio democrático;
la diversidad y el respeto como un
compromiso social comunitario; y la
efectividad como la única forma de

dar resultados y generar calidad de
vida".

El candidato a vencer hoy, San
tiago Taboada.

Pd. ¡felicidades 13 Manu!
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RED
COMPARTIDA
PELEA PARLAMENTARIA

Aperas la diputada moralista
Ana Francís López Bayghen
pidió al Congreso de la CD
MX promuevan que sus co
legas de Múrelos remuevan a

su fiscal, Uríel Carmona, cuando el presi
dente de la Comisión de seguridad del
Congreso de Morelos, Julio César Solís, dijo
que hay una violación a la soberanía esta
tal y que sus pares capitalinos sólo defien
den a la jefa de Gobierno sin conocer el
caso. En el fondo del problema está la au
topsia hecha a la joven Ariadna y cuyo re
sultado intoxicación alcohólica y muerte
por broncoaspiración no fue informado
correctamente por los fiscales capitalinos
encargados del caso a Ernestina Godoy y a
la jefatura de Gobierno.
En más de este caso, fue hasta la

tarde de este jueves cuando la
FGR recibió el expediente com
pleto de la Investigación sobre
feminicidio respaldada por tra

bajos científicos y profesionales a cargo de
representantes sociales, policías de Inves
tigación y peñtos. La fiscal Ernestina Go
doy está convencida de que obtendrá una
sentencia ejemplar que acreditan la pro
bable participación de Rautel y Vanessa.
La reunión entre la Asociación de

Ciudades Capitales de México
(ACCM) y el Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Se

guridad Pública, de Clara Luz

Flores, para mejorar la seguridad pública
en enclaves estratégicos permitió que las
propuestas presentadas por el Alcalde de
Puebla, Eduardo Rivera, sobre un meca

nismo de fortalecimiento y coordinación
entre policías municipales bajo una
perspectiva metropolitana con la Federa
ción y el crear modelos unificados entre
territorios comirbados para atender de for
ma homologada temas como control de
tránsito: justicia cuica e incidencia delicti
va fueron de las más trabajadas.
Por como creció el mercado ne

gro del vapeo. la senadora de
Morena, Eva Galaz, fue que or
ganizó un foro para discutir so
bre las alternativas de estos ci

garros perseguidos por el Gobierno Federal
Con la prohibición creció el mercado negro y
se venden sin ningún control, afectando la
salud de los usuarios y fomentando esta acti
vidad ilícita pues vapear se ha convertido en
una forma de convivir y de pasar el tiempo
PD: Los nuevos titulares de la

Unidad de Transparencia y de
Estudios de las Finanzas Públi

cas del Congreso de la CDMX
son cuotas políticas. Ana Cony

Martínez era secretaria técnica de la Coordi

nación de Servicios Parlamentarios y opera
para el diputado de Morena Carlos Flemán
dez. El segundo, es Mario Zepeda, cuñado
del secretarlo de Gobierno de la CDMX,

Martí Batres, y la diputada Valeüna Batres.
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SIN PROTOCOLO
EL REY DEL ACARREO

JOEL SAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel López Obrador
anunció su propia marcha para el próximo
domingo 27 de noviembre.

Casualmente lo hará del Ángel de la Inde
pendencia al Zócalo, a diferencia de la movili

zación rosa que llegó al Monumento a la Revolución.
"La gente quieren que marchemos", dijo sin que nadie

la preguntara en la conferencia de Palacio Nacional.
Ls evidente que el mandatario quedó inconforme con

la marcha por la democracia que reunió a unas 850 mil
personas, según expertos.

López Obrador dice que en el Zócalo caben 125 mil.
Vaya reto impuesto. Tendrá que superar la concentración
del pasado domingo 13 de noviembre.

De otra manera se expondrá al escarnio público. In
cluso se arriesga a que el secretario de gobierno, Martí
Batres declare que solo marcharon 10 mil personas.

Ln resumidas cuentas, la marcha del Presidente será
la del descontento gubernamental. Será la movilización
de la venganza. O bien como se difunde en redes sociales,
será la marcha del acarreo. No es para menos. Asi funcio
na la estructura de la 4T. A horas del anuncio de Palacio

Nacional, en distintas áreas del gobierno morenista em
pezó a surgir la inconformidad. Servidores públicos han
hecho saber su desacuerdo porque estarán obligados a
marchar el domingo atrás de López Obrador.

¿Por qué tiene que marchar el Presidente? ¿Para ga
nar popularidad? ¿Acaso no es el segundo Presidente de
mayor aceptación en el mundo? ¿O es mentira? Es claro
que quiere los reflectores, tal y como se enfocaron a la

magna concentración rosa del pasado domingo. Ln los
hechos veremos a un presidente convertido en activista
político. La casaca que más le gusta.

¿Pasará de ser L1 rey del cash al rey de acarreo? Ls
claro que asi sucederá. Gobernadores, senadores, diputa
dos, alcaldes, regidores y dirigentes, se disputarán el pre
mio al mayor movilizador.

Nada nuevo habrá en el horizonte con este gobierno.
Será una película ya vista. Los acarreados serán los be
neficiarios de la dádiva oficial. Y el Presidente volverá al

pasado, época en que los mandatarios recorrían Reforma
en carros descubiertos para recibir el aplauso de las ma
sas. López Obrador convertirá la marcha en un besama
nos multitudinario para culminar en el Zócalo. La idola
tría a su máxima expresión.

Lo dicho, el Presidente quiere ser el único dueño de
las calles y de la protesta.

PROSPECCIÓN... La presidenta del PRD en la Ciudad
de México, Nora Arias Contreras, ofreció un sentido men
saje durante el Homenaje Postumo a la doctora, Dolores
Gallardo Rincón, responsable del Programa de Cáncer de
Ovario del Instituto Nacional de Cancerología (lncan).
Recordó que con los conocimientos de la especialista se
logró la Ley de Atención al Cáncer de Ovario durante la
última Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF).
Arias Contreras, quien en ese entonces fungió como pre
sidenta de la Comisión de Sal ud, le reiteró a la institución
el respaldo del Sol Azteca en la búsqueda de recursos
para salvar vidas. "Para nuestro partido siempre ha sido y
seguirá como prioridad la salud", expresó.
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#OLIVOENPUBLIMETRO

Simulando la
democracia
David Olivo

La reforma electoral propues
ta por el presidente, cuyo de
bate en las cámaras del Con

greso inició desde la semana
pasada (aunque fue presenta
da desde abril) tiene propues
tas que están alarmando a
México e, incluso, a Washin
gton. No es una exageración,
se considera que la reforma se
ría regresiva, pues nos remon
taría a la época más autorita
ria y antidemocrática del PRI:
cuando simulaban una demo
cracia. El PRI dominaba en el

Congreso, por lo que todas las
iniciativas del Ejecutivo eran
aprobadas sin problema, cosa
que cambió por primera vez
en 1997, cuando por primera
vez el PRI perdió su mayoría
en la Cámara.

Algunos expertos conside
ran que la reforma afecta a los
partidos minoritarios, quie

nes, al tener un menor núme
ro de militantes, no podrán
impedir que Morena diseñe
mecanismos para obtener
recursos públicos que le da
rían una mayor ventaja en las
elecciones, es decir, quieren
aniquilar a la oposición y a los
contrapesos delpoder. Me per
mito explicar por qué.
La esencia populista de la 4T

quiere transformar al INE por
el Instituto Nacional Electoral

y de Consultas (INEC) en aras
de enaltecer las consultas po
pulares, cuestión que no tiene
nada de malo per se, pero que
es preocupante. En estos cua
tro años, donde los sectarios
de la 4T han demostrado que
quieren democracia y justicia
a mano alzada, como la absur
da consulta para enjuiciar a ex
presidentes y la de revocación
de mandato. Ninguna de ellas
tuvo efectos jurídicos, solo fue
un despilfarro para la base que
quiere asegurar el presidente.
Ádemás, se propone que seaun
33% y no un 40% para que el re
sultado de la consulta sea vin

culante, obviamente para po
der operar el tablero a su favor.
Al reducirse el número de

diputados de 500 a 300 y de

senadores de 128 a 96 se aten

ta también contra la plurali
dad y el hecho de que todos
los partidos tengan voto y una
representación en el Congreso
de la Unión.

Se quiere reducir el número
de consejeros del INEC, de 11
a 7, en un total desdén por su
labor y capacidad técnica, con
el argumento también de que
tienen altos sueldos, siendo
que están impedidos por Ley
a desempeñar otros cargos y
ejercer otras funciones, a dife
rencia de los parlamentarios.
Los consejeros del INEC

y magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) serían
propuestos por los tres po
deres de la Unión y elegidos
por medio de voto popular en
elecciones abiertas, ello dando
pie a más funcionarios con in

tereses políticos. En palabras
del propio José Woldenberg,
primer presidente del otrora
IFE, "la propuesta implicavol
ver a tener consejeros partiri
zados. Porque si vaahaberuna
votación de carácter nacional,
la única posibilidad que esos
consejeros tienen de hacer
campaña es aliándose con al
guno de los partidos políticos,
porque son los únicos que tie

nen el aparato suficiente para
hacer campaña a lo largo y an
cho del país".
El financiamiento público a

partidos políticos solo podría
ser usado para campañas elec
torales. y se plantea una reduc
ción a 30 minutos diarios de

propaganda política en radio
y televi sión. Por supuesto que
ahorita la 4T no necesita esos

recursos, la oposición sí.
Incluso existe el riesgo que

los siete consejeros del INEC,
planteados en la reforma, lle
garan propuestos por la Presi
dencia de la República, exac
tamente igual puede suceder
con los magistrados del Tribu
nal Electoral.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALp
• Santiago Taboada, encendido. El informe del alcal
de panista, aparte de ser muy concurrido por vecinos
de la demarcación y personalidades del ámbito políti
co, tuvo también destapes muy claros, pues Taboada
se presentó como la mejor alternativa de la oposición
para competir y gobernar la Ciudad de México, y no
quedó ahí, también dejo claro que la alternativa para
sucederle es el actual diputado Luis Alberto Mendoza
Acevedo, personaje cercano a Jorge Romero, líder del
grupo panista de esa demarcación.

• Pedro Castillo, presidente de Perú, no podrá venir a
México para acudir a la cumbre de la Alianza del Pací
fico programada para el 25 de noviembre. El manda
tario sudamericano sufrió la negativa de parte del
congreso de su propio país. 58 congresistas votaron
en contra de concederle el permiso a Castillo, por las
investigaciones que la Fiscalía abrió en su contra y a
personas cercanas a su entorno, 51 lo hicieron a favor
y hubo dos abstenciones. ¡Hasta la próxima!

• Porfirio Javier Sánchez Mendoza es el secretario
de Seguridad Pública de Aguascalientes que falleció
este jueves tras desplomarse su helicóptero... o al
menos eso dijeron, pues no tardaron en salir aquellas
voces que aseguran que fue derribado con armas
largas... ¿y la seguridad? Bien, gracias.
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La alianza en el Edomex

Los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Ac
ción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD)
confirmaron ayer que irán en alianza a la elección de gober
nador en el Estado de México en 2023.

Anuar Azar, Eric Sevilla y Agustín Barrera, líderes de PAN, PRI y PRD,
respectivamente, confirmaron que a partir de este viernes comienzan
los trabajos para reactivar a Va por México y no permitir que Movimien
to Regeneración Nacional (Morena) gane en suelo mexiquense.

Y dijeron que sumarán a Ana Lilia Herrera, ex aspirante a la candidatura
del PRI, que le fue otorgada a Alejandra del Moral, para trabajar en unidad.

Llamaron a Juan Zepeda, de Movimiento Ciudadano (MC) a unirse.
El plazo para inscribir la alianza vence el 14 de enero.
Si se mantiene la alianza la elección parece cerrada, se escuchó en

radiopasillo.

ACUSAN ALBAZO DE MORENA
La reforma electoral que está muerta se niega a morir.

Sí, aunque suene a contradicción.
Los partidos Movimiento Ciudadano (MC) y PRD alertaron ayer que

Morena planea un albazo la próxima semana para darle trámite al dicta
men respectivo.

Salvador Caro Cabrera, secretario de la Comisión de Puntos Constitu
cionales y diputado de MC, asegura que ni el PAN ni el PRI se han mani
festado en contra, lo que le parece muy sospechoso.

RESIGNADO

Molesto, pero sabedor de que mientras no cuenten con la mayoría califi
cada dos terceras partes de los legisladores presentes a la hora de votar,
por tratarse de una reforma Constitucional nomás no pasará su ansiada
reforma que modificaría al Instituto Nacional Electoral (INE), Andrés
Manuel López Obrador dijo ayer que irán por el voto electrónico y por
más recortes al presupuesto.

Eso podría conseguirse con cambios a las leyes secundarias, que sólo
requieren mayoría simple.

LA MARCHA DEL 27

Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, gobernador de Puebla, se suma a
la marcha que López Obrador ha convocado.

En principio, había llamado a marchar en Puebla, pero en cuanto
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supo de la que habrá en la Ciudad de México, no dudó en apuntarse.
Y vendrán, seguramente, todos los gobernadores emanados de las

filas morenistas, con sus respectivas comitivas, por lo que se espera una
de las más grandes movilizaciones políticas en la historia.

SE REPITE LA HISTORIA
¿Por qué se caen las aeronaves de los gobiernos federal o estatal?

Desde el lúgubre sexenio de Felipe Calderón, incluso antes, en el de
Vicente Fox, se han desplomado helicópteros y aviones.

Y todos ¿qué cree?
Han sido accidentes.

Ayer tocó a Aguascalientes.
El secretario de Seguridad, Porfirio Sánchez, murió al caer el aparato

en el que viajaba junto a cuatro funcionarios. Todos perdieron la vida.
Y, de inmediato, las preguntas y las versiones de que sujetos en moto

cicleta seguían la aeronave y le disparaban.
Nada confirmado.

 Y si, a esperar los peritajes, las investigaciones... y las mismas con
clusiones, se escuchó en radiopasillo.
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Andrés Manuel

López Obrador
@lopezobrador_

Participamos en la ceremonia
del Premio Nacional de Artes

y Literatura 20202021. Feli
cidades a quienes han apor
tado tanto al bien de México.

Óscar Cantón
Zetina

(closcar_canton

Ya no más mentiras!!! Lo

renzo Córdova utilizó las

encuestas pagadas por el
INE para medir su propia
popularidad con recursos
públicos.
#LAREFORMAElectoralVA

Mónica
Fernández Balboa

(dmonicaferbal

informe de 4 años de go
bierno del presidente (plope
zobrador_. Con amor a Méxi
co. La cita es en el Ángel de
la independencia el domin
go 27 de noviembre.

Javier

May
(QTabascoJavier

Con el (QTrenMayaMX y su
recorrido, se podrá apreciar
la grandeza del sureste. Los
visitantes podrán disfrutar de
las maravillas naturales y cul
turales que esta zona ofrece.
#SúbeteAlTren #ElTrenMaya
NosUne

Adán Augusto
López H

(9adan_augusto

El secretario de ¡^Goberna

ción, @adan_augusto, sos
tuvo diálogo con la sociedad
de ^Guanajuato, acompaña
do por el gobernador (pdie
gosinhue. Ratificó el com
promiso del (QGobiernoMX
para trabajar de la mano con
el (dgobiernogto en benefi
cio de los guanajuatenses.
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§i Arreando
' al elefante

ANA MARÍA VÁZQUEZ
O ("'Annmarinx nzquc;

De marchas y marchantes
El Presidente ha convocado para el próximo
27 de noviembre a las 9 de la mañana a una

marcha que irá del Angel de la Independencia
al Zócalo capitalino y que concluirá con el
Informe y posterior verbena a la que ya nos tiene
acostumbrados.

Rápidamente la oposición saltó para decir
que será la marcha del "ardor", pero nada más
lejano a ello, esta marcha, quizá la última en la
que podremos acompañar al Mandatario, quien
irá encabezando el contingente, codo a codo,
será sin acarreos, sin pagos, totalmente popular
y en el ambiente de cordialidad al que nos tiene
acostumbrados el movimiento de la Cuarta
Transformación.
Ya varios grupos como los agresivos grupos

feministas (que curiosamente brillaron por su
ausencia y su actitud reaccionaria en la marcha
del INE) y FRENA, por ejemplo, están anunciando
marchas simultáneas para "reventar", como
acostumbran. De lo que estoy segura será un paseo
cordial y tranquilo; por su parte Sandra Cuevas,
titular de la Alcaldía Cuauhtémoc ha declarado

que "nos tendrá en la mira" por si hay acarreados
o pagados, (¿por qué no lo hizo con la marcha de
Claudio X.?). Otro que sorprende (a medias) es
Ricardo Monreal, quien declaró que marchará
TAMBIÉN esta vez (anteriormente lo hizo con
la marcha de Claudio X.), porque apuesta a la
"unión".
La gran diferencia entre la marcha de Claudio

X. y la del Presidente es que en esta última, cada
uno sabemos por qué estaremos ahí, no harán falta
panfletos, ni consignas aprendidas porque todos
sabemos a qué ir.
Así, no obstante, las declaraciones incendiarias,

o que pretenden infundir temor, discordantes y
contradictorias de la oposición, la voz presidencial
se vuelve a hacer notar para llamar al "tigre" y
como antes, él mismo encabezará esa marcha
que, sin lugar a duda, será una de las que marquen
la historia de México. Hay algo que la oposición
no acaba de entender, que el pueblo seguirá
atendiendo el llamado de quien les devolvió la
voz, de quien recuperó los caminos y la dignidad,
de quien construye y no vende el territorio o los
bienes, aquel que repite una y otra vez: "Con el
pueblo, todo, sin el pueblo nada".

El Presidente ha convocado para el próximo
27 de noviembre a las 9 de la mañana a una

marcha que irá del Angel de la Independencia
al Zócalo capitalino y que concluirá con el
Informe y posterior verbena a la que ya nos tiene
acostumbrados.

Rápidamente la oposición saltó para decir
que será la marcha del "ardor", pero nada más
lejano a ello, esta marcha, quizá la última en la
que podremos acompañar al Mandatario, quien
irá encabezando el contingente, codo a codo,
será sin acarreos, sin pagos, totalmente popular
y en el ambiente de cordialidad al que nos tiene
acostumbrados el movimiento de la Cuarta
Transformación.

Ya varios grupos como los agresivos grupos
feministas (que curiosamente brillaron por su
ausencia y su actitud reaccionaria en la marcha
del INE) y FRENA, por ejemplo, están anunciando
marchas simultáneas para "reventar", como
acostumbran. De lo que estoy segura será un paseo
cordial y tranquilo; por su parte Sandra Cuevas,
titular de la Alcaldía Cuauhtémoc ha declarado

que "nos tendrá en la mira" por si hay acarreados
o pagados, (¿por qué no lo hizo con la marcha de
Claudio X.?). Otro que sorprende (a medias) es
Ricardo Monreal, quien declaró que marchará
TAMBIÉN esta vez (anteriormente lo hizo con
la marcha de Claudio X.), porque apuesta a la
"unión".
La gran diferencia entre la marcha de Claudio

X. y la del Presidente es que en esta última, cada
uno sabemos por qué estaremos ahí, no harán falta
panfletos, ni consignas aprendidas porque todos
sabemos a qué ir.
Así, no obstante, las declaraciones incendiarias,

o que pretenden infundir temor, discordantes y
contradictorias de la oposición, la voz presidencial
se vuelve a hacer notar para llamar al "tigre" y
como antes, él mismo encabezará esa marcha
que, sin lugar a duda, será una de las que marquen
la historia de México. Hay algo que la oposición
no acaba de entender, que el pueblo seguirá
atendiendo el llamado de quien les devolvió la
voz, de quien recuperó los caminos y la dignidad,
de quien construye y no vende el territorio o los
bienes, aquel que repite una y otra vez: "Con el
pueblo, todo, sin el pueblo nada".
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DIARIO CON I ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICO
LA MONT

Federico La JVIont
¡L. diarioconlamont@gmail.com

"En América Latina prevalecerá un modelo
progresista Leonel Fernández Reyna

El actual líder de la Fuerza

del Pueblo y expresidente
63 y 65 de República Do

minicana, Leonel Fernández
Reyna, antepuso a la política do
méstica e internacional tres prin
cipios que rigen su ideario desde
que sucedió al histórico mandata
rio Joaquín Balaguer como son la
solidaridad, progresismo y hu
manismo a través de los cuales

medió como diplomático una sali
da al conflicto regional entre sus
tres exhomólogos antagónicos el
extinto Hugo Chávez Frías, Vene
zuela; Rafael Correa, Ecuador, y
Alvaro Uribe, Colombia. En entrevista para Diario con La Mont,
el exmandatario avizoró "el establecimiento de un modelo latino

americano progresista una corriente qué nos identifica con el 79
mandatario mexicano Andrés Manuel López Obrador". La perso
nalidad de Fernández Reyna describe a un intelectual que favo
rece la libertad y la democracia contrario a los extremos como el
exhombre fuerte de esa nación Rafael Leónidas Trujillo; cen
trista, Danilo Medina, y socialdemócrata, Hipólito Mejía.

Progresismo hemisférico
¿Cómo inciden en su trayectoria e ideario político el cau

dillo del Caribe Joaquín Balaguer y Juan Bosch inciden en
su ideario político?
Fueron dos grandes figuras de la política contemporánea de la

República Dominicana postrujillo como el doctor José Fran
cisco Peña Gómez, gran líder del Partido Revolucionario Do
minicano y de la socialdemocracia en América Latina, fueron
nuestros antecesores con posturas ideológicas distintas pero
aportaron a un gran proceso de transformación. ¿Cómo persua
dió a tres expresidente antagónicos como el extinto Hu
go Chávez, Venezuela; Rafael Correa, Ecuador, y Alvaro
Uribe, Colombia, a resolver sus diferencias territoriales?
Esas diferencias se produjo en el marco de una reunión del
Grupo de Río que se disolvió para dar lugar luego a CELAC en
República Dominicana. Obviamente todo empezó porque tropas
colombianas ingresaron en el territorio de Ecuador sin el cono
cimiento ni consentimiento de las autoridades del país que la
lucha contra las FARC. El presidente Correa reaccionó airada
mente entendiendo que la soberanía de Ecuador fue quebranta
da y, por lo tanto, se habló del sometimiento en el Tribunal de La
Haya y hasta de posibles confrontaciones bélicas entre países
hermanos. Conversé telefónicamente con todos los actores,
Correa, Uribe y Hugo Chávez, a quienes solicité buscar una
solución porque no debíamos confrontarnos en un evento gra
bado por CNN que limitó las intervenciones de todos.
¿Considera don Leonel Fernández que, en momentos de

crisis en la zona limítrofe con Haití, debe ejercitarse la
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Alvaro Uribe, Colombia. En entrevista para Diario con La Mont,
el exmandatario avizoró "el establecimiento de un modelo latino

americano progresista una corriente qué nos identifica con el 79
mandatario mexicano Andrés Manuel López Obrador". La perso
nalidad de Fernández Reyna describe a un intelectual que favo
rece la libertad y la democracia contrario a los extremos como el
exhombre fuerte de esa nación Rafael Leónidas Trujillo; cen
trista, Danilo Medina, y socialdemócrata, Hipólito Mejía.

Progresismo hemisférico
¿Cómo inciden en su trayectoria e ideario político el cau

dillo del Caribe Joaquín Balaguer y Juan Bosch inciden en
su ideario político?
Fueron dos grandes figuras de la política contemporánea de la

República Dominicana postrujillo como el doctor José Fran
cisco Peña Gómez, gran líder del Partido Revolucionario Do
minicano y de la socialdemocracia en América Latina, fueron
nuestros antecesores con posturas ideológicas distintas pero
aportaron a un gran proceso de transformación. ¿Cómo persua
dió a tres expresidente antagónicos como el extinto Hu
go Chávez, Venezuela; Rafael Correa, Ecuador, y Alvaro
Uribe, Colombia, a resolver sus diferencias territoriales?
Esas diferencias se produjo en el marco de una reunión del
Grupo de Río que se disolvió para dar lugar luego a CELAC en
República Dominicana. Obviamente todo empezó porque tropas
colombianas ingresaron en el territorio de Ecuador sin el cono
cimiento ni consentimiento de las autoridades del país que la
lucha contra las FARC. El presidente Correa reaccionó airada
mente entendiendo que la soberanía de Ecuador fue quebranta
da y, por lo tanto, se habló del sometimiento en el Tribunal de La
Haya y hasta de posibles confrontaciones bélicas entre países
hermanos. Conversé telefónicamente con todos los actores,
Correa, Uribe y Hugo Chávez, a quienes solicité buscar una
solución porque no debíamos confrontarnos en un evento gra
bado por CNN que limitó las intervenciones de todos.
¿Considera don Leonel Fernández que, en momentos de

crisis en la zona limítrofe con Haití, debe ejercitarse la

diplomacia en lugar de muros?
Lo que pasa con Haití es que

existe un colapso del Estado y por
lo tanto desde la frontera haitiana

a República Dominicana hay nar
cotráfico, tráfico de armas, perso
nas, migración masiva ilegal y
por tanto gente que en un princi
pio no esta de acuerdo con la
construcción de un muro, Hay
que reforzar la seguridad, pero
con satélites, sensores, todo lo que
se pueda utilizar para impedir que
esta situación se desborde. Su
segundo mandato coincidió con la recesión estadounidense de
20072008 para lo cual planteó un programa de recuperación
¿en qué consistió? "La República Dominicana transitó de una
economía agroexportador hacia otra de servicios que depende
fundamentalmente de zonas francas industriales, cuya producción
va generalmente al mercado estadounidense en condiciones
arancelarias preferenciales, porque hay un acuerdo de libre
comercio como el que existe entre Estados Unidos y México, muy
parecido a la República Dominicana. El otro tema es turismo y la
mayor cantidad llega desde Estados Unidos. Obviamente como
vaya Estados Unidos sucederá con República Dominicana, donde
viven 2 millones de compatriotas quienes contribuyen a través de
las remesas con la economía del país" ¿Qué piensa del balota
je o segunda vuelta y sí este favorece a la democracia regio
nal? "Desde una reforma a la Constitución, en 1994, practicamos
el balotaje por lo que se requiere un triunfo con mayoría absolu
ta de 50 más uno. Si no se logra entonces vamos a segunda defini
tiva con los dos contendores de mayor puntuación en la primera
vuelta. Ese es un aspecto obliga a coaliciones por consiguiente, a
construir consensos". ¿Qué significó para Leonel Fernández
asumir un segundo mandato como Lula da Silva o Michelle
Bachelet y cree que CELAC se convierta en un foro alter
nativo a la OEA? "Creo que debo sentir una gran satisfacción y
gratitud hacia el pueblo dominicano por depositar en mí tanta
confianza. Con respecto CELAC, hace falta reactivarla integración
regional latinoamericana, porque actualmente encontramos un
país o cada quien respondiendo a su manera los problemas glo
bales. No hay soluciones nacionales a problemas globales que
requieran esa vía. Pero una América Latina que no se articula en
función de una estructura de integración regional resulta irrele
vante en el mundo. Por tanto, creo que sí hay que fortalecer la
CELAC, a Unasur como fortalecer los distintos mecanismos subre
gionales, Pacto Andino, el SICA, Sistema de Integración
Centroamericana, Asociación de Estado del Caribe". ¿Qué opi
nión le merece el liderazgo del presidente mexicano López
Obrador?
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Leonel Fernández
y Federico La Mont:
"Tres principios de
ideario: solidaridad,
progresismo y
humanismo"

"Bueno, le seguimos constante
mente y vemos que hace gran es
fuerzo para que progrese su país,
enfrentando todos los desafíos que
tiene por delante. Es una figura que
respeto, a quien admiro, porque es
incansable que ofreció grandes pe
leas para llegar donde está. Se le
usurpó su triunfo electoral y, por
consiguiente, creo que es digno de
colocarse al frente de su pueblo
hasta lograr la victoria y desde
diciembre 2018 gobernar, de ma
nera progresista y democrática
mente".

"Bueno, le seguimos constante
mente y vemos que hace gran es
fuerzo para que progrese su país,
enfrentando todos los desafíos que
tiene por delante. Es una figura que
respeto, a quien admiro, porque es
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Leonel Fernández:

"Respeto y admiro al
presidente AMLO, por
todos los desafíos por
los que a pasado
y ha salido avante"

Fecha: 18/11/2022

Página: 8

Area cm2: 825

4 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,822

Página 141 de 197



Póherm r*m
politi

Matías Pascal

Dice Monreal que
hoy en Morena,
como cuando se

fundó, caben todos
sin odio, división ni
ambiciones vulgares

Ricardo Monreal refle

xionó que al paso de los
años de que se fundó

Morena, sigue pensando que
este es un movimiento del

que cualquier persona puede
formar parte.
En un twitter, el coordinador

de los senadores del Grupo
Parlamentario de Morena, en
el Senado de la República,
señaló que dicha organización
nació como una esperanza para
la transformación.

Todos cabían en esa organi
zación. sin importar ideolo
gísu creencias, género, condi
ción económica o académica,

precisó.
Monreal Ávila subrayó que

Moreno se fundó con la espe
ranza en la transformación, y
sin odio, división ni ambicio
nes vulgares.
Su texto de twitter fue el

siguiente:
"Cuando fundamos MORE

NA convocamos al pueblo, sin
importar ideología, creencias,
género, condición económica
o académica. Todxs cabíamos

en ese movimiento social, por
la esperanza en la transforma
ción; sin odio, división ni ambi
ciones vulgares. Sigo creyendo
y sosteniendo lo mismo
Y es que el domingo pasado

se llevó a cabo en la Ciudad de

México y en varias entidades
del país, una marcha ciudadana
en defensa del Instituto

Nacional Electoral y contra la
reforma políticoelectoral
enviada por el presidente
Jíndrés Man uel López Obrador
a la Cámara de Diputados,
donde está siendo analizada y
votada.

La concurrencia fue mayús
cula, tomando en cuenta que
ese día de la semana la mayo
ría de las personas se reúne
con familiares o hace com

pras y preparaciones para el

Dice Monreal que
hoy en Morena,
como cuando se

fundó, caben todos
sin odio, división ni
ambiciones vulgares

Ricardo Monreal refle
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Morena, sigue pensando que
este es un movimiento del
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señaló que dicha organización
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la transformación.

Todos cabían en esa organi
zación. sin importar ideolo
gísu creencias, género, condi
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Monreal Ávila subrayó que

Moreno se fundó con la espe
ranza en la transformación, y
sin odio, división ni ambicio
nes vulgares.
Su texto de twitter fue el

siguiente:
"Cuando fundamos MORE

NA convocamos al pueblo, sin
importar ideología, creencias,
género, condición económica
o académica. Todxs cabíamos

en ese movimiento social, por
la esperanza en la transforma
ción; sin odio, división ni ambi
ciones vulgares. Sigo creyendo
y sosteniendo lo mismo
Y es que el domingo pasado

se llevó a cabo en la Ciudad de

México y en varias entidades
del país, una marcha ciudadana
en defensa del Instituto

Nacional Electoral y contra la
reforma políticoelectoral
enviada por el presidente
Jíndrés Man uel López Obrador
a la Cámara de Diputados,
donde está siendo analizada y
votada.

La concurrencia fue mayús
cula, tomando en cuenta que
ese día de la semana la mayo
ría de las personas se reúne
con familiares o hace com

pras y preparaciones para el

resto de la semana.

A pesar de esto, participa
ron físicamente sólo en laca

pita! del país 810.378 perso
nas. según un satélite esta
dunidense. más las que se
también participaron el los
estados donde en algunos
fueron hasta de 35 mil mar

chantes. Sin contar quienes
se manifestaron a través de

las redes sociales.

El morenista Ricardo

Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Políti
ca del Senado de la República,
desde su oficina en el edificio

de Reforma, presenció el grue
so de esta caminata pacífica y
legítima, a pesar de los que
insultaban apostados en la ban
queta.
Monreal comentó ese

mismo día que casi el millón de
ciudadanos habían hecho uso

de su derecho a la libre mani

festación, "consagrado en la
Constitución", que fue una
manera de reconocer el impac
to que ésta tuvo. Es decir, no la
desdeñó, al contrario, algo que
debe reconocérsele, sobretodo
a él que ha participado en más
de 200.

El senador comentó al día

siguiente que la minuta de la
reforma políticoelectoral
todavía no era recibida en el

Senado de la República por
que en San Lázaro aún trabajan
en ella. Y aseguró que actuarán
con responsabilidad, mesura,
sin imposición ".
11Las expresiones ciudada

nas que hoy se manifestaron
nos deben llamar a reflexión

serena. A nadie debe extra

ñar y menos ofender, es la
democracia y es la libertad.
Es el México vivo".

A eso mismo apelará
Monreal el próximo 27 de
noviembre: a la comprensión,
pero sobretodo a la participa
ción en la marcha que anunció
López Obrador se llevará a
cabo, con la que pretende apo
yar a su gobierno y dar un
informe de lo hasta ahora logra
do.

Monreal, que es un conci
liador, también es un agente
solidario del presidente y ahí
estará para él y los suyos, aun
que algunos intenten cometer
parricidio.
Así, para el senador

11México está expresándose y
debe ser escuchado".

resto de la semana.

A pesar de esto, participa
ron físicamente sólo en laca

pita! del país 810.378 perso
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se manifestaron a través de
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El morenista Ricardo

Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Políti
ca del Senado de la República,
desde su oficina en el edificio

de Reforma, presenció el grue
so de esta caminata pacífica y
legítima, a pesar de los que
insultaban apostados en la ban
queta.
Monreal comentó ese

mismo día que casi el millón de
ciudadanos habían hecho uso

de su derecho a la libre mani

festación, "consagrado en la
Constitución", que fue una
manera de reconocer el impac
to que ésta tuvo. Es decir, no la
desdeñó, al contrario, algo que
debe reconocérsele, sobretodo
a él que ha participado en más
de 200.

El senador comentó al día

siguiente que la minuta de la
reforma políticoelectoral
todavía no era recibida en el

Senado de la República por
que en San Lázaro aún trabajan
en ella. Y aseguró que actuarán
con responsabilidad, mesura,
sin imposición ".
11Las expresiones ciudada

nas que hoy se manifestaron
nos deben llamar a reflexión

serena. A nadie debe extra

ñar y menos ofender, es la
democracia y es la libertad.
Es el México vivo".

A eso mismo apelará
Monreal el próximo 27 de
noviembre: a la comprensión,
pero sobretodo a la participa
ción en la marcha que anunció
López Obrador se llevará a
cabo, con la que pretende apo
yar a su gobierno y dar un
informe de lo hasta ahora logra
do.

Monreal, que es un conci
liador, también es un agente
solidario del presidente y ahí
estará para él y los suyos, aun
que algunos intenten cometer
parricidio.
Así, para el senador

11México está expresándose y
debe ser escuchado".
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resto de la semana.
A pesar de esto, participa

ron físicamente sólo en laca

pita! del país 810.378 perso
nas. según un satélite esta

dunidense. más las que se
también participaron el los

estados donde en algunos
fueron hasta de 35 mil mar
chantes. Sin contar quienes

se manifestaron a través de
las redes sociales.El morenista Ricardo
Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Políti

ca del Senado de la República,
desde su oficina en el edificio

de Reforma, presenció el grue
so de esta caminata pacífica y
legítima, a pesar de los que

insultaban apostados en la ban
queta.Monreal comentó ese
mismo día que casi el millón de
ciudadanos habían hecho uso

de su derecho a la libre mani
festación, "consagrado en la

Constitución", que fue una
manera de reconocer el impac

to que ésta tuvo. Es decir, no la
desdeñó, al contrario, algo que
debe reconocérsele, sobretodo

a él que ha participado en más
de 200.El senador comentó al día
siguiente que la minuta de la
reforma políticoelectoral

todavía no era recibida en el
Senado de la República por

que en San Lázaro aún trabajan
en ella. Y aseguró que actuarán

con responsabilidad, mesura,
sin imposición ".
11Las expresiones ciudada

nas que hoy se manifestaron
nos deben llamar a reflexiónserena. A nadie debe extra
ñar y menos ofender, es la
democracia y es la libertad.

Es el México vivo".
A eso mismo apelará

Monreal el próximo 27 de
noviembre: a la comprensión,
pero sobretodo a la participa

ción en la marcha que anunció
López Obrador se llevará a

cabo, con la que pretende apo
yar a su gobierno y dar un

informe de lo hasta ahora logra
do.
Monreal, que es un conci

liador, también es un agente
solidario del presidente y ahí

estará para él y los suyos, aun
que algunos intenten cometer
parricidio.

Así, para el senador
11México está expresándose ydebe ser escuchado".
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Reflexión (Es)

La importancia del entorno
Por David E. León Romero

"El arte de la vida es más

parecido a luchar que a bailar"
Marco Aurelio

Es la fuerza de voluntad, cuando se

encuentra realmente a tope, la má
quina más potente que existe. Se

entrena, se fortalece, se ejercita y puede lle
varnos a la cima, o puede sacarnos del pozo
más obscuro y profundo.

Considero que la mejor forma de poten
ciar nuestra fuerza de voluntad, tiene que
ver con la creación de entornos convenien

tes, que le allanen el camino, facilitando su
labor, y suavizando el trayecto, reservando
su potencia para los momentos de mayor
apremio. A qué me refiero. Fumé por última
vez el 25 de febrero del año 2005. Ha sido

uno de los vicios y hábitos nocivos más
complicados de arrancar de mi vida. A la
fecha, después de 17 años de no fumar un
solo cigarro, sigo sintiendo antojo al olfatear
el aroma del tabaco mientras se quema. Los

primeros días fueron realmente difíciles. Un
proceso de hacer contacto con emociones,
sensaciones, sentimientos y pensamientos
que en el pasado habían sido adormecidos
con tabaco.

Sacar los cigarros de mi vida hubiera
sido mucho más complejo y probablemente
imposible, si no hubiera generado un en
torno adecuado para apuntalar, respaldar y
potenciar mi fuerza de voluntad. De inme
diato comencé a correr, lo que me obligaba
a mantenerme lo más alejado posible de
vicios que mermaran mi desempeño físico;
mi esposa (en aquellos años novia), también
fumadora, decidió intentar dejarlo también,
acompañándome en el esfuerzo y elimina
do por completo el incentivo negativo que
hubiera sido compartir un espacio con ella
y verla fumar; a la par, cortamos todas las
reuniones o sitios donde pudiéramos estar
expuestos al humo, al menos por una ven
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tana razonable de tiempo, en lo que nues
tra fuerza de voluntad afianzaba los nuevos

hábitos y arrancaba de nuestro catálogo los
anteriores nocivos. Hoy, a pesar de sentir al
gún antojo al ver u olfatear a alguien fumar,
he logrado eliminar el vicio por completo.
Seguramente, si en aquellos años, hubiera
permanecido en un entorno distinto, rodea
do de humo y condiciones que me invitaran
a fumar, hubiera recaído.

Este breve relato que forma parte de mi
experiencia, intenta ejemplificar la gran im
portancia que tienen los entornos, entendi
dos como las condiciones que nos rodean,
y los impulsos a los que estamos expuestos,
para fortalecer nuestras acciones y actitudes,
elevando así de manera muy importante las
posibilidades de éxito en nuestros intentos.

Esto aplica para cualquier otro proceso
de planeación que implique objetivos, me
tas, estrategias y tácticas. Quien busca ser
más eficiente en su trabajo, deberá cons

truir entornos que faciliten su desempeño.
Quien busque bajar de peso, tendrá que
elegir situaciones saludables, alejadas de
la tentación de comer de más, o ingerir ali
mentos poco nutritivos. Quien busque dejar
de gastar dinero en objetos no prioritarios,
deberá de abstenerse de traer consigo tarje
tas, dinero extra, o de pasear por las páginas
de internet o centros comerciales físicos evi

tando así la tentación y posibilidad de ero
gar un gasto. Si queremos correr mejor, se
guramente un club de corredores ayudará;
si queremos leer más, seguramente un club
de lectores cultivará nuestro deseo.

Algunos especialistas sostienen que
aquello que parece una gran disciplina e
inquebrantable fuerza de voluntad, no es
más que el cuidadoso diseño de entornos
favorables.

Por todo esto, en lo sencillo y en aquello
que luce imposible, busquemos la construc
ción de mejores entornos que nos ayuden a
alcanzar nuestras metas.
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Se comenta sólo con...

Zona roja
Por Carlos Ramos Padilla*

La tensión mundial crece. Países

como China, Corea del Norte, Japón,
Ucrania, Canadá, Polonia, Estados

Unidos, Irán y Rusia cada día intensifican el
tono para llegar al extremo de amenazas nu
cleares. Las naciones satélites también pro
vocan controversia como Francia, Venezue
la, Cuba, Gran Bretaña, México, Nicaragua y
Brasil. La geopolítica tiembla.

El presidente chino Xi Jinping ya en
caró al primer ministro canadiense Justin
Trudeau al interior de la cumbre del Grupo
de los 20, acusándolo filtrar información de
reuniones privadas generando una imagen
inusualmente sincera del líder chino con

otros homólogos mundiales: "Todo lo que
se discutió en privado se filtró y no es apro
piado y esa no es la forma en que se llevó
a cabo nuestra conversación? apuntó Xi a
Trudeau a través de un traductor. Esto mien

tras los magnates chinos perdieron más de
35 mil millones de dólares en la liquidación
del mercado que siguió tras los cambios que
en presidente hizo al interior del Partido Co
munista y que indican que habrá una mayor
'mano dura' contra la iniciativa privada.

Colin Huang, de Pinduoduo, vio su fortu
na hundirse en 5 mil 100 millones de dólares,
mientras que Pony Ma, deTencent Holdings,
y la persona más rica del país, Shanshan,
perdieron cada uno más de 2 mil millones
de dólares con el desplome de las acciones
de sus empresas tras la reorganización en la
dirección del Partido Comunista. Corea del

Norte insiste en medir su fuerza lanzando

misiles lo mismo a su vecino sureño que al
mar de Japón.

Las explosiones de dos cohetes en Po
lonia (miembro de la OTAN) incrementan
el conflicto con Rusia por los ataques a
Ucrania. Irán nutre de explosivos al ejérci
to de Putin yTaiwán sufre el asedio de ser
intervenida. Venezuela y Nicaragua prestan
sus costas para ejercicios militares rusos y
México, ausente en las principales Cumbres,
mantiene una inusual alianza con Putin in

cluso considerando un probable espionaje a
Estados Unidos desde el espacio.

Hay aventureros del análisis político que
se lanzan a pensar en el inicio de unaTercera
Guerra Mundial y no pierden cierto sentido
sus apreciaciones dado que el primer paso,
que son las sanciones económicas, no ha
dado resultado, la generación de movimien
tos armados pueden corresponder a estrate
gias por bloques, es decir, la OTAN, el Pacto
deVersalles, la alianza radical de izquierda
Latinoamericana, la comunidad europea...
No alcanza a dimensionar si los líderes de

potencias nucleares midan las consecuen
cias de emprender ataques con ojivas capa
ces de destruir ciudades completas.

Parecía que el mundo ya había negocia
do un proceso de desarme importante en
cabezado por Gorbachov, sin embargo, los
presupuestos destinados al armamentismo
por gobiernos como el venezolano indican
qué hay personajes retrógrados que pien
san que el mundo se divide en relación al
potencial de armas de destrucción.

Una vez más el planeta está en zona roja
y ahí viene otra vez DonaldTrump.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Entre líneas

Los trenes ya se encaminan, a toda
velocidad, hacia el choque catastrófico

Por Antonio López de la Iglesia
Con el anuncio del Presidente López

Obrador de que encabezará una
marcha el 27 de noviembre, para

enfrentar la exitosa marcha opositora del 13
de este mismo mes a favor del INE, se con
creta el previsible "choque de trenes" que
se anunciaba desde este mismo espacio re
cientemente. La situación no puede ser más
complicada, delicada y hasta peligrosa para
la democracia mexicana. Los opositores al
oficialismo de AMLO ya están jugando con
la idea de organizar una tercera marcha para
desbaratar el más que seguro triunfo en
la convocatoria del tabasqueño. Por tanto,
entrar en un círculo vicioso se antoja como
una posibilidad cierta y que eso conduzca
al enfrenta miento cada vez más subido de
tono sin una frontera clara de hasta donde

se podría llegar. Que el presidente cuenta
con la popularidad suficiente como para re
unir a más manifestantes que los que juntó
la marcha del pasado domingo es un hecho
incuestionable y tendrá como consecuencia
el que llenará a rebosar el zócalo de la ciu
dad de México. Pero también se prestará a la
interpretación de que el mandatario solo go
bierna para sus seguidores y no para la tota
lidad de los mexicanos. Se calcula, según las
encuestas recientes, que el 60 por ciento de
los electores apoyan a AMLO, pero por el mo
mento hay un nada despreciable 40 por cien

to que no están de acuerdo con el y que por
ningún motivo, a estas alturas, cambiaran su
voto de aquí al año 2024. No es un asunto
menor cuando además las circunstancias

mundiales apuntan a un escenario nada ha
lagüeño para el tabasqueño. Su aliado Donal
Trump ha sufrido un "revolcón" electoral en
ias intermedias celebradas en USA hace dos

semanas y eso debilita la alianza que se ha
bía puesto en marcha con éxito entre los dos
líderes de uno y otro lado del rio Bravo. En
Europa Putín, presidente ruso, y respaldado
incondicionalmente por AMLO, también está
en sus peores momentos con una guerra en

Ucrania que le está haciendo jirones su estra
tegia tanto interna como externa. Y en Brasil
el recién electo presidente de izquierda Lula,
se ha posicionado como el ejemplo de cómo
debe evolucionar la izquierda latinoamerica
na si quiere seguir teniendo los éxitos que
desde hace una década estaba registrando
en una buena parte de los países de habla
hispana en el continente, arrebatándole el li
derazgo de la izquierda a López Obrador. "En
estas elecciones no tenga dudas: vote a Lula,
porque él va a mejorar su vida'' Esta convo
catoria fue pronunciada hace cinco días por
el expresidente Fernando Henrique Cardoso,
jefe histórico del Partido de la Socialdemocra
cia de Brasil.Tal vez haya quienes se sorpren
dan por el tono asertivo de un exmandatario
que compitió con Luiz inácio Lula da Silva y
triunfó, primero en 1994 y después en 1998.
En esa línea, la posición de José Serra, exmi
nistro de Cardoso y excanciller de MichelTe
mer, también podría resultar desconcertante:
figuró entre las primeras personalidades en
dar su aval al actual candidato del Partido de

los Trabajadores (PT), Y eso a pesar de haber
rivalizado con él nada menos que en 2002.
Y ¿por qué no hablar de Geraldo Alckmin?
Varias veces gobernador del estado de San
Pablo, este fue quien desafió a Lula en las
presidenciales de 2006. Pero ahora es su alia
do más estrecho y ocupará la vicepresidencia
de su país. Es como si AMLO necesitara de
figuras notables del panismo, como Ricardo
Anaya o del priismo, como Beatriz Paredes,
para que su candidato o candidata de MO
RENA, ganará en 2024 la mayoría suficiente
como para gobernar. Eso es impensable a
como están las cosas en estos momentos en

México, con dos trenes a punto de chocar en
medio del túnel de lo inexplorado que es en
el que nos encontramos en la actualidad.

Pero la idea de conformar un frente muy
amplio no parece descabellada. Ese factor
será clave para que Andrés Manuel decida
quién será su candidato/a, que todo parece
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indicar que deberá enfrentar o a la senadora
LiliTellez o a Ricardo Monreal como candida

tos que aglutinen el descontento ciudadano
que para esas fechas se desconoce con cuan
to apoyo real cuenten. Debe de calmar a sus
previsibles nuevos socios, que se desespera
ran por el retorno a la "política grande'' Sin
embargo, en vez de negociar a diestra y si
niestra todo parece indicar que el presidente
confía en sus fuerzas y no está dispuesto a
ceder ni un ápice.

ENTABASCO ALGUNOS NO ENTIENDEN
QUE NO ENTIENDEN

A pesar del rapapolvos que el presidente
hizo a su hermano Pepín para que cesara su
enfrentamiento, enfermizamente sistemá
tico, con Adán Augusto López, este ha arre
ciado su estrategia abusando de su posición
de familiar del mandatario. Los llamados a la

unidad parecen resbalarle como si fuera te
flón y con su pequeño grupo de seguidores,
encabezados por Javier May, todavía director
de Fonatur, hacen mucho ruido pretendien
do dar la imagen de que el mar de fondo
aumenta, aunque como enTabasco todos se
conocen hasta por el apodo, los movimien
tos se parecen más a estertores, o patadas de
ahogado, que a otra cosa.
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Confidente Emeequis
Los mil días de Notimex

en la intemperie

.esde di
Iciembre deD
2018, los

augurios para Noti
mex eran sombríos.

Es un misterio el tratar de comprender cuá
les fueron los diagnósticos que se realizaron
para proceder a la destrucción de la agencia
de noticias del Estado mexicano.

Es insólito, porque a la 4T no le habría
estorbado el contar con una herramienta de

las características y dinámicas que llegó a
tener la empresa noticiosa.

Es probable que el desprecio que tienen
en Palacio Nacional por el periodismo, les
haya impedido el ponderar los alcances y
las utilidades de este asunto.

Quizá no fue del todo deliberado, pero
las cosas se desarrollaron de tal forma, que
es difícil no advertir, que lo menos que hubo
fue negligencia.

Le pasó algo similar a lo de la CNDH, al
colocar en dirección a una persona no pre
parada para la función, las piezas empeza
ron a caer una a una, hasta llegar a un grado
de descomposición por demás deplorable.

Notimex por estos días cumplió mil días
en huelga. Sí, una catástrofe para cientos de
familias. El sindicato Único de Trabajadores
de Notimex ha resistido todo clase de pre
siones y es un mérito que se mantengan fir
mes y unidos. Pero el tiempo pasa y es poco
probable que la agencia retome sus activida

des, que pueda volver a tener una cartera de
clientes y que sea, otra vez, los ojos del país
en el mundo.

Porque Notimex llegó a tener una pre
sencia notable, a raíz de propuestas de co
berturas interesantes, que permitían a cien
tos de medios de comunicación el contar
con contenidos de alta calidad.

Algunos trabajos que se hicieron para
la cobertura de olimpiadas y mundiales de
fútbol llegaron a ser referencia, por la visión
y el tratamiento con el que se abordaban
cuestiones de interés.

Su red de corresponsales internaciona
les estaba integrada por periodistas pre
parados, con largas trayectorias y con un
conocimiento elevado sobre la política, la
economía y la sociedad en los países que
tenían asignados.

Las oficinas en Estados Unidos, Francia,
España, Argentina o Colombia, ofrecían ser
vicios de contenidos, audios e imágenes.

Pero, sobre todo, Notimex lo que tenía,
lo tiene en quienes no han dejado de defen
derla, es un enorme capital humano. Los
buenos periodistas no se inventan.

Esto ya lo deben tener claro en diversas
oficinas que han atendido, es un decir, el
problema laboral, que tiene mucho que ver
con prácticas que no deberían existir en un
gobierno que se dice de izquierda, ya que
los trabajadores quedaron en la indefensión,
primero por la hostilidad de los directivos y
posteriormente por quedarse sin empleo o
por transitar a las inclemencias de la huelga.

Es una lástima, Notimex había logrado
colocarse en una esfera en la que compe
tía con las agencias de noticias del mundo
entero y era un medio de alcance nacional
que se convertía en el mejor aliado de dia
rios, revistas y medios electrónicos, que no
tenían los recursos para enviar reporteros a
zonas de interés.

Notimex se había separado de visiones
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gobiernistas para centrarse en la promoción
del país, y para realizar labores periodísticas
cumpliendo todas las normas del oficio.

En algún momento asistí al Consejo Edi
torial de Notimex, un espacio en el que los
clientes podríamos hacer críticas, quejas y
sugerencias. Jorge Medina Viedas solía ha
cer los encuentros agradables, más allá de
discusiones que podían ser intensas, sobre
todo las de la política.

Por aquellos años se publicó el Manual
de Operación y Estilo Editorial (1999), y ahí
Medina Viedas escribió: "la nuestra es tam

bién una búsqueda: hacer un periodismo
ecuánime y crítico; es decir, como señala
(David) Randall: un periodismo bueno (...)
que alienta los valores de la democracia y el

respeto entre los distintos actores sociales y
políticos del país."

Grades periodistas la dirigieron, como
Miguel LópezAzuara, Pablo Hiriart, Raymun
do Riva Palacio, Rubén Álvarez Mendiola,
Enrique Aranda, Francisco Ortiz Pinchetti,
Sergio Uzeta y Alejandro Ramos.

Expertos en comunicación y políticos
como Héctor Villarreal y Jorge Medina Vie
das, entre otros. Ojalá los trabajadores de
Notimex logren derrotar a los que han des
pedazado su casa, su fuente de empleo. Hay
una larga historia que los respalda y que
acaso, en otro memento, pueda retornar al
camino correcto, que no es sino el periodis
mo, ni más ni menos.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

PANPRIPRD
De manera formal, Los dirigentes
estatales del PAN, Anuar Azar, PRI
Eric Sevilla y PRD Agustín Barrera,
anunciaron en ToLuca, Las pláticas
formales para formar la alianza
rumbo a la elección del año 2023.

El dirigente panista aprovechó para
reiterar su invitación al dirigente
de Movimiento Ciudadano Juan

Zepeda, para que se una y formen
una gran alianza opositora que evite
el paso a Morena el próximo año y
también en el año 2024.

El priista Eric Sevilla aseguró que
las encuestas del periódico Reforma
que colocan a la alianza PRIPAN
PRD por debajo de Morena son sólo
una fotografía del momento, y que
en otras elecciones han estado has

ta 25 puntos abajo, pero a la hora de
la campaña remontan y ganan, y por
supuesto salió a hablar de Alejan
dra del Moral, como una gran priis
ta, que realiza las labores que tiene

encomendadas como coordinadora

por la Defensa del Estado de México
con profesionalismo, mientras que
el delegado estatal del PRD Agustín
Barrera coincidió con el priista en
que Alejandra del Moral tiene un
buen perfil, le lanzó flores, pero
luego rectificó y aseguró que Ornar
ortega es un gran aspirante rumbo
a la gubernatura mexiquense.
Y es que Ornar Ortega se ha puesto
difícil en las pláticas previas a este
anuncio de la alianza, al hablar de
candidatura común y no de coali
ción, lo cual al parecer no ha gusta
do a priistas y panistas.

En tanto, la senadora morenista Delfi
na Gómez, destacó la entrega de reco
nocimientos a músicos mexiquenses
en la antigua sede del Senado.

La presidenta municipal de Huixqui
lucan Romina Contreras, informó
que el Hospital San Pío del Comple
jo Rosa Mística fue certificado por
la organización CLC SumaSmile
Train como un nosocomio apto para
realizar procedimientos quirúrgicos
de labio y paladar hendido, de forma
segura y con un elevado estándar
de calidad, lo que lo convierte en
la primera instalación médica del
Estado de México que cuenta con
este reconocimiento. Sin duda una

gran noticia.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos

* La reforma electoral, descanse en paz

El presidente de México,Andrés Manuel López Obrador, nunca imaginó
que su propuesta de reforma electoral la atrepellaran los marchistas y
dijera adiós a este mundo, la quiso echar a andar en caminos difíciles y
contrarios a los caminos del derecho y de las libertades, y ahí no tenía
cabida, pero además intentó amedrentar a los ciudadanos para que no
fueran a la marcha y permitieran que su propuesta anticonstitucional y
tramposa pudiera transitar, pero los mexicanos entendieron el peligro
que representaba dejar avanzar una propuesta de este tipo y es que se
podría generar una espiral de violaciones a las libertades si lo permitían,
detrás de ésta vendría otra por eso decidieron tomar las calles y ponerle
un alto. La propuesta de reforma electoral descansa en paz.
El resultado de los ataques desmedidos del presidente a la marcha que

pensaba inhibir la participación fue contrario a lo esperado, de nada le
sirvió retirar el internet público del lugar donde fue la marcha, prender
las fuentes de la plaza de la revolución, cerrar el meto por unas horas,
declarar una contingencia ambiental sacando de circulación al 50 por
ciento de los vehículos, la gente pensante de todas forma asistió al evento
de manera masiva, al grado que para muchos la marcha en defensa del INE
fue una muestra del descontento con su gobierno de la clase media, de
la clase pensante, de la clase aspiracionista, de los que luchan todos los
días por salir adelante, y generó una reflexión en todos los partidos que
entendieron que era el momento de dejar atrás las diferencias y unirse en
contra de medidas impropias de una democracia, de una propuesta con
tendencias dictatoriales.

Era una propuesta propia de un régimen dictatorial, se trataba de vincu
lar al órgano electoral con el gobierno en turno con intenciones perver
sas, disfrazada de causas nobles, ahorrar dinero, y dar certeza, cuando es
precisamente lo contrario,AMLO quiere ser juez y parte, añora el pasado,
por eso los ciudadanos la rechazaron.
AMLO quiso manipular a la sociedad, pensó poderlos engañar, pero su

trampa electoral fue descubierta, quería mediante su propuesta de reforma
electoral, debilitar financieramente a los partidos a! disminuir los subsidios,
quería reducir el tiempo aire a los partidos para recortar las posibilidades
de comunicación, y por si eso no fuera poco, también quería manipular el
INE, nombrar con métodos tramposos a los jueces electorales.
Obviamente con la intención de que le permitan hacer y deshacer en los

próximos procesos electorales, además quería desmantelar todo el anda
miaje electoral que son los Órganos Públicos Electorales Locales, lo que sin
duda generaría un caos en las elecciones, pues el órgano federal no tendría
capaz de atender todo lo relacionado con la organización del proceso. No
escapaban los tribunales electorales federales, regionales y estatales.
AMLO ignora la historia, no la entiende, sataniza las posiciones plu

rinominales que son ta voz de las minorías, que fueron en el pasado la
válvula que evitó brotes de violencia de los grupos políticos que se sen
tían marginados; reducir el número de Senadores, Diputados federales
y estatales, reducir los miembros de los cabildos y trasladar el registro
electoral a manos del gobierno a la Secretaría de Gobernación, es otra de
las absurdas propuestas que por suerte fueron sepultadas con la marcha
del domingo pasado.

Mal intencionado el muchacho,y escudaba sus perversas intenciones en
pretextos, dos fundamentalmente, que son muy caras las elecciones, que
hay fraudes electorales; del primero dice que los arbitros ganan muchísi
mo dinero, y podría ser, pero basta con que se realicen ajustes, aunque en

este punto ni sus legisladores están de acuerdo, platicando con algunos se
ñalaban que un consejero electoral debe ganar bien por dos razones, para
que no esté pensando en otras cosas, que se dedique de tiempo completo
a su actividad y,dos, que ganen lo suficiente para que no sean sobornados.
Cuál es el origen de la desesperada propuesta de AMLO en realidad,

por supuesto que no es el dinero, el rey del cash gasta más en temas ab
surdos e improductivos, y tampoco el objetivo era dar certeza a los pro
cesos, pues ese INE que él critica es el que le dio la presidencia, el que le
dio ya 22 gubernaturas y centenares de municipios; la verdadera intención
de este amasijo legal es fácil de deducir, los números con miras al proceso

presidencial del 2024 si bien le favorecen en estos momentos no son
los que esperaba, pues escasamente rebasan el seis por ciento, y teme
que esa ventaja se la remonten. Inclusive en Edomex, donde todas las
encuestas favorecían a morena, por primera vez, en una encuesta re
ciente, la alianza se va arriba por tres puntos, quedan 43 puntos de
intención del voto para la ladrona de Texcoco y 46 puntos la alianza.
Eso sin duda hizo que acelerara su plan macabro de apoderarse del ór
gano electoral y poner gente de su confianza a organizar las elecciones.

Hay muchos factores que hacen suponer que no es difícil que caigan
en las preferencias los morenos, porque hay un gran divisionismo en
Baja Norte, en Puebla; pero además hay acciones de corrupción por
parte de actores de morena, Pemex, Segalmex, por citar algunas; otro
factor son los vínculos con el narcotráfico que se dejó sentir en los
procesos pasados, aunado a los malos resultados de su administración,
falta de empleo, endeudamiento, destrucción de la educación, la salud,
y ni qué decir de la inseguridad, tenemos el país bañado en sangre.
Ahora busca otros caminos para debilitar a los jueces electorales y

tomar mediante medios legaloides ventajas, persiste en hacer trampas,
se exhibe, ahora se le ocurrió que quiere modificar las leyes secundarias,
no sabemos hasta dónde llegue su locura y qué pueda hacer, se teme
que en un momento de crisis se atreva a tomar medidas dictatoriales.
El presidente debería escuchar a su puebla cambiar su estrategia no

sólo en seguridad, en política económica y electoral, pero AMLO no
entiende, y lo peor es que no escucha, la iglesia le explicó lo inconve
niente de su propuesta; expertos se lo dijeron, los partidos también, el
departamento de Estado de los gringos también, Europa también, a to
dos ignora, lejos de entender responde con agresiones, descalificacio
nes, lo que denota desesperación, lo agobia que su propuesta electoral
todos reconozcan que no va a transitar, y lo mismo se dice ya de su
piar B, pero incapaz de reflexionar, de cambiar, en respuesta convoca a
una marcha que todos vinculan con patrocinios del crimen organizado,
sí, los mismos que apuntalaron las campañas de morena en los estados,
por cierto estados que hoy se bañan en sangre, Guerrero, por ejemplo.
La propuesta de una marcha de Estado de AMLO lejos

de demostrar poder denota enojo, impotencia, afectaciones
emocionales y desesperación por su temor de la derrota,
AMLO no entiende que la posibilidad de sostenerse en el po
der no estriba en golpear y minimizar a sus adversarios, lo que
lo podría ayudar es que dé resultados en su administración,
pero el tiempo ya se le acabó, pero le resta quedar como
un demócrata, respetar las leyes Constitucionales, pues la his
toria lo podría recordar como un opositor que simplemente
no dio resultados, lo que es mejor que lo recuerden como un
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tirano tramposo que a la fuerza, a la mala intentó destruir a
la democracia.

Se rompe morena, Navidad será ei escenario
Los rumores de un fuerte rompimiento en morena cobran

fuerza cada día, se dice que, si AMLO impone a Claudia Sheinbaum
en la candidatura presidencial, en vez de que el abanderado surja
de un proceso democrático que satisfaga a los otros aspirantes,
se producirá al interior del partido de AMLO un rompimiento
que podría generar una desbandada de notables.

Ricardo Monreal encabezaría la lista, pero no se iría sólo; el
zacatecano es un político de altos vuelos, tiene un gran con
trol en el Senado, con la oposición y al interior de su propio
instituto político, y para muestra un botón, logró que 88 Sena

dores le firmaran una carta de apoyo en su disputa contra la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores.

La salida de Monreal del partido de AMLO hundiría a mo
rena, no sólo restaría un buen porcentaje de votos a su par
tido, sino que tendría un efecto doble, de resta y suma. Le
restaría a morena y sumaría al grupo político al que decida
migrar, y parece que ya no hay vuelta atrás, Monreal tiene
perfectamente analizado el problema, él ha dicho que sabe
dónde está parado, sabe que no es Layda la responsable de
los ataques y descalificaciones en contra de su persona, Layda
es un ariete que utiliza el Presidente para lastimarlo,y a estar
alturas no veo posible una reconciliación, aunque asista a la
marcha del dictador.Todo apunta a que en Navidad se dé el
rompimiento.
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¿Qué vamos a comer?
Mientras el Presidente y sus compinches

preparan su megamarcha del domingo,
y la sed de venganza crece con mentiras

en las mañaneras durante toda la semana, hay co
sas serias y, me atrevería a decir que delicadas, que
siguen sucediendo en el mundo real. La ignorancia
y una visión ideológica intransitable han puesto a
México en peligro de no poder darle de comer a su
población, derivado de la disputa que ya lleva un
año en el TMEC sobre él maíz amarillo.

México produce —cuando los fertilizantes llegan
a tiempo, cuando los créditos fluyen, cuando el pre
cio es rentable y cuando el esfuerzo colectivo se ar
moniza—, solamente el 60 % de su producción de
maíz. Importa alrededor de 17 millones de tonela
das del grano, 16 millones de los cuales se importan
de los productores de iowa. Esos 17 millones totales
son alrededor del 40 % del consumo nacional. Es

decir que los mexicanos sólo producimos el 60 %,
cuando bien nos va, del maíz que consumimos.

Ahora bien, el consumo total del maíz no es sólo
para los seres humanos. La mayor parte del consu
mo es para animales. Más del 60 % es para vacas,
cerdos y pollos y, una parte es para la producción de
la fructosa que se usa en la elaboración de refrescos.
El resto es para consumo humano.
Ahora bien, los números aquí se vuelven con

tundentes. Con 100 kilos de maíz sólo se pueden
producir 35 kilos de carne de vaca. Con 100 kilos de
maíz se producen 50 kilos de carne de cerdo y con
100 kilos de maíz se pueden producir 65 kilos de
pollo. Si producimos^ sólo el 60% de maíz, significa
que la producción de carne de cualquiera de sus tres

versiones, sólo podremos producir él 60% de los
kilos de cada uno de los otros alimentos. Haga usted
sus cuentas.

Por lo tanto, más allá del hecho de que una vi
sión ideológica pone en riesgo toda la cadena ali
menticia y, por cierto, generaría problemas de
inflación que estamos tratando de evitar, la disputa
se convierte en un problema legal y dé relaciones
con nuestras contrapartes.
Tener a dos senadores del estado de Iowa en

contra nuestra dentro del Senado norteamericano,
defendiendo los derechos pactados en el TMec pa
ra los productores de maíz que envían a México 16
millones de toneladas de maíz, no es un buen con
sejo. Seguidamente, afectar con ello a los producto
res mexicanos de carne, cerdo y pollo es menos
buena idea.

Una disputa más dentro del marco del TMEC,
con un equipo inexperto, con una visión intransi
gente, que augura muy malas noticias para nuestro
país y para la cadena de valor mexicana. Además,
pone én materia jurídica problemas que nos afec
tarían a todos. Notoriamente muchos de los consu

midores de maíz importado tienen contratos y
compromisos que deben cumplir y que no podrán
zafarse de manera sencilla. Literalmente el país y
su gobierno se están dando un balazo en el pie.

El gobierno puede que no lo entienda, o por lo me
nos no ha dado señales de cómo resolver él problema
de manera eficaz para enfrentar las consecuencias.
Una visión ideológica en esta materia no se resolverá
marchando por las calles. Nuestras contrapartes
creen en el derecho, en su fuerza y su obligatoriedad.
Nada más, pero nada menos también.»
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Así sea
/. S. Zoüiker
* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
Llegaron puntualísimos al lugar de

encuentro. La secreta minuta del

trabajo no pintaba simple. Después
de todo, se trataba de abrir una

agenda alterna a la oficial, a la definida por
la corriente oficial del partido y sus inercias,
intereses y los mandatos de sus dirigencias.

>SÍ algo les han enseñado la
disciplina y los códigos morales
del partido, es a respetar los
acuerdos, ¡os reglamentos no di
chos y hasta los estatutos del par
tido. Todos se alinean y el que se
mueva no sale bien en ¡a foto de¡
cuerdo. Mi :hc

aprendido, desde ei origen.
Así como el mandatario chino hizo de las

suyas en la asamblea nacional y mandó saca
ra rastras a su antecesor, así actúan los parti
dos políticos disciplinados, ordenados,
aplicados al régimen y a fin de cuentas, totali
tarios. Dicho de otra forma, han aprendido a
no hacerse del baño fuera de la bacinica. Esa,
es una ley salvaje que debiese cumplirse; sal
vo que el jefe líder los aproxime al precipicio.

Esa es la única causa valida de rebeldía la

de colegiada justificación y justicia propia
Cómo era de esperarse y como la situación

se merece, los esperaban ya con tragos listos

y entremeses en una casa acostumbrada a
recibir a funcionarios y personajes de tales
niveles, ahí, en el estado de México.

Lo que no muchos se esperaban, era la pre
sencia de algunos líderes políticos pertene
cientes a otras tribus, jefes notables de otros
partidos, entre ellos, la organización política
encumbrada en este momento en el poder.
Al poco tiempo, terminados los aperiti

vos, el anfitrión invitó a todos a un salón
preparado para la ocasión. Todos estaban
sentados sin hacer distinción de su investi

dura, cómo si se tratase de la mesa del rey
Arturo de Camelot.

Dada la bienvenida a cada uno de los

miembros incluidos los líderes de los otros

partidos, se puso el tema de la agenda. Todos
los ahí presentes consideraban que su papel,
así como lo fue el de sus antecesores, era de
fenderlos valores democráticos de la revolu

ción: nadie, por ningún motivo, debía
eternizarse en el poder.

Cada uno, tuvo la oportunidad de expre
sarse. Todos estuvieron de acuerdo en que los
tiempos eran peligrosos, los ataques al INE
eran reales y el ejecutivo buscaría usar todo
su músculo para imponer su voluntad.
Lo importante, coincidieron, era que su

partido no se doblegara ante las presiones. El
problema, es que su presidente, tenía dema
siadas ganas de ser candidato presidencial,
abundante cola para pisarle y muy pocos
huevos para resistir

Llegó el momento de la votación. Por una
nimidad se tomó la decisión: si percibían que se
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doblegaría ante chantajes, lo removerían del
cargo y contarían con el apoyo estabilizador de
los demás partidos. La suerte estaba echada.

Levantaron sus copas y al unísono, repi
tieron tres veces "¡Que así sea!" y con ello, se
llaron su compromiso. E3
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AMLO al desnudo
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
Con su actitud ante la marcha en de

fensa del INE, su "Plan B" para la re
forma electoral y su contramarcha,
el presidente de México Andrés Ma

nuel López Obrador hace gala de su corta es
tatura como gobernante y se muestra al
descubierto, tal y como es, enseñando sus ver
daderos colores: los del enojo, la burla, el acoso
político, la venganza, bajeza moral y profundo
desprecio por la democracia y la Constitución.

AMLO busca la confrontación y promete
que de alguna manera se saldrá con la suya.

El presidente quiere polarizar aún más
con el anuncio de su movilización, se sabe
que miles de acarreados llegarán de todas
partes a llenarle el Zócalo, se pone al tú por tú
con la oposición para ver quién tiene la mar
cha más grande.

AMLO se descara pues con el pretexto del
informe busca que la gente avale su reforma
o su "Plan B". Dirá que cuenta con el apoyo de
la gente. Su dichoso "Plan B" de reforma elec
toral que busca cambiar la integración del
Instituto Nacional Electoral (INE) y el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de 1a. Federa
ción (TEPJF) mediante leyes secundarias
también va en contra de la Constitución. Y si

se propone que los poderes legislativo, ejecu
tivo y judicial propongan cada uno 20 candi
datos y que estos sean elegidos por voto
popular, los nuevos integrantes del INE y del
TEPJF serían elegidos por Morena que tiene
mayoría y por AMLO.

"Es posible que sin violar la Constitución
se pueda proponer en una ley o alguna refor
ma a la ley electoral, de que se elijan a los
consejeros y magistrados del Tribunal Elec
toral, del INE y que no haya plurinominales",
dijo AMLO.

Con sus palabras reconoce de manera im
plícita que la reforma electoral que envió al
senado viola la Constitución y por otra parte
con su "Plan B", lo que busca es darle la vuel
ta a la Carta Magna e imponer su voluntad a
pesar de la ley.

Es inaudito que el propio presidente del
país sea el que no respeta las reglas del juego
y quiere desmantelar el andamiaje electoral.
Es antidemócrata declarado.

Su conducta recuerda a la de su "amigou"
el millonario Donald Trump, quien puso en
duda los resultados de las elecciones en las

que salió derrotado por Joe Biden y mantuvo
en vilo a su país cuando orquestó la irrupción
al Capitolio que cimbró a una de las democra
cias más sólidas del planeta.

Y con los piropos que le envió Trump a
López Obrador en el anuncio de su tercera
candidatura a la presidencia se confirman las
afinidades y reviven las queridas amistades,
Trump agradece su caballerosidad porque 28
mil soldados se encargaron de parar la mi
gración de manera efectiva y "gratis". Es más
que obvio que los dos están cortados por la
misma tijera: la del odie

La sociedad norteamericana resistió la

embestida trumpiana y los resultados de las
elecciones recientes de medio término han

sido incontestables.
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Para tranquilidad del mundo la democra
cia en el país vecino sigue en pie. También
Brasil dio cátedra de lo que significa tener un
sistema electoral confiable y muy sofisticado.
Pese a quien le pese, el resultado no pudo ser
puesto en duda, Bolsonaro hizo mutis y se
tragó su derrota ante Lula da Silva.

La democracia es uno de los valores fun

damentales de las ONU. El respeto de los de
rechos humanos y el principio de celebrar
elecciones periódicas, libres y genuinas me
diante sufragio universal son elementos
esenciales de la democracia.

Estos valores están consagrados en la De
claración Universal de Derechos Humanos y

fueron desarrollados posteriormente en el
Pacto Internacional de Derechos Civiles y Po
líticos, del que México es parte y es cimiento
de las democracias auténticas.

A pesar de haber ganado la presidencia
debido a un sistema democrático, AMLO se
hunde en su coraje y quiere destruirlo.

Ahora, dolido, AMLO sale con su anuncio
de su "Plan B" que también está salpicado por
un fango anticonstitucional y además como
está ardido, amenaza con ir a las calles para
ver "si vamos bien".

El presidente no se conformará con hacer
un "streptease político". Marchará desnudo.
Querrá mostrar sus músculos de tirano. E3
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Morelos, la
podredumbre que
sirve a Morena
María Idalia Gómez
*Son más de dos décadas de explorar en el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

Desde Palacio Nacional saben que
tienen un tiro de penal imposi
ble a fallar contra Cuauhtémoc

Blanco, el todavía gobernador
de Morelos, y el exjugador de

fútbol no tiene portero que detenga la jugada,
sólo puede ceder.
Por desgracia no se trata de un partido

de soccer, se trata de la situación en la que
se encuentra el estado de Morelos en cuan

to a corrupción e inseguridad. Aunque
Blanco ha negado acusaciones, la informa
ción disponible en su contra, que está en
poder del gobierno de la Ciudad de México
y federal, y que ha sido alimentada por
agencias de inteligencia nacionales y ex
tranjeras, desnudan un gobierno familiar
y de amiguismos vinculado a contratos
irregulares, y a la permisibilidad y hasta
alianza con grupos criminales poderosos y
los que no son tanto.

Si el gobernador morelense pensó que
el buen trato que ha recibido y hasta la de
fensa que de su figura ha hecho el propio
presidente Andrés Manuel López Obrador,
era un muestra de cariño y porque le creía
que no estaba metido en asuntos ilegales o
su familia que son funcionarios, se equivo

có. Y el mensaje le fue enviado.
Lo que parecía un ataque directo y

único al fiscal de Morelos, Uriel Carmona
Gándara, por parte de la jefa de gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum, en el caso del feminicidio de Ariad
na, en realidad fue una jugada en
carambola, y pegar a dos bolas. La clave de
este movimiento está en la relación del

presunto asesino, Rautel "N" con persona
jes de Morelos.
Aunque al principio se sugirió que el

ahora detenido pidió y recibió el auxilio del
fiscal Carmona, días después brincó el
nombre de Cuauhtémoc Blanco y su her
mano Ulises Bravo Molina (dirigente de
Morena en la entidad), aunque no tuvo más
eco, la jugada se había lanzado para que
llegara a sus destinatarios en el gobierno
morelense.

El punto central es que la jefa de gobier
no lo que hizo fue comenzar a abrir camino
para el candidato al que ella quisiera colo
car, y para hacerlo mostró el nivel de inse 
guridad e impunidad que persiste en la
entidad, donde los crímenes y los femini
cidios han aumentado y no se resuelven;
pero también notificarle nuevamente a
Blanco que si no quieren ir a prisión, debe 
rán ceder y entregar el gobierno a Morena.

Si adicionalmente quiere la protección a
través de un curul en el Congreso, como ha
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estado negociando el exjugador con More
na, para lanzarlo como candidato a legisla
dor y así tener la protección legal, tendrá
que ceder en todo.
Y es que Rautel, a quien era común ver

en Morelos, tenía una relación de negocios
con el gobierno de Blanco, y su contacto
sería su hermano Ulises, quien asegura
cuenta con el apoyo y cariño del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, algo que
no está muy claro desde que recibió toda la
información sobre las anomalías y víncu
los de corrupción en la entidad.

No sólo se trata del caso de Ariadna, sino
de audios, mensajes de texto, testimonios,

denuncias de legisladores locales, más de
una decena de denuncias penales y hasta
el seguimiento a dinero en efectivo. Son
varios casos, muchos de ellos ni siquiera
publicados.

Los funcionarios del gobierno federal
consultados y de agencias estadounidenses
aseguran que el gobernador Cuauhtémoc
Blanco y su familia están en el radar de las
investigaciones. De acuerdo a esas mismas
fuentes, Morena tiene el balón, tiene el tiro
y podrá conseguir todo en Morelos aprove
chando la podredumbre que hay en la en
tidad y que ya había creado Graco Ramírez
y profundizó su sucesor Blanco.03
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CONTROL DE DAÑOS

Claudia reprueba ante
el mundo y está en
deuda con CDMX

Irene Muñoz

imunoz@ejecentralcom.mx

* Doctoranda en Turismo Internat ional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de la

Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
"Una sola cosa nos explica bien la historia, y

es en qué consisten los malos gobiernos".
Thomas Jefferson

La Ciudad de México tuvo una de

las marcas destino o ciudad más

poderosa de la región, CDMX. Es
ta marca que logró cumplir con
el sueño de cualquier mercadólo

go al posicionarse el número 19 del mundo
en 2018, con tan sólo cuatro años de edad,
hoy se ubica en el número 93 dentro del Ba
rómetro de Marcas Turísticas de Ciudades

que elabora cada año la consultoría Saffron.
El panorama es peor aún, ya que si bien

podría sonar a que una marca desciende por
la falta de difusión dentro de este estudio, en
este caso no es tan simple, pues refleja y
consolida lo deseado en 2018 por Claudia
Sheinbaum: "Quiero una imagen que me
identifique", cuando optó por retirar la mar
ca, patrimonio de la ciudad, y lo logró, pues,
la calificación incluye la ineficiencia y bue
nos resultados que existen en la CDMX a
partir de su llegada al gobierno.

La medición de fuerza global de marca
que hace Saffron, es resultado de una inves
tigación cualitativa, y cuantitativa agrega

da, que estudia cada caso.
La división del estudio contempla los ac

tivos de la ciudad que pueden influir en la
decisión para visitarla como son el total de
horas de sol anual, la calidad de vida y el
índice de delincuencia del índice de delin

cuencia de Numbeo, el número de atraccio
nes por TripAdvisor.
del conocimiento.

En el estudio se contempla la reputación
general de los destinos y la conversación en
torno a ellos como son los comentarios posi
tivos a partir del análisis de Social Searcher,
visitantes extranjeros entrantes reportados
por la Organización Mundial del Turismo,
Top of mine, y la reputación del destino.

El análisis va mucho más allá de un sim

pie ranking de marcas, se traduce en la ges
tión así como gobierno de las ciudades.
Ubica cómo se encuentra la ciudad y cómo
es percibida tanto por habitantes como visi
tantes. No trata sólo de la impresentable
pérdida de competitividad y caída de 74 lu
gares en el ranking, es el retroceso que el
mal gobierno que ha tenido Claudia Shein
baum ha generado a la ciudad.

El panorama no mejorará. La precampa
ña política en la que está inmersa la Jefa de
Gobierno para lograr ser seleccionada y
contender a la Presidencia de la República,
seguirá generando la falta de gobierno y
atención que la ciudad requiere.

Como ha sido público, inventa cualquier
excusa para estar en los estados buscando
ser la líder de un país, cuando simplemente
con la Ciudad de México no ha podido serlo,
y está en deuda con ello.
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>También incluye el costo
promedio de la visita, así como
el rango turístico del país que

establece el Foro Económico
Mundial dentro de su índice de
Competitividad de Viajes y Tu

rismo, y la reputación general
interna y externa, así como la
co i versación existente ei i tor
no a ciudades como motoi
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¿Sería mucho
pedir?
Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.

Preguntábamos en el artículo de la
semana pasada, antes de que se
aprobara el Presupuesto, si la
educación superior importa, y el
resultado, después de haber sido

aprobado el Presupuesto de Egresos de la Fe
deración para 2023, confirma que no es un
tema significativo para la actual administra
ción, incluyendo a los diputados de Morena,
quienes junto con otros miembros del Congre
so en la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública recibieron muy bien a los represen
tantes de la ANUIES y en varias sesiones estu
vieron dando esperanzas.

Sin embrago, al final no modificaron ni un
ápice la propuesta del gobierno, es decir, nin
gún incremento para este sector que se encarga
de atender a más de cuatro millones de jóvenes
en todo el país.

No es sorprendente la decisión, porque así
ha sido desde el inicio de la actual administra

ción. Los universitarios esperaban más, sobre
todo cuando modificaron la Constitución y
aprobaron nuevas leyes para incluir la gratui
dad y la obligatoriedad, lo cual se trató de una
decisión extraordinaria del Ejecutivo y no de las
comunidades universitarias. El resultado ha

sido desalentador; no se crearon los fondos pa
ra garantizar dichas promesas y ahora los rec

tores de las universidades públicas estatales

están contendiendo contra amparos de los jó
venes que argumentan acertadamente que la
Constitución los protege y no tienen por qué
pagar una cuota de inscripción. Ante esta situa
ción el gobierno ha sido omiso, dejando un gran
problema a las autoridades universitarias.

En los medios de comunicación leemos

cómo se han incrementado sin la menor res

tricción los costos de las obras prioritarias del
gobierno, sobre todo las que están a cargo de
las fuerzas armadas y nos preguntamos si
ellas están exentas de cumplir con las dispo
siciones legales.

Según tenemos entendido, en la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público hay una unidad
encargada de revisar y a probar todas las inver
siones de la Administración Pública Federal, a
la cual generalmente invierte tiempo en apro
bar alguna inversión. Ahora sorprende la faci
lidad con la que ha otorgado a las fuerzas
armadas el consentimiento para realizar dichas
inversiones. Sería conveniente que se publicara
el análisis de costobeneficio que se le exige al
resto de las dependencias públicas.

Gracias al ahorro en la protección de datos
que ha ocasionado el hackeo del grupo Guaca
maya., ahora sabemos que el ejército está decidi
damente en plan de negocios y no de combate al
narcotráfico y sus derivados. Planean una com
pañía de servicios turísticos denominada
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Itzarnná, nombre de uno de los dioses más im
portantes de la cultura Maya, que contempla
entre otras cosas la creación de una aerolínea, la
que será parte de las ocho empresas creadas por
el ejército en la actual administración.

Traigo a colación esta información para
compararla con los recursos destinados a la
educación superior y que van disminuyendo
año con año. Además, ahora se les ocurrió la
incongruencia de eliminar las becas de manu
tención Elisa Acuña en el Presupuesto aproba
do por la mayoría de Morena para el año que
viene, dejando a miles de estudiantes de la
educación superior y a sus familias en situa
ción de angustia.

No ha habido la menor explicación d el por
qué de esta medida, ni por parte de la SHCP ni
de la SEP, confirmando nuestra suposición de
que no les importa, lo cual lamentamos de un
gobierno que afirmó otra cosa.

¿No podrían bajarle algunos millones a.1
Tren Maya o reducir algunos de los hoteles
que va a construir el ejército (y esperemos no
se les ocurra administrar, porque se trata de
un negocio que necesita especialistas y no sar
gentos) y destinarlos para que los jóvenes de
familias de menos de cuatro salarios tengan al
menos 900 pesos mensuales para poder tener
un desayuno o una comida más o menos de
cente? ¿Sería mucho pedir?
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Ecos de Indonesia,
competir sin
confrontar
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IEn Bali, Indonesia, se reunieron los

dirigentes de las 20 economías
más grandes del mundo, respon
sables de la generación del 80% del

# producto global. Ahí se reflejaron
las tensiones, preocupaciones y contrastes
geopolíticos prevalecientes que habrán de re
definir las relaciones internacionales en las

próximas décadas. Tan relevante como la au
sencia de los presidentes de Rusia, Brasil y
México lo fue el encuentro entre las dos ma

yores potencias, Estados Unidos y China, dis
puestos a encauzar su rivalidad por la vía
competitiva por encima de la conflictiva. Sin
duda son buenos deseos, pues históricamente
se ha visto que cuando de ordenar el mundo
se trata, prevalecen los intereses, la fuerza mi
litar y económica y las alianzas por sobre
cualquier otra consideración. Así fue en Viena
en 1815, Versalles en 1919, Potsdam en 1945 o
MaltaParis en 1989 y 1990
2 Sobre la mesa se encontraron los grandes

.temas globales, en los que prevalece el
desacuerdo. De la reunión COP 27 realizada en

Sharm el Sheikh se obtuvieron proclamas pero
no resultados para al menos contener el calen
tamiento global. Nada de un pacto de solidari
dad climática, mucho menos los recursos

fluidos para transitar a una economía susten
table basada en energías limpias. El enviado
estadounidense, John Kerry, fue muy claro al
señalar que no habrá fondos globales a título
gratuito para mitigar o remediar el pasado cli
mático, no obstante que son Estados Unidos y
China los responsables de la mayor parte de
emisiones de gases de efecto invernadero en
estos momentos. No son, ciertamente, los úni
cos responsables, pero sí los más evidentes y
renuentes a remediar lo que hacen.
3 En materia de salud, apenas se convino

. un pírrico fondo por mil 400 millones de
dólares para apoyar a países pobres o en vías
de desarrollo en caso de suscitarse otra pan
demia, cuando se requieren por lo menos 35
mil millones para crear un sistema de alerta
temprana que evite precisamente las pande
mias. Poco se ha aprendido de la actual, toda
vía en curso. Covid19 mostró que sin
cooperación internacional y alerta temprana
es casi imposible detener una pandemia, la
cual cede una vez que se ha infectado la ma
yoría y se ha alcanzado la inmunidad de re
baño a un altísimo costo humano. Se necesita

mayor supervisión global tanto en preven
ción como en los laboratorios de virología don
de suelen manipular patógenos y en las
prácticas de ganadería y avicultura con con
tacto intenso entre animales y seres huma
nos, en donde se requieren acciones de
sanidad e inocuidad de alta gama.
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4 Y en materia económica, tal y como lo
.han machacado las agencias

internacionales, el futuro es también incier
to y difícilmente se ve cerca un final feliz. La
falta de acuerdos nutre la desconfianza y el
pesimismo mundial, pues cada país o eco
nomía relevante que se desalinea (v.gr. Ru
sia), afecta de manera desproporcional al
conjunto. De esta forma, las posibilidades de
una recesión en los próximos meses nublan
el horizonte, ante una altísima inflación
aún persistente, la desaceleración general
del crecimiento y la continuidad de la inva
sión rusa en Ucrania, con un efecto inme
diato sobre las cadenas de suministro de

materias primas, repuestos o partes funda

mentales como los semiconductores y, la
mentablemente, también en fletes,
energéticos y alimentos. Los altos precios y
las complicaciones del abastecimiento re
fuerzan la posibilidad de hambrunas en
ciertos países de África, el Caribe y regiones
de Asia, la India, Bangladesh o Pakistán.
5 El futuro es incierto, siempre lo es, pero

.más lo será si prevalece la falta de coo
peración, tan necesaria en la interdependen
cia como en la construcción de soluciones

factibles. Quizá muy pronto llegue a ser ne
cesaria otra gran conferencia para reordenar
las ficha s en un mundo multipolar por diri
mirse principalmente entre Estados Unidos
y China, quienes por ahora ofrecen competir
y no confrontar. E3
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La trastienda

SOSPECHAS SOBRE
MORELOS
Desde 2012, las agen
cias de Estados Unidos
han mantenido un se

guimiento especial a las
actividades delictivas en

Morelos, esto después
del ataque directo contra
tres elementos de la

agencia de Inteligencia
de ese país (CIA, por sus
siglas en inglés). Asegu
ran que en los últimos
años han confirmado
que el Cártel del Pacífico
ha gozado de mayor
protección institucional
y han identificado a por
lo menos cuatro impor
tantes funcionarios loca
les que formarían parte
de su red de

complicidades dentro del
gobierno de Cuauhtémoc
Blanco tero también

hay otros nombres que
corresponden a la ges
tión pasada, la del pe
rredista Graco Ramírez.

Dicen los que saben que a
los norteamericanos les
interesa mucho combatir

este punto de tránsito y
distribución de drogas,
como parte del combate
alfentanilo y otros pro
ductos sintéticos, por eso
dicen que podría haber
algunas sorpresas próxi
mamente sobre propie
dades de funcionarios y
exfuncionarios en terri
torio estadounidense.
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H^ODETIGRE^PINTITO
El secretario de Turismo, Miguel

Torruco Marqués no se mide
para nada y ante nada, pues

aseguran los que están muy bien en
terados que ya está cabildeando la
candidatura de su hijo, Miguel Torru
co Garza, para lanzarlo nada más ni
nada menos que para 1a. jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México, y de
esta manera "continúe su legado por
la Cuarta Transformación". Y es que
dicen los que saben que don Miguel
así lo dijo ante un grupo de turiste
ros, quienes solamente le sonrieron
al escucharlo. Por supuesto que ya
ha sido tema de críticas esta antici

pada campaña

LOS HORARIOS DE EBRARD

La disputa por la candidatura a la
Presidencia de la República ha
causado cierto malestar en Pala

cio Nacional contra Marcelo Ebrard,
porque le hicieron llegar comentarios
al presidente Andrés Manuel López
Obrador de que el canciller, sin cuida
do alguna, utiliza horarios de oficina,
además de personal de su equipo para
su precampaña. Resulta que aunque
don Marcelo negó que su encuentro
con mujeres "por una ciudad igualita
ria" del pasado 5 de noviembre fuera el
arranque informal de su precampaña,
sí dijo que fue el "Día 1" de su recorrido
por el país. Las giras del canciller bajo
el slogan "#ConMarceloSí" vienen de
un trabajo que, dicen los bien informa
dos, ha venido haciendo desde hace va
rias semanas Javier Dávila Torres,
actual director general de Política de
Cooperación Internacional para el De
sarrollo de la AMEXCID, quien ha ido

conformando equipos de trabajo y es
trategias de cara a la elección presiden
cial. Nada de esto le gustó a su jefe, el
Presidente, quien pidió mesura.

LA DESCONFIANZA DE ADÁN

El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, le ha ido
quitando algunas tareas que di

rectamente le encomendó el presiente
al subsecretario Alejandro Encinas,
no por ayudarlo y facilitarle el trabajo,
sino por ineficiente y por falta de con
fianza. Dicen los que saben que don
Adán le pidió permiso a su jefe, y acep
tó, porque tenía varios temas políticos
atorados. Aunque don Alejandro cuen
ta que ha presentado su renuncia en
varias ocasiones porque el Presidente
le pide imposibles, lo cierto es que ni
son tantas veces ni le pide tanto, sólo
que haga su trabajo.

PAREDES VA CON TODO

Para sorpresa de muchos, la se
nadora priista Beatriz Paredes
retomó su vida social en redes.

A partir de este mes, la exgobernadora
de Tlaxcala comenzó a subir contenido

digital, principalmente en Twitter. Es
to, aseguran, no es casualidad, porque
varias semanas atrás integró una pe
queña estructura para estas tareas co
mo parte de su estrategia para la
contienda por la Presidencia en 2024. Y
va con todo, dicen los enterados; pues
para botón de muestra, el miércoles
pasado aceptó la invitación para parti
cipar en un espacio de conversación de
Twitter que fue convocado por el usua
rio @macciudadano, y que alcanzó una
audiencia de mil 500 escuchas.
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Glorieta de Colón
virtuales,Comparecencias

por falta de café y galletas

| o es broma.NiLa falta de ga
lletas y café

debilita la rendición de cuentas de los funcio

narios del Gobierno de la Ciudad de México,
ante el Congreso capitalino.

Y es que los legisladores acordaron que
las comparecencias de la Glosa del Cuarto
Informe de Gobierno de la Ciudad de México

serían virtuales, con el argumento de que en
el Congreso la "pobreza franciscana" llega al
grado de que no hay ni para galletas y café.
Por eso, como no tenían nada que ofrecer a
los funcionarios y comitivas que asistieran a
las comparecencias, prefirieron hacer virtua
les las reuniones.

Todo fue idea de la vicecoordinadora de

Morena, la diputada Guadalupe Morales
Rubio, quien en una reunión de la Junta de
Coordinación Política hizo el planteamiento
que se aprobó por parte de los morenistas,
que no pudieron ser más absurdos con tal de
cuidar al Gabinete de Claudia Sheinbaum.

¡SALUUUD, DIPUTADO!
Y hablando de reuniones de trabajo vir

tuales en el Congreso capitalino, el panista
Gonzalo Espina, de Cuajimalpa, aprovechó
la distancia para echarse unos tragos, acaso
pensando que nadie se daría cuenta.

En una sesión de Comisión, el miércoles,
se evidenció que estaba trabajando ebrio.
Cuando en su calidad de Secretario de la Co

misión Espina tuvo que leer el desistimiento
de un diputado, no pudo pronunciar bien las
palabras, pues se le arrastraba la lengua. Era
evidente su estado inconveniente para labo
rar. Para algunos diputados no resultó extra
ño. ¿Será por el mal ejemplo de su coordina
dor, ChristianVon Roehrich? Es pregunta.
DESTAPE EN BJ

Durante su Informe el miércoles, el alcal
de de Benito Juárez, Santiago Taboada, sa
ludó y destapó abiertamente en su discurso
a quien es su favorito para sucederlo en el
cargo en 2024. "Y al diputado federal que se
guro estoy seguirá haciendo un gran trabajo
en Benito Juárez, que tendrá una responsabi
lidad futura muy importante de mantener los
mejores estándares en BJ, a don Luis Men
doza, muchas gracias mi querido hermano''
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La Estrategia
La frontera en disputa
Por Alexei Chévez Silveti

El gobernador de Texas Greg
Abbott ha declarado que los
Estados Unidos y sobre todo

Texas están siendo invadidos, por ello
ha tomando medidas sin precedentes
para defender su estado ante la inva
sión de inmigrantes ilegales y los cár
teles de la droga mexicanos.

Ordenó el despliegue de la Guar
dia Nacional para repeler y regresar
a inmigrantes que traten de cruzar la
frontera ¡legalmente, arrestar y de
portar a cualquier indocumentado
que se encuentre en Texas, continuar
con la construcción del muro fronte

rizo, usar botes con agentes armados
para resguardar los cruces por el río
Bravo, busca hacer alianzas con otros
estados vecinos para asegurar la fron
tera, además quiere lograr acuerdos
con otros países para incrementar
su seguridad y designa a los carteles
mexicanos de la droga como organi
zaciones terroristas.

Esto es una ampliación de Lone
Star el operativo que este gobernador
ha puesto en marcha para "frenar la in
vasión" de indocumentados que sufre
Texas. Hoy lo está llevado más lejos.

Muchas de estas medidas son cla

ramente inconstitucionales y serán pe
leadas por la administración de Biden
en las cortes y a través de sus agen
cias de seguridad fronteriza, pero la

exitosa campaña antiinmigrante le ha
dado a Abbott la reelección y seguirá
gobernando hasta el 2027 polarizando
la relación bilateral.

Preocupante el que se insista en
designar a los cárteles mexicanos
como organizaciones terroristas den
tro de los Estados Unidos, como lo
hemos comentado anteriormente esto
sería un cambio drástico en la estra

tegia y relación bilateral en materia
de comercio y seguridad para ambos
países. Obviamente la retorica repu
blicana sobre seguridad y migración
ha probado ser muy popular entre su

electorado y el gobernador texano es
su máximo exponente.

Curiosamente en México sólo

Guanajuato tiene en su código penal
tipificado al delito de terrorismo, y
ha procesado a varios integrantes de
organizaciones criminales bajo este
esquema. Un precedente que puede
abrir la puerta a otros estados que
también padecen de graves proble
mas de inseguridad y son victimas
constantes de los poderosos grupos
criminales, para que incluyan este de
lito en sus leyes, tipificación que con
las actuales leyes mexicanas no ayuda
en nada y si contribuye a seguir ali
mentando aún más el discurso radical
en los Estados unidos.

La violencia que padece México
rara vez afecta a las poblaciones nor
teamericanas, hay ciudades fronteri
zas como El PasoTx que está entre las
5 ciudades más seguras de su país.

Un informe del FBI del 2021 pone a
las ciudades fronterizas con el menor

índice de delitos violentos que otras
ciudades de los Estados Unidos cómo
Honolulú en Hawái.

La migración ilegal y las organi
zaciones criminales mexicanas poco
tienen que ver con la inseguridad en
Texas, pero son usadas políticamente
por su gobernador.

Durante la presidencia deTrump se
construyeron casi 500 millas de muro
fronterizo a un costo de 11 billones de

dólares y se han gastado otros 2,6 mi
llones en reparar los 3,000 daños en su
infraestructura que provocan los polle
ros con herramientas de 100 dólares

según declara la patrulla fronteriza.
En una nueva visión y entendi

miento sobre la manera de ver la se

guridad en la frontera, los Estados
Unidos y México han acordado inver
tir en los próximos dos años casi 5,000
billones de dólares, en tecnología y
mejoras para los cruces fronterizos.
Dejando las acciones del gobernador
texano en solo declaraciones políticas
para su electorado.

El IndependienteFecha: 18/11/2022
Página: 17

Area cm2: 354

1 / 2

Columnas Políticas

Alexei Chévez Silveti

Costo: 20,532

Página 171 de 197



Greg Abbott, gobernador de Texas. (Fuente: Twitter)
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Indicador Político
AMLO: no se trata del INE, sino
de su proyecto socialpopulista

ion una macniobra de
V^c'distracción

el plan B~ para ca
lentar el ambiente,
el presidente López
Obrador volvió a

posicionarse del es
pacio político de la
iniciativa de poder,
sacó el debate del

estrecho espacio de la reforma del INE y
lo catapultó a una disputa de proyectos y
sobre todo sucesoria.

La derrota a la iniciativa de reforma elec

toral no estuvo en los contingentes socia
les que salieron a marchar por el Instituto y
del brazo de Elba Esther Gordillo, Roberto
Madrazo Pintado y Vicente Fox, entre otros,
sino que se diluyó en el posicionamiento
unificado de los tres partidos de oposición
que le quitaron la mayoría calificada a Mo
rena en la Cámara de Diputados.

En el juego de estrategias, la marcha se
diluyó con el retiro de la iniciativa de refor
ma políticoelectoral que requiere de cuan
do menos 58 diputados de la oposición y
el discurso de José Woldenberg por su cen
tralidad en el INE. En cambio, el presidente
de la República regresó a su liderazgo de
masas que domina con eficacia y triplicará
la asistencia en las calles con un lleno en el

Zócalo, sin más sentido político que sacar a
sus masas a las calles.

La santa alianza opositora PRIANRE
DECoparmexClaudio X. Gonzáleziglesia
católica perdió la oportunidad de la ma
nifestación del domingo 13 al reducir su
dimensión y interés político solo al INE,
justo días después de que los tres partidos
de oposición anunciaron su votación en
contra de la reforma político electoral; es
decir, el estratega Señor X. cometió el error
estratégico de sacar a la gente a las calles
para oponerse a una reforma que ya esta
ba derrotada en el Congreso, para intentar
potenciar ia figura política del exconseje
ro electoral José Woldenberg con un dis
curso centrado en el INE y no aprovechó
la oportunidad y las masas para definir el
proyecto político de nación de los coalición
centroultraderecha.

La marcha y mitin lopezobradorista del
domingo 27 de noviembre rebasará el tema
limitado del INE y se centrará en el proyec
to políticoeconómicosocial del presidente
López Obrador como eje dinamizador de la
candidatura presidencial de Morena para el
2024, ai tiempo que les servirá para fijar las
coordenadas de una nueva cohesión inter

na alrededor de su figura y de su proyecto
y del proceso de sucesión presidencial ope
rado desde Palacio Nacional.

López Obrador ha utilizado las concen
traciones de masas como factores de cohe

sión de su fuerza social desde las protestas
contra fraudes electorales en 1988, las ame
nazas de negación de la candidatura a jefe
de gobierno en el 2000, el intento desafuero
que mostró a un Vicente Fox acobardado,
las protestas contra irregularidades electo
rales en 2006 y 2012 y la movilización de
masas en el 2018 para consolidar una base
electoral de 53% de votos.

Las protestas sociales, en cambio, fue
ron impulsadas por el ánimo social del
PAN, pero sin ninguna capacidad de utili
zación políticoelectoral: en 2004 se realizó
una gran manifestación pública contra la in
seguridad teniendo como objetivo crítico al
gobierno lopezobradorista en el DF, pero sin
poderla capitalizar en las elecciones presi
denciales y de jefe de gobierno; la protesta
del domingo pasado para defender al INE
de una reforma que ya había sido derrotada
en los espacios legislativos se agotó en ei
discurso anticlimático universitario de Wol

denberg porque no pudo salirse del terreno
estricto del Instituto Electoral.

Mientras que el bloque lopezobrado
rista está muy bien definido incluyendo
la imposibilidad e incapacidad del líder
senatorial Ricardo Monreal Ávila para
romper el proceso sucesorio operado
personalmente por el presidente López
Obrador, del lado opositor se mostró un
intento de coalición amorfo entre una diri

gencia social conservadora, los tres parti
dos políticos registrados como oposición
aunque en grado de patiño y miles de
ciudadanos gritando con pasión y convic
ción que el Instituto Nacional Electoral es
intocable, pero como una oposición mal
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amalgamada y estructurada solo contra la
figura personal de López Obrador y no de
su proyecto de reforma social.

Mientras que López Obrador centrará
su discurso precisamente en la política so
cial y de bienestar a pesar de las demago
gias, la oposición ganó la victoria del INE
y no supo potenciar la marcha del domingo
como la definición de un proyecto alternati
vo de gobierno inexistente.

Política para dummiesr. la política es, de
suyo, liderazgo social.

AVISO. POR DIA DE DESCANSO OBLI
GATORIO LUNES 21 NO HABRÁ COLUM
NAY RENUDAMOS MARTES 22.

£7 contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Las mega obras de AMLO,
prioritarias en el PEF—2023

• A estas obras de
infraestructura les
van a destinar 236 mil

130 mdp
• Se privilegia al
Tren Maya con un in

cremento de 116%

• El ejemplo de la refinería Dos Bocas, des
tinada al fracaso

La Secretaria de Hacienda y Crédito Pú
blico (SHCP), planteo un Presupuesto
de Egresos (PEF) 2023, que aprobó la

Cámara de diputados, por 8.3 billones de pe
sos, que es 11,6% mayor del de 2022 y cuyo
monto, es el mayor en 14 años; en el que Roge
lio Ramírez de la O, titular de la SHCP propone
que 10 de cada 100 pesos de PEE se destinen
de manera prioritaria a los programas socia
les y a las mega obras, que son las banderas
>político  ideológicas< del presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO), que significan
el cambio y trasformación del gobierno, que
él encabeza. AMLO considera que sus obras
emblemáticas tienen el propósito fundamen
tal de promover el bienestar y encausar el de
sarrollo económico nacional con programas
sociales >que ya abordamos en detalle, en el
artículo anterior< que apoyan el nivel de vida
de la población beneficiada y los proyectos que
garanticen la integración de las distintas regio
nes del país >para el mandatario es el surestec,
con impactos de beneficios en el corto y largo
plazos. En este sentido, la Cámara de diputados
aprobó un gasto de 836 mil 451 millones de pe
sos (mdp) y para la mega obras les van a des
tinar 236 mil 130 mdp, donde la mayor parte
será para elTren Maya, con un presupuesto de
143 mil 073 mdp, que significa un incremento
anual de 116% o los proyectos para construir y
dar mantenimiento a las obras hidráulicas de la

Comisión Nacional del Agua (Conagua), con 44
mil 693 mdp, que representan un incremento
de 177.3%, ya que en los años anteriores, les
dedicaron pocos recursos.

Vale la pena destacar, que todos estos pro
yectos insignia del presidente AMLO:
• Carecen de proyectos ejecutivos
• De impactos al medio ambiente
• Evaluación de ios beneficios socioeconó

micos

• Liberación de vía y/o tenencia de la tierra
• Tampoco fueron consensados con las po

blaciones o comunidades

• No van a ser productivos y tienen muy ba
jas posibilidades de éxito

• Han sido impulsados con la fuerza de la ins
titución presidencial y ha usado los poderes
metaconstitucionales para que avancen, a
pesar de amparos, juicios, protestas de
grupos ambientalistas y de protección del
patrimonio cultural

cremento de 116%

• El ejemplo de la refinería Dos Bocas, des
tinada al fracaso

La Secretaria de Hacienda y Crédito Pú
blico (SHCP), planteo un Presupuesto
de Egresos (PEF) 2023, que aprobó la

Cámara de diputados, por 8.3 billones de pe
sos, que es 11,6% mayor del de 2022 y cuyo
monto, es el mayor en 14 años; en el que Roge
lio Ramírez de la O, titular de la SHCP propone
que 10 de cada 100 pesos de PEE se destinen
de manera prioritaria a los programas socia
les y a las mega obras, que son las banderas
>político  ideológicas< del presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO), que significan
el cambio y trasformación del gobierno, que
él encabeza. AMLO considera que sus obras
emblemáticas tienen el propósito fundamen
tal de promover el bienestar y encausar el de
sarrollo económico nacional con programas
sociales >que ya abordamos en detalle, en el
artículo anterior< que apoyan el nivel de vida
de la población beneficiada y los proyectos que
garanticen la integración de las distintas regio
nes del país >para el mandatario es el surestec,
con impactos de beneficios en el corto y largo
plazos. En este sentido, la Cámara de diputados
aprobó un gasto de 836 mil 451 millones de pe
sos (mdp) y para la mega obras les van a des
tinar 236 mil 130 mdp, donde la mayor parte
será para elTren Maya, con un presupuesto de
143 mil 073 mdp, que significa un incremento
anual de 116% o los proyectos para construir y
dar mantenimiento a las obras hidráulicas de la

Comisión Nacional del Agua (Conagua), con 44
mil 693 mdp, que representan un incremento
de 177.3%, ya que en los años anteriores, les
dedicaron pocos recursos.

Vale la pena destacar, que todos estos pro
yectos insignia del presidente AMLO:
• Carecen de proyectos ejecutivos
• De impactos al medio ambiente
• Evaluación de ios beneficios socioeconó

micos

• Liberación de vía y/o tenencia de la tierra
• Tampoco fueron consensados con las po

blaciones o comunidades

• No van a ser productivos y tienen muy ba
jas posibilidades de éxito

• Han sido impulsados con la fuerza de la ins
titución presidencial y ha usado los poderes
metaconstitucionales para que avancen, a
pesar de amparos, juicios, protestas de
grupos ambientalistas y de protección del
patrimonio cultural

ElTren Maya es un ejemplo de lo que he
mos venido planteando, al no haber contado
con un proyecto ejecutivo y cumplido con los
requisitos de ley, hay mucho de improvisación
y cambios en el trazo de sus líneas; dejando
grandes olas de reclamos ciudadanos, comu
nidades, sectores, ong's e instituciones; a casi
triplicado su presupuesto original.

Es increíble que, dentro de los proyectos
presidenciales para la región del sureste de
México, le quitan recursos al tren Transitsmi
co, que era el único que realmente que se ve
rentable y con enormes beneficios a la región,
las comunidades y el país, que tendría éxitos
inusitados, al poder conectar el Pacifico con el
Atlántico; cruza una de las zonas de inmensa
pobreza y marginación.
EL EJEMPLO DE LA REFINERÍA DOS BOCAS

Uno de los proyectos insignia de la admi
nistración del presidente AMLO, es la refine
ría "Olmeca" en Dos Bocas, Tabasco, que de
acuerdo con el Plan de Negocios 20212025
de Petróleos Mexicanos (Pemex) la refinería
no iniciará operaciones regulares sino hasta
finales de 2023, y según el documento, tiene
planeado procesar 340 mil barriles diarios de
petróleo crudo; aunque hasta el momento no
existe información pública sobre su capacidad
de producción en la etapa inicial.

Este proyecto emblemático para el manda
tario tabasqueño se ha caracterizado por su fal
ta de planeación y cumplir con los requisitos de
ley, para este tipo de proyectos, en especial se
ha cuestionado la elección del sitio de construc

ción, en una zona de manglares y de frecuentes
inundaciones, así como una enorme opacidad,
donde se ocultan ios costos del proyecto; por
lo que Dos Bocas, ha enfrentando serios pro
blemas de sobrecostos, la inversión inicial de
160 mil mdp >alrededor de 8 mil millones de
dólares {mmdd)< y ahora se calcula que anda
en 360 mil mdp, es decir, 18 mmdd y segura
mente antes de producir un barril de combusti
ble, costará más.

Es importante destacar, que el proyecto de
Dos Bocas esta siendo desarrollado por una
empresa filial de Pemex "PTI Infraestructura de
Desarrollo" que por su naturaleza jurídica no
tiene las mismas obligaciones de transparen
cia que las empresas subsidiarias o el corpora
tivo, por lo que no hay información suficiente
sobre el proyecto en el Presupuesto de Egresos
de la Federación o en la Cuenta Pública.

Este es un proyecto que esta destinado al
fracaso, con serias deficiencias estructurales
y de visión futura de lo que requiere Méxi
co, va en contra de lo que se esta haciendo a
escala global en este tipo de negocios y del
uso de los combustibles fusiles. Para una ma

yor preocupación del proyecto de la refinería
Olmeca, nunca se habla de cuando ya este
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ElTren Maya es un ejemplo de lo que he
mos venido planteando, al no haber contado
con un proyecto ejecutivo y cumplido con los
requisitos de ley, hay mucho de improvisación
y cambios en el trazo de sus líneas; dejando
grandes olas de reclamos ciudadanos, comu
nidades, sectores, ong's e instituciones; a casi
triplicado su presupuesto original.

Es increíble que, dentro de los proyectos
presidenciales para la región del sureste de
México, le quitan recursos al tren Transitsmi
co, que era el único que realmente que se ve
rentable y con enormes beneficios a la región,
las comunidades y el país, que tendría éxitos
inusitados, al poder conectar el Pacifico con el
Atlántico; cruza una de las zonas de inmensa
pobreza y marginación.
EL EJEMPLO DE LA REFINERÍA DOS BOCAS

Uno de los proyectos insignia de la admi
nistración del presidente AMLO, es la refine
ría "Olmeca" en Dos Bocas, Tabasco, que de
acuerdo con el Plan de Negocios 20212025
de Petróleos Mexicanos (Pemex) la refinería
no iniciará operaciones regulares sino hasta
finales de 2023, y según el documento, tiene
planeado procesar 340 mil barriles diarios de
petróleo crudo; aunque hasta el momento no
existe información pública sobre su capacidad
de producción en la etapa inicial.

Este proyecto emblemático para el manda
tario tabasqueño se ha caracterizado por su fal
ta de planeación y cumplir con los requisitos de
ley, para este tipo de proyectos, en especial se
ha cuestionado la elección del sitio de construc

ción, en una zona de manglares y de frecuentes
inundaciones, así como una enorme opacidad,
donde se ocultan ios costos del proyecto; por
lo que Dos Bocas, ha enfrentando serios pro
blemas de sobrecostos, la inversión inicial de
160 mil mdp >alrededor de 8 mil millones de
dólares {mmdd)< y ahora se calcula que anda
en 360 mil mdp, es decir, 18 mmdd y segura
mente antes de producir un barril de combusti
ble, costará más.

Es importante destacar, que el proyecto de
Dos Bocas esta siendo desarrollado por una
empresa filial de Pemex "PTI Infraestructura de
Desarrollo" que por su naturaleza jurídica no
tiene las mismas obligaciones de transparen
cia que las empresas subsidiarias o el corpora
tivo, por lo que no hay información suficiente
sobre el proyecto en el Presupuesto de Egresos
de la Federación o en la Cuenta Pública.

Este es un proyecto que esta destinado al
fracaso, con serias deficiencias estructurales
y de visión futura de lo que requiere Méxi
co, va en contra de lo que se esta haciendo a
escala global en este tipo de negocios y del
uso de los combustibles fusiles. Para una ma

yor preocupación del proyecto de la refinería
Olmeca, nunca se habla de cuando ya este

en funcionamiento, requiere de un tren para
distribuir sus productos al sureste, centro y
norte del país.
TREN PARA DOS BOCAS, COSTARÁ AL
DOBLE DE CARO QUE LA REFINERÍA

Especialistas y economistas han plantea
do que el costo del tren que planea conectar
a la refinería de Dos Bocas,Tabasco, con la red
ferroviaria nacional, va a costar casi el doble
que el complejo Dos Bocas, donde dan a co
nocer que el proyecto Construcción del Ramal
Ferroviario Estación Ing. Roberto AyalaDos
Bocas, las autoridades estiman que construir,
dar mantenimiento por 30 años y operar 93 ki
lómetros de vías férreas que unirán a la nueva
refinería con la red para desalojar la produc
ción del complejo a la zona sureste y centro
del país, va a costar 788 mil 906 mdp.

Es decir, la construcción, operación y man
tenimiento de la refinería durante 20 años

requerirá una inversión de 420 mil mdp, con
siderando las últimas cifras dadas a conocer

por la Secretaría de Energía (Sener); el mante
nimiento y operación promedio anual de cada
kilómetro de ese tramo férreo tendría un costo

de casi 282 mil 782 pesos, de acuerdo con in
formación de la Dirección General de Desarro

llo Ferroviario y Multimodal (DGTFM) de la Se
cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT). Es decir, la refinería de Dos
Bocas más el costo de su tren de apoyo, para
distribuir su producción, tiene un costo aproxi
mado de 36 mil 700 millones de dólares.

en funcionamiento, requiere de un tren para
distribuir sus productos al sureste, centro y
norte del país.
TREN PARA DOS BOCAS, COSTARÁ AL
DOBLE DE CARO QUE LA REFINERÍA

Especialistas y economistas han plantea
do que el costo del tren que planea conectar
a la refinería de Dos Bocas,Tabasco, con la red
ferroviaria nacional, va a costar casi el doble
que el complejo Dos Bocas, donde dan a co
nocer que el proyecto Construcción del Ramal
Ferroviario Estación Ing. Roberto AyalaDos
Bocas, las autoridades estiman que construir,
dar mantenimiento por 30 años y operar 93 ki
lómetros de vías férreas que unirán a la nueva
refinería con la red para desalojar la produc
ción del complejo a la zona sureste y centro
del país, va a costar 788 mil 906 mdp.

Es decir, la construcción, operación y man
tenimiento de la refinería durante 20 años

requerirá una inversión de 420 mil mdp, con
siderando las últimas cifras dadas a conocer

por la Secretaría de Energía (Sener); el mante
nimiento y operación promedio anual de cada
kilómetro de ese tramo férreo tendría un costo

de casi 282 mil 782 pesos, de acuerdo con in
formación de la Dirección General de Desarro

llo Ferroviario y Multimodal (DGTFM) de la Se
cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT). Es decir, la refinería de Dos
Bocas más el costo de su tren de apoyo, para
distribuir su producción, tiene un costo aproxi
mado de 36 mil 700 millones de dólares.

REFLEXIONES FINALES

• Las mega obras del presidente AMLO, que
él ha considerado prioritarias en el PEF 
2023, dispondrán de un presupuesto de
236 mil 130 mdp

• Se privilegia alTren Maya con recursos por
143 mil 073 mdp, que representan un incre
mento de 116%

• Todos los proyectos insignia de AMLO, no
han cumplido con los requisitos de ley, ya
que han sido impulsados con la fuerza de la
institución presidencial y ha usado los po
deres metaconstitucionales para que avan
cen, a pesar de amparos, juicios, protestas
de grupos ambientalistas y de protección
del patrimonio cultural

• Un ejemplo de la falta de planeación y ocu
rrencias del mandatario tabasqueño, es la
refinería Dos Bocas, destinada al fracaso,
desde la elección del sitio para construirla,
la improvisación ha llevado a sobre precios,
de los 8 mmdd iniciales, ahorita lleva más
del doble, es decir 18 mmdd; pero también
hay que sumar el tren que se requiere para
distribuir la producción de la refinería, con
un costo de 788 mil 906 mdp

• la refinería de Dos Bocas más el costo de

su tren de apoyo, para distribuir su produc
ción, tiene un costo aproximado de 36 mil
700 millones de dólares

El autor es coordinador de investigaciones
políticas de La Crisis, Indicador Político y cola
borador del periódico El Independiente.
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Estructura del Presupuesto de Egresos de la Federación 2023
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En esta infografía tenemos por importancia en el monto de los recursos
los grandes programas del PEF, donde en primer lugar están: la seguridad
social y salud, con 1.796 billones de pesos y en segunda columna, aparece el
fortalecimiento energético, con 1.188 billones de pesos, donde esta Pemex, CFE
y la Refinería Olmeca.

Fuente: SHCP

Rendimiento neto de Pemex Transformación Industrial (30112021)
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En esta gráfica elaborada por el Instituto Mexicano de Competitividad
(IMCO) tenemos que la empresa Pemex Transformación Industrial (PTRI),
subsidiaria encargada del negocio de refinación y petroquímica, ha reportado
pérdidas acumuladas por (~)1.28 billones de pesos entre 2011 y 2021 (un
promedio de 116.7 mil mdp de pérdidas anuales. Solo en este ultimo año, PTRI
reportó una pérdida de (~)219 mil 8 mdp. Además, fue la única subsidiaria que
reportó pérdidas brutas; es decir, que los ingresos que obtuvo por la venta de
petrolíferos >gasolinas, diésel, combustóleo, entre otros< fueron menores que
el costo de los insumos que requirió para su elaboración.
Para una mayor preocupación del proyecto de la refinería Olmeca, nunca se
habla de cuando ya este en funcionamiento, requiere de un tren para distribuir
sus productos al sureste, centro y norte del país.
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Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 >cifras en millones de pesos<
Proyectos Prioritarios 2022 2023 Variación
Tren Maya 66,393 143,073 115.5%
Obras Hidráulicas Conagua 16,118 44,693 177.3%
Construcción y Mantenimiento SICT 25,616 28,762 12.3%
Desarrollo del Istmo deTehuantepec 10,500 7,682  26.8%
Tren Interurbano México Toluca 7,350 1,000  4.8%
Total 125,977 231,210 83.5%

En este cuadro se presentan losproyectos prioritarios para la administración
del presidente AMLO, donde prácticamente duplica los recursos en el PEF,
aumentando con mucho los montos originales.

Fuente: SHCP
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Tras la puerta del poder
Con sus traiciones, él la
mató, la cremó y enterró
¿y ahora la revive?

leja ndroA\°< A / i t o "
IVl iloreno,

presidente del PRI,
tiene ya quizá 10 días
hablando de la super
vivencia de la Alianza

Va por México, esa
que con sus veleidades y traiciones mató,
cremó y enterró al impulsar la iniciativa de
extensión de las fuerzas armadas en tareas

de seguridad. La verdad es que por más
que es reclamada por intelectuales y otros
sectores sociales, los líderes del PRD Jesús
Zambrano y del PAN, Marko Cortes ya le
extendieron su certificado de defunción al

negarse a hablar nunca más con AHto.
Pero el campechano no les cree,
Y ayer, desde San Miguel de Allende,

Guanajuato, al celebrar el 43 aniversario de
la Conferencia Permanente de Partidos Po

líticos de América Latina y el Caribe, la CO

PPPAL, rodeado de dirigentes políticos de
la región. Moreno insistió en que la Alianza
con PAN y PRD sigue adelante.

Indicó que, con el compromiso de re
chazar la reforma electoral del gobierno,
que lastima, debilita y daña al INE yTEPJF
se dio un paso firme y sólido para otorgarle
robustez a la coalición del PRI con el PAN

y el PRD. Y ante la cara de "what!" de no
pocos de los asistentes, agregó:

"La construcción de la alianza "Va por
México" de cara a las elecciones en el Esta

do de México y Coahuila, que se celebrarán
el año próximo, va muy bien y se encuentra
en una etapa importante de fortaleza para
impulsar su consolidación hacia el 20247

Recordó que los coordinadores parla
mentarios del PRI, PAN y PRD en la Cámara
de Diputados dieron un posicionamiento
muy firme, en el sentido de que la alianza
legislativa votará en contra de la reforma
electoral del gobierno de Morena.

Ese voto en contra, subrayó, surge de
que esa iniciativa de reforma electoral las
tima, debilita y daña al Instituto Nacional
Electoral (INE) y alTribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF).

Con ello, dijo, se dio un paso firme, un
paso sólido, para darle esa firmeza, esa ro
bustez a nuestra coalición.

Lo que está haciendo ahora la coali
ción, indicó, es fortalecer la defensa del ré
gimen democrático. Hoy queda presentar
una buena propuesta a México. De hecho,
argumentó, los ataques del gobierno a los
líderes opositores, se deben a que "la coa
lición es potente''

Moreno dijo:
"Cualquier presión, cualquier persecu

ción que ya han hecho, ni me asustan, ni
me doblan, ni me echan para atrás"

Así, ante dirigentes y representantes de
los más de 70 partidos progresistas de 30
naciones, indicó que "podemos avanzar
en la elaboración de iniciativas legislativas
dirigidas al fortalecimiento democrático de
América Latina y el Caribe" Moreno estuvo
acompañado por Porfirio Muñoz Ledo, So
fía Carvajal Isunza, secretaria ejecutiva de
la organización e hija de Gustavo Carva
jal; Alberto Aguilar Iñarritu y Jorge Córdo
va además de Ildefonso Guajardo.

Hoy sólo falta que en este milagro de
revivir la Alianza, participen de nuevo Jesús
Zambrano y Marko Cortes.

SENADO ASEDIADO POR HACKERS

Ricardo Monreal reveló ayer que los
ciberataques se han incrementado a nivel
internacional, con un costo en 2022 para la
economía mundial estimado en 8 trillones

de dólares, que se incrementará a 10
trillones de dólares en 2025.

Así, al inaugurar el Foro Virtual "Hacia
un Ciberespacio más Seguro para México?
organizado por la Cámara Alta, el presidente
de la Junta de Coordinación Política explicó
que tan solo en este año, el Senado ha su
frido 300 mil intentos por hackear sus cuen
tas y fuentes. El hecho de que los ataques
cibernéticos estén al alza, dijo, es indicativo
de la necesidad de contar con un modelo

de gobernanza de la ciberseguridad, que
responda a las nuevas exigencias con un
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marco jurídico sólido y moderno.
Consideró que tener un ciberespacio

seguro es fundamental para el desarrollo
adecuado del sector público y privado y la
gente se beneficia de un libre flujo de infor
mación en línea.

El líder de los senadores de Morena ad

virtió que existe un alto riesgo de que pue
dan ser atacados los sistemas en sectores

críticos, como es el caso de telecomunica
ciones, el sector energético, el de seguridad,
lo que ha ocurrido con la Defensa Nacional
o Marina y podría tener repercusiones muy
severas. Afirmó que regiones como Améri
ca Latina y el Caribe tienden a recibir cada
vez más ataques de delincuentes cibernéti

cos, ya que en 2021 sufrió más de 298 mi
llones de intentos de ciberataques, un au
mento del 600 por ciento respecto de 2020.

El caso es que en México y en el mun
do se ha acelerado de manera exponencial
el uso de las tecnologías de la información
y la comunicación y los avances tecnoló
gicos, como la red 5G y el Internet, que
facilitan una mayor conectividad de las
personas, hogares, empresas, industrias
y gobiernos, creando así un entorno cada
vez más digital. Derivado de esta creciente
digitalización "hemos sido testigos de la
proliferación de los ataques cibernéticos
perpetrados por grupos criminales, ya
sean grupos multinacionales o gobiernos
de otros Estados','señaló.
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Por la espiral
El reencuentro de

China y USA
1 ras dos días deT¡trabajo entre los
países reunidos

en el marco del G20, los dignatarios coinci
dieron en signar un documento que aborda
de manera conjunta una serie de desafíos
actuales, desde el tema de la paz hasta el
impacto del cambio climático en los países
más pobres.

Entre lo más destacado de la Declaración

de Bali, los países miembros reconocen que
el mundo está enfrenando una crisis multi

dimensional sin precedentes: "Hemos ex
perimentado la devastación provocada por
la pandemia de Covid19 y otros desafíos,
incluido el cambio climático, que ha causado
una recesión económica, aumento de la po
breza, ralentización de la recuperación mun
dial y que ha obstaculizado el logro de los
Objetivos de Desarrollo Sostenible''

A ello, se añade, la guerra en Ucrania con
un "mayor impacto adverso" en la economía
mundial y si bien cada país miembro del G20
ha votado de manera distinta en la ONU al

respecto de su posición ante Rusia y Ucrania,
en la cita de Bali todos los líderes presentes
han pedido lo más pronto posible una nego
ciación para la paz entre Rusia y Ucrania.

"Es fundamental defender el derecho in

ternacional y el sistema multilateral que sal
vaguarda la paz y la estabilidad. Esto incluye
defender todos los Propósitos y Principios
consagrados en la Carta de las Naciones Uni
das y adherirse al derecho internacional hu
manitario, incluida la protección de los civiles
y la infraestructura en los conflictos armados.
El uso o amenaza de armas nucleares es in

admisible. La resolución pacífica de los con
flictos, los esfuerzos para hacer frente a las
crisis, así como la diplomacia y el diálogo,
son vitales. La era de hoy no debe ser de gue
rra? de acuerdo con la Declaración de Bali.

Los países miembros del G20 han acor
dado tomar medidas para promover la se
guridad alimentaria y energética y apoyar
la estabilidad de los mercados, brindando
apoyo temporal y específico para amorti
guar el impacto de los aumentos de pre
cios, fortaleciendo el diálogo entre produc
tores y consumidores e incrementando el
comercio y las inversiones para las necesi
dades de seguridad alimentaria y energéti
ca a largo plazo.

Además los mandatarios piden a los Ban
cos Multilaterales de Desarrollo que presen
ten acciones para movilizar y proporcionar
financiamiento adicional para apoyar el logro
de los Objetivos del Desarrollo Sostenible.

El grupo ha reconocido a Turquía y a la
ONU por los Acuerdos de Estambul del 22
de julio de 2022 que han permitido el trans
porte de granos y de productos alimenticios
desde los puertos de Ucrania hacia el mun
do. El acuerdo acaba de ser renovado con el
aval de Rusia.

Y por último el grupo da la bienvenida a
la puesta en funcionamiento del Fideicomi
so de Resiliencia y Sostenibilidad (RST) para
ayudar a los países de bajos ingresos, los
estados pequeños y los países vulnerables
de ingresos medios a abordar los desafíos
estructurales a largo plazo que plantean ries
gos macroeconómicos, incluidos los deriva
dos de pandemias y cambio climático.

A COLACIÓN
Hasta Indonesia arribaron 17 mandata

rios del grupo formado por: Alemania, Ca
nadá, Estados Unidos, Francia, Reino Unido,
Italia, Arabia Saudita, Argentina, Australia,
Brasil, China, Corea del Sur, India, Indonesia,
Sudáfrica,Turquía y la UE. Faltaron los man
datarios de Rusia, México y Brasil que envia
ron a sus respectivos ministros de Exteriores.
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A dichas delegaciones se unió un contin
gente internacional de 3 mil 300 empresarios
e inclusive algunos mandatarios llegaron
acompañados por sus respectivos ministros
de Exteriores; algunos llevaron a su ministro
del Interior y hasta al de Defensa. Para China,
marcó el retorno del mandatario Xi Jinping a
un gran cónclave global, tras más de dos años
sin viajar fuera de su nación por la pandemia.

Había expectación en torno al encuentro
del pasado 14 de noviembre, entre Jinping y
su homólogo estadounidense previo a los
trabajos del G20 del 15 y 16 de noviembre
sobre todo por los acontecimientos de los
últimos años que han enfriado las relaciones
bilaterales.

China y Estados Unidos tienen visiones
equidistantes en asuntos torales como la for
ma de hacer política, el respeto a la demo
cracia; los separan además culturas e ideo
logías distintas pero tienen algo en común:
les gusta hacer dinero y la guerra de Putin
está justamente perjudicando los intereses
económicos de ambos países y en obvias cir
cunstancias afectando al PIB global.

En el último informe de Perspectivas Eco
nómicas del Fondo Monetario internacional

(FM1) de octubre pasado, el organismo reba
jó las expectativas de crecimiento tanto de
Estados Unidos como de China para 2022 y
2023; según sus previsiones, el PIB nortea
mericano crecerá este año 1.6% y el siguiente
1%; y para China, las proyecciones son de
una clara desaceleración, su PIB cerraría este
año con un crecimiento del 3.2% y en 2023,
del 4.4 por ciento.

A la cita en el hotel Mulia ha llegado un
Biden conciliador: "Presidente Xi, estoy muy
contento de poder verlo nuevamente en per
sona. Pasamos mucho tiempo juntos en los
días en que ambos éramos vicepresidentes y
es genial verte''

No se habían visto las caras desde 2017,
esa última vez sucedió en el Foro de Davos,
Biden era vicepresidente en el gobierno de
Barack Obama y Jinping ya dirigía los desti
nos de China desde 2013. La verdad es que
solo China y Estados Unidos, uniendo esfuer
zos, pueden sentar a Putin y a Zelenski a ne
gociar. ¡Todos queremos la paz ya!
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La maldición de

los helicópteros
El presunto accidente de ayer de un

helicóptero de la Secretaría de Segu
ridad Pública de Aguascalientes, en el

que murió su titular y 4 personas más, no es
el primero en la administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Con este, ya
son ocho los desplomes de aeronaves de la
Marina desde 2019, además de las dos unida
des de la Sedeña que también han sufrido ac
cidentes fatales. En total, entre civiles, milita
res, marinos y personas a bordo, han fallecido
35 personas derivado de estos siniestros.

La situación comenzó a mediatizarse el pa
sado 15 de julio, cuando un helicóptero de la
Marina cayó en Los Mochis, Sinaloa. A bordo
iban elementos que estuvieron relacionados
con la captura del capo del narcotráfico Rafael
Caro Quintero. En aquel accidente fallecieron
14 marinos, y hasta hace algunos meses se
hizo pública la investigación de la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) que reveló que se
debió a falta de combustible. Muy extraño.

Pero estos dos casos no son los únicos de

su tipo que se han suscitado en lo que va del
gobierno de AMLO. Hagamos un recuento rá
pido de los accidentes que han sufrido aero
naves de las fuerzas armadas del país desde
2019. El pasado 1 de octubre se dio un acci
dente en Tabasco. De acuerdo a la informa

ción oficial de la Marina, el desplome ocurrió
mientras un helicóptero Eurocopter efectuaba
un vuelo de reconocimiento en las inmedia

ciones de Frontera, municipio de Centla, enTa
basco (la tierra del presidente). En la aeronave
iban a bordo cinco marinos, de los que solo
sobrevivieron dos. Les contaba que el pasado
15 de julio en el marco de la captura de Caro
Quintero, un helicóptero Black Hawk de la Ma
rina se desplomó en Los Mochis, Sinaloa. Les

recalco, de manera increíble se debió a "falta
de combustible'.'A bordo iban 15 elementos

navales, sobrevivió uno.
El 26 abril pasado, en los hangares del

Aeropuerto Internacional de Mazatlán un heli
cóptero de la Semar, tras realizar labores para
combatir un incendio forestal, cayó tras una
falla técnica al momento de aterrizar. Diversos

medios reportaron que la aeronave se desplo
mó de una altura de 30 metros. El saldo que
dejó el accidente fueron cinco elementos he
ridos, aunque no hubo ningún fallecimiento.

El 25 agosto de 2021, un helicóptero Mi17
de la Marina cayó en Agua Blanca, Hidalgo.
En este incidente se vio involucrado el secre

tario de Gobierno de Veracruz, Éric Cisneros.
Además del funcionario, a bordo iban 20 per
sonas en total. Ninguna falleció. Según infor
mación dada en conferencia matutina, el ac
cidente se debió a una ráfaga de viento. Seis
resultaron lesionados.

Pasamos al 16 de octubre de 2020, otro he
licóptero MI17 de la Marina cayó en ViIlaher
mosa, Tabasco. El incidente se debió a un
choque con un poste que propició su caída. La
unidad regresaba de realizar labores de vigi
lancia y apoyo a inundaciones.Tres personas
resultaron heridas.

El 21 de marzo de 2020, un helicóptero
Black Hawk se vino abajo en la comunidad
de Xopilapa, en el poblado de Tehuipango,
Veracruz. De acuerdo con el gobernador de
la entidad, Cuitláhuac García, el accidente se
dio durante un operativo antisecuestro. El ac
cidente dejó más de una decena de personas
lesionadas y un muerto.

El 24 de mayo de 2019, una unidad MI17
de la Marina se desplomó en el poblado de
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Jalpan de Serra, en la Sierra Gorda de Queré
taro en apoyo de un incendio forestal. El heli
cóptero cayó al momento de ir a cargar com
bustible. Dos días después, a 89 kilómetros al
norte del lugar del fuego, se encontraron los
restos de la aeronave y de los 6 tripulantes que
trasladaba. Eran cinco marinos y un inspector
de la Comisión Nacional Forestal (Conafor)
quienes fueron encontrados sin vida.

El 21 febrero del 2021 un avión Learjet 45
de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) de la Se
deña se accidentó en el aeropuerto de Jalapa,
Veracruz. El incidente se dio al momento de

despegar del Aeropuerto Nacional "El Lence
ro'' El resultado derivó en la muerte de seis
elementos castrenses.

El 19 de enero de 2020, otra aeronave de
la Sedeña, un helicóptero MD530F, sufrió un
accidente mientras se encontraba apoyando
la erradicación de enervantes. De acuerdo con

la información oficial, los hechos ocurrieron
durante el aterrizaje, después de un vuelo de
traslado de Sinaloa, hacia la pista del Zorrillo,
municipio de Guadalupe y Calvo, Chihuahua.
La tripulación solamente sufrió lesiones.

Y sin duda, uno de los que más conmocio
nó al país fue el caso de Rafael Moreno Valle
y Martha Érika Alonso, ex gobernadores de
Puebla, fallecieron cuando cayó el helicóptero
en el que viajaban hacia la Ciudad de México
el 24 de diciembre de 2018. En ese entonces,
el titular de la Secretaría de Comunicaciones

y Transportes (SCT), Jorge Arganis Díaz Leal,
aseguró que la causa del accidente se debió

a una falla técnica de la aeronave, pero el
Partido Acción Nacional (PAN), partido al que
pertenecían los funcionarios, cuestionó los re
sultados de la investigación.

Aunque pareciera algo anormal, resulta
que son algo así como hechos aislados, no,
no minimizo las muertes en estos accidentes,
pero de acuerdo con la Dirección Federal de
Aeronáutica Civil (DFAC), entre 2001 y 2021
ha habido 39 accidentes aéreos, resultando
en 94 militares fallecidos. Sin embargo, sí son
mayores los siniestros ocurridos tanto en la
administración de Enrique Peña Nieto como
con la de López Obrador.

Por eso uno no puede evitar cuestionarse:
siendo aeronaves usadas en tareas de seguri
dad, ¿por qué demonios no son atendidas en
casos como las de la falta del combustible, los
"escudos" que deben? ¿Acaso el austericido
empezó a cobrar vidas? ¿Ya no es suficiente la
pericia de los pilotos, que en varias ocasiones
han rescatado vidas, como la que ocurrió ayer
en Aguascalientes?

Medítelo. Nos leemos el martes.
* @CallodeHacha
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Agenda Confidencial
Los principios de Claudia
Por Luis Soto*

En su loca carrera por la candidatura
presidencial de MORENA, la señora
Claudia Sheinbaum, "corcholata fa

vorita" del presidente Andrés Manuel López
Obrador, desarrolla una estrategia política y
mediática similar a la del líder de masas e

ídolo de multitudes, de quien nunca debe
mos olvidar, dice, sus enseñanzas y princi
pios. ¿Me los recuerda por favor, maestra?
Pregunta el respetable.

Principio número uno: "Por el bien de
todos, primero los pobres. Nunca lo olviden
porque es un principio que tiene gran tras
fondo. Quiere decir, que el de arriba nunca
va a estar bien, si el de abajo no está bien''A
ver, a ver, la interrumpe un observador polí
tico: La realidad ha demostrado que mien
tras a los de arriba siempre les va "de pe
los"; comen como Dios manda, la inflación
les hace los mandados, viajan por todo e*
mundo, compran autos de alta gama, ropa
de lujo, fiestas idem... sin importarles si los
de abajo no tienen ni para comer porque
cada vez están más pobres.

"Por el bien de todos..." Quiere decir

también, según la señora, que nunca puede
haber paz, ni justicia, si no hay distribución
de la riqueza. "Quiere decir que el gobierno
debe destinar los recursos públicos para e!
que menos tiene y que el progreso no tie
ne sentido si no lleva el bienestar de los que
menos tienen'.' Pues en la 4T, al igual que en
las administraciones de los neoliberales, la
riqueza sólo se ha distribuido entre unos
cuantos, por lo que no llega a los jodidos.

El segundo principio fundamental que
predica el presidente es que "no puede
haber gobierno rico con pueblo pobre'.' Un
gobernante de la Cuarta Transformación
no puede vivir de privilegios, ni utilizar los
recursos públicos que no son más que los
impuestos de todas y todos los mexicanos
para su beneficio personal. Un gobierno

corrupto no es de la Cuarta Transformación
de la Vida Pública de México, afirma la "cor
cholata favorita'' ¿Y los casos de corrupción
que se han dado en la actual administración,
cómo el de Segalmex por ejemplo? ¿Y la fal
ta de transparencia en los contratos de obras
públicas? ¿Y...? El tercer principio es que el
poder solo es virtud sí se pone al servicio de
los demás, no puede haber un gobernante
de la Cuarta Transformación que llegue a un
puesto de elección popular y se sirva para
el mismo o para ella misma. ¡Pagamos por
ver! Le gritan los de la oposición.

Y el otro principio es construir la demo
cracia, en cuyo fortalecimiento está trabajan
do el presidente López Obrador, según la se
ñora Sheinbaum, quien se refiere a la "mini
marcha" para defender al INE, en donde
desfilaron personajes impresentables
como Elba Esther Gordillo, Roberto Madra
zo, el primero que le hizo fraude electoral al
Presidente, Andrés Manuel López Obrador,
en Tabasco—documenta Claudia. También

marcharon "Alito" y Fox, quien fue el res
ponsable del desafuero de Andrés Manuel
López Obrador, recordó. Y Luis Carlos Ugal
de, quien era presidente del Instituto Federal
Electoral, y que junto con Felipe Calderón
urdieron el fraude de 2006. Ah, y Margari
ta Zavala, esposa de Calderón, para quienes
lo hayan olvidado. "O sea, defienden al INE
los responsables de los fraudes electorales
en nuestro país? AFIRMÓ Claudia. En esto
último tiene razón la señora, quien promete
que en la "contramarcha" del próximo 27
de noviembre para festejar el cuarto aniver
sario de la 4T, no habrá personajes impre
sentables. Lo que sin duda vamos a ver, es
que al puro estilo priista habrá acarreos; se
repartirán trompetas, matracas, serpentinas
y arengas de que el INE sí se toca, pronosti
can algunos. ¡Pero si la "contramarcha" es
para festejar al líder, afirman los ingenuos.
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Después de recordar los susodichos
principios que el líder de masas e ídolo de
multitudes utilizó durante sus tres intentos

para ganar la Presidencia de la República,
cualquier analista político podría pensar que
Andrés Manuel López Obrador, no le va a
hacer la campaña presidencial a su "corcho
lata favorita" y no porque no quiera, sin por
su delicado estado de salud. Y los detracto

res de la señora Sheinbaum afirman que, sin
ese apoyo, la pierde.

* @ LuisSotoAgenda
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PERIODISMO
SUBJETIVO

La marcha que quieren
vender como histórica

JORGE GÓMEZ
NAREDO

(ü)fgnarcdn

La oposición y sus voceros en los medios de
comunicación han querido, por todas las vías
posibles, colocar la manifestación del pasado
13 de noviembre a favor del INE como un

hecho histórico que cambió de forma radical
e irreversible el tablero político en México
y que, inexorablemente, desembocará en la
debacle de Andrés Manuel López Obrador y
de la cuarta transformación.

Hay quienes han apuntado que la marcha
fue una de las más grandes que ha habido
en la historia en este país. Por ejemplo,
Vicente Riva Palacio afirmó en un artículo
en El Financiero: "La marcha en la ciudad

de México, donde cientos de miles salieron a
las calles en una de las manifestaciones más

concurridas del siglo".
Hablan de parteaguas, de que la oposición

desper tó, de que surgió un movimiento y que
nadie lo detendrá. Pero, ¿realmente es así?
Aquí cuatro puntos que me parece

contradicen el optimismo de la oposición:

A) La marcha estuvo basada en una
mentira: nadie quiere desaparecer al INE
ni extinguir la democracia. Lo que se busca
es consolidar nuestro sistema electoral,
hacerlo menos oneroso y más ciudadano. Las
mentiras no duran siempre, y son endebles.
B) La marcha se basó, además de en

mentiras, en clasismo y racismo. Para la
mayoría de los asistentes, AMLO es un loco
que es seguido por millones de ignorantes
que son comprados con migajas. La
cuestión es que, esos ignorantes y
comprados son mayoría en el país, y ven la
postura de quienes se manifestaron. Mas
que simpatías, el clasismo evidenciado
muestra desprecio.
C) La marcha no se traduce en votos

para la oposición. Además, hubo, aunque
lo nieguen los organizadores, acarreo de
personas. Y mucho.
D) No hay alguien que haya encabezado.

Es decir, la oposición no la puede
usufructuar electoralmente.
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Centro
Ya no es noticia los des

plantes de las alcaldesas de
Cuauhtémoc y Alvaro Obre
gón, Sandra Cuevas y Lía
Limón, con diputados del
Congreso capitalino; y tam
poco es noticia que, en sus
informes de gobierno, los al
caldes de la oposición ya se
estén destapando para ir por
la silla del Palacio Virreinal.

Todos se sienten seguros
que "son los buenos".
Lo interesante de todos

estos destapes que se han
dado en las últimas sema

nas, es la pugna interna que
se va a desatar entre todos

los alcaldes de oposición, di
rigentes de partido, diputa
dos y senadores que ya han
levantado la mano para ir
por la Jefatura de Gobierno
capitalino.
Sobre todo, porque no se

visualiza quién pueda ser la
figura para ser un factor de
unidad entre los opositores
y que, al menos en el PRI y
otros dos más, ya se están
desmarcando de los proyec
tos e intereses políticos muy
particulares de los alcaldes
blanquiazules o de la alcal
desa "monrealista" que será
muy difícil que vuelva a re
petir en su demarcación.
Por cierto, aquí surge la

pregunta de cuánto gasta
rá y destinará de personal
de la alcaldía Cuauhtémoc

para "ir a vigilar" la marcha
convocada por el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador el próximo 27 de
noviembre, con motivo de
su cuarto aniversario de go
bierno.

Ya no es noticia los des

plantes de las alcaldesas de
Cuauhtémoc y Alvaro Obre
gón, Sandra Cuevas y Lía
Limón, con diputados del
Congreso capitalino; y tam
poco es noticia que, en sus
informes de gobierno, los al
caldes de la oposición ya se
estén destapando para ir por
la silla del Palacio Virreinal.

Todos se sienten seguros
que "son los buenos".
Lo interesante de todos

estos destapes que se han
dado en las últimas sema

nas, es la pugna interna que
se va a desatar entre todos

los alcaldes de oposición, di
rigentes de partido, diputa
dos y senadores que ya han
levantado la mano para ir
por la Jefatura de Gobierno
capitalino.
Sobre todo, porque no se

visualiza quién pueda ser la
figura para ser un factor de
unidad entre los opositores
y que, al menos en el PRI y
otros dos más, ya se están
desmarcando de los proyec
tos e intereses políticos muy
particulares de los alcaldes
blanquiazules o de la alcal
desa "monrealista" que será
muy difícil que vuelva a re
petir en su demarcación.
Por cierto, aquí surge la

pregunta de cuánto gasta
rá y destinará de personal
de la alcaldía Cuauhtémoc

para "ir a vigilar" la marcha
convocada por el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador el próximo 27 de
noviembre, con motivo de
su cuarto aniversario de go
bierno.
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ELGURU DE
LA BARRANCA

EDUARDO
C AMACHO

l'cñasco en los

zapatos del país
AMLO DOO QUE LOS ASISTENTES A LA
MARCHA DEL INE APOYAN A LA
ANTIDEMOCRACIA...

Sobre todo los convocantes que forman la Gale
ría del Terror: Madrazo, Elba Esther, Fox, Clau
dio X, Alito, Zavala y demás mapaches y tlacuaches
disfrazados con piel de cordero, pero con fauces y
garras más perversas que el lobo que se comió a
Caperucita Roja y su abuelita en el cuento original
de Perrault.

El Departamento de Estado de EU califica al
INE de piedra angular de la democracia.
Es un Peñaseo herencia de Enriquecido, un
rocón en los zapatos democráticos del país que le
impide avanzar más rápido y le saca tremendos
callos.

Obrador citó que los brotes de influenza aviar
en México no ponen en riesgo la salud pública.
Pero sí ponen la carne de gallina, y surgen muchas
dudas: ¿Gallo que no canta, gripe tiene en la gar
ganta?; ¿Cría cuervos y te pegarán la gripe?, y ¿Más
valen cien pájaros volando, que uno muerto de gri
pe aviar en mano?.,
Trump se registró para contender por la pre
sidencia de EU, y AMLO dijo que es buena per
sona, aunque capitalista.
Donald sí que es un peligro para México, USA y el
mundo entero.

Osorio Chong exige indagar a Alito Moreno
por cambios en los estatutos del PRI.
Ahí será para la otra, porque ya lo perdonaron los
de la coalición Va por Priankenstein y su lacayo
Chuchigor.
Santiago Taboada dice tener cartas creden
ciales para ser jefe de gobierno en 2024.
Sobre todo el apoyo clientelar del Cártel Inmobi
liario, que no es poca cosa.
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DIÁLOGOS
EN PALACIO

DIEGO ELI AS
CEDILLO

(<i>ílÍet¿OL'CL'{IÍIIO

La Secretaría de
Bienestar, ¿refugio
de corrupción?

SALEN A RELUCIR VARIOS TEMAS

La 113 Asamblea del IMSS, no solo
demostró el afecto y apoyo que el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador le
mantiene a Zoé Robledo (futuro gober de
Chiapas), sino que también dejó entrever
que ese martes, el gobernador del EDO
MEX, Alfredo del Mazo, desayunó tama
les de ehipilín.

Lo anterior, por que antes de iniciar el
evento el cual tuvo una ligera demora el
oriundo de Tepetitán, salió acompañado
de del Mazo Maza hacia el Patio Central

de Palacio Nacional, y al parecer ambos
iban muy contentos; trasciende que en el
desayuno uno de los temas fue que pron
to quedará concluido el Tren de Santa Fe
aToluca.

¡Ah! y antes que lo olvide, quien tuvo

que esperar para ingresar al evento del
IMSS en Palacio Nacional fue la titular

de Bienestar, Ariadna Montiel, por aque
llo que el personal militar que resguarda
la sede del ejecutivo le impidió el acceso.
¿Será que no la reconocieron, o tendrá
algo más de fondo?.
Lo anterior, por que aseguran los

confidentes de este tecleador que la Ofi
cina de la Función Pública, al mando de
Roberto Salcedo Aquino, ya se puso en
contacto con el Fiscal Anticorrupción
de la CDMX, Rafael Chong (gran amigo
del Presidente AMLO), para investigar
lo denunciado en este espacio sobre
los moches que Joaquín Rueda Carri
llo particular de la Secretaria Montiel
Reyes le pedía a sus subordinados ads
critos al programa del "Abogado en tu
Casa" durante el sexenio de Miguel An
gel Mancera.
Amanera de encontrar la verdad, so

lo es cuestión que Néstor Vargas, Con
sejero Jurídico de la CDMX le pregunte
al personal más antiguo a su cargo, su
opinión sobre Joaquín "el pelón" Rueda.

POSTIT

"Caballo que alcanza, gana" y está se
mana el titular de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, subió en las
encuestas de las corcholatas hasta un

23.6% a su favor.

Seguramente, el poeta Carlos Pellicer
estaría orgulloso de observar como Ta
basco, es y será el futuro de México
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Justicia o
terrorismo

IMPOTENCIA ANTE NEGLIGENCIA

Sin duda perder a un ser querido, particu
larmente un hijo, por negligencia, impli
ca un hecho doloroso por el cual se debe
exigir justicia y aún más, la satisfacción
de que se actúe en consecuencia de un he
cho tan deleznable que no admite perdón
y aunque la investigación está en proceso,
la herida jamás cerrará, pero las acciones
que se tomen serán ejemplo para evitar
actos semejantes.
Lo que es inadmisible, es la respuesta

violenta, la realización de actos que cau

san terror y destrucción, como la vengan
za más abrupta que acaba con el elemental
principio de lo que exige la membranza de
quien injustamente perdió la vida.
Recientemente entraron a un centro

educativo para destruirlo; los pequeños
alumnos vivieron momentos de angus
tia, un verdadero y sintomático suceso
traumático, en síntesis, un infierno. Los
responsables asustan a una población,
impiden el libre tránsito y exigen clausu
rar el Colegio. Ante esto, el planteamien
to es claro y la pregunta reclama una
respuesta: ¿Es lo correcto? Nos olvida
mos de los miles de niños que se educan,
de los maestros que si son responsables
y de toda una respetable historia, por un
hecho que difícilmente caminará por la
demagogia jurídica de lo que han llamado
sin sustento "dolo eventual".

El castigo es inminente ante el ilícito,
pero insistimos, no es acatable el terroris
mo, ni la violencia y la intransigencia debe
ser sustituida por el estricto cumplimien
to de la ley y enmarcar la indispensable
medida para evitar infaustos hechos en lo
futuro.
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Mensaje Político
Resucita Ya por México

Por Alejandro Lelo de Larrea

El contexto político de la pre
sentación del Primer Informe

de Gobierno (de su segundo
mandato) del alcalde de Benito Juárez,
Santiago Taboada, traza en prospecti
va una muy alta probabilidad de que
también en la capital del país resucite
la alianza Va por México, de PAN, PRI
y PRD. Taboada logró que, por vez pri
mera desde la ruptura de esta alianza
en septiembre pasado por la "traición"
de Alejandro Moreno (AUto), presiden
te del priísmo a nivel nacional, se re
unieran en un evento público quienes
encabezan PAN, PRI y PRD en la capi
tal: Andrés Atayde, Israel Betanzos y
Nora Arias.

También juntó a los presidentes
nacionales de dos de esos partidos,
el panista Marko Cortés, y el perre
dista Jesús Zambrano. Imposible que
estuviera ahí el apestado Alito, pero sí
fue invitado de primera fila el senador
Miguel Ángel Osorio Chong, quien se
perfila como el sucesor de Alejandro
Moreno hacia el tercer trimestre del

próximo año, cuando concluya su pe
riodo al frente del tricolor.

También asistieron todos los ediles

de la Unión de Alcaldes de la CDMX,
esa agrupación de los nueve oposito
res que ganaron todo el poniente de la
capital el año pasado, como candida
tos de la alianza Va por México.

En el Informe presentado el miér
coles en la explanada de la Benito
Juárez, la geopolítica del poder man
dó un mensaje: Taboada, sentado a
un lado de Marko Cortés, y Lía Limón,
alcaldesa de Alvaro Obregón, al otro
costado. Los favoritos del grupo que
controla al panismo en la capital, en
cabezado por el diputado federal Jorge
Romero, quien estuvo flanqueado por
Taboada y el alcalde de Coyoacán, Gio
vani Gutiérrez, cuyo proyecto político
es reelegirse en 2024.

Los panistas no van a soltar la can
didatura para la Jefatura de Gobierno.
Varios son sus argumentos. Por ejem
plo, que ayer cedieron su apoyo para
la gubernatura del Estado de México a
la priísta Alejandra del Moral. Así tenía
que ser la negociación, porque en esa
entidad el PRI es gobierno y además,
como partido, tiene mayor intención
de voto hacia el 2024. Resurgió la alian
za Va por México.

Otro argumento del PAN en la
CDMX es que tienen prácticamente el
doble de votos que los priístas. En los
comicios de 2021, los blanquiazules
obtuvieron 1 millón 045 mil 638 sufra

gios, mientras que el PRI 594 mil 001.
En este panorama, son escasas las

posibilidades de que alcalde de Cua
jimalpa, el priísta Adrián Rubalcava
pudiera ser candidato de la alianza. De
todas formas, es la propuesta del PRI.

El escenario más probable es que
como parte de la alianza, a Rubalcava
le den una candidatura que le asegu
re convertirse en senador de la Repú
blica. Y por supuesto, le van a dejar
Cuajimalpa, y la candidata priísta que
se perfila es la diputada local Lourdes
González. También el PRI tendría la

candidatura a la Alcaldía de La Mag
dalena Contreras, en lo que se perfila
la reelección del actual edil, Luis Ge
rardo Quijano.

En el Informe de Taboada, también
estuvo el enlace de los partidos de la
alianza Va por México con Movimien
to Ciudadano, el diputado local Royfid
Torres. Aunque son pocas las proba
bilidades, no descartan del todo una
alianza de cuatro partidos.

Así, quien sea que encabece la
alianza opositora, Lía Limón o Santia
goTaboada, se va a enfrentar a quien
todo indica es la favorita del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, la
titular de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana federal, Rosa Icela Rodrí
guez. Lo veremos.
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Análisis a Fondo

México siempre ha sido
una sociedad polarizada
Por Francisco Gómez Maza
• La desigualdad es lo que enfrenta entre sí

a los mexicanos

• El odio se agudiza, cuando el "patrón"
viola a la muchacha

Políticos, analistas, periodistas del
bloque conservador acusan al pre
sidente López Obrador de polarizar

y agudizar la polarización entre los mexica
nos, con "su" discurso condenatorio de los
gobiernos encabezados por Carlos Salinas,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña, y los periodistas de la prensa
tradicional y conservadora.

Periódicos e intelectuales, y periodistas,
que apuntalaron a tales administraciones y
siguen siendo punta de lanza de la reacción
ultraconservadora en contra del Presidente,
también son víctimas de la crítica presiden
cial. Sin embargo, las razones del odio de los
adversarios, y hasta enemigos acérrimos del
Presidente, están, más que nada, en la sus
pensión de tajo de privilegios económicos
para los llamados "broders?para los compa
dres, así como de los millonarios apoyos en
dinero, que la mayoría de las empresas pe
riodísticas recibían de las administraciones

gubernamentales, tanto para no cuestionar
acciones corruptas como para acallar críticas
del estilo muy personal, individualista, co
rrupto, de gobernar. (Cuántas veces me en
teré de que el poderoso afectado por una in
formación ofrecía pingüe cantidad de dinero
a cambio de que tal nota no se publicara en
ninguna página del periódico. Otro ejemplo
de este corrupto cachondeo es el caso del dia
rio Excélsior que, en 1976, fue hecho la som
bra de si mismo porque la dirección a cargo
del compañero Julio Schérer García, no bajó
la cerviz ante el gobierno de Luis Echeverría)
El presidente López Obrador repite y repite.
casi cotidianamente, como para que su au
diencia tenga siempre presente, que lo que
había gobernado a! país, históricamente, sal
vo rarísimas excepciones, es la corrupción,
la simulación, el cinismo y la impunidad. La

complicidad entre las clases dominantes y la
prensa negocio.

Diariamente, el presidente de la Repúbli
ca insiste en denunciar a sus predecesores de
los últimos 36 años, principalmente, de pro
piciar el aumento exponencial de la pobreza
en el país y privilegiar la concentración de la
riqueza en muy pocas manos, y en manos de
los políticos, mediante el robo de recursos
públicos, acusación que enerva profunda
mente a intelectuales, analistas, periodistas,
a los representantes de las clases dominan
tes. Esta praxis presidencial, entendible por
que durante años López Obrador, en calidad
de líder de mayorías trabajadoras, y de aspi
rante a presidente de la república, fue víctima
de diatribas, acusaciones; de campañas de
odio por parte, sobre todo, de representantes
de lo más granado del priismo, pero sobre
todo del panismo ultraconservador, de em
presas periodísticas y de periodistas de la eli
te. Recordarán que el la campaña de 2006, el
panismo acuñó la leyenda de López Obrador,
un peligro para México.

Una vez electo presidente por una desco
munal cantidad de sufragios, que sumaron
un poco más de 30.000,000, con la fuerza
brutal que le dio el voto democrático, los
políticos y empresas periodísticas afectados
por las políticas de austeridad de la nueva
administración, que acabó con negocios su
cios, enriquecimientos flash y toda suerte de
canonjías ilegales, idearon la venganza con
tra el mandatario, empleando principalmen
te un discurso de odio. Y en verdad odian a

"López?como le dicen por desprecio.
Cotidianamente, López Obrador es, para

los miembros del PAN, sobre todo, y de los

intelectuales orgánicos y periodistas que ya
no reciben los millonarios cochupos, embu
tes, chayotes que recibían de los gobiernos
priistas y panistas (pripanistas), un meque
trefe, un ocurrente, un ignorante, un pende
jo, a quien critican por todo, hasta por qué el
peso se ha fortalecido y es líder en los mer
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cados emergentes del mundo. Obviamente,
López Obrador no se queda callado ante las
denostaciones y los insultos a su persona. Y
responde con agudez. Y esto irrita más a sus
adversarios. Lo puntilloso de la reacción pre
sidencial, ante la crítica ácida de sus adversa
rios, incrementa el odio de estos.

Y es cuando surgen los expertos que
acusan al presidente de alimentar las con
tradicciones, la polarización entre los mexi
canos. No se dan cuenta de que México es
una sociedad polarizada: el pequeño grupo
de privilegiados que lo tiene todo en materia
de riqueza, y la inmensa mayoría de pobres,
incluyendo amplios sectores de la llama
da clase media, que o no tiene nada o pasa
enormes dificultades para obtener una me
nos que mediana comodidad en la vida.

En esa realidad, impulsada por los gru
pos minoritarios, y sobre todo por las clases
dominantes, apoyadas por los gobiernos
conservadores del PRI y del PAN y bende
cidas por el clero católico ultraconservador,
preconciliar, es donde crece la polarización.

Pocos privilegiados, millones de exclui
dos, discriminados, rechazados por el color
de su piel, por la modestia de su vestimenta y
por su nulo o muy bajo nivel educativo. Acu
san a López Obrador de agudizar la polariza
ción social, cuando saben perfectamente que
quienes la han incrementado son ellos, que
extorsionan, que explotan, que desprecian, o
violentan sexualmente a la muchacha pobre
que les ayuda a cocinar, a mantener limpia
la casa, a lavar y planchar la ropa, por una
pinchurrienta caricatura de salario.
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